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SECRETARIO 

 
(B240) Propone Agricultura inspección mexicana para exportaciones de aguacate y 
mango a EU 
Luego del anuncio de la reanudación de las exportaciones de aguacate y mango michoacanos 
a Estados Unidos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural propuso contar con 
inspección mexicana para evitar futuras suspensiones en la comercialización de estos 
productos, toda vez que México cuenta con personal y capacidad técnica para asumir estas 
tareas. 24 Horas, P.p / Excélsior, P.p / Excélsior, P9 / La Razón, P.p / Capital, 9 / Milenio Diario, P.p / 

Reporte Ïndigo, P3 / A.B.C,  P16 / Uno más Uno, P.p / El Día,  P.p / Publimetro, P.p / Más por más, P4 / El 
Valle, P3 / Reforma, P.p / La Jornada, P20 / El Financiero, P.p / El Economista, P28 / Heraldo de México, 
P24 / El Sol de Toluca, P 19 / El Sol de México, P.p / Contra Réplica, P.p / Diario de México, P.p / Crónica, 
P.p / Crónica, P8 / El Universal, P.p / Milenio, Estado de México, P18 / Reforma, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000705nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001164nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001301nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001293nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001065nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000951nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000805nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000474nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000360nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000273nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000223nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000215nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000098nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001489nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001457nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001188nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000897nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000789nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000616nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000492nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000364nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000222nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000205nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000029nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001598nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001764nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001489nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2024/06/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/  
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/propone-agricultura-inspecci%C3%B3n-mexicana-para-
exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-
eu#:~:text=Luego%20del%20anuncio%20de%20la,M%C3%A9xico%20cuenta%20con%20personal%20y 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001164nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001301nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001293nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001065nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000951nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000805nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000474nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000360nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000273nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000215nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000098nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001188nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000897nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000789nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000222nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000205nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000029nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001598nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001764nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001489nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2024/06/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
https://acustiknoticias.com/2024/06/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/propone-agricultura-inspecci%C3%B3n-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu#:~:text=Luego%20del%20anuncio%20de%20la,M%C3%A9xico%20cuenta%20con%20personal%20y
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/propone-agricultura-inspecci%C3%B3n-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu#:~:text=Luego%20del%20anuncio%20de%20la,M%C3%A9xico%20cuenta%20con%20personal%20y
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/propone-agricultura-inspecci%C3%B3n-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu#:~:text=Luego%20del%20anuncio%20de%20la,M%C3%A9xico%20cuenta%20con%20personal%20y
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https://hojaderutadigital.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-
y-mango-a-
eu/#:~:text=MORELIA%2C%20Mich.%2D%20Luego%20del,vez%20que%20M%C3%A9xico%20cuenta%20
con 
https://timonel.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
https://www.poresto.net/mexico/2024/6/24/mexico-propone-inspeccion-nacional-para-exportacion-de-
aguacate-y-mango-a-eu-2.html 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-
exportaciones-aguacate-y-mango 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/propone-secretaria-de-agricultura-inspeccion-
mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eua.html 
https://www.quadratin.com.mx/politica/plantean-tener-inspectores-mexicanos-para-evitar-riesgos-a-
personal-de-eu/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=16116051 
https://newsreportmx.com/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/#google_vignette 
https://primeraplana.mx/archivos/997852 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-
exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eua/ 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-
de-aguacate-y-mango-a-eeuu-12136881.html 
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-propone-sustituir-en-forma-progresiva-a-inspectores-de-
aguacate-y-mando-del-usda-por-nacionales/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564719/Propone-Agricultura-inspeccion-mexicana-para-
exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-EU.html#google_vignette 
https://voragine.com.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
https://www.elarsenal.net/?p=1180327 
https://889noticias.mx/noticias/propone-agricultura-que-inspectores-mexicanos-supervisen-el-aguacate-
y-mango-michoacanos-de-exportacion/ 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/24/propone-sader-que-inspectores-sanitarios-sean-del-
senasica-645304.html 
https://www.notivideo.com/noticia/nota,37465/titulo,Plantean+habilitar+inspectores+mexicanos+para+ce
rtificar+aguacate+y+mango+de+exportaci%C3%B3n+/ 
TV: Ganadores y Perdedores (Canal 150 Cable) 16:39 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_24062024/24062024003547nc.mp4 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-
de-aguacate-y-mango-a-eeuu-12136881.html 
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-propone-sustituir-en-forma-progresiva-a-inspectores-de-
aguacate-y-mando-del-usda-por-nacionales/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564719/Propone-Agricultura-inspeccion-mexicana-para-
exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-EU.html#google_vignette 
https://voragine.com.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
https://www.elarsenal.net/?p=1180327 

https://hojaderutadigital.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#:~:text=MORELIA%2C%20Mich.%2D%20Luego%20del,vez%20que%20M%C3%A9xico%20cuenta%20con
https://hojaderutadigital.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#:~:text=MORELIA%2C%20Mich.%2D%20Luego%20del,vez%20que%20M%C3%A9xico%20cuenta%20con
https://hojaderutadigital.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#:~:text=MORELIA%2C%20Mich.%2D%20Luego%20del,vez%20que%20M%C3%A9xico%20cuenta%20con
https://hojaderutadigital.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#:~:text=MORELIA%2C%20Mich.%2D%20Luego%20del,vez%20que%20M%C3%A9xico%20cuenta%20con
https://timonel.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
https://timonel.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
https://www.poresto.net/mexico/2024/6/24/mexico-propone-inspeccion-nacional-para-exportacion-de-aguacate-y-mango-a-eu-2.html
https://www.poresto.net/mexico/2024/6/24/mexico-propone-inspeccion-nacional-para-exportacion-de-aguacate-y-mango-a-eu-2.html
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-aguacate-y-mango
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-aguacate-y-mango
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/propone-secretaria-de-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eua.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/propone-secretaria-de-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eua.html
https://www.quadratin.com.mx/politica/plantean-tener-inspectores-mexicanos-para-evitar-riesgos-a-personal-de-eu/
https://www.quadratin.com.mx/politica/plantean-tener-inspectores-mexicanos-para-evitar-riesgos-a-personal-de-eu/
https://lado.mx/noticia.php?id=16116051
https://newsreportmx.com/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#google_vignette
https://newsreportmx.com/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/#google_vignette
https://primeraplana.mx/archivos/997852
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eua/
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/564719/Propone-Agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-EU.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564719/Propone-Agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-EU.html#google_vignette
https://voragine.com.mx/2024/06/24/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
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https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/24/propone-sader-que-inspectores-sanitarios-sean-del-senasica-645304.html
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https://www.notivideo.com/noticia/nota,37465/titulo,Plantean+habilitar+inspectores+mexicanos+para+certificar+aguacate+y+mango+de+exportaci%C3%B3n+/
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https://889noticias.mx/noticias/propone-agricultura-que-inspectores-mexicanos-supervisen-el-aguacate-
y-mango-michoacanos-de-exportacion/ 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/24/propone-sader-que-inspectores-sanitarios-sean-del-
senasica-645304.html 
https://www.notivideo.com/noticia/nota,37465/titulo,Plantean+habilitar+inspectores+mexicanos+para+ce
rtificar+aguacate+y+mango+de+exportaci%C3%B3n+/ 
 
Desde el Piso de Remates / Aguacate: la prioridad debe ser seguridad de inspectores / 
Maricarmen Cortés 

Lamentable, pero a lo mejor muy realista la propuesta del secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos para sustituir de forma progresiva a los inspectores del 
Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal, APHIS, del Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos. Villalobos, a quien ya no le tocará aterrizar esta propuesta porque su 
sucesor, Julio Berdegué, tomará posesión el 1 de octubre, asegura que la sustitución gradual 
se realizaría con inspectores mexicanos de Senasica, que efectivamente cuentan con la 
experiencia y conocimientos científicos y técnicos para realizar la labor de inspección en las 
empacadoras de aguacate. Excélsior, P 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001211nc.pdf 
 

Análisis en Blanco y Negro / Urge atender al campo mexicano / Eduardo Blanco 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) reportó 45 mil 387.93 hectáreas de 
cultivos siniestrados, principalmente en Michoacán (21,707), Oaxaca (6,983), Sinaloa (6,221), 
Tamaulipas (4,696), Jalisco (2,238), Nuevo León (l, 727) y Tabasco (1,266). Por su parte Víctor 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, indicó en días pasados 
que, junto con la iniciativa privada, impulsarán la reducción en el consumo de agua y cultivos 
más resilientes a sequías y plagas, que utilicen menos fertilizantes e insumos en general. La 
Producción Alimentaria en México se ve amenazada por la sequía prolongada, presente en 
75.96% del territorio nacional. La Jornada Estado de México, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000129nc.pdf 

 
 

SECRETARÍA 
 
Desplegado / Gobierno de México / Agricultura 

El Gobierno de México, comprometido con una agricultura sostenible, trabaja de la mano con 
las productoras y los productores para cuidar los recursos naturales y asegurar la producción 
de alimentos sanos y de calidad. 24 Horas, 8 / El Heraldo de México, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000869nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000768nc.pdf 
 

Agricultores de Chiapas urgen declaratoria de desastre por lluvias 
Dirigentes agrícolas de Chiapas, que tiene la segunda mayor cosecha a nivel nacional, 
sugirieron este lunes al gobierno emitir una declaratoria de desastre por las inundaciones tras 
el comienzo de la temporada de huracanes. La situación cobra relevancia nacional porque 

https://889noticias.mx/noticias/propone-agricultura-que-inspectores-mexicanos-supervisen-el-aguacate-y-mango-michoacanos-de-exportacion/
https://889noticias.mx/noticias/propone-agricultura-que-inspectores-mexicanos-supervisen-el-aguacate-y-mango-michoacanos-de-exportacion/
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/24/propone-sader-que-inspectores-sanitarios-sean-del-senasica-645304.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/24/propone-sader-que-inspectores-sanitarios-sean-del-senasica-645304.html
https://www.notivideo.com/noticia/nota,37465/titulo,Plantean+habilitar+inspectores+mexicanos+para+certificar+aguacate+y+mango+de+exportaci%C3%B3n+/
https://www.notivideo.com/noticia/nota,37465/titulo,Plantean+habilitar+inspectores+mexicanos+para+certificar+aguacate+y+mango+de+exportaci%C3%B3n+/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001211nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000869nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000768nc.pdf
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Chiapas reportó la segunda mayor cantidad de cosechas de enero a mayo pasado en México, 
casi 507 mil 162 hectáreas, sólo por debajo del estado de Tlaxcala, según el Servicio de 
información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). El Día, P7 / Ovaciones, P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000055nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001672nc.pdf 
 

Cartón / Todo a la normalidad / Sader / Conflicto Aguacate-Mango / EU / AMLO / Osvaldo 
Ovaciones, P26 / Prensa, P 14 / El Sol de México, P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001602nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001575nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000513nc.pdf 
 

Sequías dañaron más de 45 mil hectáreas 

Las sequías en el país afectaron más de 45 mil hectáreas en los primeros cinco meses del 
año, un problema que podría agravarse ante la falta de procesos de riego y apoyo a los 
productores. De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP), la cifra de hectáreas afectadas fue 264.8 por ciento mayor a la de 2023. El 

Sol de México, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000528nc.pdf 
  

 
AGRICULTURA 

 
Cierra la favorita con megacontrato 

En el Gobierno del priista Enrique Peña Nieto, la empresa Mota Engil, de la familia Miguel 
Bejos, fue favorecida con adjudicaciones directas por 8 mil millones de pesos y expandió sus 
negocios. Pero en el actual sexenio, del morenista Andrés Manuel López Obrador, logró 
obtener contratos y adjudicaciones directas por más de 161 mil 400 millones de pesos. Y de la 
obra pública, ahora cerrará en el Gobierno de AMLO como proveedora... ¡de fertilizantes!. La 
empresa Mota Engil confirmó su estatus como la más favorecida, al ganar por adjudicación 
directa un contrato de 3 mil 650 millones de dólares, con IVA, para hacerse cargo de la 
producción de fertilizantes de Pemex. Reforma, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001451nc.pdf 

 
Destraban envíos de aguacate 

Los gobiernos de México, Michoacán y la Embajada de Estados Unidos en el país definieron 
un modelo de seguridad para los inspectores del Departamento de Agricultura de EU (USDA), 
que laboran en la entidad certificando el aguacate y mango que se exporta al país vecino. En 
la ciudad de Morelia, luego de participar en una reunión con autoridades estatales y el sector 
aguacatero, el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, expuso que desde que recibió la 
llamada del gobierno estatal se ha trabajado en avanzar con las negociaciones para lograr que 
la exportación de los aguacates se reanudará, objetivo que se logró este lunes. El Heraldo de 

México, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000789nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001672nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001602nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000513nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000528nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001451nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000789nc.pdf
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Anuncian el reinicio de las inspecciones en los plantíos aguacateros 
Nueve días después de la suspensión en las exportaciones de Aguacate michoacano a 
Estados Unidos, tras episodios de inseguridad contra inspectores estadounidenses que 
supervisan la calidad del fruto, este lunes el Embajador de EU en México, Ken Salazar, 
aplaudió el plan de seguridad que le presentó el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, quien ofreció que los inspectores estadounidenses estarán acompañados en todo 
momento por agentes de seguridad asignados por el Gobierno Federal y Estatal y continuar 
con la certificación en las plantas empacadoras, con lo que se confirmó la reactivación de las 
exportaciones del fruto y el regreso de los inspectores del Servicio de Inspección de Sanidad 
Animal y Vegetal  del Departamento de Agricultura. La Crónica, P1  
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000205nc.pdf 

Sensibilidad de Ken Salazar empujó a resolver conflicto 

La "sensibilidad del embajador estadunidense en México" fue, sin duda, factor para reactivar 
la comercialización de aguacate detenida por conflictos también de carácter diplomático, 
señaló la diputada de Morena, Alma Griselda Valencia, presidenta de la Comisión de Asuntos 
Frontera Sur. La Crónica, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000029nc.pdf 
 
Cartón / Vecino voluble / Conflicto Aguacate / EU / drogas / Galindo 
El Universal, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001521nc.pdf 
  
Reanudan exportación de aguacate a EU 

México acordó con Estados Unidos un modelo de seguridad para inspecciones fitosanitarias 
en el sector del aguacate que se produce en el estado de Michoacán que permitirá retomar la 
exportación del fruto al vecino país del norte, suspendida por un reciente incidente con 
funcionarios estadounidenses. Los envíos de aguacate y mango desde esa zona del occidente 
de México hacia Estados Unidos habían sido temporalmente cancelados a mediados de mes 
a raíz de que dos inspectores del Gobierno estadounidense fueran retenidos en una carretera 
por personas que participaban en una protesta social. Ovaciones, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001639nc.pdf 

 
Cumple 50 años programa de visas agrícolas de Canadá 

Este año se cumplen 50 años del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales de 
Canadá, cuyo fin es defender los derechos laborales de los jornaleros mexicanos en ese país 
mediante 10 centros de apoyo en las provincias. En ellos se brinda asistencia jurídica, 
conocimiento de las leyes y orientación en materia de traducción, se informó durante la sesión 
ordinaria de la comisión Asuntos Frontera Sur de la Cámara de Diputados. La Jornada, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001423nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000205nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000029nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001639nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001423nc.pdf
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Labriegos reinstalan plantón enfrente de Granjas Carroll 
Habitantes de la Cuenca Libres Oriental de Puebla y Veracruz, junto con miembros de 
organizaciones sociales, se volvieron a instalar ayer en plantón frente a la empresa Granjas 
Carroll -a la que culpan de contaminar y acaparar el agua de la región-, debido a que ningún 
funcionario del gobierno estatal acudió a una reunión pactada para ayer. Desde las 15 horas, 
campesinos de Totalco bloquearon la carretera Puebla-Perote, y advirtieron que no se retirarán 
hasta que el gobernador Cuitláhuac García acuda a la comunidad a atender las demandas de 
los lugareños. La Jornada, P36 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001324nc.pdf 

 
Productores agrícolas prefieren laborar en EU 

Desde el 2022 y hasta el 2024, 87 por ciento de trabajadores del campo en México ha ido a 
trabajar a Estados Unidos, con el propósito de "alejarse de la violencia y sequía, porque son 
los principales factores que están saboteando al campo en el país", expuso a La Razón Luis 
Marroquín, representante de la Red Mexicana de Líderes y Organizaciones de Migrantes, 
sembradores de tomate, aguacate y berries, quien reconoció que muchos de esos trabajadores 
buscan quedarse en el país vecino. Expuso que cada año, cientos de jornaleros mexicanos se 
dirigen a los campos agrícolas de EU; la mayoría llega de estados como Guerrero, Michoacán 
y Oaxaca. La Razón de México, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001369nc.pdf 

 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Sector ganadero de Chihuahua vive situación crítica por la falta de agua 

Álvaro Iván Bustillos, presidente de la Asociación Ganadera Regional de Chihuahua, aseveró 
que la sequía que enfrenta el estado es la peor que se ha vivido en 35 años, pero sus afiliados 
tienen esperanza de la temporada de lluvias que recién empieza traerá agua y beneficiará al 
sector campesino, agrícola y ganadero. El dirigente lamentó que por la falta de líquido se hayan 
visto en la necesidad de vender sus animales para que no mueran deshidratados o de hambre 
por la escasez de alimentos. La Jornada, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001427nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Laguna de Coatetelco muere igual que sus peces 
La sequía extrema comprimió su superficie, mató peces y algas, y redujo su nivel a unos 30 
centímetros de altura. Su estado es deprimente considerando que tenía zonas de 15 metros 
de profundidad y se lograban pescas grupales de hasta dos toneladas por mes. Esos tiempos 
de abundancia se fueron desde 2017, afirma Abel Galicia Santana, presidente de la Unión de 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001324nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001369nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001427nc.pdf


 
 

Hoja 7 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Pescadores de Coatetelco y El Rodeo. Cuenta que los comerciantes, dueños de las palapas 
donde se expenden platillos con pescado, colocaron escombros a las orillas de sus negocios 
para impedir que el agua los invadiera. El Universal, P1 y P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001482nc.pdf 
 https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024100371wd.pdf 
 

 
ENFERMEDADES | PLAGAS 

 
Descarta pandemia por gripe aviar en los EU 
Las autoridades sanitarias de EU. dijeron que por ahora no hay riesgo de pandemia por gripe 
aviar A(H5N1) pese a que ya hay 12 estados del país con brotes en vacas lecheras y al menos 
tres personas que se han contagiado con este virus en lo que va del año. "En este momento 
el riesgo a la población en general es bajo", declaró a EFE Belsie González, Portavoz de los 
Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, en inglés). Ovaciones, P25 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001692nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Inflación impacta en cocinas mexicanas 

La inflación continuó su tendencia al alza durante la primera mitad de junio, impulsada, 
principalmente, por el encarecimiento de los alimentos. Entre los productos que más se 
encarecieron están el chayote 101.44%, el tomate verde 44.09%, chiles poblano 38.26% y 
serrano 36.48%, y el aguacate 35.88%. Excélsior, P.P / Unomásuno, P.P. / El Financiero, P.P. / 24 

Horas, P14 / Contra Réplica, P.P. / La Razón, P.P. / El Día, P.P / El Independiente, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001244nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000286nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001152nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000955nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000355nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001268nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000266nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001022nc.pdf 
 

Repunta inflación de México 

Las frutas y verduras reportaron un aumento de 1.33 por ciento en la primera mitad de junio, y 
17.28 por ciento a tasa anual, tras bajar a 2.83 por ciento anual en la quincena previa. Los 
productos agrícolas con más alzas en sus precios fueron chayóte, con 79.25 por ciento; 
naranja, que subió 19.29 por ciento; plátano, con 11.20 por ciento; otras verduras y legumbres, 
9.45 por ciento; lechuga y col, 15.37 por ciento; y aguacate, 7.70 por ciento. El Heraldo de México, 

P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000699nc.pdf 
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Inflación repunta a la mitad de junio: el peso rompe piso de 18 por dólarLos precios de 
los productos agropecuarios aumentaron 8.99% -destacando el alza de 17.28% de las frutas y 
verduras mientras que los energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno subieron en 4.74 
por ciento. En el caso de la inflación no subyacente, ésta se aceleró a 6.74% anual en la 
primera mitad de junio, mayor al dato de 6.10%. Anual de la quincena previa. Lo anterior se 
explicó ante un incremento de precios de 8.99% en los agropecuarios destacando el aumento 
de 17.28% de las frutas y verduras mientras que los energéticos y tarifas autorizadas por el 
gobierno subieron en 4.74 por ciento. El Economista, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000811nc.pdf 
 

Precio del chayote se eleva 100% 
La escalada de precios en frutas y verduras del país ya está cobrando su segunda víctima. 
Hasta hace unas semanas era el cilantro, pero ahora es el turno del chayote que, según el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), se encareció más de 100% anual durante 
la primera quincena de junio. En mercados de la Ciudad de México, el kilogramo de chayote 
se vendía entre 18 y 20 pesos en enero, pero actualmente se encuentra de 35 a más de 40 
pesos. Si el producto se adquiere por caja, el costo supera los 600 pesos, cuando a inicios de 
año rondaba los 350 pesos cada una. El Sol de México, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000525nc.pdf 
 
Inflación general, en 4.78 por ciento; sorprenden los precios agrícolas 
Ante los mayores precios del chayote, la naranja y el plátano, así como de bienes para la 
temporada de verano, la inflación general en México repuntó más de lo esperado durante la 
primera mitad de junio. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer 
que el índice nacional de precios al consumidor (INPC) en la primera mitad de junio tuvo una 
variación quincenal de 0.21%, mayor en 0.14% a la estimación del mercado. El chayóte fue el 
producto que más incidencia tuvo en el incremento de la inflación durante el periodo de 
referencia, con una variación quincenal de 79.25%; la naranja subió 19.29%; plátano, 11.20; 
otras verduras y legumbres, 9.45; lechuga y col, 15.37; aguacate, 7.7, y la calabacita, 9.65%. 
La Jornada, P19 / Ovaciones, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001431nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001688nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Descarta México queja de EU por maíz trans previo a audiencia 

En vísperas de la audiencia pública sobre la disputa del maíz genéticamente modificado (GM) 
entre Estados Unidos y México, programada para el 26 y 27 de junio en la Ciudad de México, 
el gobierno mexicano respondió a las acusaciones estadounidenses, clasificándolas de 
"superficiales" y "falsas". El Financiero, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001178nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001178nc.pdf
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CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Inundaciones 

Chiapas es una de las entidades más afectadas por la primera tormenta tropical que cruzó el 
territorio nacional. Los agricultores de Tapachula urgen a declarar oficialmente desastre 
natural, esto con el objetivo de que recursos económicos federales fluyan hacia la entidad para 
paliar los destrozos en los cultivos, como este platanar anegado. La Crónica, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000220nc.pdf 

 
Alberto calma sequías 

El huracán Alberto mitiga temporalmente la sequía en algunas zonas del país, al pasar el 
número de municipios con sequía de dos mil 180 a dos mil 138 y a 15 de 16 los estados con 
sequía, destacó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Sin embargo, apuntó, el 
nivel del agua en presas continúa a la baja, a nivel nacional pasó de 33.2 a 31.4 por ciento 
durante la última quincena, mientras que las principales presas de uso agrícola pasaron de 
25.4 a 23.8 por ciento de su capacidad. El Heraldo de México, P 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000750nc.pdf 
 
Productos del campo impactado por la sequía elevan inflación 
La sequía que registra el país causó que los precios de los productos agropecuarios básicos 
en la dieta de los mexicanos, se encarecieron durante la primera quincena de junio, abonando 
así a un repunte del índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) que se ubicó en una 
tasa anual de 4.78%, su cuarto aumento consecutivo, sin dar tregua a los bolsillos de los 
consumidores y reforzando la posibilidad de que el Banco de México decida no bajar la tasa 
de interés. La Razón de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001268nc.pdf 
 
Sequía amenaza pagos de créditos en 17% de firmas 
En su reporte sobre la situación financiera del país detalló que los sectores que usan este 
elemento de manera más intensiva son, por ejemplo, los ligados a la producción textil, que 
requiere grandes cantidades para la elaboración y el tratamiento de algodón. También está el 
armado de equipos de transporte que usan agua abundante para la limpieza de motores y la 
elaboración de pintura para carrocerías; así como el sector agrícola, la industria alimentaria, la 
fabricación de equipos de cómputo, que utiliza muchos recursos hídricos para la limpieza de 
dispositivos integrados en circuitos electrónicos. Milenio Estado de México, P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001831nc.pdf 
 
Aceleran presas llenado tras 8 años de sequía 

Después de cinco días de intensas lluvias por la tormenta "Alberto" y en las últimas horas por 
el avance de una zona de baja presión, las presas del sur, centro y hasta el norte de 
Tamaulipas dieron ayer un salto en su almacenamiento luego de ocho años de sequía. El caso 
más emblemático es el de la Presa Vicente Guerrero, que es la más grande del estado y 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000750nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001268nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001831nc.pdf
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abastece a Ciudad Victoria, que pasó de 303 millones de metros cúbicos a 852 millones, 
aunque por su gran tamaño esta cifra representaba un llenado del 22 por ciento. Reforma, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001449nc.pdf 

 
Descartan afecten sequías precios 

Los cambios drásticos registrados en el clima de México, entre sequías y fuertes lluvias, no 
impactan en los precios de los alimentos al consumidor, afirmó la Asociación Nacional de 
Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD). "Preliminarmente no vemos ningún 
efecto o impacto inflacionario o en el precio", refirió Diego Cosío, quien es presidente ejecutivo 
de la ANTAD, en el marco de la décima edición de la Fábrica de Negocios, incubadora de 
Pymes para incorporarse al retail. Fadlala Akabani, Secretario de Desarrollo Económico de la 
Ciudad de México, mencionó el caso del cilantro, cuyo aumento de precio responde a que es 
un cultivo que requiere mucha agua, por lo que es necesario aumentar las tierras de riego, no 
sólo de temporal, porque son las que se ven afectadas con las sequías. Reforma, P 1 negocios 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001469nc.pdf 
 

 

COLUMNAS 
 
Sacapuntas /  Vuelven las inspecciones / Redacción 

Comenzó a resolverse el tema de la exportación de aguacate y mango de Michoacán hacia 
EU. Su embajador en México, Ken Salazar, oficializó el reinicio de las inspecciones para la 
salida de estos productos, tras la sanción del pasado 15 de junio, por la presunta retención de 
dos inspectores estadounidenses durante un bloqueo. El Heraldo de México, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000665nc.pdf 

 
Desde Afuera / Retos para Sheinbaum / José Carreño Figueras 
En algunos casos, hay soluciones tan simples o tan complicadas como puedan ser arreglos 
político-jurídicos en el caso de los diferendos con Estados Unidos sobre energía y maíz 
transgénico, o la revisión que no renegociación del tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-
MEC). Sin importar lo que se diga o haga, varias de las grandes obras promovidas por el 
mandatario quedan en pendiente, quizá ya inauguradas, pero todavía por ser completadas o 
en funcionamiento: el tren maya, la refinería de Dos Bocas, el tren transístmico. El Heraldo de 

México, P29 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000859nc.pdf 
 
México S.A // Derecha pide refuerzos al norte // Carlos Fernández Vega 

Otro tema fue el de los inspectores gringos en tierras aguacateras. "Fue un incidente; había 
una protesta de policías. Parece que quisieron pasar, no los dejaron, se hicieron de palabras 
y a partir de ahí decidió el gobierno estadunidense, la Secretaría de Agricultura, detener las 
exportaciones de aguacate. Pedimos al gobierno de Estados Unidos, primero, que no actuaran 
de manera unilateral. Llevamos muy buenas relaciones, estamos trabajando de manera 
conjunta, y no es ese el modito. ¿Para qué tanta prepotencia? ¿Para qué tanto hacerse sentir, 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001469nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000665nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000859nc.pdf
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si podíamos hablar y evitar que detuvieran la exportación? Afortunadamente ya se está 
atendiendo". La Jornada, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001479nc.pdf 

 
Códice / Aguacate, al cliente lo que pida / Juan Manuel Asai 
El embajador de EU, Ken Salazar, fue la figura central del conflicto, afortunadamente corto, 
detonado por una agresión a inspectores norteamericanos en la zona de cultivo de aguacate 
en Michoacán. Ken dio a conocer la suspensión de las importaciones, puso las condiciones 
para reanudarlas y finalmente, acompañado de su característico sombrero, nos levantó el 
castigo. La Crónica, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000030nc.pdf 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres / Autosuficiencia alimentaria fracaso sexenal, 
importación récord de maíz y Berdegué enorme reto / Alberto Aguilar 
Con una política asistencialista y sin los estímulos comerciales -seguros, créditos, apoyo 
tecnológico- la autosuficiencia caerá al 47%, la más baja de la historia y lejos del 70% que 
recomienda la FAO. Para Julio Berdegué en Sader no será sencillo, sobre todo porque en 2025 
el margen presupuestal para la SHCP de Rogelio Ramírez de la O estará limitado. Además 
está el cambio climático. Vaya en el noroeste no ha llovido y en el Bajío, se va tarde, lo mismo 
en Durango y Zacatecas tan importantes para el frijol. Dicha leguminosa ligará este año una 
segunda cosecha descendente. El Sol de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000499nc.pdf 
 
Café político / Aguacate, a salvo el "civis romanos" / José Fonseca 

"Trabajando el plan del Gobierno de México de la mano con nosotros, se asegura que cada 
uno de nuestros empleados pueda hacer su trabajo como lo han hecho muchos años", dijo el 
embajador de Estados Unidos Ken Salazar y, por ahora dio por cerrado el capítulo del bloqueo 
a las exportaciones de aguacate. El Gobierno de México planteó la posibilidad de que los 
inspectores empleados por Estados Unidos sean sustituidos por personal nacional. Como 
posibilidad a consultar se la llevó el embajador. El Economista, P41 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000949nc.pdf 

 
Articulo / Maíz: alimento, identidad y soberanía / Jorge Gaviño 
México desde hace más de 30 años es autosuficiente en cuanto a la producción de maíz blanco 
para autoconsumo, de acuerdo a datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
Esto significa que, anualmente, los más de 25 mil millones de kilos de este grano que siembran 
millones de campesinas y campesinos son suficientes para cubrir toda la demanda alimentaria 
en el país.Todas las tortillas, tamales, gorditas y demás alimentos elaborados en México están 
libres de transgénicos, pese a varios intentos de entes que han querido obligarnos a que 
importemos para consumo humano maíz blanco. La Crónica, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000235nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000499nc.pdf
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México S.A. / Inspectores de aguacate /Carlos Fernández Vega 

Otro tema fue  el de los inspectores gringos en tierras aguacateras. "Fue un incidente; había 
una protesta de policías. Parece que quisieron pasar, no los dejaron, se hicieron de palabras 
y a partir de ahí decidió el gobierno estadounidense, la Secretaría de Agricultura, detener las 
exportaciones de aguacate. Pedimos al gobierno de Estados Unidos, primero, que no actuaran 
de manera unilateral. Llevamos muy buenas relaciones, estamos trabajando de manera 
conjunta, y no es ese el modito. ¿Para qué tanta prepotencia? ¿Para qué tanto hacerse sentir, 
si podíamos hablar y evitar que detuvieran la exportación? Afortunadamente ya se está 
atendiendo". La Jornada, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001479nc.pdf 

 
Expectativa racional / ¿Soberanía alimentaria? / Federico Rubli Kaiser 

El designado secretario de Agricultura, Julio Berdegué, enfrentará temas delicados que 
están en curso, como el de la prohibición de la importación de maíz blanco transgénico y la 
intención de prohibir la importación y uso de glifosato, un herbicida agrícola muy utilizado en 
todo el mundo. Este tema se encuentra en discusión con Estados Unidos y Canadá en un 
panel de solución de controversias bajo el TMEC. México debe proveer evidencia científica de 
que los transgénicos dañan la salud. Pronto debe haber una resolución. El Economista, P46 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000970nc.pdf 
 
Teléfono Rojo/ ¿Beatriz Gutiérrez a la Secretaría de Cultura? / José Ureña 

Cumplió y recibió el correspondiente reconocimiento. Pero López Obrador le pidió regresar a 
Seguridad Alimentaria Mexicana para continuar la limpia administrativa y asegurar compras a 
los productores agroalimentarios. Claudia le prepara una posición. Pero ayer el Presidente lo 
ratificó como director de Segalmex, donde despachó Ignacio Ovalle Fernández, ya sabemos 
cómo, en la primera mitad del sexenio, y continuará con la operación de asepsia en ese 
organismo. 24 Horas, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000732nc.pdf 

 
 

PRESIDENCIA 
 
El presidente celebra arreglo pero critica el modito de EU 
Aunque la exportación de aguacate y mango se reactivará, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador criticó que el gobierno de Estados Unidos haya actuado de ese "modito", por 
un  asunto que podría resolverse, "Nosotros le pedimos al gobierno de Estados Unidos, 
primero que no actuaran de manera unilateral, llevamos muy buenas relaciones, estamos 
trabajando de manera conjunta, y no es ese el modito. Agregó que aunque el asunto se 
resolverá, siempre quedará un precedente y agradeció al embajador Ken Salazar por acudir a 
un encuentro con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla. Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001207nc.pdf 
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POLÍTICA 

 
Ken Salazar califica como muy fuerte al gabinete 

Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, dio el visto bueno a la primera parte 
de los nombramientos del futuro gabinete de Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de 
México, y aseguró que dichos personajes proyectan confianza a todos en el país, así como en 
los Estados Unidos. La semana pasada Claudia Sheinbaum, quien sucederá al presidente 
López Obrador, presentó en la Ciudad de México a los primeros seis integrantes de su gabinete 
presidencial, donde Juan Ramón de la Fuente será el futuro secretario de Relaciones 
Exteriores; Marcelo Ebrard ocupará la Secretaría de Economía; Alicia Bárcena, actual 
secretaria de Relaciones Exteriores, llegará al frente de la Secretaría del Medio Ambiente; Julio 
Berdegué ocupará la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, y Rosaura Ruiz, llegaría 
a la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación. 24 Horas, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000763nc.pdf 
 

Plan C enterrará la carrera judicial: magistrados y jueces 
Jueces y magistrados federales consideraron que la reforma al Poder Judicial destruirá la 
institución y pronostican que acabará con la carrera judicial, que garantiza que existan 
juzgadores que protejan los derechos humanos y la Constitución, además de que pongan 
límites al poder arbitrario. El juez primero de Distrito Miguel Ángel Luna y el magistrado de 
Circuito Alejandro Andraca critican la propuesta de que jueces, magistrados y ministros sean 
elegidos a través del voto popular, al argumentar que se perdería la independencia, formación 
técnica, conocimiento de las jurisprudencias y de tratados internacionales. Advirtieron que la 
iniciativa pretende que se realice una preselección de los juzgadores que irían a campaña con 
las propuestas del Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial, y no serían electos por sus méritos y 
capacidades. El Universal, P.p  

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001534nc.pdf 

 
Assange, ¡libre! 
El fundador de Wikileaks, Julián Assange, se declarará culpable de un delito grave en un 
acuerdo con el Departamento de Justicia de Estados Unidos, indican documentos judiciales 
presentados ayer, lo que resolverá una larga saga legal que se extendió por varios continentes 
y se centró la persecución judicial de Washington contra la publicación de documentos 
clasificados. El Tribunal Superior de Londres le concedió la libertad bajo fianza y fue llevado al 
aeropuerto de Stansted durante la tarde, donde abordó un avión y partió del Reino Unido", 
informó Wikileaks en su cuenta de la red social X. La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001291nc.pdf 

 
Impulsan biométricos desde el registro civil 
Morena en el Senado decidió acelerar la aprobación de la primera Ley General de Operación 
de Registros Civiles, que permitirá al gobierno federal recabar los datos biométricos de todos 
los mexicanos, como parte de las nuevas reglas del registro poblacional y que podrán ser 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000763nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001291nc.pdf
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consultados y validados por entidades del sector público, privado y financiero. Aunque ya había 
liquidado a todo el personal de comisiones de trabajo, el Senado reestablecerá la Comisión de 
Gobernación para que hoy dé luz verde a esta nueva ley, que ya fue aprobada por la Cámara 
de Diputados y que se avalará en el Senado sin cambio alguno, a fin de que a partir del primero 
de septiembre, ya con la nueva LXVI Legislatura, los senadores la aprueben. Excélsior, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024001157nc.pdf 

 
Caen 20% ataques al Ejército con la Guardia Nacional en las calles 
A pesar de que las fuerzas armadas aumentaron su presencia en aeropuertos, aduanas, 
puertos y otras tareas tradicionalmente comandadas por el gobierno civil, las agresiones contra 
militares no subieron en la presente administración, sino lo contrario: cayeron 20 por ciento. 
Una investigación basada en datos de la Secretaría de la Defensa Nacional, revela que 
mientras en el sexenio anterior hubo mil 688 actos violentos contra uniformados, en el gobierno 
de AMLO van mil 339 enfrentamientos con el crimen. La incidencia de soldados heridos cayó 
28 por ciento, al tiempo que los asesinatos bajaron 13 por ciento, cifras que expertos atribuyen 
a la presencia de la Guardia Nacional. Milenio Diario, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_25062024/25062024000934nc.pdf 
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ES CURIOSO: las mayores críticas a lo que se conoce
del equipo moreriista de Claudia Sheinbaum
están saliendo... ¡de los propios morenistas!

NO LES ha gustado a grupos radicales del morenismo,
por ejemplo, que Marcelo Ebrard sea el titular
de Economía; y tampoco les embona que Ricardo
Monreal se perfile como coordinador de la 4T en
San Lázaro. Además, crecen los "apoyos" para que
Gerardo Fernández Noroña sea el pastor moreriista
en el Senado

LA PRESIDENTA ELECTA Claudia Sheinbaum

dijo que hablaría con Noroña para llegar a un acuerdo,
recordando que él llegó por medio del PT, con lo que
dio a entender que lo que se decide es al coordinador
de Morena, no de los petistas.
QUIENES SABEN cómo se mueven las fuerzas

al interior del morenismo dicen que estos grupos
de ultras se sienten incómodos con que la Presidenta
electa nombre a colaboradores de perfil
más moderado.

ANTES de dar a conocer quiénes serán sus secretarios
de la Defensa y de la Marina, pero sobre todo quién
será el responsable de la Secretaría de Seguridad,

Claudia Sheinbaum definió que está totalmente
de acuerdo con que la Guardia Nacional pase
a control de la Sedeña.

ESA definición es importante, pero quizás más
relevante resultó el dicho de AMLO sobre el asunto.

"SI ESA institución se deja como pasó con la Policía
Federal en Gobernación, en la Secretaría de
Seguridad Pública, se va a echar a perder. Si depende
de una Secretaría como la Defensa... hay garantía
de que no se corrompa la Guardia Nacional",
dijo el Presidente.

¿QUÉ dirá Ornar García Harfuch o quien llegue
a ser designado secretario de Seguridad en el gabinete
de Sheinbaum? ¿La Secretaría de Seguridad
o la de Gobernación son fuentes de corrupción
esté quien esté al frente?

POR INCREÍBLE que parezca, el veracruzano
Cuitláhuac García se lavó las manos de la represión
policiaca dentro de su gobierno y culpó a... ¡Javier
Duarte! Según el morenista, el agrupamiento
de Fuerza Civil fue creado por el encarcelado
gobernador priista, y a él hay que achacarle
los excesos de estos gendarmes.

LO' MÁS ABSURDO del asunto es que el gobernador de
Veracruz mantuvo operando durante todo su sexenio
a este cuerpo policiaco que fue creado hace 10 años.
Y ahora que la bomba le explotó con los dos muertos
en Perote y las décenas de heridos, Cuitláhuac salió
muy orondo a anunciar la desaparición de la Fuerza
Civil y, de esa forma, tratar de echar bajo la alfombra
los abusos de su propio gobierno.
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Hasta hace poco más de una década
el terror agobiaba al País Vasco; hoy vive
en tranquilidad y prosperidad.

Terror y nacionalismo
"El nacionalismo es una exageración

del egoísmo particular".

Femando Savater

SAN SEBASTIÁN. Recuerdo los
tiempos cuando el terror ago
biaba al País Vasco. Del 31 de

julio de 1959, en plena dictadura fran
quista, hasta el 20 de octubre de 2011,
cuando ETA cesó su actividad armada,
los atentados fueron constantes y te
nían el objetivo de convertir a Euskal
Herria, las tierras vascas de España y
Francia, en un Estado independiente
bajo un gobierno marxista.

ETA llevó a cabo miles de aten
tados, secuestros y asesinatos, princi
palmente de guardias civiles, policías y
militares, pero también de jueces, po
líticos, periodistas, empresarios y aca
démicos. Mató a 864, incluyendo a 22
niños. Lo curioso es que el naciona
lismo vasco había suigido en el siglo
XIX como un movimiento conserva
dor y católico.

Hoy el País Vasco vive en tran
quilidad y prosperidad. Al cierre de
2023, el salario medio era de 2,197 eu
ros mensuales, el segundo mayor de
España, rebasado solo por Madrid. El
61.7 por ciento de los vascos tiene es
tudios superiores, el mayor porcentaje
en España. En el índice de Desarrollo
Humano de la ONU de 2023, la comu
nidad aparecía arriba de Canadá, en el
lugar 18 del mundo, muy por encima
del 27 de España Es además un paraí
so gastronómico: San Sebastián tiene la

segunda mayor concentración de
estrellas Michelin en el mundo.

Hay un fuerte sentido de identi
dad vasca En 2024,40 por ciento de
la población dice sentirse tan vasco
como español, 24 más vasco que espa
ñol y 19 únicamente vasco. Solo 6 por
ciento se siente únicamente español
y 4 más español que vasco.

El partido más votado en las elec
ciones del pasado 21 de abril, con 3482
por ciento, y el que más ha gobernado
desde el retorno de la democracia en
1978, es el Partido Nacionalista Vasco,
de centro, pero cuyo lema "Dios y la
ley vieja" recuerda la defensa de los
antiguos fueros locales. El segundo,
con 32.13, es Euskal Herria Bildu, que
incluye a nacionalistas de izquierda y
extrema izquierda y a herederos de
ETA. El Partido Socialista de Euskadi
obtuvo 14.09 por ciento y el Partido Po
pular, de derecha, 9.18. Imanol Prada
les del PNV se convirtió en lehendakari,
o presidente del gobierno, con apoyo
de los socialistas. El 22 de junio juró su
cargo ante el árbol de Guernica, símbo
lo de las libertades vascas, después de
recibir la makila o bastón de mando de
su predecesor, Iñigo Urkullo, también
del PNV. Lo hizo solo en euskera "En
pie sobre la tierra vasca, humilde ante
Dios y la sociedad vasca, bajo el roble
de Guernica, con el recuerdo a nues
tros antepasados". No añadió la frase
"con lealtad a la corona y con respeto
a la Constitución", como su antecesor.

Los gobiernos nacionalistas han
promovido la lengua vasca o euskera

La población de euskaldunes, quie
nes entienden y hablan bien el eus
kera pasó de 37.2 por ciento en 2011
a 43.3 en 2021. Si se incluye a quienes
lo entienden sin hablarlo, la cifra sube
a 62.4. Esto es producto del impulso
al euskera en las escuelas. El 90.5 por
ciento de los niños de 10 a 14 años son
euskaldunes, pero solo 22.1 de quienes
tienen 70 años o más.

Sabino Arana, quien fundó el PNV
en 1895, afirmaba "El vizcaíno [vasco]
es emprendedor, el español nada em
prende". Para él, un gran número de
españoles "parece testimonio irrecu
sable de la teoría de Darwin, pues más
que hombres semejan simios, poco
menos bestias que el gorila". Muchos
vascos piensan diferente. El filósofo
Fernando Savater, nacido en San Se
bastián, declaró ert 2021: "El problema
nunca fue el terrorismo, sino el sepa
ratismo y el nacionalismo... La violen
cia fue una consecuencia, un subpro
ducto: el problema es el cerretismo
de los seguidores de Sabino Arana El
mal del País Vasco es el nacionalis
mo". Pío Baroja también nacido en
San Sebastián, lo decía de otra manera
"El nacionalismo es una enfermedad
que se quita viajando".

• EMBESTIDA
Las investigaciones de la UIF contra
Carlos Loret de Mola y el hostiga
miento a Humberto Padgett subrayan
que el gobierno de AMLO está ce
rrando con una embestida contra los
periodistas. Es inaceptable.
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Otra consulta
¿Qué tal si se pregunta
a la gente (al pueblo) que
haya enfrentado un proceso
penal, dónde ha sufrido
mayormente la extorsión?

¿Con los policías
(uniformados o no)? ¿Con el
personal de las delegaciones
de policía u oficinas del
Ministerio Público? ¿Con los
MP y/o sus auxiliares? ¿Con
el personal de los reclusorios
(administrativos, vigilantes,
custodios, etc.)? ¿Con el
personal de los juzgados
(administrativos, secretarios,
actuarios)? ¿Con los jueces?

Las respuestas darían luz
sobre dónde hay corrupción.

Oswaldo Mendoza

Ciudad de México
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Ojalá que la conducta de Sheinbaum
ante Trump sea distinta a la actitud
claudicante de López Obrador.

El terco Carranza
Don Venustiano Carranza era

terco, tozudo, empecinado y,
si se me perdona la expresión,

cabeciduro. He recordado la frase que
alguna vez pronunció, hablando de él,
don José de la Luz Valdés, leal carran
cista Me dijo aquel gran revoluciona
rio refiriéndose con familiar afecto a
Carranza "Al viejo no le entraba ni el
hacha". Sin embaigo, esa terquedad
de don Venustiano sirvió una vez para
salvar la dignidad de México. He aquí
ese relato. En abril de 1914 la guarni
ción militar de Veracruz llevó a la cár
cel a varios marinos norteamericanos
, tripulantes del ballenero "Dolphin".
(Me pregunto qué andaría haciendo
un barco ballenero en Veracruz. In
teresante sería averiguar si aquel fue
un hecho aislado o si el jarocho puer
to recibía con frecuencia balleneros
que hacían escala en su viaje entre
New Bedford o Nantucket y las he
ladas y procelosas aguas del Cabo de
Hornos). Aquellos rudos hombres de
mar habían hecho un escándalo en el
puerto. Mandaba la guarnición local
un general de sonoroso nombre: Ig
nacio Morelos Zaragoza La prisión
de los marinos yanquis provocó un
conflicto internacional. Intervinie
ron cónsules, embajadores y funcio
narios de ambas naciones. Por órde
nes de su gobierno, el contralmirante

Henry T. Mayo ancló seis barcos fren
te al puerto y exigió una disculpa por
la aprehensión de los sujetos. Deman
dó también, a modo de desagravio,
que se izara la bandera de Estados
Unidos en la capitanía del puerto y
que los mexicanos la saludaran con
una salva de 21 cañonazos. Morelos
Zaragoza consultó con el gobierno
federal, encabezado a la sazón por
Victoriano Huerta, y recibió instruc
ciones de no plegarse a las exigen
cias del estadounidense. El asunto,
de carácter diplomático, no militar,
sería atendido por los caminos de la
diplomacia Entonces, sin previa de
claración de guerra, la fuerza naval
americana atacó Veracruz. Eso suce
dió el 21 y 22 de abril. La población se
defendió heroicamente, pero el artero
ataque costó 500 bajas entre muertos
y heridos. Los americanos dieron im
portancia enorme al acontecimiento.
La embajada yanqui decidió castigar
a Huerta por el desacato. Para com
batirlo, el Presidente norteamericano
Wilson entró en comunicación con
Carranza Le ofrecía facilitarle la ad
quisición de armas en Estados Unidos
a cambio de que se allanara a partici
par en manejos que de alguna mane
ra serían supervisados por el gobier
no americano. Carranza rechazó de
plano la proposición. Mientras tanto,

Huerta se negó a ordenar el famoso
saludo a la bandera americana, y se
negó también a renunciar, como que
rían los americanos. Wilson, amena
zado de ridículo, ideó una salida deco
rosa, y solicitó la mediación de Argen
tina, Brasil y Chile para arreglar los
problemas entre México y Estados
Unidos. A esa comisión se le llamó
"ABC". De nueva cuenta Carranza se
negó a participar en los arreglos. En
su calidad de jefe del Ejército Consti
tucionalista le exigió a Huerta la ren
dición incondicional y su renuncia, y
a Estados Unidos la inmediata salida
de México. Al final se salió con la suya
en ambos asuntos. Era terco don Ve
nustiano. Patrióticamente terco. Hi
ce este relato porque en su trato con
Trump el presidente López se mostró
no sólo obsequioso, sino aun sumiso.
Bajo el velo de una pretendida amis
tad, el mandatario yanqui hizo del
mexicano un instrumento a su ser
vicio en cuestiones de tanta impor
tancia como el trato a los migrantes.
Ahora el mundo afronta nuevamen
te una amenaza la de la reelección
del tortuoso magnate, que sigue ha
ciendo su campaña Esperemos que,
en su caso, la conducta de Claudia
Sheinbaum ante Trump sea distin
ta del claudicante comportamiento
de Lope? Obrador... FIN.
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Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

En su sillón frailero, frente al gran
ventanal, Don Juan contempla la llegada
de la noche. Es como si mirara su propio
atardecer.

La principal ocupación del caballero
es ahora recordar. No lo hace con tristeza,
sino con una nostalgia suave que no lo
lastima, sino antes bien parece acariciarlo.
Recuerda Don Juan, recuerda... Y todos
sus recuerdos son de mujeres.

Doña Inés.

Doña Elvira.

Doña Sol.

Doña Lucía.

Doña Ana.

¿Cuántas fueron? Jamás llevó la cuenta.
Fueron muchas. O a lo mejor fueron
muy pocas.

Todas las damas a las que amó Don
Juan, y que quizá lo amaron, son ahora
sombras.

Don Juan esboza una leve sonrisa
y piensa:

Pero ¡qué hermosas sombras!

Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

LOS TACHAN de
exagerados, hasta que
la realidad se encarga
de demostrar ¡que
se habían quedado
cortos!

PASÓ con la
peatonalización de
las calles que rodean
el Zócalo capitalino.
NO FALTÓ quien
consideró que en
realidad se trataba
de una intervención
para ampliar sin
inconvenientes el
muro de vallas que
permanentemente
rodea Palacio
Nacional.

EN SU momento
les dijeron de todo...
pero se está viendo
que no andaban
equivocados.

ALREDEDOR de 50
millones de pesos
se gastaron en las
obras y, ahora que

ya deberían de estar
rindiendo frutos,
son los pedestres
los que más batallan
con los policías y las
estructuras metálicas

que simplemente
dicen: "cerrado el
paso".
ADEMAS, hasta la
estación del Metro

registra más días sin
acceso, que con este.

PERO bueno, si sirve
de consuelo, hay
algo actualmente
todavía más cerrado

que la Plaza de la
Constitución.

¡JUSTO! El Gobierno
de la CDMX, que
sigue sin responder
a qué se debe tanta
limitante y, lo más
importante, cuándo
terminará... si es que
no es permanente.

circuitointerior a refornia.com
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En el proceso interno del PAN
¿habrá dados cargados?
::::: La semana pasada, en una sesión nocturna,
la Comisión Permanente del PAN, acordó citar a
reunión del Consejo Nacional del blanquiazul
para el sábado con el fin de iniciar el proceso
interno para elegir al sucesor o sucesora de

Marko Cortés en la presiden
cia del partido. El dato relevan
te, nos dicen, es que se confor
mará una Comisión Organiza
dora del proceso interno, que
será la que defina reglas, pre
supuestos, tiempos y todo lo
relacionada con la contienda.
Nos hacen ver que el éxito o
fracaso del proceso dependerá
de que no haya "dados carga
dos" que favorezcan a alguna

de las personas que han manifestado interés en
dirigir el PAN, hasta ahora: Jorge Romero,
Adriana Dávila y Damián Zepeda, además de
la senadora Kenia López quien ha dicho que le
interesa, pero está en la definición. Si logran un
proceso limpio, aseguran, los panistas podrán
comenzar a trabajar en la recuperación de la de
bacle electoral de la pasada elección, si no es
así, el futuro será negro para el partido.

Las batallas de Movimiento
Ciudadano
::::: Nos comentan que Movimiento Ciudadano
busca agotar todas las instancias legales para
que se le otorguen los diputados y senadores
que asegura le corresponden conforme a la vo
tación que recibió el pasado 2 de junio. El parti
do fosfo ha denunciado que las autoridades
electorales le quieren dar solo 5 por ciento de
representación en la Cámara de Diputados,
cuando sostiene que en realidad le corresponde
11 por ciento. Y mientras atiende esa batalla, tie
ne otro frente abierto dentro del partido, pues
nos dicen que hay una pugna por las coordina
ciones de las bancadas en las cámaras, e incluso
algunos cargos de elección que siguen sin nom
bre, y al menos una posición en el Senado.
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El PRD busca llevarse lo que pueda
::::: Nos comentan que tras los desastrosos resul
tados que obtuvo en la pasada jomada electoral
en donde no pudo obtener 3 por ciento de los vo
tos, el PRD perdió el registro y por lo tanto ya ini

ció los trámites en el Instituto
Nacional Electoral (INE) para su
liquidación, pero en el sol azte
ca están buscando salvar lo que
se pueda, incluido su nombre
como marca comercial. Nos de
tallan que el 20 de mayo, quizá
ya temiendo su futuro, el parti
do solicitó al Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial la
concesión de su nombre y logo
tipo como marca comercial. En

el expediente se detalla que se busca obtener esta
concesión para usarlo en publicidad y gestión de
negocios. Con tan malos resultados, es poco pro
bable que alguien busque usar la marca del PRD
para vender algo.

la transición Informal
::::: Nos comentan que mientras esperan que
Claudia Sheinbaum sea oficialmente decla
rada presidenta electa, y dé inicio formal el
proceso de transición en el gobierno federal,
por ahora su equipo ha sostenido reuniones
informales con miembros del gabinete del
presidente Andrés Manuel López Obrador
para ir avanzando y hacer más ágil este proce
so una vez que se cumpla con la formalidad.
Nos hacen ver que este proceso de transición
se dará sin que exista un gasto, pues aseguran
que no hay presupuesto destinado para este
fin. La austeridad, nos aseguran, se verá desde
la propia transición.
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Basta de hipocresía: AMLO,
laUIFyLatinus
El 3 de septiembre de

2019 Andrés Manuel

López Obrador dijo una
frase que lo va a perseguir toda
su vida: "Este es un sistema po
lítico presidencialista. El presi
dente se entera de todo... ya
basta de hipocresía".
Pues eso digo: basta de hipo

cresía. Ayer en su conferencia
mañanera el presidente dijo
que él no mandó investigar a
través de la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF) a Lati
nus, a Víctor Trujillo "Brozo", a
mi esposa y a mí. Pero que quizá
Pablo Gómez, titular de la UIF,
lo hizo por su lado, porque es su
trabajo detectar "movimientos
extraños en las cuentas".
El presidente tiralapiedrayes

conde cobardemente la mano.
No tengo movimientos fi

nancieros extraños. Desde el

inicio del sexenio este gobier
no me ha revisado hasta de ca
beza. ¿Usted cree que si hubie
ran encontrado algo, no lo hu
bieran publicado ya para usar
lo en mi contra?
Y tampoco es cierto que esto lo

haya hecho la UIF por su cuenta
Hay una clara política de Estado
para intimidar y perseguir a la
prensa crítica, y esa política la en 
cabeza López Obrador.
Si en Latinus no hubiéra

mos publicado los videos de
sus hermanos y su secretario

particular jugueteando con di
nero en efectivo, la mansión de
su hijo José Ramón en Hous
ton y las grabaciones telefóni
cas que exhibieron la red de
tráfico de influencias de sus
hijos Andy y Bobby, esto no es
taría pasando.
Es una venganza. Una ven

ganza que tiene una estrategia
muy clara: ir subiendo paula
tinamente el nivel de acoso.
Escala un peldaño, espera a
que eso se normalice, y escala
otro. Lo que empezó con una
mención por nombre y apelli
do un día en una mañanera
—que en ese momento nos pa
recía inaudito e inaceptable—
ha derivado en 600 menciones
calumniosas, la revelación de
la dirección de mi casa donde
vivo con mi familia incluyendo
hijos menores de edad, el ju
gueteo permanente con mis
supuestos ingresos poniéndo
me a merced de los delincuen
tes, al menos dos denuncias
ante la Fiscalía General de la
República y al menos dos in

vestigaciones de la UIF (la re
velada recientemente incluye
cobardemente a mi esposa que
no es periodista, no es figura
pública, no es funcionaría ni
nada por el estilo).
Este gobierno no persigue a

los corruptos. Persigue a los que
exhibimos a los corruptos.
Me han preguntado mucho

en estos días si estoy preocupa
do. Si no estuviéramos dando

pasos gigantes rumbo a un ré
gimen autoritario, no estaría
preocupado en lo absoluto.
¿Pero hasta dónde está dis
puesto a llegar López Obrador
para vengarse y acabar con no
sotros? Todas las opciones es
tán sobre la mesa para un pre
sidente ensoberbecido por un
arrollador triunfo electoral, dis
puesto de entrada a aniquilar al
Poder Judicial y a la Suprema
Corte, mecanismos de defensa
de un ciudadano frente a los
abusos de la autoridad.
Al final de su gestión, sabe

que su legado para la historia,
que tanto le preocupa, es de
autoritarismo y de corrupción
en su círculo más cercano. Qui
zá por eso, en su fantasía todo
poderosa, desea borrar del ma
pa a quienes tenemos todos los
datos para dejar constancia.
SACIAMORBOS

Quién iba a pensar que Pablo
Gómez, líder histórico de la iz
quierda mexicana, iba a termi
nar desde una oficinita de bu
rócrata, persiguiendo periodis
, tas y opositores al régimen, y to
do por tener un sueldito. •

historiasreportero@gmail.com
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El desierto en llamas

cios, gasolineras, autos. El Ejérci
to y la Guardia Nacional llegaron
cuando todo había terminado.
El horror volvió un año des

pués, cuando otro comando se
apoderó de noche de Caborca
y se distribuyó por distintos
sectores desatando balaceras y
atacando casas y negocios.
Los trabajadores de la minera

Fresnillo siguen recordando el
día (enero de2023) cuando hom
bres armados interceptaron cua
tro camiones que llevaban al
personal a sus domicilios. Los si
carios hicieron descender a los
trabajadores y luego les prendie
ron fuego a las unidades: era
un mensaje a los propietarios
de la mina, que les recordaba
la necesidad de pagar a los
grupos criminales el "dere
cho de piso".
El 1 de mayo pasado,

los cuerpos de otras cinco
personas, amarradas,

' asesinadas a tiros, con el
rostro cubierto con cinta
adhesiva, fueron arroja

dos por sus verdugos en un
punto de la carretera Ca
borcaY Griega.
Meses atrás el Ejército

había encontrado un cam
pamento del narco en el ce

rro El Cobre 2, donde los crimi
nales tenían baterías conecta
das a un repetidor de comuni
caciones: empleaban el lugar
como observatorio para contro
lar entradas y salidas e identi
ficar movimientos extraños.

Ese domingo 23 de junio,
cuando los cuerpos desmem
brados aparecieron a la altura
del Cerro de la Virgen figuró en
tre los días más violentos en lo
que va del año: 101 asesinatos.
Ese día, el segundo lugar en

el ranking nacional de homici
dios lo ocupó Sonora, con su
desierto en llamas y sus pobla
ciones completamente a mer
ced de los cárteles.
Lo que se vivió ahí, según de

muestraloocurridoenlas fechas
mencionadas arriba, fue un se
xenio de abandono. Un sexenio
de fracasos y de horror. •

Al amanecer de este do
mingo, dos cuerpos
desmembrados apa

recieron en el tramo carretero

CaborcaY Griega, a la altura
del Cerro de la Virgen. Una
parte de los cuerpos se ha
llaba dentro de bolsas de

plástico negro. Pero otra
parte la habían dejado
deliberadamente ex
puesta.
Apenas tres días an

tes, el 20 de junio, en otro
amanecer sombrío, una V;
cabeza humana fue colo
cada en la carretera Cabor
caPuerto Lobos.
El gobierno sigue negando

que esta parte de Sonora se haya
convertido en un territorio sin
ley. Pero de qué otro modo se le
puede llamar a la entrada de co
mandos que se apoderan de Ca
borca durante horas sin que
aparezca autoridad alguna
Los enfrentamientos entre el

Cártel de Caborca y Los Salazar,
el brazo armado del Cártel de
Sinaloa, se repiten sin interrup
ción desde hace años. Un do
mingo cualquiera (19 de marzo
de 2023) los grupos criminales
se encuentran en las calles y co
mienzan a corretearse.
Las balaceras sacuden Pue

blo Viejo, el Infonavit y Misio
nes de Kino. El saldo es de siete

muertos y tres lesionados. Dos
civiles que ni la deben ni la te
men quedan en medio de las
balas. Las ambulancias de la
Cruz Roja nunca llegan. Uno
de los heridos muere en brazos

de su hija.
Las autoridades aseguran 16

vehículos y 11 armas... pero solo
hay dos detenidos. "Unavezmás
la violencia nos ha hecho vivir
momentos trágicos", dirá elalcal
de de Morena, Abraham Mier.
En otra ocasión ocurren 15

secuestros en un solo día (15 de

julio de2023). Los comandos re
corren las calles libremente, a
bordo de vehículos artillados.
Desde las dos de la mañana van
dejando autos volcados, casas
balaceadas, comercios acribi
llados, muertos y heridos.
Un día más en Caborca: una

familia es privada de la libertad
al abordar su vehículo (21 de
enero de 2024). La unidad apa
rece días después, con impac
tos de bala. Los cadáveres del
padre y el hijo son hallados
mucho después, junto a unas
vías de ferrocarril, en las cer
canías del ejido El Diamante.
La madre sigue sin aparecer.
En ese municipio, no hay

quien olvide esa noche de junio
de 2020 en que un centenar de
sicarios, a bordo de rugientes ca
mionetas, tomó posesión de Ca
borca; balacearon casas, nego
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Con vías regulares,
la migración puede
ser motor de desarrollo
El gobierno del presidente

Andrés Manuel López
Obrador se ha propuesto

atender el fenómeno migratorio
de manera integral. El resultado
ha sido el Modelo Mexicano de
Movilidad Humana, contem
plando que nuestro país expe
rimenta todas las fases del ciclo
migratorio: origen, tránsito,
destino y retorno. En nuestra re
gión, el número de personas mi
grantes se duplicó en la última
década, pasando de 8.3 millones
en 2010 a más de 16 millones en
2023. México ha registrado vo
lúmenes históricos de personas
migrantes, con más de 2.5 mi
llones de encuentros irregulares
en nuestra frontera norte el año
pasado. Somos ya el tercer país
con mayor número de solicitu
des de condición de refugiado
en el mundo, con más de 140 mil
registradas en 2023.
El reto no es menor. Detrás de

estos números hay biografías
concretas: mujeres y hombres
que abandonaron sus lugares de
origen en búsqueda de oportuni
dades. La migración es el método
más antiguodelahumanidad pa
ra enfrentar la escasez. Hoy, ¿qué
buscan las personas migrantes?
En una palabra, trabajo; en mu
chos casos, lo podrán encontrar
en México. Con una tasa de de
sempleo menor al 3%, inversio

nes extranjeras directas de 36 mil
mdd el último año y el enorme
potencial de las economías de es
cala que trae el nearshoring, es
tamos apostando por la inclusión
para quienes pueden contribuir a
sectores estratégicos.
Como parte de los trabajos de

la Comisión Intersecretarial de
Atención Integral en Materia
Migratoria (CIAIMM), la Secre
taría de Trabajo y Previsión So
cial (STPS) desarrolló la Estrate
gia de Movilidad Laboral, con
junto de acciones para ampliar
los puntos de atención a perso
nas que buscan trabajo en Mé
xico y registrar e identificar sus
perfiles laborales para la inte
gración de un padrón de talento
y facilitar su inserción. Las
alianzas con sectores producti
vos, organismos internaciona
les y organizaciones de la socie
dad civil son fundamentales, no
solamente para conectar la ofer
ta con la demanda, sino tam
bién para reconocer el talento
humano que cruza nuestras
fronteras y promover el acceso a
la seguridad social y servicios fi
nancieros y de salud. La apuesta
es atender necesidades labora
les en sectores y proyectos estra
tégicos, generando desarrollo
con bienestar y estimulando
que la migración sea circular.

Con esta meta en vista, hoy 25
de junio se celebrará la Reunión
hemisférica sobre vías regulares
para la migración laboral en la
Ciudad de México, un encuentro
entre autoridades laboralesy mi
gratorias al más alto nivel de las
Américas, así como represen
tantes empresariales y personas
con interés en el tema, acompa
ñados de la Organización Inter
nacional para las Migraciones
(OIM). Se trata de avanzar en la
consolidación de mecanismos

que empaten la oferta con la de
manda en los mercados labora

les de las Américas. Hemos uni
do esfuerzos de nuestras respec
tivas dependencias para identi
ficar las oportunidades para am
pliar, diversificar y mejorar las
vías de movilidad laboral desde
una visión hemisférica Uno de
los mejores ejemplos que tene
mos es el Programa de Trabaja
dores Agrícolas Temporales
(PTAT) MéxicoCanadá, que
cumple 50 años.
La Reunión hemisférica tam

bién impulsará mejores prácti
cas en materia de inclusión labo
ral en contextos de tránsito, des
tino y retorno. Cada etapa del ci
clo migratorio conlleva particu
laridades que deben ser discuti
das en un formato plural. Espe
ramos que una mayor participa
ción del sector privado mexica

no facilite la revisión conjunta de
diversos temas, entre ellos, el
que aquellas personas mexica
nas que regresan de Estados
Unidos puedan encontrar traba
jo fácilmente, así como la sensi
bilización de que, para tener un
modelo exitoso de movilidad la
boral, es fundamental ofertar
opciones de trabajo atractivas
que permitan a las personas mi
grantes ver al empleo decente
como una herramienta para la
construcción de un futuro en
nuestro país. Una verdadera lla
ve maestra para el desarrollo.
La migración no es un proble 

ma a resolver, sino un fenóme
no a gestionar. Al reunir a los go
biernos del hemisferio en torno
al tema de las vías regulares,
México ejerce liderazgo en una
conversación indispensable.
Trabajando juntos, podemos
avanzar hacia los esquemas de
movilidad laboral que se nece
sitan en las Américas, salva
guardando los derechos de las
personas migrantes y aprove
chando talentos que pueden
potenciar la competitividad
económica al afrontar el reto
migratorio de manera ordenada
y humanista. •
Secretaria de Relaciones Exteriores

y secretario del Trabajo y Previsión

Social, respectivamente
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PAN alista sucesión en Guanajuato
::::: Donde "se siguen moviendo las piezas del aje
drez", nos comentan, es en Guanajuato, pues la
salida anticipada de Eduardo López Mares de la

dirigencia estatal del PAN mo
vió el interés del reelecto dipu
tado local Aldo Iván Márquez
Becerra (PAN) y de Juana de
la Cruz Martínez, actual secre
taria particular del gobernador
Diego Sinhue Rodríguez Va
llejo (PAN), para quedarse con
el puesto. Nos indican que am
bos cuentan con el respaldo de
don Diego y otros exmandata
rios estatales para ir en fórmula

pero aún no se ha definido quién va por la presi
dencia estatal y quién por la secretaría general. Se
dice que don Aldo podría sacar el colmillo, pero
la moneda está en el aire, ¿quién ganará?
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Paridad mata diputación
::::: Los que se quedaron "vestidos y alborotados"
en Morelos, nos cuentan, fueron los dirigentes del
PRI y Nueva Alianza Jonathan Márquez Godí
nez y Mario Luis Salgado Salgado, respectiva

mente, pues ya "cantaban a los
cuatro vientos" su llegada al
Congreso local por la vía pluri
nominal, pero se les cayó. Nos
relatan que don Jonathan y don
Mario ya hablaban como legis
ladores, hacían planes con equi
pos de campaña y se asumían
como coordinadores de sus
bancadas, pero se les atravesó la
paridad de género y en ambos
casos, a pesar de encabezar las

listas de sus partidos, el órgano electoral determi
nó que no consideraron el principio de paridad
en la distribución de diputaciones plurinominales
y "van para atrás". ¡Lástima Margarito!

Cuestionan a IEE de Hidalgo
::::: El que se fue "duro y a la cabeza" contra el ór
gano electoral de Hidalgo, nos comentan, fue el
dirigente estatal de Morena Marco Antonio Ri
co Mercado. Nos detallan que don Marco Anto

nio dijo que el trabajo del Insti
tuto Estatal Electoral (IEE) de
Hidalgo, a cargo de María
Magdalena González Escalo
na, fue contrario a los intereses
de la población y de aspirantes
procedentes de grupos vulnera
bles, pues a quienes estaban en
silla de ruedas les fue negado el
registro, mientras que a aque
llos que simularon pertenecer a
algún grupo especial sí se les

aprobó su registro, como en el caso del panista
Asael Hernández Cerón, quien se coló como in
dígena y exigió se castigue la simulación. ¿Será
que tienen eco sus palabras?
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I VALERIA HOY
Freno en la actividad
económica
El año pasado el crecimiento económico sor

prendió al alza. Las expectativas a inicio de
2023 estaban mucho más cercanas al 1% que

al 32% que se acabó observando al cierre del año. La
sorpresa se debió, en gran medida, a que la muy an
ticipada recesión en Estados Unidos no se concretó
para beneficio no solo de ese país sino también para
este lado de la frontera. Mes a mes los pronósticos de
crecimiento del PIB mexicano se fueron ajustando al
alza La demanda agregada al último trimestre del año
mostró un incremento de 51% en el consumo privado,
3% en la cantidad debienesyservicios demandada por
el gobierno, 19% en la formación bruta de capital fijo
—a la que normalmente nos referimos como inver
sión—, una disminución de 72% en las exportaciones
y un incremento en las importaciones de 34%.
El buen desempeño de la economía en el año {ja

sado se debe a varios factores, incluyendo el mencio
nado en el párrafo anterior y sin olvidar que apenas en
2023 recuperamos el nivel de producción de 2018.
Este año es distinto. A punto de terminar la primera

mitad de 2024, las expectativas de crecimiento se han
ajustado a la baja. Los datos con los que se cuenta hasta
el momento muestran el freno en la economía me
xicana. Algunas instituciones que empezaron el año
esperando un aumento en la producción cercano a 3%
ya ubican sus pronósticos debajo de 2%.
La moderación en el crecimiento esperado en mu

chas ocasiones alude a que el nearshoring, o la re
localización de cadenas productivas de Asia hacia
economías más cercanas a los Estados Unidos, no se
ha concretado en la magnitud esperada incluso con
siderando el crecimiento inducido de un gasto pú
blico mayor a los demás de esta administración al tra
tarse precisamente de un año electoral.

Recuerdo las conversaciones en momentos similares
de hace seis años. Habiendo ya ganado López Obrador
las elecciones, y por un margen menor al que obtuvo
Claudia Sheinbaum, las conversaciones giraban en tor
no al pragmatismo que tendría el entonces futuro pre
sidente. Que si el vínculo con los empresarios les había
jurado que el que sería el nuevo aeropuerto no se can
celaría, que si era mucho más cercano al empresariado
de lo que decía ser o que si la realidad le mostraría una
cara distinta al entonces presidente electo.
Hoy escucho conversaciones muy parecidas, tra

tando de dilucidar el carácter de la virtual presi
denta electa, discutiendo sobre su formación cien
tífica y cómo impactará sus decisiones, y si preva
lecerá el pragmatismo o su carácter ideológico.
Mientras tienen lugar esos devaneos con el fu

turo, la economía mexicana se ralentiza. La produc
ción durante el primer trimestre del año creció úni
camente 0.3% frente al último del año pasado y en
su comparación anual el aumento fue de solo de
1.9%, crecimiento mediocre si consideramos que
deberíamos estar en pleno momentum de nears
horing y con nuestro principal socio comercial cre
ciendo sin problema. El IGAE de abril también
mostró poco dinamismo y la inversión se ha estan
cado desde finales del año pasado.
Más allá de las conversaciones, lo que queda claro,

con la información que tenemos hasta ahora, es que
ya se observa un freno en la actividad económica ¿Será
que es año electoral y las dudas sobre las decisiones de
la futura presidenta impactan la determinación de las
inversiones? ¿O será más bien que las supermayorías
tienen muy nerviosos a inversionistas y a mercados?
¿O serán ambas? Quizás no sean excluyentes. •
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Edomex apuesta a dos
megaproyectos para enfrentar
escasez de agua
::::: Nos platican que desde la Secretaría del Agua
del Estado de México, que encabeza Pedro Moc

tezuma Barragán, apuestan a
dos megaproyectos para enfren
tar la sequía que priva en la en
tidad y que se agudizó ante el
cierre, aún más, de la llave del
Sistema Cutzamala. Nos adelan
tan que están trabajando en que
dos macroplantas de tratamien
to, que fueron rescatadas hace
unos meses, doten a la entidad
de cuatro metros por segundo,
mientras que, a más largo plazo,

la rehabilitación de la laguna de Zumpango sumi
nistrará ocho metros por segundo del líquido.
Nos aseveran que son propuestas en marcha, por
que la situación va contra el tiempo.
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Ya levantaron la mano para dirigir
al PAN chilango
::::: Nos cuentan que empiezan a sonar los prime
ros nombres para dirigir al PAN en la CDMX tras
la debacle electoral. Nos comentan que se apuntó

la actual diputada local Luisa
Gutiérrez, quien se ha caracte
rizado por ser crítica hacia Mo
rena, lo que incluso ha provoca
do que diputados del partido
guinda le hagan el feo y la
planten en la Comisión que
preside, la del agua. Nos asegu
ran que la renovación panista
debe estar lista antes de octu
bre, pues si Andrés Atayde
continúa no podría autonom

brarse como coordinador de la bancada panista
en el Congreso, por lo que alguien más lo deberá
hacer. Las aguas comienzan a moverse, ¿quién
más se apuntará en las próximas semanas?

Rojo de la Vega se va de gira
::::: Mientras siguen los jaloneos para la transición
en algunas alcaldías —pues todavía hay recursos

de impugnación ante el tribunal
electoral capitalino—, la que de
cidió hacer público que realiza
rá una gira de agradecimiento
es la alcaldesa electa de Cuau
htémoc, Alessandra Rojo de
la Vega, en las 33 colonias de la
demarcación para no sólo dar
las gracias, sino decir a los habi
tantes que quiere generar una
nueva forma de hacer política.
Así que doña Alessandra sigue

con el proceso de transición, mientras aún andan
pendientes de resolver las impugnaciones que
promovieron los líderes de Morena.
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BuyllaByeBye
Lamenté hace cinco años que

el (todavía) Supremo nom
brase a María Elena Álva

rezBuylla líder plenipotenciaria
del Conacyt. Había acuerdo en que
se trataba de una científica califi
cada y poseedora de una trayecto
ria importante. Y lamenté que el
anhelo de poder la sacase del labo
ratorio donde estudiaba genes mo
leculares para insertarla en una ofi
cina gubernamental llena de pode
río y millones.
Ahora ha llegado al final de un

mandato que dejó mucho que de
sear. Escribí a lo largo del sexenio
varios artículos sobre su actuación
al frente del Conacyt y todos coin
ciden con el elocuente resumen
que propuso hace días el Dr. Anto
nio Lazcano: dejó "un rastro de ren
cores ideologizados, incapacidad
política, ceguera científica e in
competencia administrativa." Co
mo Lazcano, creo que hay razones
para suponer que será distinto con
la Dra. Rosaura Ruiz.

A mí, lo primero que me inco
modó fue su orden en el sentido de
que el Conacyt ahora debería ser
llamado "el Conacyt de la 4T", es
decir, que la ciencia y la tecnología
se convirtiesen en un apéndice de
un partido político en el poder; que
siglos de ciencia mexicana, de
pronto, por órdenes de un presi
dente iluminado y de una musa
adlátere, fuesen declarados trans
formativos a priori.
Desde luego, ese decreto no se

complementó con la promesa que
había hecho el Supremo de cana

lizar el 1% del PIB a la investigación
científica, lo que no sólo no ocurrió
sino que fue suplantado por recor
tes presupuéstales, requisición de
fideicomisos y expulsión de cientí
ficos por el desacato de trabajar eh
instituciones "privadas".
Su hostigamiento contra cientí

ficos rivales le permitió cesar, hu
millar y someter a decenas de aca
démicos auna larga tortura judicial
(que terminó en su exoneración).
Su asombrosa facultad para desha
cerse de directores de Centros Pú
blicos de Investigación (como el CI
DE, el MECOL o el CICY), amena
zándolos con ser "investigados"
por su amigo Gertz Mañero, para
luego entregar los cargos a gentuza
de una mediocridad espectacular,
como Romero Tellaheche en el CI
DE o Armando Contreras en el ENE
COL, ufano de "mirar desde otras
perspectivas la hueya (sic) de mi
transitar".
¿Es extraño que el fiscal Gertz

apoyase a la funcionaría bióloga
en esas iniciativas judiciales? No
realmente, pues a cambio recibió
el honor de que una comisión es
pecial y extraordinaria lo declara

se Investigador Nacional nivel 3 en
el Sistema Nacional de Investiga
dores, a pesar de no ser investiga
dor y a pesar de que fue demostra
do que los dos libritos de "historia"
dizque escritos por Gertz habían
sido plagiados.
El presupuesto, en cambio, se re

dirigió a financiar lo que desde su
elevada altura Buylla bautizó como
los "Programas Nacionales Estraté

gicos" (PRONACES) necesanos pa
ra salvar a la Patria de la "ciencia
neoliberal". Un ejemplo de PRO
NACES fue la "Construcción De
mocrática" que Buylla le encargó al
señor John Ackerman, consejero
del Supremo AMLO, entretenido
conductor de televisión y director
del "Programa Universitario de Es
tudios sobre Democracia, Justicia y

Sociedad" (PUEDJS), dependencia
de la UNAM cuyo objetivo es llevar
a México a "la verdadera democra
cia". Este encomiable propósito
científico llevó a Ackerman a em
prender "una Investigación Inten
siva sobre el magisterio democrá
tico y la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación
(CNTE) con el objetivo de entender
cómo se constituye su cultura po
lítica: disidente, contestataria y
emancipadora; además de analizar
sus críticas a la sociedad, al sistema
educativo y al capitalismo."
Y llevar esa misión científica al

puerto seguro de la transforma
ción constatada, el Conacyt de
Buylla (con hache) le donó a Ac
kerman solamente 30 millones de
pesos... •
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Rayuela
No se enojen ni busquen
culpables... les estamos
haciendo un favor al

advertirles que lo pueden
dejar encerrado en un
cuarto, como ya sucedió

hace un mes.
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CIUDAD PERDIDA

Morena: del silencio al oportunismo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

A PREGUNTA ES: ¿cómo, con
quiénes y cuándo se dará a conocerL el gabinete del próximo Gobierno de
la Ciudad de México?

AUNQUE EL ASUNTO no ha des
pertado mayores inquietudes, ya hay algunos
que se suponen con el boleto en la mano y
platican a quien les quiera oír que ocuparán un
lugar en el equipo de mando.

CURIOSAMENTE, QUIEN ESTÁ a cargo
de Morena en la Ciudad de México, Sebastián
Ramírez, no pretende ocupar un lugar en el
grupo de gobierno, ya sea porque no lo han
llamado o porque se convirtió en un elemento
tóxico para Morena y no se le acepta en ningún
lado.

SEA COMO FUERE, el joven político busca
aguas federales y deja en manos de quiensabe
quien las riendas del partido que, a querer y no,
hoy es amasijo de contradicciones que deberán
concluir cuando se dé a conocer la lista de los
miembros del gabinete.

MORENA NECESITA UNA limpia, una limpia
a profundidad para no morir de las infecciones
múltiples que le trajo la campaña por la jefatu
ra de Gobierno. La estrategia "Cruz Verde" (un
servicio de ambulancias que recogía y llevaba
al Rubén Leñero a cualquiera que por la causa
que fuera estuviera postrado en la calle) era
clara: hacer acopio de gente que pudiera ganar
la elección y luego votar a favor de los proyec
tos de la 4T.

NO IMPORTABA LA calaña, lo trascendente
era que pudieran votar. No, no se trataba de
gente pensante, es decir, no era ni es un requi
sito para entrar al organismo tener una mente
brillante; se trata de que voten lo que se piensa
y se planea en otros lados, así que nadie se es
pante por el asunto.

Y EN ESA estrategia se coló mucha gente
que nada tendría que hacer en Morena o en
cualquier otro organismo que se pueda llamar
de izquierda. Esos ya están ahí, pero muchos
más aspiran a lograr algo en los gobiernos que
inician, y esos son muy peligrosos.

POR ESO, AL quedar en claro quien va a go
bierno, quien alas alcaldías y quienes otros a

los diferentes puestos que la burocracia de la
ciudad requiere, los que no hallen lugar debe
rán salir del partido de inmediato.

QUE NADIE SE espante si mañana se sabe de
algún grupo morenista que decide engrosar las
filas de Movimiento Ciudadano, por ejemplo, y
serán los mismos que fracasaron en su idea de
colarse a los puestos de gobierno que reclama
ban como suyos.

PERO MORENA DEBE hacer lo suyo. Es
decir, una limpia urgente. Pocos pueden gober
nar sin el apoyo de su partido político. Lo hizo
Claudia Sheinbaum y antes López Obrador,
pero hoy se requiere de un Morena sin traido
res. Hay tiempo suficiente para hacerlo antes
de la siguiente elección.

ASÍ LAS COSAS, aunque los sucesos corran
paralelos, la limpia en Morena y la lista de
funcionarios del gabinete del Gobierno de la
Ciudad de México son condiciones que podrán
hacer que el pavimento del segundo piso de la
4T no se parta a la mitad de camino.

De pasadita
LA CIUDAD ESTÁ convertida en absoluto
caos mientras los gobernantes actuales gozan
de tranquilidad.

NOS REFERIMOS, DESDE luego, alas calles
de la capital de la República, donde los hoyos
en el asfalto cada vez son más insaciables por
grandes y profundos, donde los motociclistas
se adueñaron del arrollo vehicular y lo mismo
asaltan que matan o que se meten entre los au
tos y camiones sin que ninguna ley o autoridad
se los impida.

PERO NADIE TAMPOCO puede con los bi
cicleteros, que usan las calles para circular en
sentido contrario o sobre camellones, o pasan
a toda velocidad encima de las banquetas. Y
qué decir de los camiones de basura, que esta
cionan sus unidades a la mitad de la calle sin
que nadie haga nada. El transporte ha sido una
debilidad del gobierno desde hace rato, pero
ahora empeoró. ¿Qué pasa?

cd_perdida@jornada.com.mx
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La doble confesión de ineptitud de Cuitláhuac/f
"Desaparece" policía que ha usado 1/"Atiende"
movimiento que reprimió //El favor a FernándezNoroña

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL GOBERNADOR DE Veracruz,
Cuitláhuac García, le pareció inge
nioso hacer una doble confesión
pública de ineficacia sexenal, con
la esperanza de zafarse un poco

del grave episodio de represión habido en
Totalco (San Antonio Limón), una comunidad
del municipio de Perote, donde la nefasta y po
pularmente muy denunciada corporación poli
ciaca llamada Fuerza Civil (herencia de Javier
Duarte, a la que acogió y protegió Cuitláhuac
García durante toda su adminis tración, hasta
ayer) arremetió contra manifestantes y dejó
dos muertos, varios heridos, allanamiento de
casas y una violencia institucional que pare
cería impensable en un gobierno de presunto
tinte semiprogresista.

LA PRIMERA PARTE de la doble confesión
pública consistió en una treta de pálido efec
tismo con la que anunció la "desaparición" de
la Fuerza Civil asesina, aunque, en realidad,
sólo significó el cambio de adscripción admi
nistrativa que, en el fondo, podría implicar un
intencional enredo burocrático protector de
mandos políticos y policiacos, tal vez con sacri
ficio de algunos agentes expiatorios de a pie.

LA OTRA PARTE de la jugada de Cuitláhuac
raya en el cinismo: luego del escándalo nacio
nal por los actos represivos, y difundido el lite
ral cochinero relacionado con Granjas Carroll
(aunque no es esta la única empresa dañina del
medio ambiente de la Cuenca LibresOriental),
el gobernador saliente de Veracruz (dejará el
cargo el próximo primero de diciembre) se dio
por enterado de que algo podría hacer para
atender la larga protesta regional contra los
saqueadores de agua para redituabilidad em
presarial y desgracia social, y ha advertido que
si no hay papeles en regla de las porcinas Gran
jas Carroll se "actuará" federal y estatalmente
en su contra y que él mismo, ya converso a la
defensa popular luego de la agresión policiaca
tan mentada, podría "gestionar" actos solida
rios para los manifestantes que, sin embargo,
no le creyeron ninguno de sus dos actos de

falsa magia y anoche seguían en movilización
acordada en asamblea.

EN EL FLANCO de los acomodos poselecto
rales, la élite morenista batallaba para tratar
de justificar el desplazamiento de Gerardo Fer
nández Noroña del sitio que le correspondería
(la coordinación de los senadores de la 4T o un
cargo en el gabinete claudista) conforme a los
compromisos signados por las seis corcholatas
en el proceso interno del que emergió como
triunfadora Claudia Sheinbaum, entre duras
impugnaciones de Marcelo Ebrard (enfilado
a la secretaría de Economía), regateos y aban
donos de Adán Augusto López Hernández
(presunto coordinador de senadores) e histó
rica oposición negociable de Ricardo Monreal
(virtual coordinador de diputados federales).

AYER MISMO, CLAUDIA Sheinbaum abordó
el tema ante reporteros y, aparte de elogiar a
Fernández Noroña, y anunciar que lo buscará
"para hablar" del tema, cayó en la misma argu
mentación inaplicable al caso: que el político
al que el presidente López Obrador insiste en
llamar "Loroña" proviene de las filas del Parti
do del Trabajo (aunque no está afiliado a éste y
ahora, como senador, estará en la bancada de
Morena, sin afiliarse tampoco al guinda), cual
si ello implicara por sí mismo un veto (si GFN
hubiera ganado la contienda interna presiden
cial de la 4T, ¿no podría haber sido reconocido
como ganador porque no estaba afiliado a
Morena? ¿La contienda y sus reglas sólo bene
ficiaban a los moralistas?).

CON ESTA EXCLUSIÓN sin fundamento, la
élite morenista está haciendo un favor a GFN
al victimizarlo (él mismo lo reconoció ayer en
entrevista: https://goo.su/dZU6k), lo cual le
permitirá iniciar el primero de varios recorri
dos por el país para ir construyendo una base
social con la intención de ser candidato presi
dencial en 2030.

¡HASTA MAÑANA, CON la satisfactoria no
ticia de la libertad de Julián Assange, respecto
a la cual Fernando Buen Abad posteó: "Que la
moraleja no sea pedir perdón por ejercer el de
recho a la información. Esa será nuestra tarea"!
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Que los ministros de la Su
prema Corte hablaron en se
sión privada sobre la invitación
que recibieron para partici
par en los foros de parlamento
abierto para la reforma al Poder
Judicial que está organizando
la Cámara de Diputados y 10 de
los 11 dijeron estar dispuestos
a asistir. Juan Luis Alcánta
ra Carrancá sugirió llevar una
propuesta unificada, pero nadie
lo secundó y el único que expre
só que se le complica ir fue Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena,
quien primero deberá ajustar
su agenda.

Que a pesar del pataleo y
las descalificaciones del petis
ta Gerardo Fernández Noroña
hacia el senador Ricardo Mon
real por su virtual designación
como coordinador de Morena
en la legislatura entrante en San
Lázaro, el próximo secretario
de Economía, Marcelo Ebrard,
y los diputados electos afines a
él dieron ayer su espaldarazo al
zacatecano durante un encuen
tro a puerta cerrada en el Sena
do. Por cierto, en la reunión se
expresó también un respaldo
general a la reforma al Poder
Judicial que esta semana se co
menzará a analizar en los fo
ros nacionales convocados por
el Congreso.

Que los equipos de entre
garecepción del gobierno en
vigor y el entrante de Claudia
Sheinbaum trabaj an a marchas
forzadas, porque las giras de su
pervisión de proyectos prio

ritarios se convirtieron en un
recorrido por las 32 entidades
que van a terminar a principios
de septiembre, lo que abre una
ventana de un mes para con
cluir la estrategia de la próxima
administración a fin de consoli
dar lo propuesto por el primer
sexenio de la4T.

Que Andrés Manuel López
Obrador y Claudia Sheinbaum
no dejaron pasar el anuncio de
la liberación de Julián Assan
ge, después de pasar cinco años
en una cárcel de máxima segu
ridad británica, y mientras el
primero expuso que esta vez la
Estatua de la Libertad no quedó
como un símbolo vacío, la vir
tual presidenta electa recordó
que como jefa de Gobierno en
tregó las llaves de la ciudad a la
familia del periodista, que ano
che volaba a su natal Australia
con una escala, donde recibirá
sentencia, aunque se prevé que
ya haya quedado purgada.
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¡El Ejército
no se toca!

Por si quedaba alguna du
da, el fin de semana Clau
dia Sheinbaum dijo que en

los primeros días de su Presidencia se
asegurará de que se cumpla, gracias a su
mayoría, el deseo de Andrés Manuel Ló
pez Obrador y la Secretaría de la Defen
sa Nacional (Sedeña) para que se aprue
be legalmente la adscripción de la Guar
diaNacional(GN)aesa dependencia
"La GN, en tan solo cinco años, ya

tiene el reconocimiento del pueblo de
Méxicoynos corresponde apartir dell
de octubre seguir fortaleciendo y con
solidarla como parte de la Sedeña con
la reforma constitucional que está en
puerta en el Congreso mexicano", dijo
lapróximapresidenta
Para quienes pensaban que la expe

riencia de Sheinbaum en la ciudad, en
donde laGNtuvo unapresenciamínima
y logró sus tan presumidos números con
una policía civil, haría
quesedetuvieraelpro
ceso de militarización
que sehadadoenestos
años, han chocado con
la realidad: el Ejército
no se toca

Como la misma presidenta electa
lo dijo, no es por los resultados, que no
son muy alentadores cuando uno mira
el número de homicidios, desaparicio
nes y ocupación de territorio de orga
nizaciones criminales, por mencionar
algunos ejemplos. Es porque elEjército
siempre, hace años, ha aparecido muy
bien evaluado en encuestas. Será por
eso por lo que llevamos tres sexenios

entregándoles la seguridad, queeneste
se ha magnificado y pronto legalizado.
Veremos ahora, pero no hay que espe

rar demasiado, qué sucede a partir de oc
tubre con el próximo informe del Meca
nismo para la Verdadyel Esclarecimien
to Histórico, cuyas investigaciones han
sido bloqueadas por el Ejército mexicano
desde hace años o qué sucede con el caso
Ayotzinapa, en donde el actual presiden
te rendirá su propio informe que, por

supuesto, minimizará
la actuación del Ejér
cito en aquellos acia
gos días. Ya dijo López
Obrador que para los
soldados no está mal la
prisión domiciliaria, no

así para el resto de los ciudadanos que es
te gobierno y el próximo han igualado la
prisión preventiva de oficio, falsamente,
alajusticia.
Ylos aeropuertos queyamanejanylas

aduanasyelTrenylasmúltiplesactivida
desdeconstrucdóny.Jalistasigue.
La 4T siempre se ha vestido de ver

de, nadie debía esperar otra cosa del
"segundo piso".

La 4T siempre se ha
vestido de verde, nadie
debe esperar otra cosa
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A pesar de los vaivenes de su carrera política, hoy está convertido en una pieza clave de la siguiente administración;
puede decirse que goza del favor de los dioses del azar o es un estratega capaz de atisbar reductos donde nadie los ve

Las cinco vidas de Marcelo
A los usuales rasgos que
/% suelen atribuirse a
/ % Marcelo Ebrard habrá
/ % queañadirlelacapaci

=JL =*=dad de resucitar. En
septiembre del año pasado, tras la
encuesta interna de Morena que
convertía a Claudia Sheinbaum
en su candidata a la Presidencia,
Marcelo parecía destinado a la
inmolación al rehusarse a reco

nocer el resultado e impugnar el
proceso mismo. Considerando
sus virtudes de estratega, la única
explicación razonable a tal actitud
era atribuirlo a vina política desti
nada a quemar naves dentro del
obradorismo y a emprender nue
vas aventuras en la oposición. Sus
duras críticas a la legitimidad del
triunfo de Sheinbaum eran misi
les bajo lalíneadeflotaciónalpro
ceso interno al que tanto mimo
había dedicado López Obrador.
Una "traición" aparentemente
imperdonable.
La estratagema cobró vida

cuando Dante Delgado, el manda
más de Movimiento Ciudadano,
afirmó que su partido estaba con
siderando la candidatura del ex
canciller a la Presidencia. Todo

indicaba que Marcelo había pre
parado el terreno para empren
der un nuevo rumbo. MC pudo no
darle una verdadera oportunidad
de alcanzar lasillapresidencial en
2024, pero bien manejado pare
cía una buena opción para poten
ciar las posibilidades de una ter
cera vía de cara al2030. Más aún,
Ebrard se presentaba como el re

levo probable del propio Dante,
quien, todo indica, se encuentra
en el último tramo de su carrera y
carece de un reemplazo viable. En
todo caso, cualquier opción pare
cía preferible que quedarse en un
partido en el que sus cartuchos
habían sido quemados, las bases
no le querían y sus dirigencias se
sentían traicionadas.
Contra todo pronóstico, Mar

celo se quedó en Morena. Algo que
parecía constituir la peor de las
opciones para su carrera Apenas
un escaño en el Senado, supuesta
compensación o mero gesto es
cénico de Morena para impedir
las fracturas. Pero no fue así. Nos
equivocamos quienes dimos por
sentado que lo que seguía para él
era una especie de muerte envida.
Hoy sabemos que no solo forma
rá parte del gabinete de Claudia
Sheinbaum; además, ocupará vina
de las carteras claves de la nueva
administración.

Si queremos buscar explica
ciones a la extraordinaria cade
nade sucesos que le permitieron
aterrizar de pie tras su caída, ha
bría que citar tres factores. Pri
mero, los pliegues insondables
de la psique de López Obrador.
Por menos de lo que hizo Marce
lo, el Presidente condenó al olvi
do o desdeñó a colaboradores de
indudables galones ganados en
campaña. Me vienen a la mente
los casos de César Yáñez o Ale

jandro Encinas. Llaman la aten
ción las tibias reacciones que le
merecieron al líder de Morena
las duras acusaciones de Ebrard

al proceso interno. Por el con
trario, desde las mañaneras no
cejó en sus llamados a la unidad
y a la conciliación. Podría atri
buirse a una mera intención de
evitar rupturas o el surgimiento
de un flanco rival para Claudia,
pero para eso habría bastado el
escaño senatorial. Quizá Ebrard
tenía razón cuando él actuaba a

partir de la absoluta convicción
de que el Presidente le debía al
go y tenía la obligación moral o
política de reconocérselo.
Segundo, Donald Trump. El

muy probable regreso del repu
blicano a Washington enciende
todas las alarmas del gobierno
mexicano. Dado el carácter volun
tarista que caracteriza al estilo del
neoyorquino, se entiende que el
país necesita de los mejores inter
locutores quepuedaconseguir pa
ra llevar la relación conlos equipos
de la Casa Blanca. Y, sin duda, el
principal es Marcelo Ebrard, lue
go de coincidir dos años con su ad
ministración y establecer distin
tos contactos personales con sus
colaboradores. Hay enormes es
peculaciones sobre lo que puede o
nohacerTrumpendetrimentode
México, pero la única certeza es su
pretensión de evaluar en profun
didad el Tratado de Libre Comer
cio en 2026, fecha prevista con

tractualmente para una
revisión. La Secretaría de
Economía, a cargo de Mar
celo, llevará esa responsabi
lidad por México.
Tercero, el realismo político

de ClaudiaSheinbaum. Conciliar
con Ebrard requirió un trabajo
de cicatrización acelerada, que
no fue fáciL En la campaña no pa
recía que la reconciliación fuese
una realidad, más allá de la pos
tura oficial, habida cuenta del pa
pel discreto de Marcelo en los ac
tos de campaña, pese a su deseo
de hacerse útil. Pero la sensatez
pesó más que los agravios pasa
dos. Hacia adentro y hacia afue
ra, la elección de Marcelo forma
parte de un paquete diseñado
para dar confianza y estabilidad.
Aún no está claro quién llevará
la parte activa de las estrategias
para potenciar el nearshoringo
relocalización de empresas en
México, lo que algunos conside
ran podría ser el equivalente al
pozo de Cantarell de la próxima
administración. Pero sin duda la
oficina de Economía será uno de

los protagonistas claves. Es decir,
Marcelo será una figura decisiva
en los próximos seis años. Nada
mal para alguien que había pasa
do auna aparente mejorvida
Con todo lo anterior, solo puedo

concluir que Marcelo goza del favor
delosdiosesdelazarpolíticooesun
estratega capaz de atisbar reductos
donde nadie más los ve. Probable
mente unamezclade ambos.

En cierta forma, esta es la quin
ta ocasión en que regresa del aver
no o sus inmediaciones. En 1994
era el brazo derecho de Manuel
Camacho y ambos fueron derro
tados por Luis Donaldo Colosio
en la sucesión presidencial y lue
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go desdeñados por Ernesto Zedi
llo. Regresaron del "destierro po
lítico" con su partido del Centro
Democrático en las elecciones de
2000, pero no alcanzaron su regis
tro, en lo que pareció una segunda
debacle. López Obrador lo rescató
como asesor y luego lo llevó ala Se
cretaría de Seguridad Pública de la
capital. Pero Vicente Fox trató de
convertirlo en chivo expiatorio de
sus pleitos con El Peje y lo persi

guió políticamente en las postri
merías de su sexenio. Unavez más,
López Obrador lo recuperóylo hi
zo primero titular de la oficina de
DesarrolloSocialyposteriormen
te su sucesor en la capital. Mucho
más grave fue su "cuarta muerte"
política, al dej ar la Jefatura de Ciu
dad de México, cuando su delfín,
MiguelÁngel Mancera, no solo lo
traicionó sino que colaboró para
perseguirlo penalmente. Fueron
los años del exilio físico, parte de

ellos transcurridos en Francia Pa
ra 2018 había rebotado y regresa
ba como canciller. Su ruptura con
Sheinbaum en el otoño pasado
parecía la quintamuertepolíticay
esa sí definitiva Tampoco fue así.
Chapeau a Marcelo.
Me parece que Ebrard es qui

zá el cuadro de la administración
pública mexicana más dotado
gracias a su paso por la alcaldía
de la capital y la cancillería. Pe
ro también creo que Claudia

Sheinbaum era mejor opción pa
ra el giro de cuidada moderación
en el que ahora debe incurrir la
4T. Más fácil para ella que para
Marcelo hacer un "corrimiento"
al centro sin perder lalegitimidad
frente a los cuadros obradoristas

y los sectores populares. El está
convencido de que su aportación
es clave de cara a los grandes pro
blemas de México; ahora la vida y
él mismo se han dado otra opor
tunidad de demostrarlo.»»

Fecha: 25/06/2024

Página: 16

Area cm2: 743

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 90,646

Página 26 de 184 Índice



Comandante
suprema de las
fuerzas armadas

Las palabras del almirante
Raymundo Morales desa
taron aplausos y vítores du

rante el evento de supervisión del Co
rredor Interoceánico del Istmo de Te
huantepec. Morales saludó: "Doctora
Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta
electa de México y futura comandanta
suprema de las fuerzas armadas".
Por primera vez se nombró. Por pri

mera vez en el país se reconoció con ese
título a una mujer. Un momento para

recordar. El camino apenas inicia. ¿El
llamado "segundo piso de la 4T" cons
truiráalgo mejoro cargará losas pesadas
y fracturadas del gobierno obradorista?
El tema castrense es clave. Las desig

naciones que haga la Dra. Sheinbaum
de los secretarios de la Defensay Mari
na definirán, en gran medida, su mar
gen de acción ante lo que deje AMLO.
Andrés Manuel entregó a los militares

grandes recursos, obras y facultades. En
este espacio escribí que esa decisión for
ma parte de su "seguro de retiro". Con las
aduanas, aeropuertos,
trenes, etcétera, le de
benaLópezObradorel
controldelo (légale ile
gal) que entray sale de
territorio nacionaLNa
damásninadamenos.
También esa cúpula le reconoce la

negociación y defensa que llevó a cabo
para liberar, exonerar y hasta premiar
al general Cienfuegos (detenido en
EU durante la pandemia por acusacio
nes de vínculos con el narco).
Y quédecirdeladesapariciónforzada

de normalistas de Ayotzinapa (cuando,
precisamente, Cienfuegos era la cabeza).

AMLO acabade afirmar quenotiene "nin
gunaprueba"dequehayasidoelEjército.
Además denuncias periodísticas de

desvíos, espionajes, asesinatosy abusos
quedaron en la impunidad Miembros de
las propias fuerzas armadas están endes
acuerdoconlopasóenestos años.
Ayer la futura mandataria indicó que

aún no decide quiénes serán los titu
lares de la Sedeña y la Semar. Tiene la
oportunidad de pavimentar una nue
va relación con los mejores elementos
que velen por la ciudadanía y no por in

tereses personales o
de grupos (delictivos y
políticos).
Que sean leales a

su jefa, la comandan
te suprema. Y, por su
puesto, a México.

Aquí entre nos
La Guardia Nacional (GN) formará parte
de la Sedeña Lo confirmó Sheinbaum El
diabloestaráenlos detalles.
¿Cuál será el rol de la GN? ¿Cuál el de

la Secretaría de Seguridad Pública? Lo
veremos con los perfiles que lleguen y las
leyes que deriven de las reformas,

¿Cuáles serán los roles de
la GN y la Secretaria
de Seguridad Pública?
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Dos ecocidios ante
Alicia Bárcena

La titular actual de Relaciones Exterioresy
próxima secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, Alicia Bárcena, here

dará dos grandes problemas ambientales en Quinta
naRooyunodeellospondráapruebalarelaciónentre
Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador:
eldelamineraCalicaylasobrasdelTrenMaya.
Delprimerodijoelviernes: "como subsecretaría de

Ecología (19821986) me tocó abandonar ese cargoen
contraposición con un proyecto que me toca nueva
mente quizá enfrentar, que es el de Calica...".
Respecto del segundo, uno de los activistas más re

presentativosyrespetadosdeSeivamedel tren, el bu
zo José UrbinaBravo, dijo ayer en Aristegui Noticias:
"La doctora Bárcena debe encontraren nosotros no

a opositoresquelacontradicenconpalabrasvacíaso
motivos políticos, sino a aliados. Nuestros conoci
mientos, nuestra información, están a su disposición
para detener este proyecto que además es ilegal (...).
Si todos estamos de acuerdo en que Calica es un eco
cidio, el tren en la selva maya sobrepasa por mucho,
pero por mucho, el daño causado por Calica...".
Recordó que en el terreno judicial "hay dos sus

pensiones deñnitivasen el tramo cincoy en el siete
que no se respetan y están evadiendo con una argu
cialegal. El gobierno actual ha decidido ser comple
tamente indiferente a la ley. Se siente por encima
de ella Sihubieraescuchado alos especialistas enla
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materia, este ecocidio se hu
biera evitado, así como si hu
bieran escuchado ala doctora
Bárcena se hubiera evitado el
desastre de Calica. Está aho
ra ella a tiempo para detener
esta obra, cuyos daños son, en
su mayoría, irreversibles".
A los ambientalistas les

preocupa el impacto negati
vo de las obras en los cenotes y la selva en los tramos
cinco, seis y siete: 111 kilómetros del aeropuerto de
Cancún al de Tulum, 256 de éste al de Chetumal, y
254 al de Escárcega, Campeche.
Sobre Calica (poco más de dos mil400hectáreas

y filial de Vulcan Materials Company), que exporta
anualmente a Estados Unidos seis millones de to

neladas de piedra caliza, el presidente López Obra
dor anunció en octubre:
"Antes de que yo me vaya se les va a depositar en

un juzgado los seis o siete mil millones de pesos y va
mos a emitir el decreto para destinar toda el área a
la protección del medio ambiente (...). No me voy a
ir sin resolver esto (...). Que se declare zona natural
protegidayse les pague, de conformidad con la ley,
la indemnización correspondiente; se declara área
natural protegidapor decreto...".
Pepe Tiburón (como también se le conoce), con

números de la Semamat, ilustra la dimensión de lo
que Bárcena enfrentará:
"Calica devastó 926hectáreas de la zona maya.

Una cantidad enorme para una mina", pero "sola
mente en el tramo del Tren Maya que va de Can
cún a Tulum, con 60 a 90 metros de ancho, tenemos
más de mil 100 hectáreas de deforestación. Si se le
suman los tramos seis y siete, superan las 2 mil 400
hectáreas de devastación. Calica se tardó 36 años, el
tren solamente dos..". •
X A ». .V i' I  >» <J J

Uno de los problemas
ambientales pondrá
a prueba la relación
entre la ex jefa de

Gobierno y AMLO
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El ciclo del PRD

¦7
ntre los efectos colaterales del triunfo de

i MorenaestálapérdidaderegistrodelPRD,
JKLJk quefuelamayororganizacióndeizquierda
del país durante un cuarto de siglo.
Es importante hacer un balance de sus aciertos y

errores para que lasoiganizacionespresentesyfúturas,
afines a la izquierda mexicana, los tengamos presentes.
El PRD nace en 1989 como la suma de las organi

zaciones de izquierday los movimientos ciudadanos
que participaron activamente en las elecciones pre
sidenciales de 1988 en torno al liderazgo político del
Ing. Cuauhtémoc Cárdenas. Unos comicios que mar
caron el principio del fin del PRI como partido hege
mónico en México.
Rápidamente se consolidó como un partido que dio

identidad nacionalyun programa poli tico amovimien
tos urbanos, obreros, campesinos, estudiantiles y cultu
rales que postulaban el nacionalismo, la soberanía y la
justicia social como banderas de lucha ciudadana
Frente al gobierno de concertación que Carlos Sa

linas armó con el PRI y el PAN para poder gobernar y
consolidar su proyecto económico neoliberal —el fa
moso PRIAN,que este añofue vencidoydesplazadoen
las urnas—, el PRD supo resistir, oponerse y sobrevivir
al salinismo (fue el sexenio en el que asesinaron a más
de 600 militantes por claros motivos políticos), impi
diendo la consolidación de un régimen bipartidista en
el país. Este fue uno de los logros más visibles bajo la
conducción del Ing. Cárdenas.
Con Ernesto Zedillo en la Presidencia de México, y

AMLO en la dirección del instituto político, el perre
dismo supo guardar un equilibrio entre un partido
opositor duro y un movimiento que logró avanzar im
pulsando reformas electorales estratégicas y ganan

do elecciones estatales al PRI y al PAN. Dejó de ser un
partido testimonial o marginal de izquierda, para con
vertirseen una opción competitivayatractivapara mi
llones de mexicanas y mexicanos en muchas regiones
del país. Entre 1997 y2000, además de triunfar en la
Ciudad de México, tuvo una bancada importante en la
Cámara de Diputados y obtuvo victorias en estados y
municipios relevantes. Supo ganar elecciones y gober
nar a partir de programas sociales que lo distinguieron
y diferenciaron claramente del PRI y del PAN.
Con Vicente Fox y Felipe Calderón, el PRD vivió

los estragos del agotamiento político y el síndrome de
Moisés o el predicador en el desierto: "¿negociamos
para avanzar o bregamos una eternidad?" El fraude
electoral de 2006 fue el detonador de esta encrucija
da. Surgieron dos posturas estratégicas; por un lado, el
gradualismo,y por otro, el radicalismo (entendido co
mo mantenerlas raíces populares del partido).
El primero implicaba negociar posturas, progra

mas y políticas con el gobierno, mientras que el segun
do sosteníano perder laidentidad popular, opositoray
antisistema del movimiento.
Con Peña Nieto, el gradualismo devino en pactis

mo (con lafirma del Pacto por México), lo que obligó al
deslindeyseparación del obradorismoyal surgimien
to de Morena. Los líderes históricos del PRD, como el
Ing. CárdenasyMuñoz Ledo, también se separarony
entonces el otrora partido eje de la izquierda quedó re
ducido a un partido de cuadros, pero no de masas.
La alianza con el PRI y el PAN fue la puntilla Desla

vado ideológicamente, el pez menor fue tragado por el
cardumen mayor. Regresar al origen, retomar la senda,
sumarse alanueva izquierda que gobernará al país por
varios años más es la opción que tienen las y los perre
distasoriginariosyoriginales. Hayvidadespués deeste
trance, porque la pérdida de un registro no significa la
muerte de una opción histórica, mmm
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Que se abran las puertas

17
¦4 n 1931 el poeta Carlos Pellicer escribió Re

i cinto II, uno de los primeros poemas déla li
JLJ teratura mexicana del siglo XX que habla del
amor entre dos personas del mismo sexo. En él, llamaba
a"cerrarunapuerta",yaque,conlapuertacerrada,podía
vivir "su amor de otro modo", que era secreto, prohibido,
en silencio y marginal. Apesar de los cambios culturales
y sociales que vivió durante su vida, el poeta del trópico
nunca pudo vivir plenamente su orientación sexual.
Afortunadamente hoy vivimos tiempos de transfor

mación, las personas pueden vivir con mayor libertad
y con menos prejuicios, pero no es gratuito, hombres
y mujeres han luchado para que se reconozcan los de
rechos de las personas que pertenecen a la comunidad
LGBTTTIQAP+, pero aún nos falta mucho por hacer.
Por eso, desde mi llegada al IMSS en 2019, decidimos

trabajar en una agenda enfocada en el respeto a los de
rechos humanos y creamos la Unidad institucional en
cargada de velar por ellos, para que tanto derechoha
bientes como trabajadores tengan garantizado su de
recho a la salud, a la seguridad social y al desarrollo con
total libertad.

Sin embargo, la Unidad de poco serviría si no iba
acompañada de acciones contundentes. Por eso, el 25 de
octubre de 2022 el Consejo Técnico del IMSS aprobó el
criterio de interpretación mediante el cual se garantiza
el derecho a la seguridad social, incluyendo el seguro de
enfermedades, maternidadylapensiónporviudez acon
cubinatos de parejas del mismo sexo.
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También creamos y actualizamos el protocolo de
atencióndelIMSSapersonaspertenecientesalaspobla
ciones LGBTTTIQAP+, del cual se desprende el curso:
"Atención libre de estigma y discriminación a personas
que viven con VIH en el IMSS", para que los trabajadores
del Instituto tengan herramientas que les permitan dar
un trato igualitario, digno y no discriminatorio.
Asimismo, llevamos a cabo la "Estrategia para Forta

lecer la Atención alas Personas que Viven con VIH", con
la que logramos que los tres niveles de atención médica
participen activamente en el cuidado y en la prevención
de la enfermedad. Y para proteger a la población en ma
yor riesgo de adquirir el VIH, desde 2020 otorgamos la
Profilaxis Pre Exposición (PrEP) y la Profilaxis Post Ex
posición (PEP) para las personas que pueden estar en
riesgo de contacto, previo o posterior con el virus.
Desde 2021 el IMSS participa activamente en la Mar

cha del Orgullo LGBTTTIQAP+. Por eso, el próximo sá
bado 29 de junio, frente al edificio central del IMSS en
Paseo de la Reforma se instalará un módulo de atención
donde se realizarán pruebas de VIH y Hepatitis C, ade
más con el apoyo de organizaciones de la sociedad civil se
darán consejerías de trámites y servicios, distribuiremos
y otorgaremos materiales informativos, terapia psicoló
gicay preservativos aquienes lo soliciten.
Y como es bien sabido que no existe lo que no se ve ni se

nombra, todo este mes iluminamos de colores nuestros
edificios en señal de reconocimiento como acción para
potenciar el mensaje de la diversidad.
Hace algunos años, uno de los más estudiosos de la

obra de Pellicer, Carlos Monsiváis, escribió un libro que
tituló: "Que se abra esa puerta", una serie de ensayos que
invitaban a reconocer yvisibilizar auna gran población
que por años vivió en la clandestinidady la marginalidad.
Hoy el IMSS es un lugar donde se reconoce y visi

biliza a la diversidad sexual, se reconocen sus dere
chos, luchamos contra los prejuicios, los estigmas y
la discriminación.
En el IMSS somos unafamilia que viveytrabajaenuna

gran casa que abre sus puertas para todas, todos y todes.
En el IMSS decimos con orgullo que éste y todos los

meses: LovelMSSLove. mam
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La pinche oposición
de los partidos

El tiempo no es aliado de nadie.
Florestán

Después de las elecciones de 2018,
la oposición tuvo este 2 de jimio la
mayorderrota histórica de la que se

tenga registro.
Si, estoy hablando de las campañas donde los

dueños, que no líderes, del frente opositor llega
ron a convencer aXóchitl Gálvez de que iba en un
empate técnico ante Claudia Sheinbaum.
Eran una o dos encuestas contra todas la de

más, era una versión contra una realidad, que
quien la tenía más clara era Claudia Sheinbaum,
quien me declaró que tenía hasta 25 puntos de
ventaja, lo que descalificaron los dueños de los
partidos del frente, a los que en el resultado se les
ibalavidafinancieraypolítica
Llegaron a tal momento de negación que con

tagiaron a quien fue su instrumento, Gálvez, que
esa misma tarde de domingo 2 de junio la lleva
ron a declarar a las 20:11 que Santiago Taboada
había ganado la Ciudad de México; José Yunes,
Veracruz; Renán Barrera, Yucatán; LucyMeza,
Morelos, y Eduardo Rivera, Puebla, en lo que
asentían Moreno y Cortés, al anunciar ¡ya gana
mos!, cuando todo era mentira
Y ella agregó: les había dicho que íbamos a ga

nar y aquí está. Le hago un llamado enérgico al
presidente López Obrador para que respete el
voto de los mexicanos y, por respeto a quienes
aún están votando, esperaremos los resultados
oficiales del INEpara que ratiñque este triunfo,
otro engaño.

Alas 22:39, cuando desde antes de las 20:00
medios como Grupo Fórmula, Televisa y lo
pezdorigacom ya habían adelantado la tenden
cia ganadora de Sheinbaum, Gálvez subió un tuit:
Hoy no te duermas. Mantente atento y despier
to. A las 22:50 otro: Los votos están ahí. No per
mitamos que los escondan. Alas 23:00 otro más:
Quieren que te vayas a dormir creyendo que te
ganaron. Mienten como siempre.
Tras el anuncio del conteo rápido del INE, alas

00:56 salió Xóchitl conlas mismas malas compa
ñías a reconocer su derrota con base en tenden
cias irreversibles, y que ya había hablado con
Claudia Sheinbaum para reconocer su triunfo.
Es decir, los dueños de los partidos la engaña

ron hasta el último momento.
Hasta el momento de la verdad.

RETALES
1. RESPALDO. Ricardo Monreal recibió el res

paldo de Marcelo Ebrard y de los suyos para un
girlo como el líder de la próxima Cámara de Di
putados, el próximo 30 de agosto. Monreal dijo
que le agradecía su actitud y respaldo;
2. PAQUETE. Como anunció la próxima presi
denta Claudia Sheinbaum, este jueves dará a co
nocer a otros seis integrantes de su gabinete. No sé
quiénesirán,perosíquiénno:HugoLópezGatell;y
3. ESTRANGULAMIENTO. El Zócalo ya es
peatonal, pero no se puede acceder por Pino Suá
rez ni por 20 de Noviembre. Solo por Madero y 5
de Mayo. Corregidoray Moneda siguen bloquea
das por seguridad del palacio presidencial. Así el
Ubre tránsito en los momentos estelares, pero fi
nales, de la4T deAMLO.—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Virreyes:
de ayer y hoy

H esdemuytempranoelpo
B der fue en México un fru

JLr to negociado, resultante
de la mezcla de los intereses enjuego,
más que de un poder tiránico absoluto.
"En teoría omnipotente —recuerdan

BarbarayStanleyStein—laautoridaddel
virrey era en la práctica algo distinta". El
virreyeraelrepresentantedelaCoronaen
unmediodondelosdeseosdelametrópoli
chocaban a menudo conla voluntad ame
ricana de conquistadores, encomenderos,
curas, comerciantes y naciones indígenas.

Los intereses de ultramar tenían sus
propias reglas de juego. "Obedézcase
pero no se cumpla", decían ante las le
yes que venían de la metrópoli.
Teníanbuenosargumentosprácticos.
Deunlado,lafuerteautonomíaalcan

zada por la Iglesia, en particular por las
órdenes misioneras, singularmente rea
cias a las autoridades terrenales. De otro
lado, la trama de los intereses particula
res novohispanos —encomenderos y ha
cendados, mineros, co
merciantes, soldados,
naciones indígenas.
La Corona procu

raba, por su parte, no
arraigar en sus domi
nios de ultramar inte
reses o personas que pudieran consolidar
poderes después incontrolables para ella
Se reservaba la facultad de vigilar a

sus virreyes con demostrado rigor me
diante dos procedimientos: el juicio de
residencia, que evaluaba al término de
su gobierno a los virreyes, y la visita,
vina suerte de auditoría general de la si
tuación del reino que levantaba un en
viado directo de España

En servicio de la misma precaución,
los virreyes no solían hacer gobierno
de muchos años y eran débiles al irse.
También lo eran al llegar, ya que su des
conocimiento del medio los obligaba a
confiar en el secretariado del Virreina
to respecto alas fuentes de informa
ciónyconsejo.
Al igual que los reyes de España los

virreyes corrían siempre el peligro de
volverse instrumentos más que amos

de sus consejeros.
La Corona se re

servaba por último, el
nombramiento de las
diversas autoridades
sobre las que formal
mente mandaban los

virreyes pero que, en la práctica sólo re
conocían el mando directo de España
Todos esosfectoresfueronelorigende

un tipo peculiar de político cuyos rasgos
de habilidad, pragmatismo yvocación de
mando no dejan de tener parecido con
los caudillos delsigloXIXyconpresiden
tesmexicanosdelsigloXXyXXI.
De hecho, históricamente, fueron

su fábrica.—

Los intereses de
ultramar tenían sus

propias reglas de juego

Fecha: 25/06/2024

Página: 3

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 22,991

Página 34 de 184 Índice



De la Fuente
ante Trump

17
¦4 1 canciller designado, Juan

j Ramón de la Fuente, tiene
muy claro el reto que le sig

nificará a México un nuevo periodo de
Donald Trump como presidente de EU.
En su libro La sociedad dolida. El

malestar ciudadano (2018), De la
Fuente califica a Trump como "una au
téntica máquina de producir mentiras",
con "atributos como el desprecio a la
dignidad de las mujeres y la evasión de
impuestos". Alguien "primario y bur

do". "Un narcisista (...) egocéntrico" que
"tiene un trastorno de la personalidad"
yse"sobrestima en todo lo que dice". Al
guien que, según la opinión de un grupo
de psiquiatras y psicólogos reconocidos,
"noestácapacitadoparaelpuesto".
Para el próximo canciller mexicano,

el primer gobierno de Trump no estaba
generando un avance para EU y mucho
menos para México. Sus actitudes hosti
les no solo significaban temores, sino que
se transformaron en acciones que provo
caron la cancelación de inversiones.
Como médico psiquiatra, De la

Fuente explica que, una vez alcanza
do el poder, el narcisismo de Trump
lo convertía "en un autócrata casi por
definición", y señalaba que "a los autó
cratas hay que creerles, aunque no nos
guste escuchar lo que dicen".
Intuía que empezaría a construirse

el muro fronterizo, comenzarían las
deportaciones masivas y la renegocia
ción del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN) Ahora co
mo canciller, De la Fuente tendrá que
participar en la revisión que en2026 se
hará al nuevo tratado comercial. Mis
ma que se anticipa que no será fácil ni

con la administración Biden, mucho
menos con la de Trump.
Además de los retos en materia co

mercial y migratoria Déla Fuente tie
ne claro el reto que significará el de la
seguridad ante la epidemia de opioides
en Estados Unidos.

Su planteamiento es "dejar atrás
estas guerras tan absurdas y poner el
énfasis en la salud, en la ciencia y en
la eficiencia de las políticas públicas".
Trump ha propuesto enviar tropas a
la frontera y bombardear a los cárte
les mexicanos. ¿Qué le sugerirá De la
Fuente a la presidenta Sheinbaum si lo
llega a tener que encarar?

Más del gabinete:
Mientras unos se preparan para sus
nuevos encargos, otros no han decidido
dónde quieren estar. Es el caso de Ornar
García Harfuch, cuyo nombramien
to frente a la Secretaría de Seguridad
parecería obvio, pero es un puesto sin
margen de operación. Con las labores
de seguridad encomendadas a las fuer
zas armadas y la insistencia de adherir a
la Guardia Nacional a Sedeña él no ten
dría ninguna corporación a su cargo.*—
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Periodismo crítico
El Presidente recibió a El Fisgón, Hernández y Rapé, moneros combatientes,
en Palacio Nacional y les dio clases de historia; la verdad sea dicha, llamarle
entrevista a este encuentro sería una exageración, llamémosle adoración...
Tres periodistas críticos de fus

te y fusta entrevistaron al Pre
sidente de los Cien Días pa
ra el programa televisivo El
Chamuco. Ellos son El Fisgón,

Hernández y Rapé, moneros combatien
tes. La emisión, por cierto, se transmite y
retransmite en TV UNAM, el Canal 22 y
Canal Once. Rayos y centellas, cavila Gil,
por qué ese cerco de silencio de los medios,
caramba, por lo menos deberían transmi
tirlo en cadena nacional.
ElPresidentelosrecibióenPalarioNario

naL Ellos, visiblemente emocionados, toma
ban café de unas tacitas elegantes; no les die
ron pozol, qué mala onda; encambró, Ldópez
sí les dio clases de historia. Ellos asentían con
rostros conmovidos y no pocos nerviosos las
lecciones del maestro y padre, o como se di
ga La verdad sea dicha, llamarle entrevista a
este encuentro sería una exageración, llamé
mosle adoración (ciónción). Pues esta ado
ración empezó con unas solemnes palabras
de El Fisgón en las cuales se mostró asom
brado de que la transformación del país, así
dijo, después de tres fraudes (ya son tres, in
cluyendoelquelehicieronaCárdenas),lavía
pacificase impusiera cuando parecía cerra
da esa opción. Hernández dijo con astucia;
"y con sus propias reglas". Se refería segura

mente a las elecciones del 2018 en las cuales
ganóLiópez.

La invasión y los prehispánicos
El Presidente le dio vuelo alahilacha mien
tras los periodistas asentían sin cesar, en
estos momentos seguro les duele el cuello.
Gamés no sabe mentir, si la lectora y el lec
tor tienen dudas pueden despejarlas vien
do el programa. Pequeño problema: dura
una hora y media. Dice el Presidente: "so
mos herederos de grandes civilizaciones y
de esas civilizaciones heredamos valores ex
traordinarios que se han mantenido alo lar
go del tiempo, de generación en generación,
que no tienen que ver necesariamente con
lo que nos trajeron los europeos apartir de
la invasión. No estoy negando los aportes ci
vilizatorios de Europa Pero se ha caído en la
negacióncompleta,eneldescréditodeloque
Bonfil llamaba el México profundo. Y es que
eso somos. Martí decía vamos a injertarnos,
pero procuremos que el tronco siempre sea
el nuestro. Y México se quedó con el tronco.
Y eso que viene de lejos, de grandes civiliza
ciones, olvidadas, menospreciadas y ningu
neadas, eso es lo que nos ha dado la fortaleza,
que tiene que ver con la honestidad con la
fraternidad, que tiene que ver con la libertad
No había esclavitud enla época prehispáni
ca(...)elpuebloeralibre,lagentetrabajabala
tierra en libertad y tenía como compromiso
pagar un tributo, ya sea en especie o en tra
bajo, y era libre. Los primeros esclavos, los
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hizo, los sometió Cortés. Esa es una, la otra
no había propiedad privada, era propiedad
comunal Tú trabajabas la tierra que necesi
tabas para tu sustentoyparapagarel tributo,
tu excedente en maíz, en cacao. Una vez que
levantabas lacosecha, la tierravolvíaaser co
munal. Estoes Oaxacahoy (...)".
Como todo buen historiador sabe, los

mexicas impusieron una democracia ro
tunda, incluso depositaban su voto por
Liópezen urnas de piedra bellamente tra

bajada por orfebres libres (bresbres); en
amates hermosos se pintaban los logos
de los partidos y los tlacuilos escribían los
nombres de los candidatos, que los había, sí
señor, ycomo no había tinta para marcar el
. pulgar,eso sí nimodo, se les cortabael dedo
atodos los que habían votado.

Gracias
Gil sabía desde chiquito que en el mundo
prehispánico no había esclavitud, el pue
blo era libre como dice el Presidente, re
pitamos: "el pueblo era Ubre, la gente tra
bajaba la tierra en libertad y tenía como
compromiso pagar un tributo, ya sea en es
pecie o en trabajo". No comments, diría el
clásico. A ver, niño Fisgón, pase el pizarrón
y responda ¿había esclavitud en el mundo
prehispánico?

Los tres periodistas críticos estaban al
borde de las lágrimas y desde luego asin
tiendo (ah, qué lindo es el gerundio). Así
llegaron a un puerto de aguas tranquilas:
los autores de las grandes transformacio
nes han sido periodistas, dijeron. El Presi
dente coincidió y, de pronto, en un ataque
de erudición dijo que "Rubén Darío lo ase
guraba, él que era periodista, poetay políti
co". Un poco como el Presidente, mete Gil
su cuchara

Maestro del dislate, Liópezhablaba sin
pausa y los caricaturistas políticos inde
pendientes le hacían preguntas muy in
cómodas cómo ésta "¿Qué hubiera pasa
do sin la mañanera? La mañanera ha sido
fundamental". Esto lo dijo el Fis (así le de
cimos sus amigos).
Y de pronta^ como un relámpago, la sala

se iluminó con las palabras del Presidente
citando a Facundo Cabral: "pobrecito mi
patrón, piensa que el pobre soy yo (...) Gra
cias por lo que han hecho por el movimien
to", les agradeció alos moneros.
Aesto Gille llama periodismo crítico.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Rubén Darío: "no jalen que descobijan".»»

Gil sien va
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Cuánto gana Loret

F
¦ ^ 1 Presidente se ha pasado el sexenio entero

i preguntando con sorna sobre los ingresos
del periodista, no porque emitan el menor

tufo ilícito, ni mucho menos porque tengan algún interés
público, sino porque López Obrador quiere vender el éxi
to económico de quienes sí trabajan para vivir como seña
de perversión. Cuando menos, el de sus críticos.
Gracias a la más reciente columna de Peniley Ramírez

hoy sabemos que la duda es retórica: su gobierno tiene
meses investigando a Loret y a Víctor Trujillo —el mag
nífico Brozo, la otra parte de la sátira que ambos hacen en
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Latinus—, habiéndole solicitado la Unidad de Inteligen
cia Financiera a bancos y casas de bolsa todo lo referente
a sus cuentas, préstamos y transacciones. Esto es un gol
pe enteramente personal, un ataque no solo contra ellos
sino también contra sus esposas y familias, uno que posee
la discrecionalidad propia de los gobiernos autocráticos
que sin miramientos azuzan a la justiciay a la fuerza del
Estado contra aquellos ciudadanos que irritan los renco
res del tirano en turno.

No es la primera vez que el Presiden
te saliente usa el poder que le confiamos
los mexicanos para amedrentar o cen
surar a la prensa. No solo porque, como
los mandatarios de la dictadura tricolor,
López Obrador da constantes muestras
de tener la piel más fina que señorita fi
fí, sino porque sabe y entiende, tambiénj porque saDe y enuenue, uunDienlohacíalaviejadictadura,delánecomo

cesidad de controlar no solo el mensaje
público, sino también alos mensajeros. Desde el inicio del
sexenio susoperadores en comunicaciones se handedica
do a amedrentar a los medios, amenazando veladamente
—o no— a los dueños y directivos con retirarles las conce
siones o el presupuesto para publicidad, colocando plu
mas compradas en las páginas editoriales —aquellas que,
gustosamente o con ascos, se los han permitido—y presio

nando para que ciertos periodistas incómodos sean aco
tados o despedidos. Ala par, durante seis años continuos,
López Obrador mismo ha atacado e insultado una y otra
vezalaprensaengeneralyasus rencores en particular en
sus diatribas mañaneras. Pero este, sibien no es el primer
caso donde la Presidencia ha torcido el aparato de justicia
para atacar a sus enemigos percibidos o reales —allí está
lafalsificación de la credencial de Rosario Robles a manos
de lapróxima Consejera Jurídica de la flamante presiden

ta, o los extraños procesos que más
parecieron extorsiones contra Anci
ra y Lozoya—, sí es el primero donde
el contragolpe a las revelaciones que
ventiláronla desbordante corrupción
de los hijos y otros familiares de Ló
pez Obrador conlleva consecuencias
penales.
Gracias a los buenos oficios de Ra

mírez este ataque en particular ha
sido desactivado. Habiéndose revelado el ardid, difícil
mente se usará la información recaudada para amenazar
a Truj illo o a Loret, ni menos para fincarles cargos. Lo que
hay que preguntarse es cuántos expedientes contra perio
distas y críticos hay en curso enlaUIF, o en las fiscalías afi
nes ala Presidencia salienteyasu extensión entrante, sin
que nadie se dé por enterado. —
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¿Nuestras simpatías? Con
la izquierda bolivariana...
Ala izquierda radical le mete mucho ruido el

sistema de libre mercado porque el sector
empresarial ejerce también el poder. Por ahí
va el tema del visceral rechazo a los "capitalis
tas": van por su cuenta (dentro de los límites

establecidos por las leyes y las reglamentaciones, desde
luego, porque un fabricante de coches está obligado a se
guir las normas de seguridad y una empacadora de carne
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debe ajustarse alas regulaciones sanitarias), se manejan a
su aire y determinan cómo invertir sus caudales, guiados
por un espíritu emprendedor que tiene un componente
indudablemente libertario. Justamente, el elemento que
enoja a quienes quieren, sobre todo, controlar a los demás.
La vocación primera de los socialistas

autoritariosescentralizarlaabsolutatotalidad de las decisiones, o sea, que nada
se mueva en ningún lugar sin que ellos lo
hayan previamente dispuesto y autoriza
do. No pueden, entonces, admitir que exis
tan actores sociales independientes y con
ideas propias. El calculado adoctrinamien
to de toda una población, ¿no vendría sien
do la más clamorosa prueba de que el do
minio es lo que más les importa alos izquierdosos opresores?
Estas reflexiones parecierannotenerya demasiado sen

tido luego del estrepitoso fracaso histórico del comunismo
pero, miren ustedes, aquí a la vuelta, en nuestro subcontinen
te, la izquierda bolivariana tiene el propósito de restaurar el
modelo colectivista en varias naciones latinoamericanas: ahí

estánVenezuelayNicaragua, para mayores señasy, aquí mis
mo, el régimen de doña 4T simpatiza abiertamente con as
pirantes a caudillos del pelaje de un Evo Morales o con suje
tos tan nefarios como Alberto Fernández, el responsable del
hundimiento económico de laArgentina, invitados de honor

enla pasadajornada electoral.
Ha estado también, en primera fi

la durante los festejos para celebrar
nuestra independencia, el dictador en
funciones de la devastada Cuba, de ma
nera que podríamos decir que el tema
de estatizar los medios de producción,
de socavar el orden democrático y de
acaparar todo el poder no nos resulta,
aquí y ahora, tan ajeno ni distante.

México no seguirá el camino de los venezolanos, nos di
cen, pero la deriva autoritaria del actual régimen es, en sí
misma, lo suficientemente alarmante como para que nos
planteemos una muy perturbadora pregunta sobre el fu
turo de la democracia en este país, más allá de que sobre
viva, mal que bien, el mercado. ¦¦¦»
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¥
V o que sigue, dispuesto en dos te
ÉÉf Á mas> alterna líneas de "Introduc
HL^fl ción a Velázquez" (1954) de José

Ortega y Gasset (Velázquez, EspasaCalpe, 1963)
y de "El Cristo de Velázquez"
(1920) de Miguel de Unamuno
(Antología poética, Alianza Edito
rial, 1977). (OG entre paréntesis in
dica Ortegay Gasset; U, Unamuno).
Melena. "No cabe asunto más

angustioso ni de más conmove
dora significación. Un Dios se ha
ce hombre para ser crucificado.
Es la genial paradoja que inspira
y sostiene a todo el cristianismo. En su pintura Ve
lázquez reduce al extremo imaginable la exhibición
del dolor. No deja expresarse ninguna emoción mís
tica. En cambio hace que del cuadro venga sobre no

sotros una impresión magnífica de ejemplar serie
dad (OG). Sobre tus hombros cae como cascada/ de
vida desbordante tu melena/ virgen de nazareno,
esagavilla/morenadeopulencia,alaque nunca/to
có navaja" (U). Vemos con asombro que Velázquez
se las arreglaingeniosamenteparaquesu Cristo esté
cómodo en su cruz, lo cual no es débil paradoj a (OG).
Al aire tus cabellos,/ de tu indigencia y tu poder co
rona(U).Para evitar la expresión de dolorcubre con
la melena la mayor parte de la caray procura que las
facciones visibles en rasgos y modos de estar pinta
dos se mantengan en la más discreta convencionali
dad (OG). ...nuevo Sansón, (...) es de tufuerzasímbo
lo/ ese apretado haz de tus cabellos/ como tus fieles
queenmechonesvivos/ seapoyanentupecho (U)".
Pies. "Al crudo patetismo Velázquez opone otro

género más refinado y sublime: el patetismo de la
seriedad (OG). De pie y con los
brazos bien abiertos/yexten
dida la diestra a no secarse,/
haznos cruzar la vida pedre
gosa/ —repecho de Calvario
sostenidos/ del deber por los
clavos (U). Su suegro Pacheco
fue quien le dio a Velázquez
la idea de que los pies debían
presentarse descansando en

imabase y clavados singularmente (OG). ...ymu
ramos/ de pie, cual Tú, y abiertos bien de brazos,/ y
como Tú, subamos a la gloria/ de pie, para que Dios
de pie nos hable ([])".«¦

"Sobre tus hombros
cae como cascada/ de
vida desbordante tu

melena/ virgen
de nazareno"
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El mercado
de la autoayuda

r
Hffl n una ocasión en la preparatoria nos
ll§f i llevaron a una conferencia de un cé

lebre autor de libros de superación
personal, donde nos contó la siguiente anécdota:
él de joven había sido aspirante a ciclista olímpico,
entrenaba muy duro para cumplir su sueño, etcé
tera. Así que antes de la gran competición concen
traron a los aspirantes a formar el equipo nacio
nal, para realizar la selección definitiva. La noche
previa a la prueba de selección,
mientras jugaban luchitas en el
dormitorio, un chico con quien
el futuro autor peleaba la plaza
aprovechó para darle con toda la
mala leche del mundo un fuer

te golpe con el puño cerrado en
el muslo, mismo que lo parali
zó del dolor y lo incapacitó para
competir al día siguiente, viéndose frustrado su
sueño de acudir a las Olimpiadas.
Consumido por la rabia los meses siguientes,

pensó fuertemente en demandar o intentar em
prender alguna acción legal contra la injusticia que
había recibido. Pero, ¿sabíamos por qué no lo había
hecho? Tras la pausa para el correspondiente efec
to dramático, nos informó que la razón por la que se
abstuvo de demandar fue que el campeón mundial
de ciclismo de ese año tema una sola pierna, y así y
todo se había coronado como el mejor del mundo,
por lo que entendió que no era pretexto para no ha
ber sido seleccionado. Como en ese entonces no

había Google para desmentir su historia en dos mi
nutos, simplemente quedó ahí como testimonio de
que la voluntad de superarse debe sobreponerse a
cualquier infortunio u obstáculo material, sin im
portar de qué se trate. (Sería divertido averiguar si
siquiera practicó el ciclismo o si simplemente eligió
al azar una actividad deportiva para crear una fábu
la que ilustrara su punto).
Y lo que sí podemos intuir es que con los millo

nes de libros que vendería a lo largo de los años, de
sarrollando este tipo de ideas, tuvo una carrera mu
cho más provechosa que la que le habría deparado
el ciclismo, pues quizá aquel joven idealista no vis
lumbraba la enorme industria en la que se conver
tiría todo lo relacionado con la superación personal
Cuyo enorme ascenso, seguramente no por casua
lidad, ha coincidido en el tiempo con la elevación de
la idea del Ubre mercado y sus infinitas bondades a
nivel casi de culto religioso. Pues si bien la autoayu
dapretende aproximarse por ellado de la espiritua
lidad,ylaeconomíamediante el puroyduro cálculo
diferencial, en el fondo el mensaje que transmiten
es básicamente el mismo: que debemos ser sujetos
en perpetua construcción y mej ora, y que nuestro
destino depende únicamente de la voluntad y ca
pacidad para salir adelante, sin importar las condi

ciones iniciales o adversidades

materiales que se enfrenten.
Pensamiento que continúa

sumamente vigente por ejem
plo en empresarios multimillo
narios (que hanadquirido igual
mente una especie de estatus de
gurús de autoayuda), que expre
san aún ideas del estilo de que el

pobre es pobre porque quiere, que todo es cuestión de
mentalizarse y ambicionar la riqueza, etcétera. Este ti
po de argumentos en el fondo alo que van orientados,
como termina sucediendo con el costado más fanático
de lapropiaautoayuda, es ajustificar las desigualdades
estructurales, reduciéndolas a mía cuestión de volun
tad y deseo personal, cuando en realidad es bastante
demostrable que el destino económico tiene mucho
más que ver con una cuestión de oportunidades.
Pero lo rentable es vender este tipo de anécdotas

individuales que apuntalan el mito del selfmade
man, tan importante para justificar la muy desigual
estructura de las sociedades actuales.*»

El destino económico
tiene más que ver

con una cuestión de
oportunidades
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La Guardia, a la Sedeña.
¿Y García Harfuch?
La noche del domingo 9 de junio, una familia fue masacrada
en un domicilio de León, Guanajuato. Gracias a cámaras de
seguridad, se pudo saber que cinco minutos antes se presen
taron en el lugar cinco elementos de la Guardia Nacional (GN),
quienes se retiraron poco después con unas bolsas negras.

La semana pasada, se informó que siete personas se en
contraban detenidas por el homicidio de cuatro mujeres y dos
bebés. Dos de ellas serían los autores materiales del crimen, y
las otras cinco, los guardias nacionales mencionados arriba.

También se dio a conocer que éstos no fueron presentados
ante el Ministerio Público, como correspondería con personas
que forman parte de un organismo de corte civil definido
así por la Constitución, sino trasladados a la prisión de la V
Región Militar, en Zapopan, jalisco, para responder por los
cargos de desobediencia e infracción a deberes castrenses.

El fin de semana pasado se reactivó el debate sobre el área
de adscripción de la corporación. Creada como organismo
civil, dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador ha intentado por varios medios que quede
bajo la nitela de la Sedeña, basado en que la mayoría de sus
elementos provienen del Ejército y de la Marina.

El 18 de abril de 2023, el pleno de la Suprema Corte in
validó el traslado del control operativo y administrativo de la
GN a la Sedeña, cosa que se buscó mediante una reforma a
diversas leyes secundarias, aprobada por parte del Congreso
de la Unión en septiembre de 2022.

El máximo tribunal dio como plazo el 1 de enero de 2024
para que la corporación regresara a la SSPC. De haberse cum
plido cabalmente dicha orden, los elementos detenidos este
mes en León no tendrían por qué haber sido remitidos a una
prisión militar, sino conducidos, al menos como testigos, ante
la autoridad civil correspondiente.

El domingo, durante un acto en Oaxaca, én el marco de
una gira con el presidente López Obrador, la virtual presi

denta electa Gaudia Sheinbaum dijo lo siguiente: "Nos co
rresponde, a partir del 1 de octubre (...) consolidar a la Guardia
Nacional como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional,
con la reforma constitucional que está en puerta".

Sheinbaum se refería a una de las iniciativas que presen
tó el Presidente el 5 de febrero pasado, misma que no forma
parte de las cinco primeras, que serán procesadas por el Con
greso de la Unión en septiembre, antes de que deje el poder
López Obrador. Allá mismo en Oaxaca, y al día siguiente en
su mañanera, el mandatario se congratuló de lo dicho por
parte de su sucesora.

Sin embargo, el tema presenta varios problemas. Primero,
la adscripción de la GN a la Sedeña violaría el espíritu original
por el que fue creada, hace cinco años, con el concurso de la
oposición, como una institución civil. Segundo, si la corpora
ción forma parte actualmente de la SSPC, ¿por qué se ha suje
tado a los elementos detenidos en León a la disciplina militar?
Tercero, si López Obrador sostiene como hizo ayer que la
GN "se echaría a perder" en caso de mantenerse bajo la tutela
de los civiles, ¿qué dice eso del desempeño y la capacidad
de la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez? Y cuarto, si se
le quita la GN a la SSPC, como anticipa Sheinbaum, ¿qué le
quedará a dicha secretaría? ¿A qué se dedicará?

Se espera que uno de los nombramientos que faltan al ga
binete de Sheinbaum corresponda a Ornar Garda Harfuch,
el exsecretario de Seguridad capitalino entre octubre de 2019
y septiembre de 2023, cuando ella era la jefa de Gobierno.

Pese a haber ganado la encuesta para ser candidato del
oficialismo a la Jefatura de Gobierno, García Harfuch fue re
legado alegando razones de paridad de género y la can
didatura recayó en Clara Bragada, quien ganó la elección.

Se espera que García Harfuch asuma el cargo de senador
que obtuvo en los comicios por un solo mes y que a partir
del 1 de octubre se integre en el gabinete de Sheinbaum, pero
si su destino es ser secretario de Seguridad federal, ¿cuáles
serían sus funciones sin el mando sobre la fuerza pública?
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Sí, arrasaron en las elecciones de junio. No sé qué tanto in
fluyeron los engaños de López Obrador en este triunfo, pero
supongo que algo. A mucha gente le gusta creer lo que dice el
Presidente, aunque sean mentiras.

Por ejemplo: la nueva refinería que Pemex está construyen
do en Dos Bocas, Tabasco.

El 10 de mayo de 2019. el gobierno declaró desierta la licita
ción para coordinar y administrar el proyecto de construcción
de dicha planta. La razón: las empresas participantes presen
taron un presupuesto más alto que el tope establecido (AMLO
quería gastar unos ocho mil millones de dólares; sin embargo,
las empresas presupuestaron entre 10 mil y 12 mil millones de
dólares) y no se comprometían a acabar el pro
yecto en tres años como quería el gobierno.

Por tanto, el Presidente ordenó a la Secretaría
de Energía coordinar el proyecto que concluiría
en mayo de 2022 con el presupuesto planteado
de ocho mil millones de dólares.
Perfecto. 
"Es un sueño convertido en realidad", afir

mó López Obrador el primero de Julio de 2022
al cortar el listón inaugural de la nueva refinería
denominada Olmeca. Una inauguración mentira
sa porque la planta no estaba lista. Ese día no se
produjo ni un barril de derivados de petróleo. 
En marzo de 2023, el Presidente retornó a la

refinería informando que se encontraba "en fase
de integración y pruebas" y que, para julio de ese
año, se empezaría a producir gasolinas. Llegó la fecha fatal y
no salió ni un chorrito de éstas.

No sólo la refinería todavía no producía nada, sino que sus
costos ya se habían elevado sustancialmente en varios miles
de millones de dólares. Por lo menos el doble de lo presupues
tado: más de 16 mil millones de dólares.
Todavía el jueves pasado el director general de Pemex,

Octavio Romero, decía que el mes que entra (julio ya de 2024)
la refinería Olmeca estaría "trabajando a plena capacidad", es
decir, procesando 340 mil barriles de gasolina.

Ayer, en un reportaje exclusivo de la agencia Reuters, cinco
fuentes familiarizadas con las operaciones de la planta mani 
festaron que esto será imposible: "El progreso se exageró con
miras a la elección presidencial de junio".

Mentiras y más mentiras sobre la refinería.
Cito la nota de Adriana Barrera y Stefanie Eschenbacher,

de Reuters:
"Dos fuentes con conocimiento detallado de las opera

ciones dijeron que los ingenieros todavía estaban trabajan
do en partes individuales de la refinería y luego enfrentarán

el desafío aun mayor de conectarlas. Una de las fuentes,
un ingeniero, describió este último paso como un proceso
enormemente complejo y 'agonizante' de prueba y error que
lleva meses. La otra fuente, también ingeniero, afirmó que,
en el escenario más optimista, la primera de las dos líneas
de producción de la refinería estaría lista entre octubre y
noviembre".

¿Qué falta?
Cito de nuevo a Barrera y a Eschenbacher:
"Las partes que aún necesitan trabajo incluyen la planta

de craqueo catalítico fluido, donde las fracciones pesadas de
petróleo se convierten en productos más ligeros, y la planta de

hidrodesulfuración, donde se elimina el azufre a
alta presión y alta temperatura. Otro desafío para
los ingenieros será la planta de coquización que
convierte y procesa el combustóleo residual".

Según las reporteras, ni Pemex ni la oficina
del Presidente respondieron solicitudes de co
mentarlos. Se entiende: los responsables están
escondiendo la verdad.

Como han hecho a lo largo de todo este pro
yecto sin pies ni cabeza.

En aras de una supuesta soberanía energéti
ca, el gobierno de AMLO, en lugar de invertir en
explorar para extraer más petróleo (un buen ne
gocio), enterró más de 16 mil millones de dólares

— en un negocio de márgenes estrechos como son
las refinerías.

Este gobierno ha fracasado estrepitosamente en Incremen
tar la producción de crudo. Los niveles son tan bajos que. una
vez terminada, la refinería Olmeca podría utilizar petróleo im
portado para su operación.
Amén de lo lejos que está este centro de refinación de los

centros de consumo. Transportar gasolinas desde Tabasco cos
tará una fortuna en la construcción de poliductos. Peor aún,
podría realizarse a través de pipas, en un tramo muy largo,
elevando los costos de distribución y corriendo el riesgo de
huachicoleo.

La realidad es que, como todos los presidentes, López
Obrador quiso de)ar una megaobra en su estado natal. Ele
fantes blancos con altos costos para el erario, como el tren de
Peña de la Ciudad de México a Toluca que todavía no se ter
mina. Pues lo mismo sucederá con la refinería en Dos Bocas,
que ha producido más mentiras que gasolinas.

©
X: (G>leozuckermann
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Herencia
Todo parece indicar que la administración de la virtual Presi
denta electa tendrá un inicio desafiante. Como ya es sabido,
la reacción de los mercados ante la inminente concreción de
las reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, sobre todo la del Poder Judicial, ha sido,
hasta el momento, negativa, reflejándose en la deprecia
ción de nuestra moneda, la cual pasó de ser el superpeso
que llegó a cotizar en 16.26 pesos por dólar, a rebotar hasta
los 18.99 pesos por dólar a mediados de este mes, así como
en el progresivo retiro de capitales por parte de extranjeros,
quienes, según declaraciones del subgobernador del Banxico,
Jonathan Heath, han ido reduciendo su participación en la
tenencia de valores gubernamentales mexicanos, pasando de
36% que poseían en 2018 a sólo 13%, actualmente. La mera
posibilidad de que dichas reformas generen incertidumbre
legal y económica o que sean una amenaza a la gobernabi
lidad y a la democracia ha hecho que se empiece a conocer
al plan C como el potencial "error de septiembre" (alusión
al "error de diciembre" que desató la crisis de 1994). Pero
hay más: en caso de que el déficit fiscal llegue a ser este
año equivalente al 5.9% del PIB, como lo prevé la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), sena el más elevado
desde 1988, lo cual podría comprometer la calificación cre
diticia del país. Si perdiéramos el grado de inversión, muchas
instituciones internacionales tendrían que dejar de invertir
en México al existir reglas que les prohiben mantener inver
siones en valores especulativos. Para prevenir esto, tendría
que cumplirse el objetivo fijado por Claudia Sheinbaum de
bajar el déficit en 2025 a 3.5% del
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PIB, lo cual espera lograr gracias
a la terminación de las obras es
tratégicas de la actual administra
ción. Sin embargo, se pronostica
una marcada desaceleración eco
nómica para el próximo año, por
lo que es muy probable que, ade
más de terminar con las grandes
obras, tenga que recortar el gas
to en otros rubros y aumentar la
recaudación. También hay que
considerar que no sólo se ahu
yentarían las inversiones si se
materializa el plan C, sino que, a
decir del exsecretario de Estado
de Trump, Mike Pompeo, los cambios podrían comprome
ter la continuidad del TMEC durante su revisión en 2026 y
hasta detonar una guerra comercial entre México y Estados
Unidos, debido a que algunos contenidos de las reformas
son claramente violatorios del acuerdo. Asimismo, Pompeo
considera que la desaparición de órganos autónomos y la
elección directa de ministros sólo beneficiarán al crimen
organizado, incrementando la presión migratoria y el caos
en la frontera. A este respecto, en un documental especial
titulado: America's mess with México (El lío de Estados Uní
dos con México), el periodista Fareed Zakaria asegura que
algunos políticos republicanos (otra vez) pretenden declarar
la guerra a México, bombardear a los cárteles de la droga
y enviar fuerzas estadunidenses a nuestro territorio. Por lo
pronto, el plan de gobierno de Trump contempla: "Opera
tivos que involucran el despliegue masivo y coordinado de
tropas, con apoyo de satélites oficiales, drones, helicópteros
y unidades de tierra para lograr grandes intercepciones y nu
merosas capturas para impactar las operaciones de los cár
teles de drogas". Con todo esto tendrá que lidiar el gobierno
de Sheinbaum tras recibir la banda presidencial, el primero
de octubre, sobre todo en caso de que el 5 de noviembre
resulte vencedor Trump.

ANTIDEPRESIVOS

En un artículo publicado en Nature Communications, inves
tigadores ecologistas calculan que los ornitorrincos que viven
en las aguas más contaminadas por humanos pueden llegar a
ingerir, indirectamente, la mitad de una dosis humana diaria
de antidepresivos.

Se empieza
a conocer al
plan C como el
potencial "error
de septiembre"
(alusión al "error
de diciembre"

que desató la
crisis de 1994).
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El berrinche de Noroña
Norofta anda frustrado. Alega que quedó en tercer lugar en
la contienda Interna para elegir al candidato presidencial de
la coalición oficialista y que, por lo tanto, le corresponde la
coordinación de la bancada de Morena en el Senado.

Noroña invoca el pacto firmado por las corcholatas en
2023, con el presidente López Obrador como testigo, para
fundamentar su reclamo. Ese acuerdo incluía premios de
consolación para los aspirantes perdedores.

Al segundo lugar le correspondería la coordinación de
los senadores; al tercero, la de diputados; al cuarto, un car
go dentro del gabinete "en una posición privilegiada"; al
quinto, una senaduría pluri y, al sexto, una diputación pluri.

No se cumplió. Marcelo Ebrard quedó segundo. Le co
rrespondería la coordinación en el Senado, pero ya es se
cretario de Economía designado.

Es casi un hecho que la coordinación de los senadores
guindas la ocupará Adán Augusto López Hernández. De
ahí el enojo dé Gérardo Fernández Noroña.

"Es incorrecto que digan que los compromisos se cum
plen y luego hagan maromas para no cumplir", acusó el di
putado del PT en un video que circula en las redes sociales.

Su reacción refleja que, hasta ahora, no le han dado nada
más que la senaduría pluri.

Él reitera que quedó en tercero, pero en Morena asegu
ran que fue cuarto. De ser así, le tocaría, según él, un car
go importante en el gabinete de la futura Presidenta. Pero
hasta ahora, nada.
El quejoso dejó claro que no le cuadra que Ricardo

Monreal se perfile como el próximo coordinador del gru
po parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados.

"Ahora resulta que el que queda en último lugar —en la
elección interna pára definir la candidatura presidencial—
le dan el tercer lugar y justifican eso diciendo que quedé
en cuarto.

"Que alguien me explique", puntualizó.
Claudia Sheinbaum se lo explicó. Le recordó que él

compitió en la interna por el PT.
"Gerardo va a seguir jugando un papel muy importan

te de concienciación, de formación. En su momento voy a
hablar con él. Recuerden que entró a la encuesta por el PT",
dijo la virtual Presidenta electa.
Reconoció, eso sí, que Noroña es un compañero "de

primera" en el movimiento, pero dijo que no tiene por qué
haber ese tipo de reacciones, ni de la militancia ni del pro
pio Gerardo.

Sobra decir que Noroña no tiene condiciones para ser
coordinador de Morena en el Senado.

Una cosa es subir a la tribuna a insultar, descalificar, di
vidir y acusar, y otra fungir como coordinador del principal
grupo parlamentario en la Cámara alta.

No tiene liderazgo entre los morenos; su capacidad de ne
gociación es nula. Se requiere alguien que sepa convencer de
que la política de inclusión que promete Gaudia va en serio.

Noroña no tiene capacidad para tejer acuerdos con la
oposición, lo detesta.
* El Peje es muy dado a usar un lenguaje acartonado, propio
de la Guerra Fría, para criticar a los estadunidenses cuando
hacen algo que no le gusta. Siente que así gana el apoyo
del "pueblo bueno".

Ayer se quejó de los vecinos del norte por la decisión de
suspender las importaciones de aguacate michoacano, a raíz
de agresiones que sufrieron inspectores del Departamento de
Agricultura de EU por parte de supuestos comuneros.
Lo hizo a pesar de que ambos países anunciaron un

acuerdo para reanudar lás exportaciones de ese producto
michoacano, valoradas.en 2 mil 500 millones de dólares

anuales.
Dijo en la mañanera*
"No es ése el modito. ¿Para qué tanta prepotencia? ¿Para

qué tanto hacerse sentías! podíamos hablar y evitar el que
detuvieran la exportación?
"Afortunadamente, se está atendiendo... Están muy

mal acostumbrados, cotí todo respeto, a meter las narices
en otras partes. m

"Se quedaron ancladosen la época de la doctrina Mon
roe, de 'América para los americanos', entendiendo que
América son ellos nada más. Hay una actitud, una corrien
te muy intervencionista", puntualizó.

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
dio detalles sobre lo recorrido. Dice que el regreso de los
inspectores será gradual.

Pero aclaró: "Todavía es necesario avanzar para garantizar
su seguridad, antes de alcanzar el pleno funcionamiento".
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1 Abandono. Chiapas ya tocó fondo. Desde
• meses atrás se ha señalado a Rutílio Escandón,

el gobernador, por su silencio cómplice ante el
aumento de la violencia, pero, sobre todo, por
su nula capacidad para lidiar con los problemas
de ciertas regiones. El asesinato de uno de los
desplazados de Tila, José Rodrigo Martínez Parcero,
quien, junto con su familia, se refugió en Yajalón
con la esperanza de salvar la vida, es la puntilla
para un gobierno que no ha sabido responderles a
sus habitantes. Tila hoy es conocida por sus miles de
desplazados, quienes huyeron por las amenazas de
un grupo armado. Que en Chiapas no exista rincón
seguro es el gran "logro" del gobernador.

2 Completar ciclos. Andrés Manuel López
• Obrador, presidente de México, ha tenido

como gran pendiente legalizar la militarización
de la seguridad. David Saucedo, experto en
seguridad, explica que los acuerdos transexenales,
no sólo con Claudia Sheinbaum, sino también
con Washington, incluyen usar al Ejército contra el
crimen organizado, extraditar narcos de alto perfil,
controlar puertos del Pacífico sur y convertir a la
Guardia Nacional en policía migratoria. México,
como muchos países latinoamericanos, ha visto a
sus instituciones de justicia y seguridad infiltradas
por el narcotráfico. ¿Resultado? El Ejército al frente
de la seguridad nacional.

3 Rechazo. "En Estados Unidos hay una
• corriente malacostumbrada a meter las

narices en otras partes", afirmó el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador.
En respuesta a Mike Pompeo, exsecretario de

Estado de EU, quien criticó la reforma judicial
mexicana. López Obrador calificó sus comentarios
como "puros inventos" y sostuvo que reflejan
una mentalidad intervencionista. Desde Palacio
Nacional, subrayó que la relación con EU es buena,
pero que el intervencionismo persiste. México, dijo,
sigue siendo un país independiente y libre. Y la
reforma judicial va, por eso votaron.

4 Daño aceptado. Alicia Bárcena, próxima
• secretaria de Medio Ambiente y Recursos

Naturales, destacó la importancia del Tren Maya
en el sureste del país, aunque admitió que se
necesitarán trabajos de mitigación en zonas donde
la construcción ha dañado acuíferos, según alertó
la Profepa. "El Tren Maya es crucial para una región
históricamente rezagada, pero debemos tomar
medidas de restauración basadas en evaluaciones
de impacto ambiental", afirmó Bárcena. Se
comprometió a conversar con María Luisa Albores,
titular de la Semarnat, y recorrer la zona afectada.
Aceptar que hay daño, el gran paso de hoy.

5 Diálogo. A pesar de que el presidente de
• México, Andrés Manuel López Obrador,

pronosticó que en las próximas horas se resolverá la
suspensión de exportaciones de aguacate y mango
desde Michoacán a Estados Unidos, criticó "el
modito" del vecino del norte frente al incidente con
un grupo de policías que originó la suspensión de
inspecciones. El gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla, también se ha involucrado
en las negociaciones para resolver el problema.
López Obrador enfatizó que ésta no es la manera
en que dos socios comerciales deben resolver sus
diferencias. Un poco más de clase.
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Assange, el debate
y la elección
La noticia de que Julián Assange, fundador de WikiLeaks,
ha llegado a un acuerdo con la Fiscalía de Estados Unidos
para declararse culpable a cambio de cumplir sólo cinco
años en prisión (mismos que ya habría cumplido en su asilo
en Reino Unido) ha sacudido el panorama político y me
diático. Esta decisión, que podría significar la liberación de
Assange después de una larga batalla legal, tiene implica
ciones significativas no sólo para la libertad de prensa y de
conciencia, así como para la justicia, sino también para la
elección presidencial en Estados Unidos.

El acuerdo ha sido descrito como una medida para re
solver un caso complejo y controvertido que ha estado en el
centro del debate sobre la libertad de prensa y la seguridad
nacional. Assange, quien ha estado detenido en Londres,
se ha convertido en una figura polarizante: un héroe para
algunos defensores de la transparencia y un villano para
aquellos que lo acusan de poner en peligro vidas con la
publicación de documentos clasificados.

El acuerdo implica que Assange se declarara culpable
de algunos de los cargos a cambio de una pena reducida
de cinco años, con la posibilidad de ser liberado próxima
mente. Este desarrollo no sólo marca un punto crucial en
la vida de Assange, sino que también plantea preguntas
importantes sobre el equilibrio entre la libertad de infor
mación y la seguridad nacional.
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El próximo debate presiden
cial entre Joe Biden y Donald
Trump será el primero en abor
dar este tema de manera signifi
cativa. Ambos candidatos tienen
posturas distintas sobre la li
bertad de prensa, la seguridad
nacional y el manejo de infor
mación clasificada, y el caso de
Assange podría convertirse en
un tema candente en el debate.
Joe Biden: el presidente en

ejercicio tendrá que defender la
decisión de su administración de
aceptar un acuerdo con Assange.
Biden puede argumentar que este acuerdo resuelve un pro
blema legal prolongado y evita un juicio potencialmente
divisivo. Sin embargo, también enfrentará críticas de aque
llos que creen que Assange debería enfrentar penas más
severas por sus acciones. Donald Trump: el expresidente
ha mostrado en el pasado una actitud ambivalente hacia
Assange y WikiLeaks, elogiándolos en algunos momentos
y criticándolos en otros. Durante el debate, Trump podría
utilizar el acuerdo de Assange para atacar a Biden, presen
tándolo como un líder que cede ante la presión y no protege
adecuadamente la seguridad nacional.

Y seguramente también tendrá impacto en la elección
presidencial. El caso de Assange podría marcar signifi
cativamente la percepción pública de los candidatos y el
resultado de la elección. Para muchos votantes, especial
mente aquellos interesados en la libertad de prensa y la
transparencia gubernamental, la postura de los candidatos
sobre este tema será crucial. Los defensores de la libertad
de prensa podrían ver el acuerdo de Assange como una
victoria parcial, pero también podrían criticar a ambas ad
ministraciones por su manejo del caso. La elección podría
ser influenciada por aquellos que ven a Assange como un
mártir de la causa de la transparencia.

Por otro lado, aquellos preocupados por la seguridad
nacional podrían apoyar una postura más dura contra
Assange, viendo el acuerdo como una señal de debilidad.
Este grupo de votantes podría inclinarse hacia el candidato
que prometa medidas más estrictas para proteger la infor
mación clasificada.
La manera en que cada candidato maneje este tema,

equilibre la libertad de prensa con la seguridad nacional
y responda a las preguntas difíciles sobre la justicia y la
transparencia será crucial para ganar la confianza de los
votantes. En un año electoral ya marcado por la polariza
ción y la controversia, el caso de Julián Assange añade una
nueva capa de complejidad y desafío para los aspirantes a
la Presidencia de Estados Unidos.
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De lealtades
Abrazo a Lorety Victorea tiempo de canallas.
Claudia Sheinbaum se encuentra en un incómodo inte
rregno. Es la candidata vencedora, con un apoyo enorme,
pero no se le ha entregado su constancia de mayoría. El
Tribunal Electoral primero debe recibir las impugnaciones
y resolverlas. A más tardar el 6 de septiembre deberá pro
nunciarse. Pero la Sala Superior está incompleta para ese
acto. La Ley Orgánica del PJF establece que se necesitan
seis magistrados. Deberían ser siete, inexplicablemente
hay sólo cinco. El Senado no acató su obligación. ¿Por
qué? Es extraño, sospechoso. En una sesión de periodo
extraordinario, podría sacar los nombramientos. Pero
nada indica que lo harán. El protocolo Ley Orgánica del
PJF para la selección entre magistrados electorales de
los faltantes es ambiguo, pero hay un protocolo. Es una
situación extraordinaria.
En el largo interregno de Sheinbaum tres meses

AMLO se está aprovechando de ella para garantizar lo que
él considera la culminación de su etapa: reformar al Poder
Judicial promoviendo la elección de los juzgadores, una
locura. La prensa internacional no ha cejado en señalar el
tamaño de la conmoción nacional que esto supondría. Los
mercados han dado coletazos. Pero nada, va porque va.
En la mejor lógica de poder, Sheinbaum debería cobrar
distancia para establecer su propio rumbo. Pero AMLO,
imparable exhibe su control: un imprudente y ostentoso
beso, giras impuestas y serias
restricciones a la selección de
sus colaboradores. Parafrasean
do a Maquiavelo, Sheinbaum
es la princesa "encorsetada".Algunas de sus primeras
designaciones dieron un res
piro, pero sólo eso. La bom
ba de tiempo sigue sonando.
Si aprueban la elección de juz
gadores, el cisma cancelará un
buen desempeño de la próxima
gestión. En un mundo global, el
anclaje principal de la certidum
bre para invertir es la imparti

ción de justicia. Se pensó que
dejar incompleta la Sala Superior y mantener en jaque
la calificación era una acción perversa por si ganaba la
oposición.
José Elias Moreno Apis publicó el 3 de mayo en es

tas páginas un revelador material: qué ocurriría si no se
da la calificación. La Constitución es muy clara. Primer
paso, el presidente del Senado todo indica que será
Adán Augusto López, un incondicional de AMLO sería
presidente provisional. Después, el Congreso de la Unión
donde otro incondicional será el mandamás, Ricardo
Monreal convocaría a nuevas elecciones en un plazo no
mayor de 60 días. Gobernaría entre siete y nueve meses
y puede ser cualquier persona que no haya sido presi
dente. Se organiza la elección y otro presidente. Es claro
cuál es el grupo hegemónico tras el hombre que manda.
Conclusión de Pepe: "hay la posibilidad de que la nueva
presidenta no sea aquella que eligió la mayoría ciudada
na, sino (alguien) a quien eligió la mayoría congresional.
Es decir, que lo decida el dueño del nuevo Congreso de la
Unión...". ¿Alguna duda?

Suena paranoico, pero algo muy patológico ronda des
de hace seis años. Por qué no nombrar a los magistra
dos faltantes. Por qué exhibir la dependencia y cercanía
obligada de la nueva Presidenta. Por qué mantenerla en
un limbo en el que cualquier pequeña discrepancia sería
suficiente para señalar deslealtad con el líder autoerigido.
Encorsetada, con una gestión preñada de insensateces de
las cuales el Poder Judicial electo sería irreparable, AMLO
podría estar encaminando todo a una continuación de su
control a la mala.

La palabra lealtad goza de muy buena fama. Pero hay
de lealtades a lealtades. Esta gestión hizo público ese re
quisito, lealtad al líder autodesignado. Pero hay un pro
blema, la Constitución establece otra lealtad: "Protesto
guardar y hacer guardar la CPEUM y las leyes que de ella
emanen, y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de
Presidente de la República que el pueblo me ha confe
rido..." (Art. 87). ¿Qué ocurre cuando la lealtad personal
impide mirar "en todo momento por el bien y prosperidad
de la Unión..."?
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Tuve el honor de presentar mis cartas cre
denciales ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador la semana pasada y de ha
blar sobre la cálida relación entre nuestros
países. Me entusiasma seguir trabajando
para crear lazos más fuertes entre Australia
y México y ver crecer juntos a nuestra gente,
nuestra cultura y nuestros negocios. En ese
espíritu, me gustaría compartir algunos de
los temas que el Presidente y yo discutimos,
junto con el trabajo que la embajada de Aus
tralia está haciendo.
Un tema de mutuo interés e importan

cia para ambos países son las personas de
las Primeras Naciones, su cultura y sus len
guas. Como México, Austra
lia está comprometida con el
bienestar, el respeto y la pre
servación de las culturas de las
Primeras Naciones. De hecho.
tenemos un Memorándum de
Entendimiento entre el Institu
to Australiano de Estudios sobre
Pueblos Aborígenes e Isletños
del Estrecho de Torres (AIATSIS)
y el Instituto Nacional de Pue
blos Indígenas (Inpi), mediante
el cual trabajamos juntos para
promover el desarrollo social y económico
de los pueblos originarios.
También colaboramos para promover

la Igualdad de género. México fue el pri
mer país del sur global en adoptar una po
lítica exterior feminista. La embajadora de
Australia para la Igualdad de Género visitó
México a principios de este año y regresará
en julio para participar en la Tercera Con
ferencia Ministerial sobre Política Exterior
Feminista. Esto llega en un momento tras
cendental con la reciente victoria electoral de
Claudia Sheinbaum, quien se convertirá en

la primera mujer Presidenta de México.
También conversamos sobre las empre

sas australianas que están promoviendo e
inviniendo en el desarrollo económico de
México. Por ejemplo, Woodside está desem
peñando un papel clave, junto con su socio,
Pemex, en el desarrollo del sector energéti
co. De igual manera, la empresa australiana
de infraestructuras Aleatica está aportando
tecnología y experiencia australianas para
mejorar la seguridad vial, reducir el tiempo
de viaje y mejorar la calidad de las carrete
ras. Macquarie, una de las mayores empresas
financieras de Australia, también está des
empeñando un papel clave para garantizar

que México pueda aprovechar
los beneficios de la financiación
internacional.

Estamos trabajando juntos
en todos los ámbitos. Somos
socios en la ONU, la OMC y
otros foros multilaterales para
lograr una sociedad global en la
que queremos participar. Pero
la cosa no acaba ahí, nuestra
cooperación y trabajo conjun
tos atraviesan ámbitos como el
cultural, empresarial, académi

co y gubernamental de México. Me dio gusto
compartirle al Presidente que Australia, los
australianos y nuestras empresas seguirán
acercándonos y trabajando en conjunto en
el futuro.
Comentarios: downunder.mexico@

dfat.gov.au o Facebook y Twitter como @
AusEmbMex

'Embajadora designada de Australia
en México,

Centroamérica, Cuba y
República Dominicana
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PROTECTOR

¿Tiene fecha de caducidad el protector solar?

R. Ciertamente! El protector solar tiene fecha de caducidad.
Según la Administración de Medicamentos y Alimentos de EU
(FDA), el protector solar mantiene su concentración original
durante al menos tres años. Puedes utilizar el protector solar
sobrante de un año para otro. Algunos protectores solares in
cluyen una fecha de vencimiento explícita, que indica cuándo
ya no son efectivos.

Si tu protector solar no tiene fecha de vencimiento, anota
la fecha de compra en el frasco. Recuerda tirar el protector
solar que haya pasado su fecha de caducidad. Para mantener
la calidad del protector solar, evite dejarlo en climas cálidos
o bajo la luz solar directa. Si su color o textura cambia sig
nificativamente, es hora de reemplazarlo. Tenga en cuenta
que una aplicación generosa es esencial para una protección
solar eficaz.

PRINCIPIO OE PARETO

¿Me puede explicar en qué consiste el Principio de Pareto y
darme algunos ejemplos?

R. Con gusto. El Principio de Pareto, también conocido como
la "regla del 80/20", nos insta a centrarnos en las tareas crí
ticas que generan la mayoría de los resultados. En lugar de
dispersar nuestra energía en muchos esfuerzos menos im
pactantes, nos concentramos en ese vital 20% que produce
80% de los resultados deseados. Aquí le comparto algunos
ejemplos:

1. Negocios: 80% de las ganancias proviene de 20% de los
productos o servicios que una empresa vende.

2. Software: al solucionar 20% de los errores más reportados
en un programa, se eliminan 80% de los errores relacionados
y los bloqueos.
3. Ropa: usamos 20% de nuestra ropa durante 80% del
tiempo.

Este principio nos ayuda a priorizar tareas, optimizar recursos
y mejorar la eficiencia. ¡Es una herramienta poderosa!

DISCO

¿De dónde vino la palabra disco?

R. La palabra "disco" proviene del término "discotheque", que
es una palabra francesa que significa "biblioteca de discos
de fonógrafo". El concepto de "discotheque" se originó en la
década de 1960 y se refería a los clubes nocturnos orientados
a la música de baile. Estos lugares fueron los precursores de
las discotecas modernas.

Inicialmente, la música disco fue ignorada por la radio, pero
ganó exposición en clubes underground frecuentados por
bailarines afroamericanos, latinos y homosexuales. Los Dj
desempeñaron un papel crucial en la creación de éxitos de
música disco, y surgieron los sencillos de 12 pulgadas a 45
rpm para satisfacer las necesidades específicas de los DJ de
clubes. Así, la música disco se convirtió en un fenómeno cul
tural que trascendió las líneas étnicas y fusionó influencias
de géneros como el funk, el soul y la música latina.
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Si Claudia ofreciera
un pacto en lugar
de encuestas...
En 1977, tras 41 años de la dictadura de Francisco Franco
en España, Adolfo Suárez, primer presidente electo desde
1936, llamó a la firma del Pacto de la Moncloa —que en
realidad fueron dos— en aras de transitar ordenadamente
hacia la democracia.

La coyuntura económica que heredaba del franquismo
era grave. A la crisis del petróleo, que pegó duro a los españo
les, se sumaban el desempleo, la inflación y la fuga de capita
les, por la duda de los empresarios hacia el nuevo gobierno.

Fue entonces que Suárez llamó a partidos políticos, con
gresistas, sindicatos y asociaciones empresariales a estable
cer un programa de saneamiento de la economía y firmar
un acuerdo para avanzar juntos en la democratización de
España.

Gracias a ello se logró la estabilización de la vida de
mocrática en ese país y se sentaron las bases para el sur
gimiento de nuevos partidos políticos, especialmente de
izquierda, que con el tiempo llegaron incluso a gobernar.

En México, dos presidentes tuvieron oportunidad de hacer
algo similar cuando llegaron al poder: Vicente Fox en 2000,
cuando sacó por primera vez al PRI de Los Pinos, y Andrés
Manuel López Obrador, quien los echó de nuevo en 2018.
Ambos presidentes asumieron el cargo con un gran

apoyo social, después de ganar ampliamente en las urnas.
Tuvieron chance de llamar a un gran pacto con todas las
fuerzas políticas, sociales y económicas del país, pero les
ganó el ego.

Fox derrochó su capital político —respaldado por una
bonanza económica gracias al
petróleo— en escándalos políti
cos y acusaciones de corrupción,
mientras que López Obrador ja
más quiso dar el salto de candi
dato a Presidente, pues siempre
estuvo en campaña.

Ambos presidentes oposito
res dejaron ir la oportunidad de
oro para unir al país y lanzar
lo al desarrollo. Antes de ellos,
Carlos Salinas firmó en 1989
el Pacto para la Estabilidad y el
Crecimiento Económico, donde incluyó a sindicatos y em
presarios, pero fue en autodefensa, pues el país estaba en
quiebra. /'
Posteriormente, Enrique Peña Nieto propuso el Pacto

por México, donde sí incluyó a los partidos, pero lás corrup
telas de su gobierno y los escándalos que lo acompañaron
echaron por la borda el intento.

Si los presidentes que más legitimidad han tenido no
fueron capaces de llamar a un paleto nacional para sacar
adelante el país, quien tendría ahora la responsabilidad se
ría Claudia Sheinbaum, aunque nadie lo ve viable.

Primero, porque todo el mundo duda que se pueda sa
cudir tanto a LópezObrador como al ala radical de More
na. Sería muy bueno que la primera mujer Presidenta de la
historia de México pasara, precisamente a la historia, como
la gran reformadora.
Su indiscutible mayoría en las urnas le da para hacer

con el país prácticamente lo que le plazca. Y precisamen
te por ello tendría más valor que llamara a empresarios,
partidos, sindicatos y organizaciones civiles a jalar en la
misma dirección.

Sin abandonar sus ideologías, pero sí anteponiendo el
interés nacional al interés político o personal.

Soñar no cuesta nada, dicen.
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A muchos le podrá caer mal y a otros bien, pero Gerardo
Fernández Noroña tiene razón en reclamar a Morena que
le cumplan con la promesa del "compañero Presidente" de
que las corcholatas que quedaran en los lugares dos y tres
de la encuesta interna irían a las coordinaciones del Sena
do y de San Lázaro, respectivamente. O que, en su defecto,
irían al gabinete; es hora de que ni una ni otra van para
quien Lilly Téllez bautizó como Changoleón.

Sería muy bueno
que la primera
mujer Presidenta
de la historia
de México

fuera la gran
reformadora.
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Este fin de semana Claudia Sheinbaum confirmó que la
Guardia Nacional se queda, como está ahora, en la Defen
sa Nacional a partir de una reforma constitucional que se
aprobará, adelantó la virtual Presidenta electa, en octubre
próximo

La Guardia Nacional no puede convertirse de un día para
otro en una policía civil, sin mandos militares. Los 130 mil ele
mentos que tiene hoy la Guardia provienen en prácticamente
su totalidad del Ejército mexicano, incluso ya regresaron a
la Marina los que provenían de esa institución. La Guardia
tiene que entrar en una fase de consolidación: cumple este
30 de junio cinco años de creada y es mucho lo que falta por
construir y consolidar para contar con la policía nacional que
el país requiere. Pero su sola existencia es un gran paso ade
lante. Es verdad que se podrían haber hecho diferentes las
cosas y que incluso, en lugar de desaparecer de un golpe a la
Policía Federal y deshacerse de la mayoría de sus elementos,
se podría haber realizado un proceso más gradual y de mayor
aprovechamiento en la creación de la GN.

Pero hoy la única forma de que la GN funcione es con estos
mandos y elementos, casi todos provenientes de la Defensa e
impulsando la conversión de esa institución en una verdadera
policía, lo que no se logrará de un día para el otro. Apenas
están formándose cuadros de la Guardia desde un punto de
vista policial. Sus capacidades también se pueden y deben
ampliar saliendo del marco muy militar que ahora conserva.
Debe ser un arma, como la Fuerza Aérea respecto al Ejército,
con sus espacios de autonomía, con su propia escuela y for
mación de cuadros.

¿Todo eso y más se puede hacer llevando a la Guardia Na
cional al ámbito civil? En un plano ideal seguramente sí, en
la realidad no. Hoy sus mandos, sus elementos, incluso su
presupuesto, provienen de la Defensa, los primeros tiempos
de operación de la GN (como muchas cosas en este sexenio
que fueron creadas apresuradamente, a partir de una decisión
política a la que luego se fueron sumando los diagnósticos y la
planificación) fueron muy complejos, precisamente porque el
manejo paralelo desde la Defensa y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, periodo marcado por la desorganización, incluso

a la hora de comprar equipos.
Estoy convencido de que la estrategia de seguridad debe

cambiar y que habrá en ella cambios importantes con la lle
gada de Sheinbaum a Palacio Nacional. Si no hay sorpresas,
el área de seguridad, que deberá llevar Ornar García Harfuch,
estará obligada a convertirse en una suerte de supersecretaría
del ramo, con una estrecha colaboración con Defensa y Ma
rina (cuyos titulares serán de los últimos en darse a conocer
en el periodo de transición), pero también con estructura y
capacidades operativas propias. En esa área deberá concen
trarse la inteligencia, se sumará una Policía de Investigación
realmente poderosa (que habrá que crear sobre las bases
existentes) y se concentrará todo lo relacionado con la lucha
contra el crimen organizado en todas sus facetas. Tiene que
ser un área operativa y con músculo.
A todo eso hay que sumar las adecuaciones al marco le

gal que permitan (y políticamente obliguen, ése es el térmi
no) a los estados a crear fuerzas policiales homologadas a la
Guardia Nacional y coordinadas con éstas y con la secretaría
federal del área. Sería deseable que todos los mandos esta
tales y los principales mandos municipales estén certificados
y abandonemos las improvisaciones que no cumplen con las
expectativas que tiene la sociedad.

Hay otra dimensión que tampoco se puede ignorar: todo
esto de lo que estamos hablando, incluyendo la Guardia Na
cional, se desarrolla en el ámbito de la seguridad pública.
Otro diferente es la seguridad interior, que es responsabilidad
de las Fuerzas Armadas: se entiende por seguridad interior
la tarea de salvaguardar la permanencia y continuidad del
gobierno y sus instituciones, así como el desarrollo nacio
nal mediante el mantenimiento del orden constitucional, el
Estado de derecho y la gobernabilidad democrática en todo
el país. Cuando, como ocurre hoy en zonas de Chiapas o de
Michoacán, o en muchas otras regiones, no se puede garan
tizar la gobernabilidad democrática, no pueden funcionar las
instituciones, es la fuerza militar la que debe garantizar esas
condiciones, y eso trasciende por supuesto la tarea policial y
de seguridad pública.

Cuando vemos lo extendida que está esa realidad en el te
rritorio nacional se debería comprender por qué las tareas de

Fecha: 25/06/2024

Página: 8

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 31,003

Página 58 de 184 Índice



seguridad pública se entrelazan una y otra vez con las de segu
ridad interior y cómo deben funcionar concatenadas las áreas
de seguridad civiles y militares. No se trata de una hipótesis
teórica, es una exigencia mínima de la realidad que vivimos.

ANTICORRUPCIÓN

Mucho se ha dicho y él mismo lo ha promocionado, que Javier
Corral será el próximo jefe de la oficina nacional anticorrup
ción que creará Claudia Sheinbaum. A ver qué dice el jue
ves la próxima Presidenta, pero las versiones indican que esa
responsabilidad será para Raquel Buenrostro, porque Corral
está Investigado por actos de corrupción cuando fue gober
nador de Chihuahua (incluso por eso no votó el 2 de junio
en esa entidad) y se le podría ejercer acción penal en cual
quier momento. Poner en anticorrupción a un acusado de
corrupción sería algo así como anticlimático para la próxima
administración.
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TAURINAMENTE

hablando, México
es la segunda
potencia mundial.
Pastan dentro
de las 170 mil
hectáreas en
perfecto equilibrio
ecológico, 246
hierros con
alrededor de 118
mil cabezas de
ganado, de las
cuales menos del
7% llega a la plaza
de toros, el hato
restante pasta y
vive en grandes
extensiones.

Escribo estas líneas el
día de San Juan, fecha
en la que además de
conmemorar a todos
los Juanes, celebramos

los primeros 498 años de que se
llevó a cabo la primera corrida
de toros en nuestro territorio,
en aquellos tiempos todavía no
bautizado como México.

El 24 de junio de 1526 es la
fecha de la que se tiene primer
registro de un festejo taurino,
se encuentra documentada en

la Quinta Carta de Relación que
Hernán Cortés envió al Rey Carlos
Quinto, fechada el 3 de septiembre
de 1526 en la Ciudad de México.

Con acierto, Tauromaquia Mexi
cana ha declarado el 24 de junio,
como Día Nacional de la Tauroma

quia en México.
Es de gran relevancia por

muchas razones, la primera, el
valor histórico y cultural de la

Tauromaquia en nuestro país,
argumento que debe tener peso
específico en el respeto funda
mental a nuestras tradiciones,
aboliendo cualquier intento
prohibicionista por parte de
minorías que carecen de orgullo y
sentido patriótico, pretenden que
seamos una sociedad sin historia,
sin orgullo y con una doble moral
como la que ellos practican, auto
bautizándose como ecologistas o
animalistas cuando lo único que
persiguen son, ya sea escaños
políticos o figurar dentro de una
sociedad que navega sin rumbo
en sus valores, identidad y
dirección para que los mexicanos
vivamos mejor.

Es motivo de celebración

estos primeros 498 años de una
tradición que representa la fusión
de dos culturas, la española y la in
dígena con sus distintas civilizacio
nes, encontrándose hace más de

cinco siglos y que permiten ser hoy
el pueblo que somos, impregnado
de riqueza cultural ancestral y sus
distintas maneras de entender la
vida, con lo mejor de dos mundos,
la poderosa cultura europea unida
a la magia de civilizaciones indí
genas maravillosas como las que
habitan actualmente en nuestro
territorio.

Taurinamente hablando, Mé
xico es la segunda potencia mun
dial. Pastan dentro de las 170 mil

hectáreas en perfecto equilibrio
ecológico, 246 hierros con alrede
dor de 118 mil cabezas de ganado,
de las cuales menos del 7% llega a
la plaza de toros, el hato restante
pasta y vive en grandes extensio
nes solo útiles para la ganadería en
la que conviven miles de especies
animales de todo tipo, vegetales
y flores que, gracias al toro bravo,
que ejerce como guardián existen
la paz y el bienestar ecológico que

Fecha: 25/06/2024

Página: 16

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cue

Costo: 76,643

Página 60 de 184 Índice



su presencia impone.
En estos casi cinco siglos de

Tauromaquia en México, el sentir
de un pueblo ha encontrado simili
tudes irrepetibles en esta cultura.
La música, la pintura, la escul
tura, la literatura y la poesía han
descubierto en la Tauromaquia
musas inspiradoras para crear
un parte importante de nuestra
expresión como sociedad en un
país que surge de la fusión de dos
culturas de las que debemos estar
orgullosos.

México es y ha sido cuna de
grandes toreros, desde el inicio de
esta actividad, el valor y el arrojo
de una raza potente, con el arte y
sentimiento que nos sale de lo más
profundo de nuestra alma, nos
han dado toreros geniales e irrepe
tibles. Enumerar a nuestros héroes

sería imposible, todos y cada uno
de los hombres que se han enfun
dado la seda y el oro para jugarse
la vida ante un toro forman parte
del orgullo taurino mexicano.

El toro también es distinto en
México, adaptado a la geografía y
orografía de nuestro país, el toro
mexicano ha sido siempre motivo
de orgullo y placer para torear.
Su bravura radica en la clase al

embestir, su acometividad va de la
mano de la nobleza. Hace más de

un siglo de las primeras importa
ciones por parte de los hermanos
Llaguno en Zacatecas y los Gonzá
lez en Tlaxcala. Desde entonces,
con menos de 20 vacas importa
das en ambos casos, se han creado
embestidas maravillosas, encastes
propios que hoy con el paso de los
años y las distintas importaciones
posteriores nos permiten gozar de
prácticamente todas las sangres
bravas disponibles.

México es taurino, su historia y
la actualidad lo reafirman contun
dentemente.

El próximo sábado 29 de junio
se llevará a cabo en la ciudad de

San Juan del Río, Querétaro, el se
gundo festejo taurino de su feria.

La ubicación geográfica de esta
ciudad es excelente, a 130 km de
la Ciudad de México, a 30 minutos
de la capital queretana y rodeada
de ganaderías de prestigio, tierra
de grandes toreros y con un am
biente taurino excelente.

Es una gran oportunidad para
disfrutar de un sábado cultural y
emocionante. El cartel es variado
y atractivo, el rejoneador Fauro

Aloi, a pie están programados El
Zapata y Calita ante seis toros de
la ganadería queretana de La Anti
gua. La corrida arranca a las 13.30
horas, por lo que está ideal para
después del festejo degustar de la
buena gastronomía de la zona y su
amplia oferta de restaurantes.

Al día siguiente, en Xalostoc,
Estado de México, se jugarán toros
de Xajay para Antonio Ferrera,
Antonio Mendoza y Héctor Gutié
rrez, a las 4 de la tarde. Se viene
el verano, los meses de mayor
actividad taurina están por venir y
aquí daremos cuenta de ello.
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Anestesias peligrosas
El c aso se mantuvo fuera del radar federal,
a excepción del Seguro Social, hasta que
apareció la investigación de Animal Político,
que prendió las alertas en la Fiscalía General

Desde octubre del año
pasado, la empresa CBH+
Especialistas en Inno

vación Médica, que encabeza
Samantha Bárcenas, ha estado
metida en un problema de aneste
sias. En aquel mes, una empresa
impugnó un contrato del Seguro
Social por más de 5 mil millones
de pesos, argumentando que
CBH+ y tres de las que participa
ron en el concurso estaban ligadas
entre sí y se habían coludido al
presentarse en la licitación. Mien
tras la impugnación corría por
los conductos legales del Seguro
Social, CBH+ comenzó a distri
buir las anestesias, donde volvió
a toparse con otro problema:
cambió de último momento de
proveedor y no pudo cumplir con
el contrato. Sus fallas estuvieron a
punto de costar vidas.

Las autoridades responsables

en el Seguro Social no tomaron
en cuenta las primeras alertas que
dieron los medios de comunica
ción desde noviembre, cuando
registraron que no estaba brin
dando los servicios comprome
tidos en su parte del contrato de
casi 3 mil 500 millones de pesos,
porque no contaban con el equipo
que prometieron, ni las anestesias
que debían entregar. La omisión
de la autoridad llevó a casos más

graves. Una investigación de Ani
mal Político publicada en mayo
reveló que, por la falta de mate
rial, se tuvieron que posponer o
cancelar cirugías, y que hubo una
incluso donde, por problemas de
una máquina de anestesia, un
paciente despertó en medio de
una operación.

En la actualidad, varias de las
partidas que ganó CBH+ ya están
en proceso de cancelación por in
cumplimiento, luego de haber sido
amonestada y penalizada. El 10%
del contrato que se anuló como
resultado de la impugnación aún
está por resolverse. No está claro
el porqué el Seguro Social ha sido
tan parsimonioso para proceder
contra la empresa, pese a tener
evidencias de los riegos que causó
su servicio. En la industria y en el
gobierno federal señalan que más
allá de conductas éticas y formas

que le atribuyen a la señora Bár
cenas para lograr las licitaciones,
hay un tema más profundo de
tráfico de influencias.

Bárcenas tiene relación con el

exconsejero jurídico de la Presi
dencia Julio Scherer, un broker
audaz, que según fuentes de la
industria le ha brindado ayuda,
incluso tras haber renunciado al
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, para tocar
las ventanillas correctas para
ganar licitaciones. Pero también,
como sucedió con el contrato de
las anestesias, estuvo coludida con
otras empresas para aparentar
competencia y quedarse con la
licitación.

Una de ellas fue Casa Plarre,
de su exesposo Adrián Cervantes,
cuyas propuestas tenían similitu
des. En una carta que envió a este
espacio en noviembre para refutar
lo señalado en una columna que
tocaba su caso, la señora Bárcenas
dijo que las similitudes se debían
a que Casa Plarre era uno de sus
proveedores, negando que tuviera
relación empresarial alguna con
su exesposo. No obstante, el domi
cilio fiscal de las dos empresas era
el mismo, y un mes después del
concurso de anestesias se presen
taron de manera conjunta a otra
licitación del mismo producto en
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la Secretaría de la Defensa Nacio
nal, por 215 millones de pesos,
que le fue asignado.

No era la única similitud. La
otra empresa ganadora del con
curso de anestesias, GNK Logís
tica del Bajío, presentó los mismos
catálogos de los equipos que uti
lizarían que entregó CBH+ a los
representantes del Seguro Social.
Aunque la señora Bárcenas tam
bién negó que fueran los mismos
catálogos, pese a ser idénticos,
salvo por una serie de ediciones
que hicieron a las fotografías y los
textos acompañantes. GNK es pre
sidida por Alexis Nickin Gaxiola,
el principal socio de Latinus, y
es yerno del exgobernador de
Tabasco, Roberto Madrazo, que es
muy cercano de Eduardo Robledo,
un político chiapaneco contempo
ráneo muy experimentado, que es
padre de Zoé Robledo, director del
Seguro Social.

El caso de las anestesias

peligrosas se mantuvo fuera del
radar federal, a excepción del
Seguro Social, hasta que apare
ció la investigación de Animal
Político, que prendió las alertas
en la Fiscalía General. El fiscal
Alejandro Gertz Mañero le envió
una tarjeta al Presidente a me
diados de mayo donde señalaba
que las fallas en la proveeduría
de anestesias podría crecer como
un escándalo mediático que, en
algún momento, podría tocar a
su hijo Andrés.

Gertz Mañero no detalló en

la tarjeta si el hijo del Presidente
estaba involucrado con CBH+,
una empresa donde no hay ni
documento o información que lo
vincule, o si se refería al contexto
que se manejaba en la opinión
pública sobre los presuntos ne
gocios de la familia presidencial.

Previamente, Mexicanos Contra
la Corrupción había revelado que
Romedic, una empresa propiedad
de un amigo de Andrés López Bel
trán, había ganado contratos por
490 millones de pesos para vender
medicamentos y material de cura
ción. Romedic es de Jorge Amílcar
Olán Aparicio, que aparece como
protagonista de negocios turbios
en decenas de grabaciones telefó
nicas que le entregaron a Latinus,
incluidas licitaciones en el Seguro
Social.

El caso de la adjudicación
de CBH+ y la señora Bárcenas
apunta a que se la van a cancelar
definitivamente por sus fallas fla
grantes, y que se abrirán concur
sos para licitar todas las partidas
donde incumplió. Pero esto no
borra todo lo que hay detrás, que
tiene como punto de partida a
los altos funcionarios en el área
de licitaciones del Seguro Social,
que podrían aportar información
sobre si hubo presiones y tráfico de
influencias para que se otorgaran
ese y otros contratos, y si fue así,
hasta dónde llega la colusión en
el penthouse de la institución, o
cuáles son los resortes que tiene el
amiguismo en este gobierno.

Sin embargo, esto no va a
suceder. Las impugnaciones que
se hicieron contra CBH+ tienen

que ver con irregularidades en
la adjudicación, y las empresas
quejosas no iniciaron ningún
procedimiento legal adicional.
Contraloría Interna del Seguro
Social podría actuar de oficio. La
Dirección General podría también
interesarse, si puede ser imparcial
y no tiene conflicto de interés pro
pio. La verdad es que son muchos
podrías en el país del no se puede.
Como por ejemplo, la tarjeta del
fiscal nunca tuvo respuesta.
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Un INAI por la libre autodeterminación,
el respeto y la inclusión

Nadie nace odiando a otra
persona por el color de su piel o

su origen, su sexualidad o su reli
gión. Si pueden aprender a odiar,

se les puede enseñar a amar,
porque el amor es más natural
para el corazón humano que su

opuesto
Nelson Mandela

Durante el mes de junio,
tanto en México como

en diversas partes del
mundo celebramos el Mes del
Orgullo LGBTQ+. Un periodo
para honrar a todas aquellas per
sonas que han tenido el valor de
no ajustarse a las reglas sociales
que impone la heterosexualidad
como norma y que, en su lugar,
celebran la individualidad.

Me refiero a quienes han
optado por desarrollar su
personalidad de manera libre y
auténtica y que sienten orgullo
por ello. Y deben sentir orgullo
por su resiliencia, ya que los
crímenes de odio y discrimina
ción hacia las personas LGBTQ+
siguen siendo persistentes; lo
cual es lamentable, pues revela
que mucha gente todavía no
comprende que la libre autode

nos a lo diferente limita nuestro
potencial como seres humanos y
como sociedad.

En este contexto, quienes
tenemos la responsabilidad de
ejercer funciones públicas y, por
lo tanto, de velar por los intereses
sociales, debemos saber que toda
persona merece ser escuchada,
atendida y protegida; pues los
valores democráticos van de la
mano de los Derechos Huma
nos. Así, el servicio público está
obligado a la apertura de ideas,
muchas veces contradictorias,
pero como puente que conecte
todas las opiniones y garantice,
al mismo tiempo, la integridad
de las personas.

En esta perspectiva, el INAI
trabaja activamente en relación
con los derechos que tutela, como
lo demuestran sus resolucio

nes en casos significativos. Por
ejemplo, en 2021 se instruyó a la
Sedeña a realizar una búsqueda
exhaustiva sobre los procedi
mientos para actualizar los datos
personales en la Cartilla Militar
por motivos de cambio de iden
tidad de género, garantizando
el derecho a la rectificación de

los datos personales. De igual

terminación nos fortalece como
sociedad.

Vivimos tiempos en los que
aún se fomenta el rechazo frente
a conductas e ideas diferentes.
Por ello, es necesario generar
conciencia de que nuestras simi
litudes son más importantes que
nuestras divergencias, y de que
estas divergencias enriquecen a
nuestra comunidad en un sen

tido amplio. Tener receptividad a
visiones distintas mejora nuestra
percepción de las cosas; cerrar
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manera, se revocó la clasifica
ción de información por parte
del INE respecto a las cuotas
para personas de la comunidad
LGBTQ+ en el proceso electoral
20202021, en apego a un interés
público mayor que es la transpa
rencia electoral. Estos esfuerzos
no solo han permitido a personas
acceder a la información que les
corresponde por ley, también a
proteger sus derechos ARCO en
entornos donde la discrimina
ción lamentablemente persiste.

En México, llegar al punto
en que nos encontramos en
términos del reconocimiento

de la igualdad en el ejercicio de
derechos, ha sido un camino
de constantes luchas sociales;
muchas personas han perdido
incluso la vida en defensa de
ideales democráticos. Esto nos

lleva a mantener la convicción y
la obligación jurídica de asegurar

que los derechos conquistados se
puedan ejercer a plenitud.

Por esta razón, con motivo
del Mes del Orgullo LGBTQ+
resulta fundamental reiterar el
compromiso social que debemos
motivar para el fortalecimiento
del marco legal, institucional y
de políticas públicas orientadas
hacia la garantía de derechos, en
un ambiente de libre autodeter

minación, respeto e inclusión.
En un momento de la historia de
nuestro país donde la democra
cia y la configuración del Estado
se vislumbran como elemen
tos en constante evolución, es
imprescindible llamar a que toda
persona sea parte de la misma
conversación en este sentido.

Aunque el camino sea largo, cada
paso que demos nos acercará
hacia una sociedad más justa y
receptiva, donde juntas y juntos
podamos lograr grandes avances.

"/íf servicio público está obligado a
la apertura de ideas, muchas veces
contradictorias, pero como puente que
conecte todas las opiniones"

"Llegar al punto en que nos encontramos en
términos del reconocimiento de la igualdad
en el ejercicio de derechos, ha sido un
camino de constantes luchas sociales"
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Se publicó la semana pasada
para evaluar los resultados
globales de la elección.

Comento algunos datos que me
parecen cruciales.

Más que el margen, lo más
potente del triunfo de Claudia
Sheinbaum es que fue parejo
en todas las entidades del país
(salvo Aguascalientes) y en la
mayoría de los estratos educati
vos y socioeconómicos. La clase
media votó mayoritariamente por
Morena y también segmentos de
ingresos medioaltos.

A diferencia de 2006, cuando
el país se partió entre norte y sur
(Calderón vs. AMLO) y también
por nivel de ingreso, la de 2024 es
una elección sin clivajes.

Sheinbaum fue una fuerza de
empuje para todas las candidatu
ras de Morena. Ganó más votos
que quienes competían por su
coalición al Congreso (aproxima
damente cinco puntos arriba) y
también para las gubernaturas.
En contraste, Xóchitl Gálvez no
ayudó a las candidaturas de la
coalición opositora: quedó abajo
de la mayoría de ellas.

Se argumentó que los nega
tivos del PAN y del PRI fueron
un lastre para Xóchitl porque la
hundieron. Pero los datos mues
tran que más electores votaron
por otras candidaturas de esos
partidos que por ella.

Por ejemplo, muchos sim
patizantes del PAN votaron por
diputados y senadores de ese
partido, pero por Sheinbaum para
presidenta. Xóchitl Gálvez recibió
menos apoyo que los candidatos a
gobernador en Yucatán, Veracruz
yCDMX.

El Partido Verde emerge como
un jugador relevante gracias a su
alianza (temporal) con Morena.
Es la segunda fuerza en la Cámara
de Diputados y se fortalece en
algunas entidades del país, nota
blemente San Luis Potosí.

Movimiento Ciudadano gana
más votos, pero solo gana una
diputación federal de mayoría
por su (equivocada) decisión de
competir solo. También pierde las
senadurías de Jalisco y la emble
mática ciudad de Monterrey.

A pesar del triunfo contun
dente del oficialismo, la votación
agregada para la Cámara de

Diputados luce más balanceada:
54% para Morena y aliados y 46%
para las otras fuerzas políticas.
No obstante, es probable que
el oficialismo pueda obtener
alrededor de 74% de las curules
de la cámara baja, una distorsión
abrupta de la representación por
una normatividad que no refleja
la realidad política de los partidos
y las coaliciones de 2024.

La hipótesis de que una mayor
votación habría beneficiado a

la oposición se comprobó par
cialmente. Efectivamente, en las
secciones con mayor participación
electoral el PAN obtuvo más votos,
pero fueron pocas. En contraste,
Morena obtuvo menos votos en

secciones con muy alta participa
ción, pero sus volúmenes de votos
en todos los estratos son enormes.

Asimismo, Morena gana en
CDMX y Yucatán, dos entidades
que superaron el 70% de partici
pación.

El llamado para salir a votar
que llevaron a cabo diversas
organizaciones civiles y empresa
riales no tuvo resonancia: la tasa
de participación cayó de 63.4%
en 2018 a 61.04% este año. Pocos

compraron el argumento de que
era una elección relevante. Para

la mayoría salir a votar no era un
asunto crucial porque perciben
que el país camina en la ruta
correcta.

Es difícil que la oposición sea
exitosa cuando México —según
estudios de Ipsos, la agencia
global de estudios de opinión
pública— es uno de los países con
mejor humor social —la mayoría
percibe que vamos en la ruta co
rrecta—y cuando tenemos altas
tasas de felicidad y de confianza
del consumidor.

Pocas veces los mexicanos se
han sentido tan bien de sus per
sonas, sus familias y el país. ¿Para
qué cambiar?

Epígrafe: también fue la elec
ción más violenta de la historia
moderna de México y la más
inequitativa.

El Reporte Electoral de Inte
graba se puede bajar en https://
integralia. com. rnx/web/

"Pocas veces los
mexicanos se han
senI ido tan bien de

sus personas,
sus familias
v el país.
¿Ifara qué
cambiar?"
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Marcelo Ebrard y el IMPI: la clave para
atraer inversiones y cumplir con el TMEC

El sexenio que termina po
drá presumir logros en el
bienestar de la población,

pero en ciencia, innovación y
propiedad intelectual, quedó
reprobado. El Presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF)
muestra que en 2024 el ramo
38, correspondiente al Consejo
Nacional de Ciencia y Tecno
logía (CONACYT), recibió 536
millones menos que en 2015, es
decir, 37% menos en términos
reales que hace casi una década.

Dado que el poder ejecutivo
recaerá sobre una científica,
se esperan grandes cambios
positivos en este sector. Para
esos efectos, será fundamental
la actuación de la Secretaría de
Economía que dirigirá Marcelo
Ebrard. Si nuestro país desea
captar la lluvia de inversiones
generadas por el "nearshoring",

es indispensable que proyecte
una imagen favorable hacia
los derechos de propiedad
intelectual. Recordemos que el
TMEC incluye un capítulo de 66
páginas sobre esta materia y el
próximo presidente de Estados
Unidos se encargará de revisar

que los mexicanos cumplamos
nuestros compromisos en este
sector.

Una de las decisiones más
importantes que Ebrard deberá
tomar es el nombramiento del
nuevo director del Instituto
Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI), organismo
federal encargado de proteger
marcas, patentes y otros activos
intangibles.

En los últimos años, el IMPI
se ha distanciado de la industria
productiva. Prueba de ello son
las inconformidades manifesta

das este año por la Asociación
Mexicana para la Protección
de la Propiedad Intelectual
(AMPPI), que preside Alejandro
Luna Fandiño. A la AMPPI le

preocupa el rezago que el IMPI
acumuló en este sexenio, parti
cularmente en la resolución de

litigios, pero también las decla
raciones desafortunadas que se
han hecho hacia el gremio de
los abogados especialistas en la
materia.

Ante la rispidez, caerá bas
tante bien un relevo de inter
locutores. Ya se rumoran los
nombres de varios candidatos

para el puesto de director gene
ral del IMPI. Hago votos para
que la persona elegida reúna al
menos dos cualidades:

1. Conocimiento de la mate
ria. El director no puede "llegar
a aprender"; la propiedad indus
trial es un sector especializado,
no bastan los buenos deseos.
La cabeza del IMPI deberá
reunirse con sus homólogos de
otros países y, si no comprende
a cabalidad las sutilezas de la re
gulación internacional, quedará
excluido de las negociaciones.

2. Cercanía con la industria.
Más del 90% de los activos intan
gibles pertenecen a grandes em
presas, nacionales y extranjeras.
El nuevo director debe reestable
cer el vínculo que se ha perdido
con las grandes industrias, a la
vez que fomenta el crecimiento
de pequeñas y medianas compa
ñías enfocadas en la innovación.

POST SCRIPTUM: Entre

abogados se comenta que, si bien
el Poder Judicial requiere de una
buena intervención, no es en el
ámbito federal donde debe enfo
carse la tarea, sino en los poderes
locales, pues en varias entidades
existen escándalos reiterados

de corrupción, como sucede en
la materia civil en la Ciudad de
México, donde una camarilla de
jueces y magistrados se ha dado
vuelo en los últimos años, como
sucedió en el caso de Sergio
Aguayo, por mencionar solo uno.

"Una de las
decisiones más
importantes que
Ebrard deberá
tomar es el
nombramiento del
nuevo director del
Instituto Mexicano

de la Propiedad
Industrial (IMPI)"
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Estados Unidos y
México: reflexiones
(vigentes) de 1987

México es parte de la
campaña electoral de
Estados Unidos y de ahí

que, entre otras cosas, se publi
quen artículos donde se dice que
Andrés Manuel López Obrador es
un "lame duck". Ajá. Quienes eso
dicen tendrían que venir a suelo
mexicano a ver si se sostienen.

Dicho lo anterior, y para aque
llos que creen que Estados Unidos
(y sus inversionistas) será un
factor que contendrá el ímpetu
de AMLO al intentar a rajatabla
el plan C, van unas reflexiones de
Adolfo Aguilar Zinser, desapare
cido muy prematuramente hace
19 años.

En febrero de 1987 Aguilar
Zinser escribió un texto* sobre

cómo un sector de Estados Unidos
había llegado a entender que con
venía tolerar el singular presiden
cialismo mexicano para explotar
ese modelo de gobierno a favor de
los intereses del Tío Sam.

"México logró la proeza
política nada despreciable de
convencer con hechos a su eterno

adversario de que a cambio de
su propia tranquilidad, tenía
que aceptar y respetar a un
régimen político 'idiosincrático',
estatista, centralizado, celoso de
los recursos naturales del país,
desconfiado de los extranjeros y
particularmente satanizador de
Estados Unidos, en cuya cúspide
solitaria habita el presidente".

"Mientras más discretas fue

sen las demandas, más acomedi
das las presiones y más cordial en
trato público con México y sobre
todo con su presidente, mayores
podrían ser también las posibili
dades de sacarle concesiones al

gobierno y de fincarle a México
compromisos".

En los ochenta ciertos sectores

de Estados Unidos temían "que
la tragedia mexicana los inunde
de indocumentados, drogas y
terroristas". Todo parecido con el
actual discurso trumpista es...

En aquellos años se daba
por cierto que sólo un bando de
políticos mexicanos representaba
ventajas para Estados Unidos (los
tecnócratas del gabinete de MMH
versus los "nacionalistas" de la
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corriente democrática, como el
propio Adolfo los describe).

El autor también consigna que
no todos en DC creían que con
vivir con la presidencia imperial
era la mejor manera de sobrelle
var la relación: "La visión estra

tégica de la ultraderecha no tiene
otro cauce que desencadenar una
guerra política y económica con
México. Parecería que es precisa
mente a una moratoria violenta,
de ruptura, hacia donde quieren
llevar a México con el propósito,
tal vez, de medir fuerzas en ese
terreno. Imaginan quizá, que la
guerra de la moratoria conduciría
al sistema político mexicano a su
holocausto y rendición incon
dicional y, por consiguiente, al

inicio de la reconstrucción econó
mica y política de México bajo el
protectorado americano". Si en el
discurso de estos años de Estados
Unidos sobre México cambiamos

"moratoria" por "crimen organi
zado" el párrafo se sostiene.

Unos y otros en Washington,

sostenía Aguilar Zinser, "de
ben descubrir y reconocer que
los mexicanos la mayoría de
nosotros queremos vernos con
dignidad y orgullo, como parte
de una nación grande, rica, sin
miedo, moderna, democrática,
abierta y activa en el exterior".

El autor subrayaba que la
mejor defensa mexicana a las
presiones era la democracia:
"El poder y la legitimidad no se

decreta ni se inventa, se recaba
en el consenso real, se ejercita y
se esgrime y no sólo se anuncia.
La única manera de modificar la
correlación de fuerzas tan des

favorable hoy en nuestros tratos
con Estados Unidos es mostrar

les que en México hay poder".
No sé si a Adolfo le gustaría

que el anterior párrafo se usara
para definir el actual poder de
AMLO, pero hoy es lo que hay.
Eso y un embajador como Ken
Salazar, que siempre se allana al
estilo del tabasqueño. Y Washin
gton tan contento.

El futurismo americano, en La suce
sión presidencial en 1988, coordi
nado por Abraham Nuncio (Grijalbo,
1987).
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El control total del
Congreso

En tiempos de la 4T nos
asustamos ante la sim

ple idea de que Morena
y sus aliados tendrán mayoría
calificada en el Congreso en la
próxima legislatura, la LXVI. Sin
embargo, habría que recordar
que en tiempos de la dictadura
perfecta del PRI en el poder,
tal como la calificara el escritor

peruano Mario Vargas Llosa, en
varias ocasiones el presidente
de la República en turno, tuvo
el total control, pero aun así no
se tomaron medidas legislativas
para llevar el país al despeña
dero, ni tampoco se promovieron
medidas de gran calado como,
por ejemplo, abatir la pobreza y
la marginación.

Tuvimos presidentes con aires
de dictador como Luis Echeverría
Álvarez, quien pretendía man
tenerse en el poder a través de
interpósita persona, José López
Portillo, quien en cuanto se puso
la banda presidencial, lo mando
de embajador plenipotenciario

en Australia, Nueva Zelanda y las
Islas Fiji.

Desde luego, no hay la menor
duda de que las mayorías califi
cadas en el Congreso federal son
un peligro para México, porque
ante el control del Poder Ejecu
tivo sobre el Legislativo, se puede
modificar la Constitución para
impedir, por ejemplo, la alternan
cia en el poder; o promover la mi
litarización; o más aún, someter
al Poder Judicial a los designios
del Jefe del Ejecutivo Federal.

La maldita tentación de

modificar la Carta Magna a
capricho del presidente y sobre

todo de acrecentar y de mantener
el poder más allá de su término
constitucional.

Incluso de desaparecer la no
reelección para el presidente
y gobernadores, ha tentado a
varios mandatarios, aunque al
final, la presión social, política,
económica, además del rechazo
de los poderes fácticos, impiden
esos arrebatos de dictadores
'bananeros'.

Bueno, en el caso que nos
ocupa, el del presidente Andrés
Manuel López Obrador, tuvo
posibilidad de construir esas
mayorías calificadas principal
mente, en la primera mitad de
su sexenio, en ambas cámaras
legislativas y con ellas se avocó
a desmantelar los contrapesos
institucionales, amén de abrogar
la reforma energética de Peña
Nieto y la reforma educativa,
para dar paso a la supuesta
soberanía energética, que no fue
otra cosa, que llevar a la quiebra
operativa y técnica a Pemex y la
CFE, al comprometer el abasto de
fluido eléctrico para atender la
creciente demanda.

El daño en diversos rubros de

la economía y en los sectores de
la población más desprotegidos,
es evidente, sin embargo, para la

segunda mitad de su administra
ción, perdió esa mayoría califi
cada en la Cámara de Diputados
y también no tuvo la capacidad
de construir ese escenario en la

colegisladora, lo que impidió que
se cristalizara, con la ayuda de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, los coletazos del auto
ritarismo, tal vez por esta razón
se explica el revanchismo que
inspira al tabasqueño ir en contra
del máximo tribunal del país.

Ahora, la primera mujer pre
sidenta en nuestro país, tendrá el
control sobre el Congreso, y ello,
representa una gran tentación
para concentrar más poder en be
neficio propio o de plano, usarlo
en favor de llevar a niveles supe
riores de desarrollo y equidad
social a los mexicanos. Claro con
base en mejorar sustancialmente
a la educación pública de calidad,
al sector salud y políticas públicas
que permitan revertir el círculo
pernicioso de la pobreza con pro
gramas que impulsen el círculo
virtuoso de la productividad y no,
como ocurre ahora, con políticas
asistenciales que fomentan la
flojera y el conformismo.

Claudia Sheinbaum tiene todo
para ingresar a la lista de presi
dentes notables por su gestión y

no engolosinarse con las mieles
del triunfo para acabar con una
gestión fallida.

De hecho, diremos que tiene
un cheque en blanco extendido
por los 35 millones de votantes
que confiaron en ella y otros 40
millones de mexicanos que al no
acudir a las urnas, permitieron el
triunfo de la doctora.

Desde luego, ese bono de
legitimidad que tiene la virtual
presidenta electa, podrá desa
parecer de un momento a otro,
dependiendo de las decisiones
que tome durante su gestión.

En el primer paquete de
colaboradores de su gabinete,
vemos personajes que pueden
recordarle de vez en cuando a la
presidenta, que es un ser hu
mano común, por lo que no debe
distraerse con el 'canto de las
sirenas'.

No es lo mismo gobernar con
un Poder Legislativo opositor y
beligerante; que tener uno de
tapete, como es el caso en donde,
no solo los legisladores de Mo
rena, PVEM y PT, se desviven por
ella; sino, también uno que otro
del PRI, MC y del PAN.

Veremos cómo Claudia usa

esa mayoría calificada que le da
el control total del Congreso.
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Los deseos de cumpleaños
de la presidenta
Tras recibir durante toda la jornada muchos ramos de flores y
pasteles en su casa de transición, la virtual presidenta, Claudia
Sheinbaum, quien ayer cumplió 62 años, se tomó la tarde libre para
comer con su madre, Annie Pardo; su hijo, Rodrigo ímaz, y su nieto
Pablito. Pese a los múltiples regalos que recibió, la morenista con
fesó que lo mejor de cumplir años es "el privilegio de ser la primera
mujer presidenta", lo cual, además de ser "excepcional", representa
"mucha responsabilidad". Compartió que sus tres deseos ante las
velas de pastel serán: "Salud, salud, salud".

Xóchitl exige disculpas
Después de que el TEPJF reconoció que López Obrador la vio
lentó por razón de género, Xóchitl Gálvez exigió que el mandatario
quede inscrito en el registro de personas violentadoras políticas con
tra las mujeres, que tenga una sanción económica, que ofrezca una
disculpa pública y, además, que lea el Manual para el uso no sexista
del lenguaje y el libro Violencia política contra las mujeres por razón
de género, en el que colaboraron integrantes del Tribunal Electoral.
La excandidata presidencial dijo que le mandó ambas publicaciones,
y dejó un reto sobre la mesa: "Vamos a ver si el Presidente es igual
ante la ley, como lo ha dicho una y otra vez".

Ministra tecnologizada
La ministra Margarita Ríos Farjat se puso a la vanguardia y de
sarrolló Sor Juana, una plataforma que utiliza inteligencia artificial
para conocer los proyectos públicos de sus sentencias, con lo que
facilita la comprensión de sus resoluciones. En la página https://
ponenciamamrfgpt.streamlit.app, los usuarios pueden escoger una
de las sentencias de la ministra y, literalmente, hacerle preguntas
al documento para entenderlo mejor. La ministra es la primera en
implementarlo, pero sus compañeros del alto tribunal harían bien
en imitarla y utilizar los avances tecnológicos en favor de los ciuda
danos.

Sheinbaum, ante
la realidad del tren
Aunque Claudia Sheinbaum ya experimentó la aventura del Tren
Maya, este fin de semana lo hará acompañada del presidente López
Obrador, como parte de las giras conjuntas por la transición de
gobierno. Esperemos tome nota de que hay obras aún en marcha,
pese a que se mantienen dos suspensiones judiciales para el tramo
5, y como ambientalista que se dice y luego de llegar con alianza
con el Partido Verde fije una postura en torno de la afectación en
las cavernas que se ha hecho en este tramo, reconocida incluso por
el propio mandatario.

Morena y las "aves
de mal agüero"
Eufórico, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado,
festejó ayer que el peso mexicano volvió al piso de las 17 unidades
al cierre de los mercados financieros. Por encima del nerviosismo
causado por las mayorías de Morena y sus aliados en el Congreso
y sus efectos en las reformas al Poder Judicial, el morenista criticó
que, "una vez más, las aves de mal agüero se quedan con un palmo
de narices". Celebró que "nuestra economía es sólida, mucha pieza
para la especulación y los augurios negativos".

Latinusy la Secretaría del Trabajo
Aunque el secretario del Trabajo, Marath Bolaños, le externó al
Presidente que un grupo de periodistas de Latinus pidió apoyo de la
dependencia ante presuntos despidos, López Obrador confesó que
le pidió no ayudarlos. Sí, se limitó a recomendar a los trabajadores
que busquen un acuerdo con la empresa de Carlos Loret, pues eso 
sugirió en modo sospechosista se ve como una "pelota ensalivada",
para decir que el gobierno actúa contra el medio, por ser crítico del
poder.
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La casa dividida
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Julio, agosto y septiembre se
rán los meses más ácidos del
sexenio por la persecución

contra jueces, ministros y perio
distas que osaron ser contrapesos
al poder del Presidente.

Lo que ocurra en estos 95 días
marcará por muchos años la his
toria del país y de no pocas vidas
personales.

El Presidente lo ganó todo en
estas elecciones. Termina con una
popularidad altísima y con mayo
ría aplastante en ambas cámaras.

Pero quiere más. Nada le es
suficiente.

Quiere la humillación de
quienes señalaron sus errores, sus
defectos, frenaron acciones in
constitucionales o no se rindieron
a su voluntad.

Hubo acoso para sacar de circu
lación y desprestigiar a periodistas
no alineados desde el inicio del

sexenio, lo mismo que asfixia eco
nómica a medios que mantuvieron
distancia del halago y la ovación a
cada una de sus medidas.

La lucha del Presidente fue
por monopolizar la conversación
pública, apoderarse de "la verdad"
sin grandes estorbos que le contra
digan. En buena medida, también
ahí venció.

Pero ahora estamos en la fase

del ajuste final. Humillar a los que
no se sometieron.

Uno de los periodistas más
atacados por el Presidente, con
vigilancia afuera de su casa para
que supiera y temiera que
estaba bajo la lupa, me dijo hace
unos meses: "No creo que todos
lleguemos a la otra orilla".

Pasó la elección, venció, y en lu
gar de sanar heridas a los vencidos,
pisa el acelerador de la venganza.

Deja una casa dividida.
Lo que hacen con Loret, su

esposa, Víctor Trujillo y el medio
digital Latinus, es una persecución
ante la cual no se pueden cerrar
los ojos.

Igual es la cacería contra desta
cados jueces, ministros, exminis
tros.

El país todavía goza de liber
tades consagradas en la Consti
tución, pero se violan amparos,
pasan por encima de leyes que
protegen los datos personales, se
atrepellan derechos humanos, se
actúa por venganza.

Desalienta la cautela, tan pare
cida a la cobardía, de las universi
dades, cúpulas empresariales, la
Iglesia.

Esta persecución contra me
dios, periodistas, intelectuales y
miembros del Poder Judicial, para
destruirlos, podría menguar el 1
de octubre. O tal vez no.

Si los gremios afectados y las
organizaciones de la sociedad civil
guardan silencio o sólo balbucean
su descontento, la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, se
queda sin argumentos para pedir
prudencia a la aplanadora more
nista.

"Una casa dividida contra sí

misma no puede mantenerse en
pie", dijo en 1858 el entonces can

didato republicano a senador por
Illinois, Abraham Lincoln.

Perdió la senaduría, pero tres
años después ganó la Presidencia.
Asumió en marzo de 1861. Un mes
después empezó la guerra civil en
esa casa dividida.

El historiador Francis S. Barry
le enmendó la plana a la célebre
frase de Lincoln, en un ensayo que
publicó el sábado en The Washin
gton Post: "Se puede convivir en
una casa dividida, con respeto a la
ley y a los resultados electorales".

Hasta esa puerta busca cerrar
el presidente López Obrador.

Control de su partido sobre el
Poder Judicial y sobre el órgano
electoral, es lo que quiere concre
tar. Como prioridad, la destruc
ción de los tribunales federales en
septiembre.

Un partido hace la ley, ese par
tido nos juzga y ese partido cuenta
los votos en las elecciones.

Así no se puede convivir bajo
un mismo techo.

Una casa dividida contra sí
misma, como dijo el candidato
a senador Abraham Lincoln, no
puede sostenerse en pie.

De concretarse la reforma judi
cial como se presentó, y acalladas
las voces y medios críticos, adiós a
la República.

Si pasa la reforma en los tér
minos que la desea el Presidente,
y se culmina la destrucción de los
pocos medios en los que se ejerce

la crítica por la vía judicial o la
asfixia económica, y con el acoso
o el chantaje se manda al ostra
cismo o a la muerte profesional a
periodistas que refutan al poder,
no habrá reversa.

Caídos esos dos pilares de la
democracia en los próximos me
ses, tendremos un nuevo orden:
la dictadura de las mayorías (o de
quienes asumen su representa
ción), el control de los tres poderes
por un partido, y medios someti
dos para sobrevivir.

Sería una tragedia que pase la
reforma judicial en los términos
planteados, y que triunfe la sevicia
del gobierno contra el periodismo.

Trágico, por irreversible.
Dice el humanista Rob Riemen

(El arte de ser humanos), en una
cita del filósofo alemán Erich

Vógelin, que "es signo de una
incomprensión fatal de las fuerzas
históricas creer que un puñado
de hombres puede destruir una
civilización antes de que ésta haya
cometido suicidio".

Ya pasaron las elecciones y los
ganadores deben gobernar.

Pero entregar el control del Po
der Judicial a un partido, que ellos
hagan la ley y ellos nos juzguen,
y permitir que el periodismo sea
aplastado por la venganza perso
nal de un gobernante que se va en
94 días, sería cometer un suicidio.

Lo que suceda de aquí a esa
fecha sellará el destino del país.
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Gestión o legalidad
La elección del 2 de junio mostró que la
transición democrática construyó un
sistema claro para el poder, pero no fó
mentó una cultura democrática ni me

joró la vida cotidiana de la población.

Leí en la semana que acaba
de pasar, y al calor de las re
flexiones poselectorales, una
frase que me dejó el alma
tranquila. Explica y aclara.

Dice en su sencillez lo que debemos
pensar respecto de nuestra sociedad,
nuestros votantes y nuestra tradición
democrática.

Platón decía "las leyes están escri
tas en arena y las costumbres en gra
nito o piedra". Es decir que, aunque
las leyes se acuerden, se publiquen
o se impongan, siempre hay un es
pacio, una verdad en el que las cos
tumbres se imponen o, por lo menos,
atentan contra aquello que los que
construyen la ley no pueden vencer:
las costumbres y la tradición.
La elección del 2 de junio dejó en

señanzas y reflexiones que deben
atenderse. Una central es que la ge
neración que luchó y promovió la
transición hizo muy bien en darle cer
teza a la construcción democrática
del poder y el acceso a éste. No hizo
nada por fomentar y construir una cul
tura democrática. La ausencia de esta
reflexión generó un sistema muy claro
para la construcción del poder demo
crático, pero sin demócratas conven
cidos en la calle y en la sociedad.
Pero la falla no acaba ahí. La pro

mesa de la democracia no trajo ali
cientes o beneficios concretos a am

plios sectores de la población. Allá
por ios años 80 y 90, el discurso pú
blico se llenaba la boca diciendo que,
con democracia, mejoraría la vida co
tidiana, los ingresos y la convivencia
en paz para ia sociedad. Nada de
eso sucedió. Sí construimos legitimi

dad del poder, pero el poder no en
focó sus baterías en resolver del todo,
lo más elemental, de ahí el resultado.
No me detengo en ello. Mi re

flexión apunta a otro lugar. ¿Por qué
le fue tan bien a la Iniciativa Privada

en este sexenio? ¿Por qué no hay un
reclamo de la clase empresarial y, al
contrario, reciben a Claudia Shein
baum con vítores en las recientes se

siones con grupos empresariales? La
respuesta es simple y, al mismo tiem
po, compleja si queremos ir a otro la
do. La clase empresarial aceptó e,
incluso, en su mayoría se ha benefi
ciado de la globalidad, pero no ha
aprendido, detesta, por razones cul
turales, y por desconfianza en el im
perio de la ley, su administración y su
prevalencia. Los empresarios y la so
ciedad creen sencillamente en la ges
tión. Es mejor tener un conecte que te
resuelva y te ayude, que interponer
una demanda o una queja. Es me
jor no meterse en un pleito y resolver
por fuera porque lo demás es engorro
so, caro y tardado. Es mejor ponerse
de acuerdo, que dejarle a un tercero
(juez, magistrado o ministro) la reso
lución de tu asunto, que iniciar y lle
var el caso hasta las últimas instancias

que regulan las leyes.
El discurso que mi generación de

fendió sobre la pluralidad democrá
tica fracasó, porque no había quién
resolviera rápido y con anuencia o
en contra del poder. El discurso de
Xóchitl fracasó porque en el fondo a
nadie le importa la legalidad, la plu
ralidad, la democracia o las vías ins
titucionales, esos conceptos son parte
del 40% de los mexicanos. Los demás

prefieren la gestión ante la autoridad,
interés real o poder, que meterse en
los vericuetos de las soluciones lega
les, institucionales o jurisdiccionales.
Nos falta mucho. Nada más, pero na
da menos también.
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¿Quién asesoró
a Xóchitl?, II
Los primeros balances sobre la campaña, formu

lados por Xóchitl Gálvez, han producido molestia
en la cúpula de lo que fue la coalición Va por
México. El PRI, el PAN y el PRD —recriminó la
exabanderada presidencial— no estuvieron a la

altura de la ciudadanía que buscaba una alternativa.
Con el respaldo de los ló millones de votos que

recibió hace dos semanas, Gálvez Ruiz valora las rutas
que seguirá en el mediano plazo. Todo dependerá de
la elección de la nueva dirigencia en el PAN. Ninguno
de los prospectos podría considerarse un aliado, salvo
Damián Zepeda.
¿Y sumarse a la nueva formación partidista que pro

moverán expanistas y experredistas al amparo del
Frente Cívico Nacional? A finales de la semana pasa
da, el grupo compacto que acompañó a la senadora
hidalguense en esta aventura realizó un primer ejercicio
de reflexión.

¿Cómo aprovechar el posicionamiento logrado en
apenas un año de esta aventura? ¿Y qué hacer con los
dos millones de xochitlovers?, fueron algunas de sus pre
guntas. La cúpula panista, que no participó formalmente
en ese ejercicio, busca por su parte una respuesta a la
pregunta esencial: ¿por qué perdió?
"No tuvo war room. Tuvo un club de amigos que

nunca aceptaron la crítica y tampoco fueron capaces
de hacer un análisis diferencial de los datos que gene
raron Sergio Zaragoza y Aldo Campuzano", se queja un
legislador panista, cercano a Santiago Creel.
"Se cerraron tanto, que ni siquiera toleraron que

Santiago contribuyera en las tareas de imagen, discurso
y contacto con medios", puntualiza, "porque tenían su
propia ¡dea de lo que funcionaba en la campaña de
aire y en las redes sociales. Obviamente fallaron".

"Xóchitl estuvo probando de todo. Se le intentó ayu
dar con todo. Se le puso todo... y nunca encontró a los
votantes que supuestamente ocultaban sus intenciones
a las casas encuestadoras".

Ese grupo de amigos tuvo como capitán al ex director
general del IMCO, Juan Pardinas. Su incorporación
ocurrió de la mano del extitular de Mexicanos contra
la Corrupción, Claudio X. González, y con el respaldo
de las organizaciones que conformaron la marea rosa.

¿Y contó con el aval de los líderes nacionales del PRI,
del PAN y del PRD? No lo objetaron —refieren las mismas
fuentes— porque Xóchitl insistió en ejercer su libre albe
drío. A los partidos, insisten, tocó financiar las actividades
de campaña y preparar la estructura electoral que fue
calificada como "débil" por la candidato presidencial.
Por segunda ocasión consecutiva, los opositores a

Morena postularon a ciudadanos sin trayectoria parti
dista a la Presidencia. El resultado del 2018 fue el mismo

que en el 2024: los candidatos obtuvieron menos votos
que las fuerzas políticas.
En el caso de la abanderada frentista, este peculiar

fenómeno fue notorio en entidades como Aguascaiien
tes, Chihuahua, Estado de México, Puebla y la Ciudad
de México, por citar los casos más contundentes.

Efectos secundarios
MOLESTIAS. A contrasentido de las quejas habituales,
por sus continuas omisiones y actuaciones calmosas,
ahora surgen quejas por la filtración del expediente de
Libertad a resguardo de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores. Dicha entidad La —única sofipo nivel IV
en México— está sujeta a un proceso de revisión desde
hace dos años y desde entonces busca reforzar su
solvencia y no debería ser un problema. En duda, la
capacidad y profesionalismo del equipo del vicepresi
dente de Supervisión Bursátil, Edson Munguía González.
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La sabia virtud de
conocer el tiempo
Al tiempo que el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador rechaza "aspirar al
maximato, liderazgo moral o caudillis
mo", envía advertencia en charla con los
moneros de equilibrar principios y efica

cia para que el Movimiento no se acabe al convertir
se en lucha del poder por el poder.
A 97 días del fin de su mandato, el actual inquili

no de Palacio previene contra eventuales tentaciones
de zigzagueos ideológicos, quizá preocupado por
que la eficiencia pueda moderar su "revolución de
las conciencias".
A 97 días del fin del sexenio, la doctora Claudia

Sheinbaum procura serenidad ante presiones, riñas y
forcejeos de las tribus morenistas que pelean por ser
ios "auténticos iopezobradoristas". A 97 días. Sabia
virtud de conocer el tiempo, dijo Renato Leduc.

Aguacate, a salvo el "civis romanos"
"Trabajando el plan del Gobierno de México de la
mano con nosotros, se asegura que cada uno de
nuestros empleados pueda hacer su trabajo como lo
han hecho muchos años", dijo el embajador de Es
tados Unidos Ken Salazar y, por ahora dio por ce
rrado el capítulo del bloqueo a las exportaciones de
aguacate.

El Gobierno de México planteó la posibilidad de
que los inspectores empleados por Estados Unidos
sean sustituidos por personal nacional. Como posibi
lidad a consultar se la llevó el embajador.

Incómodo, ciertamente, el consentir que siga intac
ta la doctrina del "civis romanus", pero quizá deba
mos ver el saldo colateral que llevará a la formali
zación legal de las relaciones con el personal de las
huertas. Al menos así evitamos que un duendecillo tri

color perturbe nuestras conciencias.

Guardia: perdón, siguen hechos bola
Tarde, pero sin sueño, el presidente López Obrador al
explicar la conveniencia de que la Guardia Nacional
dependa de la Secretaría de la Defensa Nacional, co
mentó que así ocurre en Francia. Y el obsesivo escribi
dor de estas líneas clamó: "¡Eureka!

Irrelevante el debate del mando militar de la Guar

dia, ha sostenido este espacio, pues así funciona la
Gendarmería Francesa que actúa como policía de
cercanía y policía judicial investigadora de actos
criminales.

Da seguridad policial y complementa a policías
locales con capacidades forenses y de averigua
ción judicial. Con todo respeto, pero el error ha si
do no exigirle a Sedeña capacitar a la Guardia para
tareas policiales, al tiempo que combaten al crimen
organizado.

Notas en remolino
Las torpezas de Alejandro Encinas metieron el Gobier
no de la República en un callejón sin salida en el ca
so del asesinato de los 43 muchachos normalistas de

Ayotzinapa. El Presidente, sin querer queriendo, se ha
visto forzado a patear el bote personalmente al próxi
mo Gobierno... El equipo de la presidenta electa de
be revisar a fondo el grave problema de la tala ¡le
gal. Apenas ayer se anunció como han empezado a
devastar irremplazables bosques de niebla en Hidal
go... Es probable que, a pesar del tremendismo del
oficialismo, bastará con que se depure la lista de de
litos graves para que siga vigente la prisión preventi
va oficiosa... "Un cínico es aquel que cuando pervi
ve olor a flores ve a su alrededor buscando el ataúd",
dijo H.LMencken,
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Problema h id rico:

Muchas presas siguen
sin agua pese a la lluvia
Con vientos de hasta 85 km/h, la tormen

ta tropical Alberto tocó tierra cerca de
Tampico, Tamaulipas, el jueves pasado y
ese mismo día se disipó. Afectó en gran
parte a los estados de Nuevo León y Ta

maulipas, y el mismo jueves se informó que en el primero
de esos estados causó la muerte de tres menores y un
adulto. Además, provocó intensas precipitaciones, des
lizamientos e inundaciones en diversas zonas del país.
Antes de la tormenta, muchas presas estaban en

niveles mínimos. Después de las lluvias entre el 19 y
el 23 de junio, algunas en Nuevo León y Tamaulipas
experimentaron cambios en sus niveles de llenado. El
reporte del Monitoreo de las Principales Presas de Mé
xico, elaborado por el Sistema Nacional de Información
del Agua de la Comisión Nacional del Agua, indica lo
siguiente:

En Nuevo León, la presa Cuchillo Solidaridad aumen
tó su capacidad de 31 a 75%. José López Portillo pasó
de 5 a 45% y Rodrigo Gómez de 35 a 99%. Salinillas
tuvo un leve incremento de 55 a 56% (+2%).

En Tamaulipas, la presa Derivadora Las Blancas subió
de 27 a 28%, mientras que Estudiante Ramiro Caballero
Dorantes, Internacional Falcón, Lic. Emilio Portes Gil y Re
pública Española no cambiaron, permaneciendo en 10,
8, 20 y 15% de llenado respectivamente. Marte Rodolfo
Gómez aumentó de 30 a 38% y Pedro José Méndez de
18 a 56 por ciento. Tampico pasó de 1 a 38% y Vicente
Guerrero de 8 a 18 por ciento.
En Hidalgo, las presas Endó y Vicente Aguirre se

mantuvieron sin cambios en 31 y 1 por ciento. Javier
Rojo Gómez aumentó ligeramente de 25 a 26%, mien
tras que Requena subió de 2 a 3 por ciento.

En el Estado de México, las presas Danxhó, El Moli
no, Huapango, La Concepción y Nadó se mantuvieron

sin cambios en 12, 4, 2, 29 y 17% respectivamente.
Guadalupe subió ligeramente de 55 a 56%, Madín tuvo
una leve disminución, bajando de 88 a 87%yTaxhimay
disminuyó de 54 a 52 por ciento.
En otras presas en el Estado de México tampoco

aumentó el volumen de agua que contienen. Valle de
Bravo se mantuvo en 27% mientras que Villa Victoria
siguió en 23 por ciento.
A pesar de las lluvias registradas entre el 20 y el

23 de junio, muchas presas no aumentaron su nivel
de llenado y, en algunos casos, incluso disminuyeron.
Esto puede atribuirse a varios factores. La evaporación
y la filtración del agua debido a altas temperaturas,
así como el uso intensivo de agua para riego agrícola
y consumo humano, pueden haber contrarrestado las
precipitaciones. Además, si el suelo alrededor de las
presas estaba extremadamente seco antes de las lluvias,
gran parte del agua pudo haber sido absorbida en
lugar de fluir hacia las presas. Las autoridades también
liberaron agua para mantener niveles de seguridad.
La distribución desigual de las lluvias, con algunas
áreas recibiendo más precipitación que otras, también
afecta el llenado. En casos de lluvias extremadamente

fuertes, el flujo excesivo pudo causar erosión o daños
en la infraestructura, desviando el agua y evitando su
almacenamiento eficiente.
México enfrenta un grave problema hídrico. El creci

miento poblacional, la urbanización, el cambio climáti
co y la gestión ineficiente de los recursos hídricos lo han
agravado. A diferencia del presidente Andrés Manuel
López Obrador, que lo ignoró, su sucesora en el cargo,
Claudia Sheinbaum, deberá enfrentarlo sin titubeos,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ¡nstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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La reforma al Poder
Judicial: democracia

restringida
Supongamos sin conceder —frase muy usual

en López Obrador— que la reforma al Poder
Judicial fuera aprobada por el Poder Legisla
tivo, sin quitarle ni una coma como desea el
presidente en funciones.

Independientemente de los cambios y eliminaciones
en la institución encargada de la impartición de justi
cia que la iniciativa presidencial propone, centraré mi
opinión en la posible elección, mediante las urnas, de
los ministros de la Suprema Corte de Justicia —nueve
en lugar de 1 1 —, de los consejeros del Consejo de la
Judicatura Federal, de los magistrados del Tribunal Elec
toral Federal, de los magistrados de circuito y de los
jueces de distrito. De ser así las cosas, más de 1,600
cargos judiciales se dirimirían por medio del sufragio.
Los aspirantes a los puestos judiciales no podrían ser
apoyados por ningún partido político. La elección se
realizaría en junio del 2025 a cargo del, para lo que
entonces podría ser el INEC: Instituto Nacional de Elec
ciones y Consultas, si ya fuera aprobada la propuesta
del actual Ejecutivo a la reforma electoral.
Serían miles los licenciados y doctores en Derecho

los que quisieran proponerse para ocupar los cargos
referidos. Quiero pensar que algunos de ellos tendrían
ios conocimientos y los méritos suficientes para desem
peñarlos. Sin embargo, no todos serían tomados en
cuenta, sólo aspirarían al empleo aquellos que fueran
propuestos por los tres poderes de la Unión, lo cual, en
mi opinión, es una restricción a la democracia.
Alguien dijo, alguna vez, no sé quién: "El que hace

la ley hace la trampa". Por ejemplo, para elegir a los
nueve ministros de la Corte habría 30 candidatos, 10
sugeridos por el Ejecutivo, 10 por el Legislativo —cin
co por el Senado y 5 por la Cámara de Diputados—

y 10 propuestos por el Judicial. En esa proporción se
seleccionarían todos los cargos en competencia, con
lo cual, dando por hecho que Morena lograría la ma
yoría calificada en el Congreso, sus seleccionados
tendrían una proporción de 66.6%, de ventaja en los
precitados comicios y, por ende, los que mayores pro
babilidades tuvieran de quedar en el puesto.

El proyecto de ley del presidente incluye que los jue
ces de distrito y magistrados de los órganos judiciales
de las entidades de la república se elegirían mediante
el mismo procedimiento, regulado por los poderes le
gislativos locales.

Habría boletas donde aparecían 150 nombres pa
ra ser votados por el "pueblo sabio" que en su mayo
ría, a pesar de que los candidatos podrían hacer cam
pañas en radio y televisión en los tiempos del Estado,
apenas y tendría una leve idea de quienes son las y los
aspirantes, si no es que desconocerían totalmente sus
personas y trayectorias.

Además, ¿cuánto costaría la instalación de
130,000 casillas para 97 millones de votantes poten
ciales? ¿A cuántos de estos votantes potenciales les in
teresaría el proceso electoral? ¿Cuántos ciudadanos
entenderían lo que se estuviera votando?

Lectoras y lectores habrán notado que hasta el pá
rrafo anterior, todos los verbos han sido escritos en lo
que gramaticalmente se llama tiempo condiciona! —
pospretérito según Andrés Bello— un modo que indi
ca hipótesis. Es decir, no doy por hecho la aprobación
de la iniciativa enviada desde Palacio. Si bien nuestro

sistema de justicia es corrupto y requiere una reforma,
la propuesta presidencial no es la idónea para tener
un equilibrio de poderes. La ¡dea de aprobarla en fast
track más que una necesidad es un capricho. Mi texto
lleva implícita la esperanza de que como bien ha suge
rido la próxima presidenta, la reforma sea ponderada
y estudiada más que nadie por aquellos especialistas y
practicantes del Derecho y se explique a la ciudadanía
en qué consiste y en qué nos va a beneficiar.

Punto final

¿Qué tal una reforma al sector Salud y que los ciruja
nos sean electos por voto popular?
Y ya entrados en gastos que los seleccionados na

cionales de fútbol y su entrenador sean elegidos me
diante un proceso electoral.
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Niñez
lesionada

En el sistema de jus
ticia se distingue el
daño provocado
por lesiones en fun
ción de los días que
estas tardan en sa
nar. No se castiga
igual una lastimadu
ra que un daño ce
rebral. ¿Cómo de
berían castigarse
daños cuyas secue
las duran años, que
mutilan la vida o lle
van a la muerte? Los
estragos en la salud
y el desarrollo de la
niñez causados por
la política de "auste
ridad" impuesta por
el presidente López
Obrador y justifica
dos desde la Secre
taría de salud han
quedado hasta aho
ra impunes. Su mag
nitud y gravedad
son inocultables.

Texto completo:
eleconomista.mx
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VIEJOS Y NUEVOS
PARTIDOS
POR GUILLERMO HURTADO

Pasada la tempestad de las elec
ciones, no viene la calma, pero

sí el momento de la oposición de
replantear sus objetivos y sus es
trategias. El primer resultado, que
ya se veía venir, es que el PRD pier
de su registro a nivel nacional. Mé
xico se queda, por lo mismo, sin una
oposición de izquierda. Todas las
opciones quedan, de una u otra ma
nera, hacia la derecha del régimen.
La unión del PRI, el PAN y el PRD se la pasó dándole
la vuelta al tema ideológico. En algún momento di
jeron que adoptarían una posición socialdemócrata,
luego afirmaron que como el objetivo era sacar a Mo
rena del poder, la cuestión ideológica era irrelevante,
que sólo era un distractor en la coyuntura. En conse
cuencia, no le quedó claro al electorado si la coalición
PRI, PAN, PRD era de centro, de izquierda, de derecha,
o de todo lo contrario. Lo único que quedaba claro
es que era una coalición antiMorena o mejor dicho
antiLópez Obrador.

En esta columna he afirmado que no tiene
mucho sentido intentar encasillar a Morena dentro

de los parámetros tradicionales de la izquierda o la

derecha. En algunas cosas, el régimen es de derecha,
en otras cosas, es de izquierda. Sin embargo, eso no
impide que desde la oposición se tomen posiciones
que sí sean de izquierda o de derecha en el sentido
más común de los términos.

¿Qué hará ahora el PAN? ¿Se irá hacia el centro o
hacia la derecha? Se pueden adivinar presiones para
que vaya más hacia la derecha, hacia una posición
semejante a la del Partido Popular en España o inclu
so a la del partido Vox de ese mismo país. Desde esta
propuesta, no sólo se defendería la democracia liberal
constitucional punto de acuerdo con el PRI y el PRD
sino, además, una agenda abiertamente conservadora
en cuestiones económicas, sociales y morales.

Después de la debacle electoral, el voto de parte
de la derecha mexicana podría ser recogido por un
nuevo partido que surgiera de la llamada Marea Rosa,
y que defendiera una agenda centro derechista desde
una posición que la distinguiera de la partidocracia
desprestigiada. Este nuevo partido podría ser enca
bezado por Xóchitl Gálvez y patrocinado por Claudio
X. González. El argumento que podría esgrimirse a su
favor es que los votantes rosas de Xóchitl fueron trai
cionados por los partidos de la coalición, y que hace
falta una nueva opción en el escenario político que se
prepare para vencer a Morena en 2030.

Por el lado de la izquierda partidista no se ven
muchas opciones. Dudo que Movimiento Ciudada
no se mueva más hacia la izquierda de Morena en un
futuro inmediato. Y del PRI ya mejor ni hablar: es una
ruina. México se queda, por lo mismo, sin una oposi
ción electoral de izquierda que pueda competir por el
poder desde ese flanco.
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RECHAZA SHEINBAUM
MILITARIZAR AL PAÍS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En pleno festejo y en medio de
felicitaciones por su cumplea

ños 62, Claudia Sheinbaum negó
que la incorporación de la Guardia
Nacional a la Sedeña, que anunció
para octubre, implique la militari
zación del país al advertir que "será
la Presidenta de la República quien
dicte la política de seguridad, en
coordinación con la Secretaría de

Seguridad" por lo que, subrayó, "al
tratarse de instituciones civiles, no
puede hablarse de militarización".
En conferencia de prensa en la casa de transición, la
Presidenta electa respondió a quienes hablan de que
eso es militarización, al sostener que "no lo es porque
militarización sería si quien dictara toda la política de
seguridad, fuera una institución solamente del Ejérci
to y no es así", al explicar que "lapolítica de seguridad
la define el Gobierno de la República con la Presiden
ta de la República, el secretario o secretaria de Seguri
dad Ciudadana y su labor es coordinar esta política de
seguridad pública y colaborar con la Guardia Nacional,
con la Defensa, con la Marina".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
"Salud, salud, salud", fueron los deseos expresados
por Claudia Sheinbaum, en respuesta a una pregunta
que le hicieron las y los reporteros, al salir de la casa
de transición a la que llegaron muchos regalos y
que "lo mejor de cumplir años en esta fecha es el pri
vilegio de que será la primera mujer Presidenta de
México, que es un cargo de mucha responsabilidad",
y dijo que comería con su familia, porque "no es de
grandes fiestas".
Insiste como ha sido en el caso contra Genaro Gar

cía Luna, preso en Nueva York, el presidente López
Obrador dijo ayer que si la Guardia Nacional se queda
bajo el mando de la Secretaría de Seguridad Pública,
como estaba con aquel, "se va a echar a perder", pero
si depende de la Secretaría de la Defensa Nacional
"hay garantía de que no se corrompa".
De paso arremetió contra Milce Pompeo, el ex secre
tario de Estado de Donald Trump, que alertó que la
reforma judicial que se prevé aprobar en septiembre,
afectará las relaciones y confianza de Estados Unidos
con México, a lo que respondió que "no afectará nada,
son puros inventos" y que, en aquel país, "están muy
mal acostumbrados a meter las narices" en el nuestro.

Reaccionó Claudia Sheinbaum a reclamos de

Fernández Noroña de que, si no estará en el gabine
te al quedar en tercer lugar en el proceso interno de
Morena, él y no Adán Augusto, debe liderar la banca
da guinda en el Senado, y pide una encuesta que lo
defina. La Presidenta electa dijo que "la gente quiere
muchísimo a Gerardo y ya voy a platicar con él en su
momento".
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"Las condiciones para ejercer la prensa libre
en México están canceladas y la impunidad que

se otorga la Fiscalía de la Ciudad de México,
mostrándose al lado del narco y en contra mía,
que soy un simple reportero dejado en aban
dono. Me van a matar y sólo a mi madre le va
a importar. Ésa es la verdad en México", fue lo
que escribió hace unos días Humberto Padgett

en sus redes sociales.

El acoso a los periodistas y a los
medios de comunicación por

parte de este Gobierno o de gobier
nos locales no se detiene. El enojo
y la venganza contra los periodis

tas por publicar actos de corrup
ción los tiene contra las cuerdas en

un país democrático, pero, sobre
todo, en un país donde la libertad
de expresión y de prensa los garan
tiza la Constitución.
La persecución que vive Humberto Padgett, Car
los Loret y Víctor Trujillo, así como Latinus, es una
muestra del autoritarismo y del abuso de poder
desde instituciones que deberían de servir para lu
char contra la corrupción y el crimen organizado, y
no contra quienes, a través de su trabajo, el periodis
mo, son señalados.

Al igual que muchos, me sumo a la solidaridad ex
presada hacia ellos, no sólo por seguir adelante fren
te a los ataques por parte de la Fiscalía de la Ciudad
de México y de la Unidad de Inteligencia Financiera,
sino por continuar denunciando y haciendo pública
la verdad que muchos quieren guardar en los estan
tes de la Cuarta Transformación.

Callar periodistas con amenazas, con persecución
judicial, con retenciones arbitrarias o con la muerte,
no es democracia, es autoritarismo. A los gobiernos
de la Cuarta Transformación no les interesa la verdad

ni la justicia, ellos prefieren la impunidad, la corrup
ción y el rencor. Para ellos el dicho aquel "quien me
la hizo, me la paga", es su eje rector.

El Gobierno federal y de la Ciudad de México, en
lugar de perseguir, deberían de garantizar a los perio
distas el libre ejercicio de su profesión, su seguridad
y la de su familia. Dejarlos a su suerte es lo que ha
provocado que en lo que va de este sexenio 37 perio
distas hayan sido asesinados, de acuerdo con Repor
teros sin Fronteras.

Hoy en México la libertad de expresión está en
terapia intensiva, a punto de colapsar por el autorita
rismo, el enojo, el rencor y el abuso de poder de este
Gobierno. No se calla la verdad, callando periodistas.
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El combate al robo de combusti

ble y turbosina, que se da per
forando ductos, para extraerlo y
venderlo, nunca se controló, y hoy
sabemos por datos del mismo Go
bierno federal, que ha aumentado.

Pemex detecta 45 tomas clandestinas todos

los días con pérdidas de hasta 18 millones de
pesos diarios.

Lo grave, además del robo, es que cuando se
perforan estos ductos puede haber explosio
nes y contaminación de los mantos freáticos y
del agua que es para consumo humano.
Hace unas semanas, vecinos en la alcaldía

Gustavo A. Madero, en Ciudad de México, de
tectaron un olor extraño y vieron que el agua
de las coladeras estaba contaminada. Fue con

secuencia de que se filtró combustible por un
ducto perforado.
La titular de la Secretaría de Gestión Inte

gral de Riesgos y Protección Civil capitalina
(SGIRPC), MyriamUrzúa, confirmó que fueron
tres tomas clandestinas y que fueron halladas
en forma de pozo, por lo que cuando éstas se
llenaron, se derramaron sobre el drenaje.
En el caso de las tomas recientemente en

contradas en la Ciudad de México, los trabajos
de limpieza no terminan y se extenderán has
ta mediados de julio, cerca de 150 trabajadores
realizan labores en los registros del drenaje, lo
cual consiste en usar espumógeno, agua jabo
nosa y presión de agua.
Una contaminación de agua por estas subs

tancias, como ocurrió semanas antes de esta
fuga, en la alcaldía Benito Juárez, puede ser mor
tal. Imagínese consumir agua con combustible.

El pasado mes de marzo, los habitantes del
municipio mexiquense de Nezahualcóyotl hi
cieron la misma denuncia.

La alcaldía Gustavo A Madero es una de las

seis alcaldías utilizadas por el crimen organiza
do para extraer combustible de los ductos que
atraviesan esa zona de la Ciudad de México. Y

es que la capital del país tiene una red subte

rránea de distribución de hidrocarburos que,
entre otras, provienen de las refinerías de Tula,
Hidalgo; Tuxpan y Coatzacoalcos, en Veracruz.
Los hidrocarburos llegan a las tres estacio

nes de almacenamiento ubicadas en la capital:
Añil, en la alcaldía Iztacalco; Azcapotzalco, en
la alcaldía del mismo nombre, y Barranca del
Muerto, en la Alvaro Obregón.
Hoy el crimen organizado ya no se dedica

únicamente al tráfico de drogas, con el fentani
lo, que es relativamente nuevo, en donde se ne
cesitan mucho menos personas para fabricarlo
y distribuirlo, cientos de criminales se están de
dicando a otros negocios delictivos. La trata de
personas, el tráfico de migrantes, la extorsión,
el robo y la extracción y venta de combustible.
Y aunado al robo de gasolina y turbosina,

también el robo de gas se ha disparado. De la
misma forma que se perforan los ductos de
gasolina, se están perforando los de gas. Es
más difícil realizar este tipo de robos, porque
los delincuentes tienen que estar más especia
lizados para poderlo hacer, pero el negocio es
tan grande, que los delincuentes incluso han
involucrado a ingenieros especializados en el
robo de gas.
Al igual que con los ductos de gasolina, para

hacer una toma clandestina con los ductos de

gas, se necesita que no estén muy llenos, para
que no haya mucha presión cuando se perforan.
Alguien que maneja los ductos les informa

a los delincuentes cuando es buen momento

para extraer el combustible. El gas LP es muy
líquido y gaseoso, lo meten en las pipas espe
ciales y éstas son las que llegan a repartir gas a
los diferentes hogares.
Son muchos los ductos de gas que atravie

san el territorio nacional. En los principales
donde ha habido más robo del combustible,
son los que atraviesan los estados de Taba sco,
Veracruz, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Querétaro,
Estado de México, Ciudad de México, Michoa
cán, Guanajuato y Jalisco, por lo que ésta es la
zona de mayor consumo y disponibilidad del
combustible. Muy similar adonde se ha dado el
robo de combustible, que es en los ductos que
pasan por Veracruz, Hidalgo y Puebla.

Días antes de terminar el 2018, y recién lle
gado a la Presidencia, Andrés Manuel López
Obrador presentó una "estrategia" para acabar
con el robo de combustible. En ese entonces

se dijo que las pérdidas por ese robo eran de
unos 60 mil millones de pesos, y que con ese
dinero recuperado se podría financiar el 40 por
ciento de una refinería de Dos Bocas.
Muy rápido nos olvidamos de las cosas. Us

ted recordará, sobre todo si vive en la Ciudad
de México, que para el 4 de enero del 2019
amanecimos con filas interminables en las

gasolinerías por compras de pánico porque el
combustible era escaso. Todo era caos, nunca
recuerdo haber vivido algo similar. Cualquiera
que quisiera llenar su tanque podía tardar horas
en la fila y la gasolina la racionaban.

La falta de abasto duró varias semanas. A los

pocos días, el caos ya no únicamente era en la
Ciudad de México y el centro del país, estados
como Nuevo León empezaron a sufrir esta es
casez y se repitió la crisis.
En ese entonces las autoridades dijeron que

la escasez se debía a que estaban controlando el
robo de combustible.
El 15 de enero de ese año, una toma clandes

tina en el ducto TuxpanTula, en la localidad
de Tlahuelilpan, explotó. Decenas de habitan
tes llegaron a llenar sus bidones con gasolina,
cuando se dio una explosión que mató a 135
personas y dejó a más de 50 heridos.

Se aseguró que los ductos dejarían de operar
y se compraron decenas de pipas para trasladar
la gasolina, que supuestamente iba a resguar
dar el Ejército.
Con todo y las pipas compradas, era obvio

que no se podía abastecer el combustible para
todo el país de esta forma. Por esto se le destina
ron millones de pesos, que tampoco sirvieron
para mucho.
En cuanto a las pipas usadas para transpor

tar combustible y evitar que siguiera la ordeña
de ductos, en 2021 la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) detectó varias irregularidades
en el proceso de compra de algunas unidades
que el Gobierno federal realizó en 2019.

Para justificar la compra de pipas, el Gobier
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no federal aseguró que se incrementaría en
una cuarta parte el transporte de gasolinas vía
terrestre; sin embargo, la ASF observó que la
cantidad transportada por canetera, incluso se
redujo en un 0.1% en 2019.
Después del desabasto de gasolina en el

2019, los ciudadanos le perdonaron al Gobierno
la escasez de gasolina y la mayoría pensó que,
efectivamente, se iba a reducir el robo de com
bustible. La ciudadanía justificó la escasez de
gasolina pensando que se estaba combatiendo
el robo de combustible. Fue un engaño.
Está terminando el sexenio, la estrategia

para combatir el huachicol no se ha logrado.
Hoy el robo de gasolina, turbosina y gas es un
negocio millonario para el crimen organizado.

COMBATE AL ROBO DE COMBUSTIBLES

AUTORIDADES aseguraron una toma clandestina en Azcapotzalco, el 15 dejunio del 2023.
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Noroña, a la batalla
Y el que decidió escalar su reclamo por el hecho de no haber quedado como coordinador de Mo
rena en el Senado es Gerardo Fernández Noroña. Reclama el espacio que, dice, le toca por haber
quedado en tercer lugar en la encuesta que se aplicó entre las llamadas corcholatas para definir
quién sería el abanderado a la Presidencia. Incluso, el hoy petista ha demandado hacer otra encues
ta, pero para definir si debe ser él o Adán Augusto López, el que se convierta en el próximo coor
dinador guinda. Hasta ahora ha quedado claro que el tabasqueño es el más perfilado para ocupar
esa posición pues además del acuerdo que planteó el Presidente a la hora de la contienda entre las
corcholatas, en las propias filas de Morena lo ven como el cuadro más funcional para conducir a
los morenistas en la llamada Casa del Federalismo, dada su experiencia como gobernador y como
secretario de Gobernación. A Noroña le ven un perfil más para la deliberación y la batalla... como
ésta, en la que busca un cargo grande en el Senado. Uf.

El favorito en CoparmexCDMX
Y donde está todo listo para que esta semana haya nuevo presidente es en la Coparmex en la Ciu
dad de México, que el miércoles 26 tiene elecciones. Nos comentan que Leovigildo Chávez es
quien se proyecta como el ganador de una contienda que fue corta, pero intensa. Durante un mes
de campaña, y tras varias reuniones de trabajo, Leo, como es conocido, ha logrado atraer hacia
su proyecto a la mayoría de los 600 empresarios agremiados a esta cámara, de los cuales 311 tie
nen derecho a voto. Lo anterior lo explican quienes han seguido de cerca este proceso, por una
trayectoria de 15 años dentro del organismo y su propuesta que consta de nueve ejes, entre los
que destacan mayor impulso a mujeres y jóvenes emprendedores y la creación de una comisión
de nearshoring para mejorar el vínculo con el gobierno electo en la capital y otros organismos
empresariales. Ahí el dato.

Abusiva suplantación
Y es en el Instituto Nacional Electoral donde ya se tomó nota de la acción "indigna y lacerante" en la
que incurrieron algunas personas que se habrían hecho pasar como integrantes de comunidades
desfavorecidas y de grupos históricamente discriminados para ser postulados a cargos de elección
y así acceder a los mismos. En particular, nos comentan, la consejera Claudia Zavala se ha referido
a una posible suplantación que ocurrió en Michoacán en la que una persona aprovechó las normas
en la materia, para hacerse pasar por mujer trans, y así burlar lincamientos y acciones afirmativas.
"Debemos indignarnos, debemos levantar la voz porque verdaderamente lo que sucedió no se
puede permitir", señaló la consejera, quien reprobó que en los resultados de la elección a nivel
municipal se estén dando este tipo de casos. Ha hecho un llamado para que se busque la manera
de evitar que aprovechando el derecho se dé esta abusiva suplantación. Pendientes.

Los quieren ahogar
Pues con la novedad de que pasaron los comicios y varios árbitros electorales estatales se mantie
nen en una ruta de inanición. Y es que en algunos casos siguen sin recibir recursos autorizados o
en otros les siguen negando ampliaciones presupuéstales que necesitan para sobrevivir, luego de
que decisiones políticas absurdas los dejaran en la indefensión. Al cerrarse los procesos electorales
resulta que un total de 11 órganos electorales acabaron endeudados. De éstos, tres se encuentran
en riesgo alto y otros tres en riesgo medio. Entre los primeros sobresalen los casos de los institutos
de Morelos, Zacatecas y Yucatán. El primero está en espera de que le respondan sobre un requeri
miento de 40 millones, el segundo tiene una deuda de 5 millones de pesos con el INE y el tercero
está en espera de 56 millones. Para quienes han seguido de cerca sus casos, no queda duda de que
los quieren ahogar.
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Marcelistas con Monreal

Y hablando de las definiciones que deberán tener las bancadas de Morena en las Cámaras, llamó
la atención la reunión que los diputados marcelistas tuvieron con quien se prevé que sea el coor
dinador de los guindas en San Lázaro, Ricardo Monreal. Y que en ese encuentro, además de que
estuvo presente el excanciller y futuro secretario de Economía, los legisladores que le son afines le
expresaron su respaldo al zacatecano en la tarea de coordinarlos a partir de octubre en San Lázaro.
"En el encuentro, los diputados electos manifestaron su respaldo a Ricardo Monreal como coor
dinador de la bancada de Morena en el Congreso de la Unión para la próxima legislatura, gesto que
el aún senador agradeció a la vez que expresó su compromiso con el trabajo legislativo", se informó
ayer. Interesante acuerdo el que tuvo lugar ayer, nos comentan.

Calentando los foros

Y será en un par de días cuando en San Lázaro arranquen los foros de la Reforma Judicial, en los
que se espera la participación de ministros de la Corte, integrantes del Consejo de la Judicatura,
magistrados, jueces y trabajadores del Poder Judicial, quienes claramente más dudas y reservas
han expresado sobre los ajustes que la actual mayoría legislativa pretende llevar a cabo. Y mientras
alistan sus participaciones, nos comentan el tema de la reforma sigue dando vueltas en el entorno
digital, en donde hasta ahora, la posición de que sí se lleve a cabo sigue ganando terreno. Ayer se
conoció un estudio aplicado en las redes sociodigitales en el que un49.82 por ciento se manifiesta
en favor del proyecto de reforma, con el argumento de poner fin a la corrupción del sistema judi
cial mientras un 37.19 por ciento lo rechaza por los riesgos que entraña para la decisión de poderes
y la independencia judicial. Pendientes.
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ENTRE LA MAYORIA
Y TENER LA RAZÓN
Más allá de la legitimidad que otorga el

contundente triunfo del 2 de junio para
el Presidente y su candidata, se tendrá que re
conocer que muchas cosas en el país están en
el terreno de las imprescindibles transforma
ciones, algunas de las cuales están entre las
propuestas de reformas que López Obrador
presentó en febrero.

La clave está en el cómo y hasta dónde Claudia Sheinbaum
comparte las propuestas originales, independientemente de su
empatia plena con el Presidente. Si nos atenemos a lo que ha
declarado la futura Presidenta es evidente que está en el mismo
camino, lo cual si bien tiene lógica rebasa por mucho la posibili
dad de que las cosas vayan adquiriendo una nueva dimensión
en la gobernabilidad que ella está por representar.

El resultado de las elecciones mandó un mensaje que colo
ca a Claudia Sheinbaum como el centro para el país en los próxi
mos seis años, independientemente de las interpretaciones
políticas que se den sobre el resultado en que no casualmente
se ubica al Presidente como el factor de la decisión ciudadana.

La futura Presidenta se ha metido en una narrativa de la

cual difícilmente sale, en done ubica al Presidente siempre por
delante sin que se empiece a mostrar, más allá del peso y valor
de López Obrador, que ella ha sido la electa por la mayoría de
los ciudadanos a la Presidencia.
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La explicación que ofreció ayer respecto a que debe la Guar
dia Nacional integrarse al Ejército y que esto no quiere decir que
el país se militarice porque la decisión siempre la tendrá él o
la Presidenta, hace a un lado el peso y autonomía real que tie
nen las Fuerzas Armadas como factor de poder. López Obrador
por su parte, insistió en que si la Guardia Nacional no entra en
este esquema se va a echar a perder. Muchas cosas se han visto
en estos años respecto a esta institución que la cuestionan sin
pasar por alto que entre el 80 y 85% de los integrantes vienen
de las Fuerzas Armadas.

Ciertamente pudiera ser que se echen a perder, pero no se
hizo nada estos años para que tuviera una formación y un ca
rácter civil. Se dejó en manos del Ejército como el camino más
fácil para resolver un problema que nomás no se resuelve.

Otro de los asuntos que están entre nosotros con enorme
peso es el de la reforma al Poder Judicial. No ayudan la gran
cantidad de especulaciones que se han hecho sobre el asunto.
Mientras no haya una definición precisa, todo lo que se diga
entra en los tenenos de los dimes y diretes y más si al final no
se toman en cuenta los foros que ya se han echado a andar.

La UNAM, por cierto, dio ayer a conocer sus Foros Univer
sitarios sobre la Reforma al Poder Judicial, esperemos que en
esta ocasión diga lo que diga el Presidente, se defiendan las
conclusiones del mismo.

El Gobierno no ha sido nada efectivo en su proceso de co
municación con las reformas. Bajo la lógica de la crítica a quien
se opone a ellas, las cosas terminan en un toma y daca y poco o
nada se ha hecho para explicar exactamente qué significan los
pormenores de la reforma judicial con subtemas controverti
dos como es el caso de la votación directa por ministros, jueces
y ministerios públicos entre otros.

La muy ligera explicación que dio la ministra Lenia Batres
en un acto público, en el cual se llevó varias zarandeadas, en el
sentido de que no se necesita ser doctor en derecho para saber
cuándo hay justicia y cuándo se hace a un lado el valor de las
leyes, lo que lleva a exponer riesgosamente la instrumentación
de la justicia, la cual requiere del conocimiento de leyes para
instrumentarla bajo el principio de derechos y obligaciones
ciudadanos y la responsabilidad del Estado.

Es mucho lo que está en juego para meter las reformas con
calzador o bajo la máxima del bachoco,

RESQUICIOS.
Es una buena noticia el pronto aneglo con EU ofreciendo garan
tías de seguridad de sus inspectores en la zona aguacatera. A ver
si ahora por fin les dan

las mismas garantías a los productores mexicanos de
aguacate.

OTRO de los asun

tos que están entre
nosotros con enor

me peso es el de la
reforma al Poder

Judicial. No ayudan
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especulaciones que
se han hecho sobre
el asunto. Mientras
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en los terrenos de
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los foros que ya se
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Listos los ministros
Nos dicen que el arranque de los foros para la reforma al
Poder Judicial, el jueves 27 de junio, convocados por la
Cámara de Diputados, estará acorde con la dimensión de
los cambios y reestructura que se quieren realizar, y que
los ministros y ministras de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que ya fueron invitados, han mostrado su
plena disposición en acudir... Ojaláysus opiniones sean
escuchadas, pues más allá de ser los afectados directos de la
iniciativa, son expertos en la materia, y la verdad, conocen
más del tema que uno que otro diputado que, a la hora de la
hora, solo levantará la mano. ¿Será?

Hay que aguantar
Apropósito de la continuidad de algunas áreas del actual
gobierno para el segundo piso de la 4T cuya construcción
será encabezada por Claudia Sheinbaum, nos dicen que
Alicia Barcena quería continuar en el mismo cargo, como
canciller, pero al hacer un balance, la primera presidenta
de México se inclinó por el exembajador en la ONU, Juan
Ramón de laFuente. Por lo visto, alahora de construir el
equipo para los próximos seis años no todo fluyó como mu
chos querían, pero ante el deseo de estar en el barco hay que
apechugar... Otros, apelaron al derecho al pataleo, como
Gerardo Fernández Noroña. ¿ S erá?

Apertura militar
Nos recuerdan que en 1934María González de Cárter se
convirtió en la primera mujer en causar alta en el servicio
activo como afanadora en la Intendencia General del

Ejército... Ahora, 90 años después, asumirá la primera
Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, lo que
seguramente detonará una mayor apertura de género en el
Ejército, que ya de por sí ha tenido avances. ¿Será?

Un extra, ya de paso
Si existe una empresa con la que han tenido que aprender
a lidiar los amantes de los espectáculos es Ticketmaster,
apesar de episodios comolos de los boletos clonados para
ver a BadBunny, las nuevas filas virtuales, las preventas
con tarjetas y los cargos extras. Resulta que ayer, durante la
preventa de fans del concierto de Paul McCartney varios
fueron sorprendidos con un cobro distinto a lo adquirido,
pues en algunas zonas se agregaban paquetes vip, que al
pagar no podían eliminarse, lo que fue una queja en redes
sociales, pues en algunos casos la entrada costó hasta el
doble. ¿Abuso de confianza o negocio redondo? ¿Será?

Muchas felicitaciones
Ayer, desde muy temprano, comenzaron a desfilar afuera
de la casa de transición de la virtual presidenta Claudia
Sheinbaum los pasteles, arreglos florales, cuadros, pe
luches, comida, artesaníasy atuendos; muchos, sin duda,
eran detalles de amigos y colaboradores que de manera
muy genuinay sincera querían felicitarla por su cumplea
ños, otros más buscaban hacer acto de presencia para que
ahora que se está armando un equipo de trabajo no los vaya
a olvidar... ¿Será?
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La cobija de Claudia

? Qué hará Claudia Sheinbaum con los
i exgobernadores que la apoyaron, in

g cluso violando la legislación electoral,
y que no tienen la mej or de las famas?

Por ejemplo, en el caso del gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García, que no va a nin
guna de las Cámaras del Congreso (como silo
hará CuauhtémocBlanco), pero que no tuvo
empeño en pasar sobre la ley para apoyarla,
¿tendrá espacio en el gabinete ampliado?
¿No importará que su estado sea de los más

violentos desde que tomó el control de la admi
nistración, que su fiscalía se haya ocupado de
perseguir a sus detractores? ¿No contaránlos
dos muertos recientes enPerote a manos de la

Guardia Civil, que por cierto ayer fue disuelta?
¿Y qué pasará con el "gobernador" de Ta

basco, Carlos Manuel Merino, bajo cuya
"administración" el estado, antes considerado
edén, es el mismo infierno a causa de la delin
cuencia organizada?
Sheinbaum tiene compromisos, desde lue

go, pero uno pensaría que, desde su visión
como científica se basaría en los resultados
para incluir o no a quienes hicieron campaña
a su favor.

Igual hay personajes de Morena que se han
mantenido con bajo perfil, pero que esperan
ser incluidos en el presupuesto sexenal.
Los que no caben en el primer equipo de

Sheinbaum acarician la esperanza de ser lla
mados a la administración de la capital, que
encabezará Clara Brugada, quien por cierto
nada ha dicho sobre su próximo gabinete.
La cobija presupuestal no alcanzará a cu

brir a todos los morenistas, petistas y verdes
(más los advenedizos de siempre) por lo que
lavirtual presidenta deberá escoger inteligen
temente a sus colaboradores, con base en los
resultados de trabajos anteriores.

En Durango ocurrió un caso que debe de lla
mar la atención a quienes desean invertir en
el estado.

Sucede que el gobernador Esteban Ville
gas Villarreal decidió expropiar las empresas
Duranparky Caxxor Group, 200 hectáreas
de terreno que el anterior gobernador, José
Rosas Aspiro, les había cedido a cambio de
una importante inversión para el desarrollo
del Centro Logístico e Industrial de Durango
(CUD).
Duranparky Caxxor Group tienen en su po

der un convenio firmado con el gobierno del
estado que las avala como poseedoras legales
de los terrenos para desarrollar el CLID.
Sin embargo, en marzo pasado, Villegas,

rompió unilateralmente el convenio argu
mentando un supuesto incumplimiento de
los montos de inversión comprometidos.
El Congreso local aprobó el decreto del go

bernador Villegas y estableció que los nuevos
beneficiarios de la enajenación gratuita de
los terrenos en cuestión serían las empresas
COFIC AB y Multipak.
Pese a ello, Duranparky Caxxor Group

obtuvieron una suspensión definitiva deljuez
primero de Distrito en Durango, Iván Fran
cisco Rodríguez Zamarripaya que el decre
to expropiatorio "constituye una afectación a

la propiedady posesión de los inmuebles de la
compañía Duranpark".
La historia parece que no terminará ahí.

• • • •

¿Tiene razón Gerardo Fernández Noroña en
reclamar para sí la coordinación déla banca
da de Morena en el Senado?

Apegados a las reglas que se dieron en la
contienda interna, sí, porque nunca se hizo
una diferencia entre el origen de las corchola
tas presidenciales.
Simplemente se establecieron premios

para el primero, segundo, tercero, cuarto
lugar.
Fernández Noroña terminó tercero, bajo la

bandera del PT, partido al que fue "prestado"
para reforzarlo en la legislatura que concluye.
Y precisamente, por haber participado

como corcholata del PT, no puede coordinar
a los Morenistas.

O al menos esa fue la explicación que dio
Claudia Sheinbaum, a la que no le hizo nin
guna gracia el reclamo del polémico legisla
dor.
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Horacio Duarte lleva a Toluca al coronel Cristóbal Castañeda

1.Votos.
HORACIO SE SACUDE DE SEGURI

DAD A ANDRÉS ANDRADE.
En el gobierno del Estado de México

era muy conocida la pésima relación que exis
tía entre el secretario de gobierno, Horacio
Duarte y el titular de seguridad pública, An
drés Andrade, un personaje muy cercano al
general retirado Audomaro Martínez.
Y tras casi nueve meses de asumir el cai

go corno gobernadora, la maestra Delfina
Gómez Alvarez anunció cambios en la es

tructura del gobierno estatal; destaca el
nombramiento del teniente coronel Cristó
bal Castañeda al frente de la Secretaría de

Seguridad.
En esa decisión, la clase política mexiquen

se observó que fue decisiva la intervención
de Horacio Duarte para sacar de la estruc
tura del gobierno estatal a Andrade.
Quien lo releva es el coronel Cristóbal Cas

tañeda, quien se desempeñó como titular de
seguridad en el estado de Sinaloa entre 2017
y 2021. Ca stañeda repitió en ese cargo en el
año2023.

Esa cronología ubica a Horacio Duarte
cuando fue director de Aduanas, entre ellas
la de Mazatlán, una de las más señaladas por

la DEA como la de mayor receptora del tráfico
ilegal de fentanilo. En ese interregno coinci
dió con el coronel Castañeda.

En el Estado de México existe ya un mecanis
mo de coordinación metropolitana. Contem
pla los niveles de la Federacióny del Gobierno
de la CDMX que encabezará Clara Brugada.
En ese proyecto ha sido de verdad clave

la participación del director del COPLADE,
Rafael Flores.

Pero no será lo mismo para Horacio ha
cer lo que se le pegue en gana en el Estado
de México, que tratar de hacer lo mismo
con Claudia Sheinbaum y quienes serán
sus secretarios de gobernación y de segu
ridad pública, así como los mismas cargos
que en la Jefatura de Gobierno que desig
nará la muy puntillosa y nada dejada de
Clara Brugada.

2.Billetes.
FEMSA Y EL DIABLO FERNÁNDEZ SE LA
JUGARON CON CLAUDIA SHEINBAUM.

De entre los empresarios de más alto nivel que
se jugaron todo a favor de la hoy presidenta
electa Claudia Sheinbaum, destaca José
Antonio Fernández Carbajal, el gran im
pulsor de las tiendas de conveniencia más

exitosas de Latinoamérica, OXXO, perte

necientes a FEMSA, cuyo presidente es el
talentoso Diablo.

Hoy que empresarios como Claudio X. Gon
zález ya no saben qué hacer con sus juniors,
Fernández Carbajal, al igual que otros hom
bres de negocios como el líder empresarial
el leonés José Abugaber, dueño de calzado
Comando y actual dirigente nacional de la
Concamin, son personajes que están en la
ruta de lograr que México aproveche las opor
tunidades que tiene por sus recursos natura
les, su ubicación geográfica y la expectativa
tan positiva que ha despertado el inminente
arribo a la Presidencia de la República de
Claudia Sheinbaum.
En el caso de José Antonio Fernández,

ha tenido una participación decisiva en
materia de coordinación política e institu
cional Roberto Campa Cifrián, su director
de relaciones institucionales.
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¿Beatriz Gutiérrez a la Secretaría de Cultura?

Un rumor recorre las oficinas de la
transición:

Andrés Manuel López Obra
dor heredará a varios de los su

yos, sus muy cercanos, al equipo de Claudia
Sheinbaum para la próxima administración.
Y surge un nombre: Beatriz Gutiérrez

Müller.

Sí, la esposa del Presidente tendría ase
gurada una posición importante, específi
camente en el gabinete por completar por
la candidata ganadora, próxima presidenta
electay luego Presidenta Constitucional.
¿A dónde iría?
A la Secretaría de Cultura, donde hoy

despacha la abogada Alejandra Frausto
Guerrero.

Un ámbito propio para Gutiérrez Mü
ller, sobre todo porque grande ha sido su
influencia en este sexenio para reclamar el
perdón de España ignorado por cierto por
los crímenes durante la Conquista y prendas
ubicadas en el extranjero como el penacho
de Moctezuma.
Sería uno de los nombramientos más sor

prendentes si se consuma pero, subrayamos,
es dato interno y su nombre se cita como
inminente.

MARIO DELGADO SE PREPARA
No sería la única herencia.

Hay otros importantes con cierta lógica,
como entregar Gobernación a Rosa Icela
Rodríguez, la actual secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana.
Ella fue la primera secretaria de Gobierno

de la Ciudad de México al iniciar el sexenio

de Claudia Sheinbaum y destacada fue su
actuación al garantizar la segur idad de An
drés Manuel López Obrador en todos sus
movimientos en el Valle de México.

Aquí anunciamos la semana pasada la

separación de Mario Delgado de la presi
dencia de Morena porque tiene asegurada
ubicación en la administración de la casi

presidenta electa.
¿A dónde iría?
El espera la SEP, puesto no desconocido por

él, porque ocupó ese cargo en el antaño DDF
con su entonces protector, Marcelo Ebrard.
El desfile de nombres es inmenso y según

ellos estaría asegurado el traslado de Andrés
Lajous Loaeza de la Secretaría de Movilidad
urbana a la SCT.

Ellos suenan y algunos vienen.

EL CODICIADO LEONEL COTA

1. Leonel Cota Montaño es un político co
diciado

Fue candidato y gobernador de Baja Ca 
lifornia Sur entre 19992005 al amparo de
Andrés Manuel López Obrador cuando lo
invitó a dejar el PRI y a incorporarse al PRD.
Desde entonces ha estado cercano a él,

pero el año pasado Claudia Sheinbaum lo
invitó a ser operador suyo y estar al frente de
su campaña en varios lugares.
Cumplió y recibió el correspondiente re 

conocimiento.

Pero López Obrador le pidió regresar a
Seguridad Alimentaria Mexicana para con
tinuar la limpia administrativa y asegurar
compras a los productores agroalimentarios.
Claudia le prepara una posición.
Pero ayer el Presidente lo ratificó como di

rector de Segalmex, donde despachó Ignacio
Ovalle Fernández, ya sabemos cómo, en la
primera mitad del sexenio, y continuará con
la operación de asepsia en ese organismo.
Y 2. Aquí lo leyó usted primero la semana

pasada:
Lázaro Cárdenas Batel no está decidido a

aceptar la dirección de Pemex para honrar
la memoria nacionaliz adora de su abuelo
Lázaro Cárdenas del Río.

Sólo él sabe lo encontrado, pero el sanes
miento de la paraestatal es casi imposible
ante deudas, caída de la producción, baja
de consumo de hidrocarburosy aumento de
autos híbridos y eléctricos.
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Capitales confían en México

En los últimos días, cámaras empresariales
de diversos países eur opeos se han pronun
ciado por traer sus capitales a México. Seña
lan que es un país lleno de oportunidades.

Los inversionistas expresan su confianza y piden
certeza jurídica. En este momento ya son puntos de
atención para el recién nombrado secretario de Eco
nomía, Marcelo Ebrard.
La Cámara Franco Mexicana de Comercio e In

dustria que preside Xavier de Bellefon, entregó al
equipo de la entonces candidata a la Presidencia de
la República, Claudia Sheinbaum, un documento de
propuestas de sus afiliados en donde señalaron las
prioridades de colaboración en materia de seguridad
energética e hídrica en México, para aprovechar la
experiencia de las empresas fr ancesas que ya están
trabajando en México y que tienen intención de in
crementar sus inversiones.

Los fr anceses a través de Veolia cuyo presidente Ar
naud Penveme, tiene propuestas serias ante la crisis
hídrica que padecemos los mexicanos. Ya hay un caso
de éxito en Coahuila, la empresa público privada
"Aguas de Saltillo" que vía la reutilización de agua
tratada en procesos industriales y municipal, garan
tiza el abasto del vital líquido, fomenta y garantiza
proyectos industriales.
Por su parte, la Cámara Española de Comercio en

México al pr esentar los resultados del primer ba
rómetro sobre el clima y perspectivas de inversión
española en México, que marca que las empresas
españolas que tienen inversiones en nuestro país,
estranguló perspectivas positivas tanto en factura
ción y empleo, como en planes de inversión.
El presidente de la Cámar a de España, José Luis

Bonet, recalcó que después de Estados Unidos, el
segundo mayor inver sionista es España. Y recalcó:
'Para España, México es una máxima prioridad".
La confianza de la inversión extranjera directa en

México, la tiene Claudia Sheinbaum, ahora le toca
a sus operadores validar' el hecho para mantener las
inversiones.

SUSURROS

1. El director general del Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec (CIIT), almirante Ra
ymundo Pedro Morales, fue el anfitrión del pre
sidente López Obrador y de la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum quien se comprometió
a dar continuidad al tren del Istmo, para potenciar
el comercio marítimo. El almir ante Morales, en su
parte de movilidad de carga y pasajeros, motivó el
anuncio de continuidad de la primera Presidenta
de México.

2. El próximo jueves 27 de junio,en el Club de Ban
queros, los economistas que conforman la Comisión
Independiente por la Igualdad con Justicia Fiscal (CI
JUF), present arán una propuesta de Reforma Fiscal
con el objetivo de elevar el potencial recaudatorio y la
conciencia para realizar cambios en el país. Algunos
de los profesionales de la economía que trabajaron
en la propuesta son Gerardo Esquivel, Jorge Chávez
Presa, John Scott, Nora Lusting, Alexandra Haas y
Héctor Villarreal.

3. En Baja California nos informan que el director
de Comunicación Social de la gobernadora Marina
del Pilar Ávila Olmeda, Néstor Cruz se separó del
car go por motivos de salud. Sin embar go, trascendió
que fue destituido y sustituido por Jesús López Ro
mandía. Esto luego de un gran incumplimiento en
los pagos a medios locales, supuestos malos manejos,
más las denuncias y renuncias del personal femenino
por acoso y hostigamiento sexual y laboral en contra
de Cruz y sumentor ArielLizárraga.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n i nfléjiátic! iHStig SS
reflejan necesariamenteel punto de vista de 24HORAS.
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La resistencia

Gracias a Marko Cortés (presidente
del PAN) y a Xóchitl Gálvez, ya po
demos vivir tranquilos y en paz; el
pasado jueves, en la sede del PAN,

se llevó a cabo el evento político más espere
do después de la elección presidencial; el re
encuentro entre ambos, allí "se hablaron de
frente, con transparencia y con la verdad". El
dirigente nacional pañis ta inicia ahora su anda 
dura hacia el Senadoy la excandidata presiden 
cial anuncia una gira de agradecimiento por
todo el país. Fotos felices y aquí no pasó nada.
Algunos "líderes morales" de la oposición, tan

importantesy representativos como Guadalupe
Acosta Naranjo o Carlos Alazraki, han dado un
paso al frente para anunciar que ya no son opo
sición: ¡Ahora son la resistencia! Locura total.
Una de las claves de esta derrota tiene su orí 

gen en el proceso para determinar quién sería la
candidata del frente opositor: Beatriz Paredes o
Xóchid. Con todo "supuestamente listo", un día
antes, se canceló"misteriosamente" la elección
y surge la victoria de Gálvez, sin que nunca su
piéramos qué pasó en realidad.
Millones de mexicanos nos inscribimos pre

viamente (vía correo electrónico) para parti
cipar en esa elección interna y le regalamos a
los partidos (PR1, PAN y PRD) una gran base de
datos que se convertiría en los Xochilovers. Ni
siquiera eso supieron utilizar.
En Morena, con todas sus trampas y simuk

ciones sin límite, sí celebraron su proceso elec
toral que, sin duda, les sirvió como un ensayo
previo a lo que sería la elección presidencial.
En esa elección, Claudia barrió con todos

sus adversarios internos y marcó una línea de
acción que no vimos venir; ella tenía el bastón
de mando absoluto del movimiento territorial

de Morena. Con eso tenía suficiente para ganar.
El Frente Amplio se centró en apropiarse de

laMareaRosa, con un sólo objetivo: descalificar
al hombre mejor calificado de México, AMLO.
Los esfuerzos se concentraron en la CDMXy en
las principales ciudades del país. La asistencia
masiva a las marchas y concentraciones era
innegable, pero estaba muy lejos de represen
tarla realidad electoral del país. Un espejismo.
AMLO se regodeaba con sus eternas provo

caciones y distractores muy efectivos: retirarla
bandera nacional en las concentraciones opo
sitoras en el Zócalo fue una genialidad política.
Tenía enardecida a la plaza, mientras, paso a
paso, toda laestructura oficialista trabaj aba en
cada rincón del país para construir la victoria
de Claudia.

Los dirigentes del Frente Alito, Marko y
Zambrano estaban cada uno por su lado y la
campaña de Xóchitl se desarrollaba en una
improvisación permanente. La carencia de
propuestas fue lamentable y la estrategia de
erosión elegida en contra de AMLO #Narco
Presidente sólo sirvió para incendiar a las pla
zas y a las redes sociales, pero nunca para ganar
a los nuevos electores que, supuestamente,
cambiarían el rumbo de los comicios.

Se pasó del "hay tiro", al delirio incontrolado
de la victoria opositora sin que ningún dato
concreto avalara la victoria de Xóchitl. Mien

tras tanto Claudia, inmutable, seguía al pie de
la letra el programa diseñado desde Palacio.
El "antídoto" delFrente ante el mal resultado

de losdebatesyeldescontrol de la campañafue
convocar a nuevas concentraciones a la Marea

Rosa y así mantener la ilusión de que el resulta
do de la elección podía ser favorable o al menos
frenar a AMLO.
Ahora vivimos un nuevo delirio: la resisten

cia y un gabinete a la sombra para defender
nuestra libertad: Alazraki, Ferriz de Con, Javier
Lozano, Acosta Naranjo, etc.
¿Quéaprendídeestaderrota?Veralosdemás,

Las opi nionés expresadas por loscoluSlistas soá
independientesy:ra reflejannecesanámenle el punto de

Vista de 24HORAS.
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El himno chilango, una decepción

Salvando y respetando las distancias
que hay entre verdaderas obras
maestras como lo son el God Save The

King del Reino Unido, La Marsellesa
de Francia, el The StarSpangled Banner de
Estados Unidos o nuestro portentoso Himno
NacionalMexica.no, compuestopor Francisco
González Bocanegra y Jaime Nunó en 1954,
no cabe duda que el flamante himno de la Ciu
dad de México, apenas presentado en socie
dad el jueves pasado por el jefe de Gobierno
capitalino, MartíBatres Guadarrama, resultó

ser una obra de alcances muy limitados.
Por principio de cuentas, porque éste ni

siquiera es un himno.
Y que quede bien clara una cosa: no tengo

nada en contra de la señora Marcela Rodrí

guez, la compositora, y mucho menos en con
tra de la soprano Angélica Alej andre y el tenor
Adrián Pingarrón, los intérpretes. Aninguno
de los tres tengo el gusto de conocerlos per
sonalmente, pero su trabajo como artistas a
mi me parece formidable. Sus trayectorias
profesionales son sobresalientes. Pero lo que
escuchamos el jueves pasado en el patio del
Museo de la Ciudad de México, insisto, no fue
un himno... fue una ópera con salpicadas de
ritmos prehispánicos y precolombinos.
De acuerdo al periodista e historiador,

Joel IIernández Santiago, un himno es una
composición musical que resalta y exalta las
proezas de los dioses y los héroes en la que se
plasman victorias y sucesos memorables con
un tono de júbilo y entusiasmo, cuyo objetivo
primordial es forjar entre la colectividad un
vínculo de orgullo y de identidad entre quie
nes lo entonan.

Sí, la obra en cuestión destaca pasajes em
blemáticos de la GranTenochtitlány también

rescata elementos de nuestro muy particular
sincretismo, pero carece de ritmos y frases
"pegajosos" para que los niños y adolescentes
los asimilen rápidamente y lo entonen en las
escuelas porque, quiero suponer que ese es el
fin de esta composición: que se cante en las
ceremonias cívicas de los planteles escolares
de laCDMX.

Asimismo, conversando con maestros con
certistas mexicanos de gran nivel, éstos me
comentaron que se trata de una pieza muy
difícil de interpretar porque no tiene una con
tinuidad y los intervalos son muy fuertes y
complejos que requieren de una preparación
musical un poco elevada.
Aparentemente lleva un ritmo de marcha,

lo cual es lógico porque los himnos son mar
chas, pero éste no está muy bien definido
y, con respecto a la letra, sí define muy bien
lo que ha sido la Ciudad de México desde la
época prehispánica hasta nuestros tiempos,
pero los términos utilizados aquí no son muy
entendibles para la mayoría de la gente.
Casi todas las palabras que se utilizaron en

la letra de este himno se tienen que pensar y
entender muy bien antes de serinterpretadas
y eso lo hace muy poco digerible. El arreglo
orquestal es muy bonito pero no es pegajoso
como, por ej emplo, el Himno Nacional Mexi
cano, que tiene cuadratura, rima y métrica,
cosa que tienen prácticamente todos los him
nos nacionales del mundo.
En resumen, un himno debe ser una can

ción pegajosa para el pueblo, porque quien la
interpreta es, precisamente, el pueblo.
¿Entendiste, Martí?

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
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El futuro nos alcanzó

Todo parece indicar que el pronósti
co de los expertos se hará realidad:
mañana miércoles, 26 de junio es
el Día Cero, fecha en que las presas

que dotan de agua al Sistema Cutzamala y,
que a su vez, proveen del líquido a la Ciudad
de México y al área metropolitana, estarán en
niveles críticos, debido a la sequía, pero tam
bién a la falta de inacción de las autoridades,
que no llevaron a cabo las acciones correspon
dientes para evitar que hubiéramos llegado a
estos extremos.

Ante esta situación, apenas el fin de semana
la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
anunció un nuevo recorte el cuarto desde no

viembre pasado del suministro de agua, que
pasó de ocho metros cúbicos por segundo, a
sólo seis metros cúbicos, lo que está afectan
do a 12 alcaldías de la capital del país y a 17
municipios del Estado de México, pues los
niveles de los embalses se encuentran a tan

sólo 26 por ciento de su capacidad, cuando
deberíamos estar a 58 por ciento.
La razón principal de que no haya suficiente

agua es por la falta de lluvias, fenómeno que
comenzó desde 2023, año que es considerado
como el más seco de las últimas cuatro déca

das; sin embargo no es el único motivo, pues
de acuerdo a José Luis Luege Tamargo, extitu
lar de la Conagua y experto en el tema, otros
factores que han contribuido a estos bajos
niveles son los desvíos ilegales de los cauces,
hacia ranchos particulares o conjuntos ha
bitacionales que cuentan con lagos propios.
Pero también, y un tema que es de suma

importancia es la presencia del crimen orga
nizado, sobre todo en la parte alta de la zona

ya en territorio de Michoacán donde estos
grupos delincuenciales realizan tala ilegal;
cobran derecho de piso para liberar el líquido,
pero además tienen tomas irregulares para
riego; que aunado a la falta de inversión en
el sistema hidráulico, da como resultado la
ecuación perfecta para que hayamos llegado
a este desastre.

Parte de la solución radica en el trabaj o con
junto entre las autoridades y la ciudadanía;
donde los primeros, deben aplicar alternati
vas para reutilizar el líquido; y los segundos
hagan un uso racional.
Aún estamos a tiempo de frenar este de

sastre.

EN EDOMEXTOMAN MEDIDAS ANTELA
FALTADEAGUA

En su estrategia por crear un nuevo modelo
de gestión del agua, el Gobierno del Estado de
México, que comanda Delfina Gómez, se está

asesorando por la ONU.
Recientemente, el Relator Especial sobre

los Derechos Humanos al Agua Potable y al
Saneamiento, Pedro Arrojo, visitóla Benemé
ritaEscuelaNormalparaProfesoresenToluca,
para ofrecer una ponencia en la que recomen
dó hacer las paces con el agua y promover una
gobernanza democrática con el líquido.
Además, sugirió escuchary tomar en cuen

ta la experiencia de los pueblos originarios
que, debido a su respeto por la naturaleza,,
han logrado generar sistemas comunitarios
de sostenibilidad hídrica.

Bien por esta alianza estratégica del Go
bierno mexiquense y ONU.

DOCUMENTAL SOBRE, ACTEAL

Hoy, a las 11:00 de la mañana, se presenta en
la Cineteca Nacional, el documental Acteal:
Barbarie y Memoria, por parte de la Subsecre
taría de Derechos Humanos de Segob.

Las opiniones expresad aspor los colUMstassoñ:
independientes y rg reflejan necesariamente

el purtto de vista de 24HORAS.
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A la coordinación
Los ánimos se empiezan a agi
tar en la Ciudad de México. Se

mencionan ya varios nombres
para la coordinación de la ban
cada de Morena en el Congre
so de la capital del país. Los dos
que, nos comentan, tienen más
probabilidades son: Martha

Ávila, actual líder morenista y
el diputado electo, Pablo Trejo.

Ávila ha realizado un gran
trabajo pero también ha su
frido el desgaste del ejercicio
legislativo y político Nos
dicen que Trejo es el mejor
perfil debido a su paso por
la administración pública
y el legislativo, y a pesar de
manejar muchos recursos a lo
largo de su vida laboral, no ha
tenido la mínima observación

a su trabajo. Con Pablo gana la
política y, sobre todo, ganaría
la jefa de Gobierno electa, Cla
ra Brugada, al contar con un
político en toda la extensión
de la palabra, con un experto
en temas económicof inan

cieros y una persona en la que
puede confiar en el Congreso
local. Ya se verá.

Descontento de Noroña,
¿y de Anaya?

Habrá que ver en qué termina
el descontento público de

Gerardo Fernández Noroña,

exaspirante a la candidatura
presidencial y que ha expre
sado que no se respetaron
acuerdos, lo que fue también
ya respondido por la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum

Lo que no hay que pasar
por alto es que esta salida de
tono probablemente también
esté motivada por la molestia
que hay al interior del PT, que
lidera Alberto Anaya, por la
pérdida de influencia en la
4T y cómo han perdido su
lugar como primer aliado a
manos del Verde. Por cierto,

ambos tendrán curul, ¿qué
más querrían?

Se asoman carencias
en infraestructura

Nos hacen ver que, entrando en
una temporada de lluvias, muy
esperada por cierto, ya comienza
a evidenciarse el descuido en el

que están los municipios en el
Estado de México, sobre todo en
cuanto a su infraestructura, ante
la falta de inversión

Inundaciones, caídas de árbo

les y falta de desazolve serán los
primeros síntomas de un descui
do generalizado, lo mismo que
sucede cada año en esta tempora
da. ¿Será que el dinero que debió
ser destinado al mantenimiento

Fecha: 25/06/2024

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,245

Página 97 de 184 Índice



LEMUS TAMB1 N SE AUSENTA
Ninguna ausencia pesó tanto en la
sesión del Consejo Nacional de Mo
vimiento Ciudadano (MC) celebrada

este fin de semana como la del gober
nador electo de Jalisco, Pablo Lemus
Navarro, quien es uno de los pocos
integrantes del llamado «Grupo
Jalisco» de ese partido que continúa
teniendo una buena relación en

términos generales con su dirigente
Dante Delgado Rannauro

Ante las recientes críticas que
volvió a lanzar el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, so
bre la forma en que continúa siendo
dirigido ese partido a nivel nacional,
nffsorprendió tanto que las mujeres
y hombres emecistas que conforman
su grupo político desairaran abierta
mente la sesión del Consejo Nacio
nal, pero sí que también lo hiciera
Lemus Navarro

El ahora gobernador electo de
Jalisco siempre ha mantenido un
margen de autonomía dentro del "al
farismo" lo que inclusive ha llegado
a ocasionarle problemas severos con
otros de sus correligionarios naran
jas

Además, durante la competencia
de "corcholatas" de MC Jalisco para
determinar quién sería su candida
to o candidata por la gubernatura,
Lemus Navarro siempre fue, desde el
primer momento, la opción elegida
por Delgado Rannauro

Lemus Navarro suele asumirse

como un político dialogante interesa
df:en tender puentes entre las partes
en conflicto antes que en dinami
tarlos, con un perfil conciliador
parecido al que también ha forjado el
senador por Jalisco, Clemente Casta
ñeda Hoef lich

Por eso, al tener esto en conside

ración, y que difícilmente Lemus Na
varro accedería a que se le impusiera
algo así como una prohibición para
asistir a encuentros nacionales del

partido como el celebrado este 22 de
junio, lo que sugiere su notoria ausen
cia del Consejo Nacional es que, en
efecto, hay algo que también él está
percibiendo en la conducción del
partido que lo está haciendo alejarse
del mismo, o al menos de su cúpula
nacional
EVIDENTE DESCONTENTO

La inasistencia absoluta de todos

los integrantes del Grupo Jalisco
de Movimiento Ciudadano a dicho
encuentro, tanto los "alfaristas"
de "hueso colorado" como Lemus

Navarro y su aliado cercanísimo,
Juan José Frangie Saade, quien
repetirá como alcalde de Zapopan,
hace evidente que la inconformidad
de los jaliscienses ante Delgado
Rannauro sigue aumentando, muy
probablemente teniendo como causa
principal el ninguneo con el que ha
venido tratando a las bases emecis
tas de Jalisco

Ante estos desencuentros con

Delgado Rannauro e inclusive con el
gobernador de Nuevo León, Samuel
García Sepúlveda, en Jalisco se
continúan avivando las especulacio
nes sobre un posible rompimiento
definitivo del Grupo Jalisco con
miras a la próxima conformación de
un partido político local propio.

No obstante, lo mismo llegó a tras
cender durante el año 2023 cuando

la descomposición de esta relación
entre polos de poder naranjas alcan
zó niveles extremos.

¿Estaremos presenciando, ahora
sí, el comienzo del fin, o estas dife

rencias persistentes al interior del
partido volverán a distenderse como
ya ha ocurrido antes?
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LA JUGADA DE WALDO Y JUDITH

Y CABALLERO REFUTA

A CONSEJO CÍVICO
La fórmula de senadores

electos, Waldo Fernández
y Judith Díaz, no perdieron
el tiempo para reunirse con
los alcaldes metropolitanos
y rurales, sobre todo los
panistas y priistas, con la
intención de atender los

daños que dejó la tormenta
Alberto.

Aprovechando el conflicto
que persiste entre los
ediles del PAN y PRI con el
gobernador Samuel García,
los morenistas se ofrecieron

para canalizar los recursos
federales para atender los
daños.

Esto pone sobre la mesa
que Waldo y Judith transitan

con todos, no importa el
color, claro, presumirán
que es por Nuevo León,
pero la realidad es que
también se están afianzando

como en el principal activo
político morenista, rumbo
a la sucesión del 2027 en el

estado.

Sin duda, la jugada de
Waldo y Judith de salir a
presumir buena relación con
la federación, sobre todo con
la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, caló, y mucho
al mandatario estatal, quien
salió ayer a decir que también
buscará recursos federales.

CABALLERO REFUTA

A CONSEJO CÍVICO

Ahora que el Consejo
Cívico, cuya directora es
Sandrine Molinard, criticó
los nombramientos de los

fiscales de delitos electorales

y anticorrupción, el diputado
del PRI, Javier Caballero no
compartió esa postura.

El Consejo Cívico sostiene
que los perfiles mantienen
una estrecha relación con

intereses partidistas, por lo
que el diputado refutó estas
aseveraciones, haciendo varias
preguntas muy serias.

Y no es que tenga la razón
Caballero, pero hay que
reconocer que cuestionó a
esta organización civil por su

silencio ante las violaciones a

la Constitución del secretario

de Gobierno, Javier Navarro,
que dicho sea de paso, fue
presidente del Consejo Cívico.

Y no fue el único motivo

de cuestionamiento, pues la
administración no envió el

presupuesto 2024 completo,
acto que también viola la
Constitución. La realidad es que
Caballero fue muy contundente,
hasta le cuestionó a esta

organización el no criticar a los
diputados de MC que no asisten
al pleno a trabajar.

Waldo Fernández, juntO:#Sn Judith Djíz, han bujcfglo una postura ccjrícil¡10orá
entree! PRI y PAN con el Gobierno estatal.
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GERARDO
FERNÁNDEZ
NOROÑA

>La virtual presidenta electa de
nuestro país también se dio el tiem
po para responder a Gerardo Fer
nández Voroña, quien emitió un
mensaje en redes sociales sobre los
acuerdos que surgieron del proce
so interno de Morena. Y lo único que
dijo Claudia Sheinbaum Pardo es
que el senador electo es un compa
ñero de primera.

> Nos hacen saber que son claras
las prioridades de la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo. La ganadora de la elección
presidencial cumplió 62 años el
día de ayer, y se la pasó trabajan
do en su oficina de transición, en

la Alcaldía Iztapalapa, sin grandes
celebraciones. Partió un par de
pasteles que le llevaron y comió
también con su familia, después
de encabezar algunas reuniones
de trabajo con miras a la toma de
posesión del próximo
1 de octubre.

ANDRES M.
LÓPEZ O.

> Importante mensaje dio el pre
sidente López Obrador previo al
debate de los candidatos a la pre
sidencia de EU, Donald Trump y
Joe Biden. El mandatario señaló

que en los últimos seis meses se re
dujo la migración (68.15%), pues al
20 de junio de 2024 se registraron
tres mil 980, en contraste con los
12 mil 498 de diciembre de 2023.
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MONICA
SOTO

> Fue el PRD el instituto político que
más impugnaciones presentó en
contra de la elección del 2 de junio.
Pero desde el Tribunal Electoral, que
preside Mónica Soto, nos adelan
tan que a estas alturas es imposible
revertir el resultado. El Sol Azteca

lo hizo para ver cuántos votos pue
de arañar para sobrevivir, pero ni si
quiera eso será posible.

LEONARDO
LOMELÍ

> La Universidad Nacional Autó

noma de México, a cargo del rector
Leonardo l.onielí realizará una

serie de foros para debatir sobre la
reforma al Poder Judicial impulsada
por el presidente López Obrador
De acuerdo con La máxima casa de

estudios, los encuentros serán 29,
30, 31 de julio, y 1 de agosto. Todo
en diferentes sedes universitarias.
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KEN
SALAZAR

VUELVEN
LAS
INSPECCIONES

>Comenzó a resol

verse el tema de

la exportación de
aguacate y mango
de Michoacán ha

cia EU. Su embaja
dor en México, Ken
Salazar oficiali
zó el reinicio de las

inspecciones para la
salida de estos pro
ductos, tras la san
ción del pasado 15
de junio, por la pre
sunta retención de

dos inspectores es
tadounidenses du

rante un bloqueo.

ALEIDA
ALAVEZ

LAS PRIORIDADES
EN
IZTAPALAPA

> Nos hacen saber

que varios equipos

calientan motores

para iniciar los tra
bajos de transición
en las 16 alcaldías

de la CDMX. Aleida

Alavez, virtual al
caldesa de Iztapa
lapa —la que mayor
número de votos

aportó a Morena el
2 de junio—, arran
ca el próximo jueves
para tomar las rien
das. Sus priorida
des, dotar de agua a
barrios y colonias.
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I próximo presidente de
Estados Unidos se

elegirá en noviembre
y tomará posesión en
enero.

La presidenta Shein
baum no puede esperar

para establecer las bases de una nueva
etapa en la relación bilateral, comenzan
do con dos temas: seguridad, incluyendo
el tráfico de drogas, armas y personas, y
migración.
La presidenta electa presentó a Juan

Ramón de la Fuente como secretario de

Relaciones Exteriores. Falta la designa
ción de otros titulares fundamentales en

dichos temas.

En el escenario probable, pero
no seguro, de un triunfo de Do
na Id Trump, el reto será acordar
un nuevo marco de cooperación
en materia de seguridad, que
incluya aspectos migratorios,
tráfico ilícito de personas, com
bate al crimen organizado, tráfi
co ele drogas —fentanilo armas y
dinero, así como ciberseguridacl,
inteligencia artificial y cadenas de valor.

Si ganase Trump, el marco actual para
la cooperación en materia de seguridad,
el Entendimiento Bicentenario, sería des
echado por considerarlo irrelevante. Sería

imperativo negociar los términos de refe
rencia c!e algo nuevo.

He comentado en anteriores columnas

la visión negativa deTrumpyel Partido Re
publicano sobre la situación de seguridad
en México y la relación bilateral.

Una de las lecturas del artículo de Mike

Pompeo en el WSJsobre el legado del pre
sidente López Obrador es entenderlo como
un listado de temas que preocupan a los
republicanos y sobre los cuales medirán
y negociarán con la administración de
Sheinbaum.

Pero hay posiciones republicanas más
extremas proclives a la intervención mili
tar de Estados Unidos en México, sea con
fuerzas especiales o clrones, con o sin el
acuerdo del gobierno mexicano (que nunca
lo ciaría), para combatir a los cárteles, o que
desean clasificarlos como organizaciones
terroristas.

Lo he escrito anteriormente y recién lo
mencionó Fareecl Zakaria en CNN.

En esta negociación, que debe encabezar
Relaciones Exteriores, serán fundamentales
las secretarías de Defensa, Marina y Segu
ridad y Gobernación.
Juan Ramón de la Fuente, al ser el res

ponsable de la construcción de confianza
con sus interlocutores, habrá de encontrar

los necesarios equilibrios.

En materia de migración, es
pero que el gobierno de Claudia
Sheinbaum reforme al Instituto

Nacional de Migración (INM), de
vuelva a la Secretaría de Goberna

ción sus competencias en materia
migratoria y fortalezca la Comisión
Mexicana c!e Ayuda a Refugiados
(COMAR).

Espero rechace las pretensiones cíe re
instaurar el nefasto "Quédate en México" y
la imposición de medidas similares al Título
42 que saturaron la frontera mexicana.

Entre noviembre y enero, si gana Trump,
el equipo ele la presidenta habrá de hacer
milagros para impedir el cierre de la fron
tera el primer día de su mandato y olvide
sus amenazas de llevar a cabo redadas y
deportaciones masivas.

México no puede permitirse deportacio
nes al estilo de los años 3Q, de la Operación
Espalda Mojada y, mucho menos, el envío a
territorio mexicano de ciudadanos de ter

ceros países.
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MARCHA DEL PAPALOTE

éxicoesel primer país del mundo en abuso
sexual infantil (OCDE)ydondese produce
el6üporcientodelcontenidopornográfico
infantil a nivel mundial, de acuerdo con la
organización ECPAT.

Un dato lamentable es que la mayoría
de los abusadores forman parte del núcleo

de confianza de las familias. Me gustaría abordar este tema
conociendo un poco más de uno de los perfiles de las personas
que agreden a nuestras infanciasy cómo: lasy los peclófilos.

La peclofilia es un transtorno psiquiátrico y consiste en
sentir atracción sexual por la niñez menor de 10 años. No son
personas agresivas, por lo regular son simpáticas y logran
ganarse la confianza de la familia y desús víctimas. De cierta
manera cortejan y seducen a la niñez para poder establecer
una relación "consensuada"y lo pongo entre comillas, porque
en realidad estamos ante un proceso c!e manipulación.
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Para la mayoría de las familias una experiencia ele abuso
sexual infantil pasa desapercibiclay se enteran hasta que la o
el niño decide hablaro cuando comprendieron qué les pasó.

Si para las madres y padres es difícil aceptar que hay
personas depredadoras acechando
a sus hijas e hijos, especialmente
cuando son de su completa confian
za, imagina lo que viven las víctimas.
Esta es la sensación que experimenta
la niñez: un día, después de mucha
convivencia en un juego inocente,
esta persona que tu familia y tú con
sideran "buena" te empieza a tocar
de una forma que incomoda.

Lo más sorprendente es que hay movimientos que buscan
valiclareste tipo ele relación entre infanciasy adultos, alegando
que es una preferencia sexual. Un ejemplo es el Movimiento
Activista Pedófilo. Además, existe el Día internacional del Orgullo
Pedófilo, quede acuerdo con las investigaciones de Vivaldina
Jaubert, fundadora y Directora General de la organización ALAS
AC / Soñando Mariposasy la Red de infancia, se celebra el 24
clejunio desde hace 7 años; antes se celebraba el 25 de abril.

"LAS AC / Soñando Mariposas es una organización que
se enfoca en la prevención, contención y seguimiento de
las violencias contra la niñez mexicana, específicamente el
abuso sexual infantil, utilizando el arte y el deporte. Una de
sus iniciativas es la "Marcha del Papalote", que se realiza cada
año en el marco del Día del Orgullo Pedófilo para enseñar a la
niñez a protegersey pedir auxilio de manera oportuna. Durante
la marcha se corean tres consignas: "Escucha, la niñez está
en lucha", "Adultos informados, niñasy niños bien cuidados"
y "Niñez unida, siempre protegida".

Entendamos que el mensaje ele la "Marcha del Papalote"
es que si estas personas se reúnen para seguirfomentanclo
la agresión en contra de la niñez bajo el estandarte que es
una preferencia natural, nosotros como sociedad debemos
estar preparados y alerta para preven ir estas agresiones que
impide a la niñez un desarrollo pleno. Es urgente empoclerar a
la infancia para protegerse a sí misma y a sus pares. Lasy los
invitamos a acudir a ALAS AC / Soñando Mariposas. Conoce
más en: httpsJ/suenanmariposas.wixsite.com/cilas.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Llegan los dos con expectativas muy distintas
y con retos disímiles, pero el presidente deberá
desmentir lo más burdo que escupa el republicano

I próximo jueves, queridos lectores, ten
clremos el primera de dos debates de los
candidatos a la presidencia de los Estados
Unidos.

A diferencia de ocasiones anteriores,
este no será organizado por la Comisión
de Debates presidenciales, sino por una

cadena de televisión por cable (CNN) mientras que el segundo,
que va a realizarse en el próximo mes de septiembre, estará
a cargo de la cadena ABC. Ambos, por vez primera, incluirán
cortes comerciales y serán responsabilidad completa de la
respectiva televisora.

Sin público, con closmoderadoresy con micrófonos silen
ciados, se busca que el de este jueves permita una confron
tación de ideas (es un decir) sin demasiadas interrupciones
ni teatralidad, lo cual en principio conviene al presidente Joe
Biclen, aunque conociendo al retador, es altamente probable
que Donalcl Trump rompa las reglas y haga del evento una
lucha campal.
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Llegan los dos con expectativas muy distintas y también
con retos disímiles: mientras que Trump solo necesita sacar

de balance a Joe Biclen, el presidente
tendrá que hacer un gran esfuer
zo de concentración para evitar un
tropiezo que confirme, a ojos de la
audiencia, que no está bien física
y/o mentalmente.

I os aliados ( eTruripyel mismo
candidato no se cansan de repetiry
amplificarcualquierfalla de Biclen,y
muchas de ellas han sido exageradas

y sacadas descaradamente de contexto con tomas cerradas
o de plano editadas, pero más allá de la clesinformación, lo
cierto es que Biclen es un hombre mayor cuya salud es un
tema ineludible.

El panorama internacional tampoco le ayuda al presidente,
que enfrenta el desafío que le plantea el Primer Ministro israelí
Benjamín Netanyahu, quien no oculta su desdén por Biclen y
su abierta preferencia porTrump.

Y poco le ayuda a Biclen el atasco en la guerra entre Rusia
y Ucrania, que a pesar de la multimillonaria ayuda occidental
que le han brindado, no ha logrado expulsar a las fuerzas
rusas de su territorio.

Así pues, Trump llega con la aparente ventaja del simplismo
bravucón, con poco que perder porque sus partidarios están
dispuestos a perdonarle prácticamente cualquier cosa, como
ya hemos visto en el pasado.

México —y los mexicanos— serán también materia del
debate y solo podemos preocuparnos ante la segura anda
nada de agravios y falsedades que soltará el expresiclente.

Con la doble bandera de la migración y el tráfico de estupe
facientes, podemos ya imaginar lo que dirá,y debemos temer
que Biclen no le opondrá demasiada resistencia.

Para el presidente solo queda el pobre recurso de tratarde
desmentir lo más burdo que escupo Trump sin engancharse
demasiado en un tema en el que siempre impera la emoción
sobre la razón.

Vaya noche tíe jueves la que nos espera.
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RUINAS
DEL FUTURO

REGRESION
DEMOCRÁTICA
Y REELECCIÓN
PRESIDENCIAL
¿Por qué AMLO no ha propuesto una reforma
constitucional que permita la reelección
presidencial?

Fecha: 25/06/2024

Página: 11

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Bravo Regidor

Costo: 14,558

Página 113 de 184 Índice



éxico se ha sumado a la lista ele países
que, durante las últimas décadas, están
experimentado procesos de regresión
[backsliding] mediante los cuales, según
la definición de Stephan Haggarcl y Robert
Kaufman, "líderes democráticamente elec
tos debilitan las instituciones democráticas

[...] desplegando apelaciones mayoritarias para menoscabar
los contrapesos y las protecciones de la democracia".
La regresión es distinta al colapso (breokdown), pues no
supone el fin abrupto y definitivo de las democracias como
ocurría antes, cuando había intervenciones extranjeras, gol
pes de Estado o autogolpes (por ejemplo, Checoslovaquia en
1948; Guatemala en 1954; Brasil en 1964; Chile en 1973 o Perú
en 1992). La regresión es un proceso gradual e incierto, que
puede tener avances o retrocesos a través del tiempo. A veces
desemboca en regímenes autoritarios (Rusia con Putin o Ve
nezuela con Maduro); a veces en regímenes híbridos (Turquía
con Erclogan o Hungría con Orbán); a veces en democracias
más frágiles o de menor calidad (Perú tras Castillo, Estados
Unidos tras Trump); y a veces en democracias que logran

recuperarse (Colombia tras Uribe,
Brasil tras Bolsonaro).

Las medidas que suelen impul
sar quienes encabezan estos pro
cesos de regresión suelen incluir
(l) la desaparición, captura política
o asfixia presupuestal de órganos
que desempeñan labores técnicas,
de regulación, vigilancia o control; (2)
los ataques o restricciones contra

medios de comunicación, academia, organizaciones de la
sociedad civil o partidos de oposición; (3) la ampliación de
los poderes presidenciales en multitud de materias, así como
el debilitamiento de sus contrapesos; y (4) los cambios en
las reglas electorales, entre los cuales ha sido muy común
la flexibilización de las prohibiciones contra la reelección
presidencial. En México se han propuesto varias de esas
medidas, algunas han tenido "éxito", otras no, y otras más ya
se anticipan como parte de la agenda legislativa de la nueva
súper mayoría obradorista que se estrenará en septiembre.
Por la magnitud de dicha mayoría y la frecuencia de reformas
que habilitan las reelecciones presidenciales en los procesos
de regresión democrática, cabe preguntarse por qué López
Obrador no ha propuesto una reforma constitucional en ese
sentido. Dado que tantos otros líderes en procesos de regre
sión lo han hecho, en el escenario actual lo raro no sería que el
Presidente mexicano lo hiciera; lo raro, más bien, sería que no
lo haga. Postulo tres hipótesis al respecto. La primera, que es
un convencido del principio de la no reelección. La segunda,
que hasta ahora no contaba con una mayoría constitucional
que le permitiera entretener la posibilidad de la reelección de
manera factible. Y la tercera, que estima que las condiciones
no son del todo propicias o los costos políticos serían dema
siado altos, por lo que en su lugar opta por una fórmula distinta,
no exactamente de reelección pero sí de continuismo: que
alguien más asuma el cargo pero él siga ejerciendo el poder.
¿Cuál será la más viable?
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Varias de las grandes obras promovidas por
el mandatario quedan en pendiente, quizá ya
inauguradas, pero todavía por ser completadas

I gobierno del presidente Andrés Manuel
Lépez Obrador deja, a querer o no, una serie
de pendientes que lanzarán sombras im 
portantes sobre su sucesora. Los faltantes
van de energía a salud y relaciones exte
riores, de economía a seguridad y gober
nanza. En algunos casos, hay soluciones

tan simples o tan complicadas como puedan ser arreglos
políticojurídicos en el caso de los diferendos con Estados
Unidos sobre energía y maíz transgénico, o la revisión — que
no renegociación — del tratado MéxicoEstados UnidosCa
nadá (TMEC).

Sin importar lo que se diga o haga, varias de las grandes
obras promovidas por el mandatario quedan en pendiente,
quizá ya inauguradas, pero todavía por ser completadas o en
funcionamiento: el tren maya, la refinería de Dos Bocas, el tren
transístmico. En algún caso, el gasto operativo ya está en los
miles de millones, el ingreso apenas en millones.

Otras, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y
la empresa Mexicana de Aviación, quedan en situación com
prometida. Uno, porque todavía debe jalar suficientes clientes,

más allá de la figurativa "manita de
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puerco" a algunas compañías aé
reas para obligarlas a operar desde
ahí, y la segunda mientras acaba de
organizarse.

Y en el mejor de los casos, falta
mucho tiempo para que las nuevas
obras amorticen su costoy obtengan
ganancias.

En otros casos, el gobierno mexicano puso énfasis en
el intento de rescatar o mantener la industria energética
nacional, con Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de
Electricidad a la cabeza, pero las señales son de que el estado
deberá mantener enormes subsidios o abrir el sector a la

participación privada o externa.
Un indicador importante del problema de México se en

cuentra en una economía informal que ofrece ocupación a
casi 50 por ciento de la población económicamente activa.
Es decir, en actividades que carecen de puesto fijo, contrato,
salario determinado y prestaciones.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (lNEC 0, ele los 59.12 millones de trabajadores, 29.9 millones
están ocupadasencondicionesdeformalidad.Acambio, unos
16.45 millones trabajan directamente en el sector informal.

La economía informal, pues, es casi 24 por ciento del
Producto Nacional Bruto. Y la nueva presidencia empieza
con un déficit en el PIB.

En el lado de las Relaciones Exteriores, habrá que hacer un
esfuerzo por determinar si se deben mantener los feudos, más
o menos absurdos, con España a propósito de una demanda
de disculpas por la Conquista cuando no había España y
tampoco México; con Austria a propósito de lo que se define
como el Penacho de Moctezuma; con Perú porque el Congreso
"madrugó"y destituyó al presidente Pedro Castillo, que preten
día disolverlo. Tal vez hasta se logrará reconstituir la Alianza
del Pacifico, que formada por Chile, Perú, Colombia y México
era la gran competencia al Mercosur, controlado por Brasil.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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• Los Bukis, liderados
por Marco Antonio Solís,
tendrán su propia estrella
en el Paseo de la Fama

en Hollywood, como
parte del grupo de nuevos
integrantes entre los que
figuran, David Beckham,
Depeche Mode, entre
otros.

• En Dallas, EU, Elizabeth
Wolf de 42 años intentó

ahogar en una piscina de
un complejo habitado
nal a una niña de origen
palestino de 3 años de
edad, e intentó someter a
otro menor de 6. Al final

se evitaron muertes y fue
detenida.

• El actor estadou

nidense Ben Affleck

explotó contra la prensa
y fotógrafos que lo
grababan cuando salía de
casa de su aún esposa,
Jennifer López. En medio
de rumores de divorcio, el
histrión empujó y gritó a
integrantes de la prensa.
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Cambio de Gobierno ¿cómo con el PRI?

Francisco Báez Rodríguez
fbaez @cronica. com. mx

Ahora que nos enfilamos a un
régimen con un partido cla
ramente hegemónico, ¿qué
similitudes y qué diferencias
hay en las transiciones de go

bierno, respecto al pasado? En particu
lar, ¿se parece la que estamos viviendo
a las que se dieron durante la hegemo
nía del PRI?

A mi entender, hay una coincidencia y
una diferencia evidentes, y lo demás me
parece mera especulación.

Me explico. La coincidencia está en el
ciclo sexenal de negocios, que era típico
de la era priista. ¿En qué consiste ese ci
clo? En que quien recibe el gobierno lo
hace en una situación de estrechez fis
calpresupuestal, y se ve obligado a ha
cer ajustes al inicio de la administración.
Posteriormente, la economía se acelera;
la velocidad a la que lo hace depende
de las circunstancias. Hacia el final del
sexenio aparecen desequilibrios, ya sea
por problemas en el sector externo de
la economía, ya por exceso de gasto in
terno, ya por una combinación de am
bos factores. El caso es que el último año
suele ser de alto crecimiento y herencia
económica envenenada... lo que provo
ca que el primer año del nuevo gobierno
sea de ajustes.
Algunos tenemos memoria de la "ato

nía" en el primer año de Echeverría, de
las secuelas de la devaluación en el pri
mero de López Portillo, de los ajustes dra
conianos en el de Miguel De la Madrid,
de la necesidad urgente de renegociar la

deuda a inicios del gobierno de Salinas.
Son más quienes recuerdan la fuerte re
cesión resultado del "error de diciembre"
al inicio del gobierno de Zedillo. Y si ras
camos en la historia, veremos los mismos
problemas iniciales en los antecesores de
estos presidentes de la República en los
tiempos del viejo PRI.

Durante el gobierno de López Obra
dor tuvimos cinco años de estricta dis

ciplina fiscal, que no se relajó ni siquie
ra en la emergencia de la pandemia de
COVID. La llamada "austeridad republi
cana" resultó en severos recortes al gas
to y en dirigir la escasa inversión públi
ca a las obras insignia del gobierno de
AMLO. Tuvimos altas tasas reales de in

terés, no hubo cambios en el régimen
fiscal y la inflación se mantuvo dentro
de márgenes razonables. Para el sexto
año, en cambio, hubo un presupuesto ex
pansivo, guiado por los apoyos sociales
y por los intentos apurados por termi
nar las obras insignia; y junto con él, un
aumento perceptible de la deuda públi
ca. Ese presupuesto expansivo, al estar
acompañado de incertidumbre política y
de escasa inversión privada, no derivó en
una alta tasa de crecimiento económico.

La constricción impuesta por la situa
ción fiscal y por el endeudamiento fun
cionará como corset para el primer año
de gobierno de Claudia Sheinbaum. El
presupuesto estará limitado por gas
tos previstos desde el sexenio anterior,
la necesidad de no adquirir más deuda
y la dependencia fiscal respecto al com

portamiento general de la economía. Si
con AMLO las tasas de crecimiento fue
ron bajas, lo mismo sucederá al inicio del
siguiente sexenio.
La diferencia evidente es que, mien

tras que en las transiciones de la segun
da mitad del siglo pasado normalmente
no había intención de parte del presiden
te saliente de hacer pasar reformas re
levantes, capaces de influir severamen
te sobre el entramado político —y, por
tanto, sobre la economía—, en este sí la
hay. La única excepción es la transición
entre López Portillo y De la Madrid, sig
nada por la nacionalización de la banca

y el control de cambios, en medio de una
crisis financiera sin precedentes.
Ahora no hay crisis financiera. La au

tonomía del Banco de México ha permi
tido que el mercado de cambios se com
porte de manera relativamente estable.
La deuda se encuentra dentro de marcos
manejables. Pero pende sobre el sistema
el proyecto de consolidar un nuevo tipo
de régimen político, en donde, por decir

lo ligerito, la división de poderes queda
difuminada y la prevalencia de las deci
siones políticopartidistas sobre todo lo
demás queda asentada y pretende crista
lizarse en la Constitución.

En esa tesitura, la cuestión fundamen
tal no va ni siquiera por el lado del posi
ble socavamiento de las instituciones de

mocráticas, que a muchos preocupa jus
tamente. Va por el lado de la certidumbre
jurídica, necesaria para que las inversio
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nes, de cualquier tipo, puedan llevarse
a cabo. Sabemos que el capital no tiene
bandera, lo que lo mueve son las oportu
nidades de crecimiento y los beneficios.
Eso requiere un ambiente mínimamente
consistente. Si existe la posibilidad de un
cambio en las reglas de juego, el resulta
do es la volatilidad: inversiones que no se
dan o dinero que sale del país.
AMLO, en una visión extrañamente

miope para un político tan astuto, ha em
pujado con insistencia el tema de la refor
ma judicial con la frase de que "la justicia
está por encima de los mercados", que es
precisamente la manera de asustar a los
inversionistas (decía Einaudi que tienen
"memoria de elefante, corazón de conejo
y patas de liebre"), y más porque su con
cepto de justicia es partidista.

En los fundamentos de la economía
mexicana no hay razones para una cri
sis financiera o de otro tipo. En donde
puede haberlas es en una reforma mala
mente discutida, aprobada a las prisas,
que genere incertidumbre de manera in
necesaria y que le ponga un traspié a la
nueva presidenta, aún antes de que to
me posesión.

Que se especule sobre el gabinete y las
piezas que quiera poner el presidente sa
liente es normal. Son cosas que suelen
suceder cuando la transición es entre go
biernos del mismo partido. Ya se verá qué
tan exitoso es el intento del saliente en in

fluir a la entrante. Lo relevante, lo fuerte,
es el efecto que pueda causar un manejo
desaseado (al tradicional estilo Morena)
de la reforma judicial •

Algunos tenemos memoria
de la "atonía" en el primer
año de Echeverría, de las

secuelas de la devaluación en

el primero de López Portillo,
de los ajustes draconianos

en el de Miguel De la Madrid,
de la necesidad urgente de

renegociar la deuda a inicios
del gobierno de Salinas. Son
más quienes recuerdan la

fuerte recesión resultado del
"error de diciembre" al inicio

del gobierno de Zedillo
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Llama a la Guardia Civil

Constituida por iniciativa del
actual presidente como una
fuerza para sustituir a las
corruptas policías judiciales
del periodo neoliberal (ese

fue el discurso), la guardia nacional to
mó algunos elementos de experiencias
de otros países.
Obviamente ninguno sirvió para ma

yor cosa porque las realidades sociales,
históricas y políticas son diferentes.
Pero los ejemplos a continuación

coinciden en algo frente a lo cual los
mexicanos solemos tener repelús.

Estos textos forman parte de los cam
bios recientes de organizaciones milita
res de dos países cuya estructura polí
tica y social se contaminó con el milita
rismo golpista en el siglo XX. En España,
en el año 36 y Chile en 1973.

España, Guardia Civil:
"La Ley Orgánica 2/1986, de 13 de

marzo, de Fuerzas y Cuerpos de Seguri
dad, desarrolló el mandato constitucio
nal señalando, además de sus misiones,
que el régimen estatutario de la Guar
dia Civil, Instituto armado de natura
leza militar, será el establecido en di
cha ley, en las normas que la desarrollan

y en el ordenamiento militar.
2E1 proceso de constitución de un

marco estatutario para el personal de
la Guardia Civil continuó con la apro
bación de la Ley 28/1994, de 18 de oc
tubre, por la que se completó el régimen
que para dicho personal estableció, con
carácter general, la Ley 17/1989, de 19
de julio, Reguladora del Régimen del
Personal Militar Profesional.
"La Guardia Civil, por su naturale

za militar y su pertenencia a las Fuer
zas y Cuerpos de Seguridad del Esta
do precisa de un estatuto de personal
propio que tenga en cuenta su tradición
y funciones específicas. Con esta finali
dad fueron aprobadas la Ley 42/1999,
de 25 de noviembre, de Régimen del
Personal del Cuerpo de la Guardia Civil
y, más recientemente, la Ley Orgánica
11/2007, de 22 de octubre, reguladora
de los derechos y deberes de los miem
bros de la Guardia Civil y la Ley Orgá
nica 12/2007, de 22 de octubre, del Ré
gimen Disciplinario de la Guardia Civil,
normas de extraordinaria importancia
en la conformación de un estatuto de
personal para sus miembros.

"En la Ley 42/1999, de 25 de noviem
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bre, se abordaron, con mayor o menor
profundidad, aspectos que configura
ban el régimen de sus componentes, ta
les como los órganos con competencias
en materia de personal; los empleos, ca
tegorías y escalas; las plantillas; el sis
tema de enseñanza; el historial profe
sional y las evaluaciones; su régimen de
ascensos; la provisión de destinos; las
situaciones administrativas; el cese en
la relación de servicios profesionales; y
sus derechos y deberes.
El artículo 1.3 de la Ley 39/2007, de

19 de noviembre, de la carrera militar
establece que el régimen del personal
del Cuerpo de la Guardia Civil se ha de
regir por su ley específica, que deberá
basarse en la Ley Orgánica 2/1986, de
13 de marzo, y, dada la naturaleza mi
litar de dicho Instituto Armado y la
condición militar de sus miembros, en
aquella ley. En consecuencia, la disposi
ción final séptima mandata al Gobierno
para actualizar dicho régimen.

El caso chileno se asemeja:

LEY ORGÁNICA CONSTITUCIONAL DE
CARABINEROS

"Artículo Io. Carabineros de Chile es

una Institución policial técnica y de
carácter militar, que integra la fuerza
pública y existe para dar eficacia al de
recho; su finalidad es garantizar y man
tener el orden público y la seguridad pú
blica interior en todo el territorio de la

República y cumplir las demás funcio
nes que le encomiendan la Constitución
y la ley
"Dependerá directamente del Mi

nisterio del Interior y Seguridad Pú
blica y se vinculará administrativa
mente con éste a través de la Subse
cretaría del Interior.
"Carabineros se relacionará con los

Ministerios, Delegaciones Presidenciales
Regionales, Delegaciones Presidenciales
Provinciales y demás autoridades Regio
nales, Provinciales o Comunales, por in
termedio de la Dirección General, Altas
Reparticiones, Reparticiones y Unida
des, según corresponda".
Como se ve en el caso chileno la ci

vilidad del mando policiaco militar está
garantizada por su adscripción del Mi
nisterio, del Interior, no el de la Defensa.
Las cosas en este caso son muy si

milares a como están hoy en México,
Bueno como están, pero no seguirán
estando •
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SUBE Y BAJA

Ken SalazarO Embajador de EU en México

Sabio fue el em

bajador al hacer
un trabajo discre
to. pero consisten
te, hasta lograr
un acuerdo en Mi

choacán sobre la inspección al aguacate.

Yoav GalantO Secretario de defensa de Israel

Su inflexibilidad ha
arrojado una can
tidad monstruo
sa de niños muer
tos en el conflicto
de Medio Oriente.

Hasta 21 mil menores.
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La cuña de San Lázaro

El senador electo y virtual secretario de
Economía, Marcelo Ebrard, apoya la as
piración de Ricardo Monreal de ser el
coordinador de la mega bancada more
nista en San Lázaro. ¿Cómo lo hace?
Un grupo de 20 diputados, que en el

proceso interno de Morena se forma
ron en la ventanilla de Marcelo, exter
naron su apoyo al zacatecano. De he
cho, se tomaron todos juntos la foto.
Al mismo tiempo circuló la versión

de Alfonso Ramírez Cuellar, también de
Zacatecas, es la propuesta de la casa de
transición para ser vicecoordinador. De
concretarse será el hombre de Claudia en

San Lázaro y será parte de las comisiones
más importantes.
En diferentes círculos se manejó la

posibilidad de que Ramírez Cuéllar ten
dría un cargo en Gobernación, pero la
bancada de Morena es tan grande que
la presidenta necesitará información de

primera mano sobre lo que ocurre en el
Palacio Legislativo y Ramírez Cuéllar es
uno de sus hombres de confianza.

No es militarización
El día de su cumpleaños 62 la doctora
Sheinbaum, desde la casa de transición,
hizo una precisión necesaria, sobre to
do después de adelantar que en octubre
la Guardia Nacional pasará formalmen
te al control del Ejército.
Negó que en México haya militari

zación. Lo explicó así: Militarizar se
ría que las decisiones en materia de
seguridad las tomará una instancia
militar y no es verdad, la política de
seguridad se definirá en Palacio Na
cional. La definirá ella.

Poco a poco los temas más espinosos
están siendo ventilados. También dijo
que en los nombramientos para la Se
deña y la Marina Armada respetará la
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tradición en ambas instituciones.

Elegirá a sus próximos titulares entre
los generales de división y los almiran
tes, en la actualidad no hay mujeres en
tre los generales de división ni entre los
almirantes, de modo todavía no es mo
mento de nombrar una mujer.

Los nombramientos en el área de
seguridad serán los últimos que dé a
conocer.

Ken, aguacate y armas
Complacido porque las autoridades
mexicanas aceptaron todas sus condicio
nes para reanudar las inspecciones que
permitan la compra de aguacate y man
go mexicanos, el embajador de EU, Ken
Salazar, se sinceró como pocas veces con
el tema de las armas

Reconoció que el 70 por ciento, o más,
de las armas que llegan a México, la ma
yoría de las cuales terminan en manos de
los sicarios de las bandas del crimen or

ganizado, se originan en Estados Unidos.
El reconocimiento es el primer pa

so, pero es urgente pasar a medidas
concretas para limitar ese tráfico y
terminar con la negligencia criminal
de las armerías norteamericanas que
venden y, con el dinero en el bolsillo,
se voltean para otro lado.
Salazar reconoció que se trata de un

problema gigante que no se resolverá
pronto. Estados Unidos no puede exigir
paz en su frontera con México y al mis
mo pertrechar con todo tipo de armas le

tales a las bandas criminales que operan
en esa zona. Cosa de locos.

Las prioridades del próximo
gobierno
El doctor De la Fuente, que será canci
ller a partir de octubre, presentó los re
sultados de los llamados "Diálogos por
la Transformación" de los que fue coor
dinador y que arrojan luz sobre las prio
ridades del próximo gobierno.

Seguirá el combate a la corrupción.
Es verdad que un gesto para conseguir
el aplauso fácil de la gayola el presiden
te sacó el pañuelo blanco que significa la
erradicación de la corrupción.
Días después se destapaba el co

losal caso de Segalmex donde un pu
ñado de malos servidores públicos se
sirvieron con la cuchara grande. Pe
ro también a ras de tierra sigue el
problema.
Durante la secuencia de días con

emergencia ambiental y doble hoy no
circula, policías de la CDMX y en gene
ral del Valle de México hicieron su agos
to cazando automovilistas. Se llevaron
un dineral.

También está entre los temas priorita
rios la salud, que es, junto a la educación,
el máximo igualador social. Si se da los
mexicanos niveles similares de salud y
educación la desigualdad, que es nuestro
problema central, se desfondará •
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¿Cambio de régimen?
Guillermo Puente Ordorica

gpordorica@gmail.com

Los siglos XIX y XX representan un lar
go periodo de la historia contemporánea
de la humanidad, en el que actores polí
ticos y sectores progresistas de las socie
dades intentaron promover cambios de
fondo en los sistemas políticos, económi
cos, sociales y culturales. Ello ocurrió a
menudo, casi como regla generalizada,
recurriendo fundamentalmente a méto
dos violentos como consecuencia del en

frentamiento entre los promotores de ese
nuevo orden y los defensores del estado
de cosas, posiciones irreconciliables que
no serían dirimidas sino a través de la re

presión y la violencia.
Son épocas en las que transcurrie

ron los movimientos de independencia
y de las revoluciones liberales en diver
sos países en distintas latitudes con dife
rentes grados de éxito o fracaso relativo,
primero, y de cambio político y social es
tructural, más adelante, con el que se

intentó revertir el viejo orden de cosas
como la separación de los poderes de la
iglesia y del Estado, definir la natura
leza de los regímenes políticos, e inclu
so en una perspectiva más radical, para
procurar la transformación del sistema
de producción capitalista.
Se desmoronan los regímenes mo

nárquicos para dar paso a las repúbli
cas, por ejemplo, se destruyeron esta
mentos y se experimentó un cambio de
estructuras sociales. En buena parte del
mundo, pero sobre todo en México, pue
de observarse con claridad la profundi
dad de esos movimientos de cambio y la
magnitud de sus consecuencias durante
las dos centurias mencionadas.

Cabe insistir en que el método recu
rrente para intentar los cambios ante la
cerrazón del poder y la aparente inefica
cia de la vía pacífica de resistencia fue el
de las armas utilizadas por los bandos en
disputa ante la persistencia de sus profun
das diferencias mantenidas sobre el mo
delo a construir y a las aspiraciones a se
guir, y ante la ausencia de métodos pací
ficos para ello, particularmente de cauces
democráticos.

No puede olvidarse que son tiempos
también de la formación de las incipien

Fecha: 25/06/2024

Página: 18

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Platea internacional

Guillermo Puente Ordorica

Costo: 29,600

Página 126 de 184 Índice



tes naciones y de la consolidación del
Estado nacional, entelequias que no po
dían ser entendidas sino como comu
nidades imaginarias con ciudadanos
igualmente imaginados.

Sin duda son momentos apasionantes
en términos de las transformaciones que
se ambicionaron y se propiciaron con to
das sus implicaciones y contradicciones,
sobre todo respecto de sus efectos reales
sobre las sociedades y los individuos.
Por ejemplo, el primer gran experi

mento de transformación política y social
del siglo XX en el mundo, que fue la revo
lución mexicana, concitó al mismo tiem
po los deseos de cambio político frente a
la dictadura prevaleciente en el país por
más de tres décadas hasta los inicios de

dicho siglo, con el movimiento maderista
de aspiraciones democrático electorales y
los de cambio social, económico y cultu
ral de los movimientos zapatistay villista;
todos derrotados, por cierto, al paso de los
cruentos años de la lucha armada por los
sectores más conservadores de la sociedad

mexicana para acabar siendo burocratiza
da en sus anhelos y alcances, e instauran
do un sistema político que hizo prevalecer
el autoritarismo de antaño si bien de una
manera renovada con la "institucionaliza

cion de la revolución y la creación de un
partido de Estado que ejercería la hege
monía política durante décadas.

El autoritarismo se disfrazó de demo
cracia electoral durante los siguientes se
tenta años hasta el final de la centuria,
recibiendo aire de refresco, poco antes de
finalizar el siglo, con el inicio formal de
la integración económica y comercial con
los países de América del Norte desde el
poder político autoritario, que dio lugar
a la implementación de un nuevo mode
lo de crecimiento económico, intentado
dejar intacto la esencia de la naturaleza
del régimen político, en el marco de un
escenario internacional que atestiguaba
el derrumbe del llamado socialismo real,
en un primer momento, y posteriormente
con el aliento de una transición política
limitada, reflejo de los aires de cambio
del momento a partir del colapso señala
do y del avance de las olas democratiza
doras en el mundo.

Como podrá suponerse en ese contex
to, la reputación de las izquierdas cayó por
los suelos y fue fuertemente denostada y
desprestigiada por quienes se asumieron
como vencedores de la ruina de los postu
lados de izquierda.

Volveremos al tema»
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Este 26 de junio se viene el cambio en
Coparmex Ciudad de México y deja la
presidencia ARMANDO ZÚÑIGA, un gran
empresario visionario y comprometido por
sacar adelante temas de gran relevancia
nacional, entre ellos en el nearshoring,
seguridad, certeza jurídica y salud, entre otros;
es también presidente de IPS de México,
una empresa de servicios de seguridad V
privada que ha tenido un importante
crecimiento sostenido desde que surgió
y da empleo a más de ocho mil
colaboradores con presencia en todo México,
Perú y en Estados Unidos.
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Ahora le toca dar la estafeta al nuevo relevo

que representará a más de sus 3E agremiados
para el periodo 20242026. Se perfila como
ganador a Adalberto Ortiz Ávalos, quien es co
fundador de la empresa Peibo, en marzo pasa
do fue reconocido en la entrega de los Premios
GanarGanar 2024 por su compromiso social
en el ámbito de servicios financieros digitales.
Es considerado un empresario activista por los
derechos y democratización financiera. Es im
pulsor del desarrollo económico con visión so
cial y sustentable. Cuenta con estudios en Ad
ministración de Empresas, así como en Ciencia
Política, le gusta la novela, el cuento y la
poesía. Su contrincante es Leovigildo Chávez.

México volverá a ser fuerte en refinación de

combustibles. Eso indican las cifras reportadas
por Octavio Romero Oropeza, director general
de Petróleos Mexicanos durante el paso en el
Congreso Mexicano del Petróleo. Y es que, con
lo que se ha invertido para modernizar las refi
nerías, además de las dos nuevas: Deer Park y
la Olmeca, hay grandes expectativas por parte
de la directiva de la petrolera, que podrían al
canzarse en los próximos meses.

* * *

La organización Quintana Roo Lovers, de Ilia
na Ruiz, y la empresa Aguakan implementaron
el programa "Vecinos Valiosos", mismo que
consiste en la instalación de comedores comu

nitarios para que los habitantes de distintos
municipios del estado del sureste interactúen
y pongan sobre la mesa las necesidades de ca
da colonia. La mencionada iniciativa lleva ya
95 días en funcionamiento; esto como resulta
do de una alianza con organizaciones como

The Dolphin Company; la Asociación de Hote
les de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres;
la Asociación de Relaciones Públicas del Cari

be Mexicano, y la Asociación Mexicana de Mu
jeres Jefas de Empresa AC.

La Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco
Servytur) estima que la marcha del Orgullo
LGBTIQ+ del próximo sábado generará una
derrama económica de más de cinco mil 500

millones de pesos en la Ciudad de México. El
organismo, liderado por Octavio de la Torre,
indicó que los principales sectores beneficia
dos serán el hospedaje, transporte, restauran
tes, bares, cantinas, alimentos y bebidas, así
como los comercios de disfraces y accesorios.
La marcha del Orgullo LGBTIQ+ se llevará a
cabo el próximo 29 de junio. El recorrido ini
ciará en el Ángel de la Independencia y culmi
nará en el Zócalo. Además, la Secretaria de Tu
rismo de la CdMx informó que se celebrará la
cuarta Copa Deportiva LGBTIQ+ del 27 al 30 de
junio en la Ciudad Deportiva de la Magdalena
Mixhuca, en la Alcaldía Iztacalco.

La Concanaco pronosticó la llegada de más de
500 mil turistas durante los cuatro días de ce

lebraciones. Agregó que se espera una derra
ma económica de más de dos mil 500 millo

nes de pesos durante la marcha y otros tres
mil millones de pesos en los días previos. Se
gún el Inegi, en 2023, cinco millones de per
sonas en México, que representan el 5.1 por
ciento de la población de 15 años o más, se
autoidentifican con una orientación sexual y
de género LGBTIQ+.
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La gira del adiós
de Andrés y Claudia
Andrés Manuel López Obrador no quiere aceptar
que su gobierno será recordado como el sexenio de
los 200 mil muertos, de la violencia imparable, del
narcotráfico incontrolable, de la violación a los de
rechos humanos, de los 45 millones de pobres, de la
corrupción incontenible, del mediocre crecimiento
económico. Todo eso es tan grave que no hay Divina
Providencia que pueda borrarlo de la memoria co
lectiva de los mexicanos, apuntan los observadores.

En ese escenario que no imaginó ni en sus peo
res pesadillas, el presidente ha optado aunque to
davía faltan tres meses para que concluya su man
dato por recorrer el país para enviar conmovedo
res mensajes de despedida en lo que él mismo ha
llamado "La gira del adiós", acompañado por la
presidenta electa Claudia Sheinbaum. lo que cons
tituye un hecho nunca visto en la historia política
reciente, y también en la antigua, de México. Los
historiadores no recuerdan que en el viejo PRI que
gobernó el país durante más de 70 años consecuti
vos, el presidente saliente haya acompañado al
presidente electo en alguna gira por el territorio na
cional. Bueno, el panista Felipe Calderón Hinojosa,
enemigo acérrimo de López Obrador para quienes
lo hayan olvidado, hizo una "gira del adiós" seis
meses antes de terminar su mandato, obviamente
Enrique Peña Nieto, presidente electo del "nuevo"
PRI no lo acompañó.

A propósito de finales de sexenio, los viejos de la
tribu recuerdan los días postreros del sexenio 1970
1976, cuando el entonces presidente de la República

Luis Echeverría Alvarez ejerció hasta el último mi
nuto el férreo control que caracterizó su mandato;
aquel presidente de ingrata memoria se despidió de
la investidura hasta que llegó el último segundo de
su sexenio Constitucional, mientras el actual se des
pide urbi et orbi con más de un trimestre de anticipa
ción y encomienda su destino a Claudia Sheinbaum.

Los analistas políticos preguntan. ¿Cuál es el ob
jetivo del presidente de la República de organizar y
realizar una "gira del adiós" con la presidenta elec
ta? Y lo único que se le viene a la cabeza es que
López Obrador quiere hipnotizar al "pueblo sabio"
de que con Claudia le va a ir igual de bien, y hasta
mejor, que con él. En el marco de esa gira, Claudia
Sheinbaum quien será la encargada de construir el
segundo piso de la 4T le ha anunciado al "pueblo
sabio" que votó por ella, y también al que votó en
contra, que tiene la fórmula mágica para solucionar
los problemas nacionales y también internaciona
les que va a dejar pendientes su progenitor y guia
espiritual.

A donde quiera que hayan ido juntos en las últi
mas dos semanas, Claudia les ha pedido a todos los
mexicanos que mantengan vivas las esperanzas y
las ilusiones de que el próximo sexenio habrá un
país en donde la inseguridad, la violencia, la pobre
za, la desigualdad, la corrupción, y otros tantos ma
les que le aquejan se erradicarán. La mayoría de la
población sabe que no lo va a conseguir, pero se
conformaría con que al menos le baje unas cuantas
rayitas al nivel donde actualmente se encuentran
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No olvidamos
Hace algunos anos, sin querer, comen
zamos a escribir esta historia. Un grupo de
mujeres quienes inicialmente no nos conocía
mos, intentamos armar un rompecabezas que
tiempo después permitió confabular un pro
yecto hoy publicado por la Editorial Universi
dad Veracruzana.
El libro es No olvidamos. Miradas sobre las

alertas de violencia de género en Veracruz
y con él sale a la luz la cuarta obra de la
Colección Feminismos que dicha editorial
inició hace poco menos de un año.
Esta cuarta publicación se concentra

en la documentación y análisis de las violencias
contra mujeres en el estado de Veracruz en lo que va
del siglo XXI.

Tiene como fundamento la labor que sus autoras
han realizado con organizaciones de la sociedad civil,
desde la academia, el movimiento feminista local, des
de los cargos públicos y de elección popular que ocu
paban cuando escribieron los diez capítulos que com
ponen el libro.

Escrito por mujeres provenientes de diferentes ám
bitos, No olvidamos... constituye un esfuerzo por siste
matizar su trabajo para abatir las violencias que en
frentan las veracruzanas tanto en poblaciones indí
genas, así como del medio rural y urbano.
Aporta un análisis histórico de un fenómeno que

siempre se ha visto como normal pero que hoy en dia
se desborda y lastima a la población entera, demos
trando que nada tiene de normal asesinar mujeres ni
violentarlas hasta hacer in vi vi I «le su existencia.

Los diez capítulos que conforman el libro se concen

tran en cuatro temáticas fundamentales: el análisis es

tadístico de las trayectorias históricas de violencias
contra mujeres en Veracruz, el recuento analítico de la
construcción de las solicitudes de Alerta de Violencia de

Género contra Mujeres ante el gobierno federal, el fun
cionamiento y aparente (in)efectividad de ambas Aler
tas, así como los diferentes escenarios en los que se des
pliegan las violencias con o sin Declaratoria de Alerta.

Escrito por abogadas, antropólogas, arquitectas, co
municólogas, promotoras comunitarias, sociólogas y
urbanistas, No olvidamos... brinda diferentes perspec
tivas sobre las violencias contra mujeres en Veracruz.

Sus miradas tienen como compromiso común a los
Derechos Humanos y una ética feminista que aporta
elementos para el trabajo gubernamental contra las vio
lencias, asi como posibles iniciativas de la sociedad civil.

Imito a leer esta obra de reciente aparición. Se en
cuentra disponible en el catálogo de la Editorial Uni
versidad Veracruzana en https://hbreria.uv.mx/

Indudablemente encontraremos pistas que permi
tirán conocer y reflexionar sobre un tema lastimoso
que en la última década ha puesto en la palestra na
cional a Veracruz. Hoy en día, con una tercera solici
tud de Alerta de Violencia de Género contra las Muje
res por desaparición, la lectura de No olvidamos... lu
ce indispensable.
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Hacia una política
de dimensiones
de la Seguridad
M. Y como se llama el Seminario Universitario de Estudios de De
mocracia, Defensa, dimensiones de la Seguridad e Inteligencia de la
UNAM (creado en agosto de 2023), es que para el siguiente sexenio,
debe apuntarse hacia una serie de medidas encaminadas a reforzarse
entre sí, en cuanto a las Seguridades.

No sólo por los polémicos
resultados en la materia

a lo largo del sexenio
que termina, sino tam
bién, por las dinámicas
regionales e internacio

nales que de forma directa afectan a la
proyección de los intereses nacionales
de México y por lo tanto, al funciona
miento adecuado del sistema social.

Es deseable que existan ciertas con
tinuidades. Llevamos décadas, desde el

siglo pasado, que y aún siendo del mis
mo partido el Presidente saliente y su
sucesor (en este caso y por primera vez,
sucesora), de donde la propensión a
"comenzar de cero", genera y no sólo en
cuanto a las dimensiones de la Seguri
dad (Pública, Interior, Nacional), sino en
una larga lista de tareas fundamentales
de la administración pública federal, a
que se pierda tiempo, esfuerzos y sobre
todo tiempo.

De allí que es pertinente, una vez pa
sada la fase de la propaganda electoral y
concluidos los conteos de los sufragios,
que se den los pasos necesarios para es
tructurar una serie de programas en
materia de las Seguridades, para funda
mentar un Política General de Seguri
dad.

Ahora que han comenzado las desig
naciones de las y los responsables de las
Secretarla de Estado y otras importan
tes posiciones, es que las consideracio
nes en torno al principal y más grave
problema para la sociedad, que no es
otros que la inseguridad pública, deben
irse perfilando. No hay tiempo que per
der en experimentos ni tampoco en
continuidades que por la meda dinámi
ca cronológica, ya han pasado o en bre
ve pasarán a ser anacrónicas.

De allí que la próxima Presidenta de
la República, Claudia Scheinbaum Par
do, tenga en sus manos un muy impor

tante responsabilidad para estructurar
una serie de medidas que comiencen a
dar resultados mucho antes de que se
publiquen el Plan Nacional de Desarro
llo, los Planes Sectoriales y los Progra
mas Especiales.

En función de ese panorama, están,
desde luego los perfiles de quienes des
de los diversos ámbitos de la Seguridad
habrán de acompañarle. Además de los
cargos claves de los titulares de las Se
cretarías de Defensa Nacional, Marina
Armada de México, Seguridad y Protec
ción Ciudadana y por supuesto, Gober
nación, también hay una lista de insti
tuciones determinantes para alcanzar el
preciado objetivos de la recuperación
de la Seguridad Pública, en primera ins
tancia. Por ejemplo, el Centro Nacional
de Inteligencia, el Comandante de la
Guardia Nacional, entre otras relevan
tes posiciones.

Es muy probable que los cargos arri
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ba señalados, sean el último grupo en
ser dado a conocer. Eso obedece, entre
otras importantes razones, a que en las
Secretarías de Defensa y Marina, no es
aconsejable tener un Alto Mando en
funciones y otros designado en la posi
ción de relevo. Y menos aún en la situa

ción que vive el país en varias partes de
su amplia geografía.

Por eso, y como señalé, deben conju
garse tanto las líneas básicas y priorita
rias de los programas de las dimensio
nes de la Seguridad, con el perfil de los
funcionarios civiles y militares. Faltan
pocas semanas para el arranque del si

guiente sexenio, por lo que desde el pr
óximo día uno de octubre, y no es una
exageración, deberán a comenzar a dar
se resultados a favor de la sociedad, las
leyes y las instituciones. Es un formida
ble reto, pero hay las condiciones para
cumplir.
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El legado de las
mujeres del PRD
Las mujeres del
Partido de la Revolu

ción Democrática

(PRD), cuya desapa
rición ya fue anun
ciada por el Instituto
Nacional Electoral,

fueron punta de lanza
para los avances de

los derechos políticos
y sociales de las me

xicanas, así como

pilar de la lucha por
la igualdad, uno de
sus fundamentos.

En 2004 a iniciati
va de Marcela Lagar
de. se llevó a cabo la

primera investigación
nacional del femini

cidio, dando lugar a
la Ley de Acceso de
las Mujeres a una

Vida sin Violencia. Al

nacimiento del PRD,

Llegaron mujeres del
Movimiento Urbano

Popular.

También contribuyeron en el
diseño de muchas normas

para enfrentar la violencia
contra las mujeres; el dere
cho a la interrupción legal
del embarazo; el reconoci

miento al trabajo femenino en el campo
y las modificaciones la Ley Federal del
Trabajo, entre otros.

Se diría que exagero, pero no hay que
perder de vista el empuje de ese PRD
que, en 1989 reunió a feministas militan
tes, cuya agenda de la condición social de
las mujeres, coincidió en la década de los
años 90 con la expansión internacional y
nacional del movimiento feminista.

Desde muy temprano, las mujeres del
PRD lograron en 1991 la primera cuota
mínima reglamentada de participación
política al interior de un partido. El 20
por ciento propuesto por Amalia García
Medina que se convirtió en el motor de la
transición a la democracia, que para al
gunos analistas, fue frustrada.

El PRD también tuvo como propósito
defender la condición social de las mu

jeres, desde sus primeros documentos
básicos, no sin resistencias y contradic
ciones. Las perredistas actuaron en
alianzas y dentro del Congreso, muchas

escucharon a las feministas.

El doloroso transcurrir que ha dejado
en ceros al partido que nació para res
taurar la democracia y profundizarla, sí,
es historia, pero sin la tozudez de las pe
rredistas, no podríamos relatar que en
1997, cuando estuvo al frente de la Cá
mara de Diputados hizo nacer la prime
ra Comisión de Igualdad, presidida por
Alma Vucovich Seele.

En 2004 a iniciativa de Marcela La

garde, se llevó a cabo la primera investi
gación nacional del feminicidio, dando
lugar a la Ley de Acceso de las Mujeres a
una Vida sin Violencia.

Al nacimiento del PRD, llegaron mu
jeres del Movimiento Urbano Popular,
todas ellas con la consigna de la lucha
por la igualdad que le dio al partido uno
de sus fundamentos.

Durante el gobierno de Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano, en la ciudad de
México, nació el primer Instituto de las
Mujeres, un puñado de militantes con
tribuyó a todos los demás asuntos dis
cutidos nacional e internacionalmente.

Recuerdo una inmensa campaña pa
ra llevar a las mujeres a las listas electo
rales. Recuerdo también otra contra la

violencia y una más para asegurar los
derechos sexuales y reproductivos a las
campesinas.

Por la intervención de diputadas pe
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rredistas se logró que la violación se
xual fuera considerada un delito grave,
la lista de iniciativas es larga, es un lega
do que sólo la desmemoria mezquina
podría olvidar.

La muerte política del PRD, deja una
enorme nostalgia, porque nació con las
mejores tradiciones de la izquierda y el
feminismo mexicanos. También queda
esa sensación de la forma en que la su
premacía masculina, la lucha por el po
der y el patriarcado, conspiró desde den
tro para desbarrancar un esfuerzo ciuda

dano que iba en el camino correcto. Así
un día, hace ya años, se resquebrajó.

Desde su primera Asamblea Nacio
nal en 1991, tras su constitución el 5 de
mayo de 1989, el PRD logró el acuerdo
de incluir en sus documentos básicos la

equidad de género y la lucha por los de
rechos de las mujeres.

Una no puede olvidar a las mujeres
que iban y venían luchando interna
mente para incluir a otras muchas en las
listas electorales; para crear un espacio
autónomo de lucha.

Hoy mismo, sus antiguas militantes
ya fuera del PRD, siguen trabajando por
ampliar los derechos humanos de las
mexicanas, así como lo hicieron las pe
rredistas de antaño que echaron semi
llas a lo que podría ser un cambio ver
dadero para las mujeres. Veremos

Periodista. Directora del portal Informati
vo http://www//sememexico.mx y

Editora de Género de la OEM
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Y las redes sociales
hablaron, defendamos
al Poder judicial
Pocos temas duran y durarán tanto en conver
sación sociodigital como el de la defensa al
Poder Judicial. No sólo el hashtag #LaCorte
NoSeToca ha sido tendencia a lo largo de un
afto en diferentes momentos, sino que el 23 de
mayo de 2023, la ciudadanía salió a las calles
a defender el Estado de derecho y, en particu
lar, la Corte Suprema de Justicia.

Como lo ha mencionado Coparmex en di
ferentes foros, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) es la encargada de velar
por el cumplimiento de la Constitución y de
los derechos de los ciudadanos; y las refor
mas planteadas por el Ejecutivo en relación a
la Corte, requieren de una reflexión profunda
en donde se tomen en cuenta voces de exper
tos y experiencias, tanto nacionales como in
ternacionales.

También se ha mencionado que una refor
ma al Poder Judicial podría traer consecuen
cias en otras materias más allá de impartición
de justicia, como podría ser la económica o,
incluso, la de seguridad. En materia económi
ca, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Fi
nanzas (IMEF) señala que los cambios consti
tucionales podrían inhibir la inversión priva
da en el corto plazo y afectar la renegociación
del TMEC programada para julio de 2026. Se

ñalan en particular que se requiere un sistema
de justicia capaz de resolver conflictos entre
particulares y sancionar a quienes comentan
delitos, certeza para inversionistas y seguri
dad para la inversión.
En materia de seguridad, se señala que

existiría un riesgo alto de intervención del cri
men organizado en las elecciones de minis
tros, magistrados y jueces en caso de que se
eligieran por voto directo.
Aún a pesar de que un sector de las redes

sociales defienden actualmente el discurso

sobre corrupción en el Poder Judicial, en ge
neral, la mayor parte de la audiencia sociodi
gital, un 65 por ciento, menciona que este de
be ser autónomo.

Más allá del fortalecimiento permanente
de nuestras instituciones, entre ellas la Su
prema Corte de Justicia, como madre de una
víctima de feminicidio que está buscando la
justicia, contar con la seguridad de que existe
una independencia y jueces de carrera, da
confianza en que el proceso llegue a buen tér
mino.

La ciudadanía está dispuesta a defender las
instituciones, al menos en las redes sociales.
# OpiniónC oparmex
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! Deuda de AMLO a días
de dejar el gobierno, falta
de refugios para mujeres
maltratadas!

1 presidente Andrés Manuel López Obrador,determinó el U de febrero de 2019
que los refugios para mujeres que viven violencia.extrema no recibirán subsi
dios del gobierno para la prestación de servicios, de la misma forma resolvió
que NO podrían acceder a los más de 346 millones de pesos que se habían
aprobados con anterioridad, es claro su desprecio a las mujeres.

Es urgente atender el problema ya que Según datos de la Organización de
las NacionesitJnidas al menos 6 decada 10 mujeres en México lian enfrentado

Situaciones de violencia y, ál menos, 41.3 por ciento délas mexicana; ha sirio víctima de
violencia sexual. La OKU estableció que nueve mujeres fueron asesinadas por día en nuestro
país, basándose en datos estadísticos de distintos organismos.

Si bien el Presidente explicó que la Secretaría de Gobernación asumirá la responsabilidad
de ent regar a las víct imas que sufren de violencia inl ralamiliar recursos de forma f lirecta, ál
día fie hoy no hay una política que proteja a las mujeres víctimas fie violencia, ni tampoco
se han instalado espacios donde las mujeres puedan pernoctar después.de una situación
fie violencia.
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Con lo anterior las mujeres con niños tienen que permanecer en el mismo lugar que son
violentadas, porque no llenen un lugar a donde ir. El gobierno no ha ..entendido la violencia
dequeson victimadlas mujeres, y el riesgo queeorren al permanecer con su agresor, porqué
los especialistas han dicho que Ja violencia, va escalando al principio inicia con violencia,
verbal pero puede llegar a tener un riesgo mayor incluso fie perder la vida.

Han pasado más de 5 años y esta sil nación no ha Sido atendida, las mujeres siguen Sien
do violentadas y asesinadas lodos los días. Este gobierno se ha olvidado fie las mujeres, las
mujeres no tienen albergues, y tampoco tienen a donde ir.
El día de hoy en la Ciudad de México no hay albergues para mujeres maltratadas y en

general en nuestro país hay muy pocos lugares que permiten a una mujer que fue violentada
acudir a ellos. Es difícil para una mujer poder contar con un techo y alimento para ella y sus
hijos. ¿Cómo pueden escapar de los círculos de violencia?
Es indispensable crear albergues o casas para mujeres maltratadas con o sin hijos que

garanticen su integridad física, que les brinden atención médica, psicológica, que les den
ayuda para que se. recuperen del trauma que han enfrentado hasta que estén lista para
reincorporarse a la vida.

Son muy necesarios los albergues, casas, estancias, espacios seguros, ya que las mujeres
en muchos de los casos no son apoyadas ni por sus propias familias, lo que las obliga a
permanecer con su agresor, porque no tienen dinero para mantenerse así mismasy menos
aún a sus hijos, por lo que se ven obligadas a permanecer con su agresor, y están expueslas
a Seguir siendo golpeada, maltratada, denigrada, con el riesgo incluso de perder su vida.

Por lo anterior urgen acciones claras y concretas del gobierno a favor de las mujeres mal
tratadas,albergues, y espacios para la protección de las mujeres yioleniaflasen nuestro país,

•Especialista en Derecho Constitucional y Penal,
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La ilusión viaja en tranvía
No confundir con* Un tranvía llamado deseo", película de

1951 protagonizada por Vivien Leigh \ Marión Brando.
"La ilusión viaja en tranvía*', de 1953, dirigida por Luis
Buñuel y protagonizada por Lilia Prado, Carlos Navarro y
Fernando Solo "Mantequilla", v en cuya adaptación par
t icipan José Revueltas, Luis AJcoriza y J uan fie la ( abada.
Recordemos los siguientes momenlos clave de una pelí

cula de hace IX años, y notepor favor la coincidencia o no de cualquier
parecido con la realidad (esa de carácter subjetivo que usted observa}.
Primero, el castigo a la eficiencia. El "Tarrajas" y "El Caireles", dos

trabajadores del tranvía de la. Ciudad de México, reparan un tranvía una
semana antes de lo programada,. Esto, les merecerá con mucho el des
precio y la aprobación de los ejecutivos fie la empresa quejes anuncian,
ni nada más ni nada menos, que no serán receñirá lados.
Segundo, la explicación que "El Profesor" ofrece al velador de la em

presa de tranvía respecta a la inflación. El diálogo de solo 50 segundos
es memorable:

 Velador: Decía usted que por la inflación circula más dinero fie la
cuenta. Y eso, ¿qué de malo tiene?

 Profesor: Yo lo que digo es que la inflación es ca usa y a la vez eiecl o
de qüe la moneda que circula sea. mayor que el fie toda las mercancías en
venta. De allí el aumento ininterrumpido de los precios.

 Velador: ¡Eso sí lo palpa uno!
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 Profesor: Y como al trabajador le."siguen pagando lo mismo mucho
tiempo, resulta en una disminución electiva en los salarios.

 Velador: ¡Eso sí!
 Profesor: Ahí tiene usted cómo la inflación motiva la miseria del

pueblo frente al mayor enriquecimiento y lujo de industriales y comer
ciantes.

Tercero, el castigo al compromiso llevado por un jubilado, y es que
"Papá Pepinillo", al advertir el posible robo de un vagón, no cesa de
intentar advertir a los dueños de la compañía del agravio, y en donde a
pesar fie sus intentos obstaculizados inclusive por un pequeño infarto,
no cesa en su empeño por denunciar el robo.
Ejercitando la imaginación: ¿cómo sería una nueva versión de esta

película de Bu ñ uel en 2024? Quizá las conversaciones serían más esca
sas,en lanío queahora muchas personas atienden sus dispositivos elec
trónicos; quizá la explicación que el profesor brinda sobre la inflación
deba ser complement ada por una explicación sobre el sistema políl ico
mexicano y el papel político de los intelectuales; quizá expresaría la
volátil lealtad de algunos políticos para con sus parí idos; quizá también
resallaría el parecido con la insatisfacción fie un status quo que está
imposibilitado para ofrecer las mismas oportunidades a torios y todas.
Con lodo y eso, algunos opinarían que efectivamenieesiamos en una

nueva época en la que la estructura política está cambiando lanío, en
lanías formas, de manera tan profunda y con lanía rapidez que es difícil
seguirleel paso. El nuevo sexenio, que anuncia al momento la creación
de una nueva secretaría orientada a la ciencia y tecnología, y la.discusión
sobre la reforma al poder judicial: la elección de ministros, magistrados
y magistradas, juezas y jueces, de elección popular; la creación de un
órgano de administración; la. creación del tribunal disciplinario; rein
geniería del sistema de justicia; modelo de justicia, alternativa:.
En este contexto, en la otra dimensión, en el ríe la vida cotidiana y

donde parece en ocasiones que la. clase política no tiene conciencia de
su existencia, cuantos •< .aíreles". "Tarrajas" ''Profesores" y "Pepinillos"
andamos por ahí lidiando con asuntos más importantes qué una reforma
judicial que es difícil de entender, y que por economía las abordamos
a través de nuestras emociones para racionalizarlas después. Estemos
pues átenlos al nuevo seis.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, A.C.
@lntegridad_AC.

Dr. en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara, miembro del
Sistema Nacional de Investigadores.

@srrigoberto
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Reforma judicial:
¿Constitucionalismo
Popular?

1 analizar seriamente ta iniciativa presidencial de re
forma al poder judicial de la federación, no pude sino
recordar un extraordinario lexlo de 20ti, en el que
amores internacionales destacados abordaban con pre
cisión y amplii ud lo que enionces parecía ser un nuevo
movimiento jurídico, denominado conslil ucionalismo
popular, que quizá deberíamos estudiar más.

Por ejemplo, estos expertos incluso proponían que debiera ser el
pueblo, a través precisamente ele consul tas populares, el que atribuyera,
sentido a tal o cual norma o reforma constitucional sometida a contro

versia x4legaron que en especial los Congresos podrían quedara cargo
del control de constilucionalidad definitivo no solo por su carácter
democrático y represent.ativo, al estar más cerca de la "energía política
del conjunto social", .sino porque, según esta concepción, los poderes
legislativos producen mejores políticas públicas y más rápido que las
y los jueces.
Uno de ellos, Profesor emérilo de la escuela de Derecho de una Dni

vérsidad de renombre mundial, líder notable de este pensamiento,
aducía que los jueces superiores no deberían basar su argumentación
en el imperativo de proteger los derechos de las minorías, /llegaba que
deberían revisar si en la aprobación de la norma contravenida hubo
un proceso democrático que le hubiera, permitido participar a la gente
común y declarar inconstitucionales todos aquellos actos que. le hu
bieran impedido al pueblo el ejercicio pleno fie sus derechos políticos.
Así, decía, no es el poder judicial el que tiene la última palabra, sino
la gente fie a pie, en ejercicios de democracia directa o a través de sus
representantes democráticamente electos. Se trata de un sismo argu
mental que parece desengarzarse del modelo constitucional tradicional.
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Por su parle Ervvin Chemerinsky, de Berkeley, es el único que habla
de los diI retos y peligros de esta concepción constitucional, aunque la
llama populista.
Estas ópticas de cambio de paradigma se acercan a algunos de los

postulados fundamentales del Constitucionalismo latinoamericano
Iransformador, que acá hemos leído por flecadas y que deberíamos
repasar en esta época de cambio jurídico y político en México, para
entender mejor y más pronto los tiemposrecios que nuestra centenaria
constitución está por presenciar.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

Estos expertos afirmaban entonces, entre otras
cosas, que las Supremas Cortes deberían ser
más "deferentes"' con los órganos y funcionarios
democráticamente electos, carácter del que no
están revestidas las personas juzgadoras.
Creo que es muy relevante el dato de que esta
argumentación novedosa no proviene de Venezuela,
Nicaragua, Cuba o Boiivia. Tiene su origen en
Estados Unidos, centro neurálgico del neoiiberalismo
jurídico planetario. Sus impulsores son expertos
reconocidos de ese país como Richard Parker y
Mark Tushnet, de Harvard; así como l ai iy Kranier,
de Stanlórd. Todos ellos muy cercanos en sus
postulados al Coiistitucioealismo Revolucionario ele
Ackerman, de Yaiíe, del que hay que hablar después.
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"FALSA LA ACUSACION",
ALEGA DANIELA ALVAREZ
J. UidelPAX, oorcl
Distrito 19, q^e comprende;jas alcaldías
deXochimilco y Tlalpai%_ Daniela^
Alvarez Camacho, calificó de "falsas" las
acusaciones del Freno de Anáhuac., por
prcsLinia[usurpación de idenüdadpara su

' c!fl(. ^ LÍ). y lie;, cjci rá
la batalla legal para que se haga respetar
]il > í eje lc js ve ) Lan L es, 17 oryue £
insistió, "so\ originaria del pueblo de San
Pedro Mártir y representante por acción
afirmativa de pueblos y barrios originarios
desde el 2021". Inclusos, afirmó que entregó
los documentos queJe requMP...?lJECM,^
donde acreditó su origen. Además, alega
h^.?LS^Mdo la elección uninominal y
fue de las más votadas de la ciudad con
.?L5y?6% del electorado:ensüpistrito._
Aunque.quien. tiene;_la1 úHma paj^bra^ es el.
Tribunal Electoral de la Ciudad de México
(TECM), donde está radicada la demanda de
dicha .agrupación.
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SOSPECHOSA ACTUACION
DEL TECM
•Resulla mu¥ sospechoso que el TBCM sólo
conozca.del caso de la;d|guUdalocal_del
LA X, I )a niela Aha rez, cuando fue del
dominio público queen.la.ms^_ situación
cs.ká.D. ja s diputabas, jpcales elec la s del PVKM
Y. de Morena, Rebeca Peralta.^
del. icario Morales, rcspec LiyameiUe,
de quienes en su. momenln id EM
reyeló que .esta ban en riesgo de perder, su
regi.sLro. l a primera dijo representar a la
comunidad afrod^cmdienl^ citando es más
L.a.ll.apc^ise eiuek 1 aiiit(í*. í a se^uncía, se

ré^i^L > e: onK) "ejÁ^e ^Xiaei e^?', p or 1(> ejvieí
ganó el Distrito 32, cuando nadie le ve alguna
discapacidad, criticaron vecinos de esa zona,
ubicada.en la .alcaldía .^^ro.Obregón. Sin
embargo, en ambos casos 110 hay demanda
de por medio y es un hecho que protestarán
como integrantes de k HI Legislatura.
Sólo resta esperar que su desempeño en la
próxima legislatura cumpla con los sectores a
los que dicen representar.

EN RIESGO LA PERMANENTE
DEL CONGRESO LOCAL
.menos de 24 .hora s de .rcajj/a rse la sesión

de la Comisión Permanente del Congreso
capitalino.,jsójo.Morena lia registrado
seis asunte®.cuatro.jtóoaüvasAum de_
Guadalupe; Morales Rublo'1 tres de José

9ylcn.n0 &
podido resolver494 iniciativas, pero sigue
presentando».más^propu^tas, además de_
que la Mesa Directiva ha recibido ocho
c('myí^adí >s. Es decir, sólo lia}; 14 pu n l(>s
jpor desahogar ai la reunión de este
miércoles. De ahí que está en riesgo de
realizarse la sesión, pues la Ley Orgánica y el
j^e.gj.aJ.lleni;<) del 1 ,egi si a ii yo j<.).CíijesUil)lccei_i
que los grupos y asociaciones parlamentarias
deben registrar sus propuestas inidaliva$,
dicUmeneso .puntosde;acu^07¿48horas_
previas a la realización de las sesiones. A
todos les urge irse de vacaciones, pues es
™uchoel trabajo que lian real^do_m estos
casi tres años. Ya ni la burla perdonan los
diputados.locales.
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Ganó y perdió la democracia

alió la democracia, si lor mamos en cítenla quees
un sistema de gobierno

I en el cual el poder resi
de en el pueblo, que lo
ejerce eligiendo a sus re
presentantes. También

perdió la democracia porque se erradicó
el Pluralismo Político, una diversidad de
partidosque representan diferentes ideo
logías y grupos de interés en la sociedad,
el cual permite a los ciudadanos elegir
entre una variedad de opciones poli licas^
y en est# eíéccionessolamente hubo de
tres sopas (Morena, Movimien 1 o Ci udada
110 y el PRIAN), incluso terminando en la
extinción del PHD.

Cabe reconocer la asi una de M( que
no cedió ante los dos bandos más marca

dos, hecho que me permite pensar que
todavía nos encontramos en una demo

cracia partidista en la que los partidos
políticos juegan un papel central en la
organización y funcionamiento del siste
ma polít ico al represen)ar diferentes ideo

logías, intereses y propuestas políticas, y
compilen en elecciones para obtener el
poder y gobernar en nombre de los ciu
dadanos.

lij coalición Pjii.PAN.PH0 nunca tuvo
una identidad, si nos basamos en la pre
misa fie que el tricolor surgió como un
movimiento progresista revolucionario, el
l'W como un movimiento motivado por
la derecha durante la guerra eristera y el
l'lil) en la fili ima década del siglo pasado
buscando ser la alternativa u oposición de
los otros dos, no parece una buena idea
de ir en equipo. Menos si lomamos en
Cuenta que en teoría. cada partido llegó a.
contar con una premisa ideológica que se
contrapuntea con sus(ahora) compañeros
de coalición.

Hasta la llegada de Morena, el hecho
anterior pareciera romper con una idea
democrática, competencia electoral y de
representación, porqué en ese caso, los
partidos políticos ya no ofrecen proyectos
dirigidos a sus bases ciudadanas y princi
pios, los liderazgos se ven rebasados ante
una pluralidad inmensa ele ideíts que no

termina entender la población, sin senti
do de gobernanza o proyecto propio, más
que el de ser oposición y "estaren conira"
del oficialismo.

Me pareceque la desaparición fiel PHD
e.s simonía de que, más allá de un buen o
mal gobierno fie Morena {según filias y
fobias), la ciudadanía busca un proyecto
para interesarse. Por el bien de la. demo
cracia, los partidos políticos deben regre
sar a sus bases y arinque se escuche feo,
fomentar una polarización, una fragmen
tación política, dificultando la formación
de consensos y la gobernabilidad desdé el
ámbito puro fíela democracia. Que haya
debates, manifestaciones dé una alternan
cia y acciones propias fiel gobierno. Me
pareció maravillosa la marcha de la marea
rosa y la marcha en respuesta en apoyo a
AMLO, eso es lo que necesita México para
tener una buena representación y políti
cas públicas efectivas.

Para ti, ¿ganó o perdió la democracia?
Me interesa iu opinión. Escríbeme en re
des sociales; estoy comoigfedericoreyest v
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La efectividad
del PREP y de los
conteos rápidos
L;i ¡di linda electoral lia concluido. \l término

de la misma las personas electoras manifies
tan un profundo interés por conocer los re
sultados lo más pronto posible, para lo cual
las autoridades federales y locales comamos
con diversos mecanismos.

Los conteos rápidos, que es un procedí
miento estadístico diseñado con la finalidad fie eslimar
con oporl unidad, confia bilidad y precisión las tendencias
de los resultados finales de una elección. Las estimacio
nes se realizan a partir de una muestra de casillas que
sé seleccionan fie manera aleatoria y dan como resulta
do, la misma noche de la elección, un rango de votación
para cada candidauua a partir fie dicha muestra. Para
este proceso electoral, el comeo rápido para la Jefatura
de Gobierno lore;ili/ó el I \ K y para las Alcaldías el IIXM.

Oteo mecanismo es el Programa de Resultados Electo
ralesPreliminares (PREP), que, Como su nombre lo dice, OS
un mecanismo queno presenta los resultados definitivos
sino solamente preliminares de las elecciones en tiempo
real. A partir de las 8 de la noche fiel día fie la jornada elec
toral se van fiando a conocer losresultados emanados de

la capt ura de las actas de escrut inio y cómputo fie casilla,
\ a las S de la nocheclelfiía siguienlecierra el sistema yse
conoce el resultado final fiel total fie las actas cápt liradas.

El otro método, es el cómputo distrital. Una vez que
Cierran las casillas Se arman los paquetes electorales, y
los que corresponden a la CDMXse trasladan a los Con
sejos Disidíales del 1ECM, los Cuales, la misma noche de
la jornada elecioral,se instalan en sesión permanentepara

realizar el cómpuio correspondiente, el cual representa
el resultarlo oficial.

En estas elecciones confirmamos una vez más que
lanío los conteos rápidos como el PREP son confiables
y certeros; por ejemplo, para el cargo de Jefatura de Go
bierno los conteos rápidos marcaron para Clara Marina
Brugada un intervalo entre el 49% y el 52.8%, mienlrasque
el PREP estableció un 51.75% y en los cómputos distritales
alcanzó un 51.90%.

Por su parte, Santiago Táboada obi uvo en los conteos
rápidos un intervalo entre el 37.2% y el 40.5%, mientras
queen el PREP marcó un 38.97% y en los cómputos rlis
tritales alcanzó un 38.85%.

Einalmen te, Salomón Chertorivski obluvo en loscon
leos rápiflos un intervalo entre el 6.9 y el 9%, en el PREP
el 7.37% y en los cómputos distritales obluvo igualmente
el 7.37%.

Con lo anterior podemos ver que los resultados oble
nidos en los diferentes mecanismos son m uy similares, lo
que nos m uestra que son efeet ivos y que constii iiyen una
gran herramienta.para conocer resultados preliminares
desde la misma noche ele la elección y sirven para fortale
cer la confianza ciuf la<lanaen las a uioridadeseleei orales
y en la organización y desarrollo del procesoelectoral. De
cualquier forma, no hay que olvidar que ios resultados
oficiales son los que provienen de los cómputos distrita
les y que, en lodo casó, queda a salvo el derecho fie toda
persona o fuerza política que no esté de acuerdo, para
acudir a la instancia jurisdiccional para que Se dirima la
controversia o diferencio correspondiente.
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ALIANZAS PELIGROSAS
EN MORENA

í?..ÍM?..íermiri a__deL£pnformarse el
g bínete p re si de nc i al y ya se e stán
dando lasprimera^
resultar peligrosas para el próximo
gobierno que encabezará Clan el ia
Sheínbaum Se trata de dos políticos
con un colmillo más.£ue_retorcjdo_£ue_
P.ueden hacer mucho r uido... Ay e r se
encontraron a puerta cerrada el próximo
secretario de Economía, Marcelo
Ebrard, y el próximo coordinador de
la bancada de Morena, en San Lázaro,
Ricardo Monreal De entrada, el ex jefe
desgobierno[.garantizó_al_zacat
20 votos de sus diputados afines para
asegurarleJa; coordinación
más que cuestionada. Veremos cómo
rC3(,:civ)¡]an a 1 ^interior ^ie A;íí)renaesta
alianza ..y cómo operan en.el_futuxo estos_
do? personajes.
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N0R0NA SE OUEDA
CON LAS MANOS VACÍAS
•De nada le sirvió el pataleo al dirigente
del PT, Gerardo Fernández, Noroña,
.entornoaquenole.c
acuerdos pactados en la definición de
la candidatura presidencial. Ayer la
virtual presidenta de México, CIand ia
Sheinbaum. se refirió al tema y

P.j e m e n te d i jo (iwebuscará con versar
con Fernández Noroña; pero deló
entrever;.gue no letocará.un^^
el gabinete presidencial
fye"entre los .entonces .contendientes_de_ _
Morena, no del PT y n i de 1 P VE M. Todo
ind.ica..que Noroña"seráunjegislado^
de la 4T, pero no de los consentidos pese
.a..^y.e..eplosmqmentosmá
eLp.echo porel ...denominado.pro

LA POLÉMICA FUERZA
CIVIL DE VERACRUZ
•Como¡.patadasde ahogado cons
1. a. de te rm i na c ion del gobern ad o r
de Veracruz. Cuitláhuac García, de
desaparecer ja denominada Fue
Qivilj que ^ dos
personas al intentar disuadir una
manifestación en

Perote. Se .trata de; una.agrupacjón_£reada
en la administración del exmandatario
Javier Duarte, que se decía era de élite,
P.ero contaba. con. una gran cúmulo de
denuncias por abusos de a
inconfqrmjdad se le.saljó.de.ías manos.y..
ahora..quedará como una mancha más en
eJ..s.exenio> del"gpbernadqr_mqrenj
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El Himno de la
CDMX

liando era niño,, el Him
no Nacional Mexicano yar existía, era oficial y se en
l o n a lia e o n se n t i m i en l o y
orgullo en las ceremonias
cívicas de las escuelas. De

repente, dan a conocer un
himno para la Ciudad de México y eslo
nos resulla extraño y complicado. Hay
confusión y molestia en algunos chilan
gos, por las formas, pero, sobre indo.con
el Himno en sí mismo.

I I presídeme Amonio López de Sania
Anna, convocó en 1953 a un certamen pa
ra elegir el Himno Nacional. El concurso
estuvo dividido en dos pártesela primera
fue un concurso literario para elegir la
letra. La segunda parle, fue un concurso
para musicalizar el poema ganador. Par
ticiparon 25 poetas, resultando ganador
Francisco González Boeanegra, de San
Luis Potosí. Cuentan que su espesa Gua
dalupe González del Pino lo encerró en
una habitación, hasta que compusiera
un poema para poder participar, 4 horas
le llevó escribir las estrofas ganadoras.
Ya con el poema ganador, dieron 60

días para componer la m úsica que acom

pañaría la letra. El ganador fueel músico
español de origen catalán, Jaime Nunó.
En sept iem bre de 1854, se.eslrenó afiela!
mente en una ceremonia para conmemo
rar lá independencia, sin la presencia de
Sama Anna.

Que la música haya sido compuesta
por un español, indignó a muchos libe
rales. De pilón, a Santa Anna no le gustó
el Himno ganador. Tuvo que pasar me
dio siglo, para que el presidente Porfi
rio Diaz le diera el carácter oficial, y fue
hasta 1943, cuando el presidente Manuel
Avila ( amacho oficializó la versión redu

cida compuesta por 4 de las 10 estrofas,
intercaladas con el coro y comenzó su di
fusión en todas las escuelas del país. Fue
hasta el sexenio del presidente Miguel de
la Madrid, que por fin quedó establecida
con rango de ley, la versión definitiva del
Himno Nacional.

La semana pasada, teniendo como es
cenario, el Museo de la CDMX, el jefe de
Gobierno, Martí Batres!, presentó un him
no compuesto por un equipo de primer
nivel, diverso, encabezado por Marcela
Rodríguez, expertos en música sinfóni
ca, ópera, e integrantes de la Orquesta
Filarmónica de la CDMX, Horacio Franco,
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Georgina Derbez, entre otros.
El resultado es una letra complica

da, que con la palabra.''asfalto" le rom
pe toda mística, y con 'baos", mete un
elemento negativo innecesario; la mú
sica; no entusiasma, la parte de tam
bores p re hispánicos rompe la poca
intensidad, y al escucharla, la gente usó
la palabra "fúnebre".ÁdemáS, las perso
nas confunden este himno con el Himno

Nacional, piensan que lo quieren cam
biar.

En estos tiempos, en esta ciudad, la
gente no está para que le digan cuál es su
himno y que le tenga que gustar. La gente
exige ser tomada en cuenta, un proceso
partieipativo Jo hubiera legitimado. Pre
sentar dos o tres opciones de letra y que
la gente de todas las edades y rincones,
vote por su favorita, y musicalizar la letra
ganadora con dos o tres opciones, para
someterla igualmente a votación, hubie
ra dado como resultado un mejor himno,
más cercano a la gente y más suyo.
Es un proceso difícil, pero la clave de

todo está en los tiempos, porque el jefe
de Gobierno se quiso poner la estrella
y escribir su nombre en la historia de

la CDMX. Nunca es tarde para reflexio
nar o por lo menos, se debería preparar
una versión más poderosa, contagiosa,
entendible (que no requiera .subtítulos),
con un coro que lo haga sonar masivo y
que le dé la fuerza que requiere.

Vayamos a un proceso partieipativo,
incluyente, inviniendo el tiempo y los
recursos que sean necesarios; el Himno
de la CDMX, lo vale.

ENTRE GITANOS
EL HELIPUER TO
La Comisión Permanente del Congre
so de la CDMX exhortó a la Alcaldía
Coyoacán, a informar sobre el estatus
que guardan los trabajos de demolición
de un helipuerto, ubicado en avenida.
Universidad número 2014. Saben que
110 pasará nada, las alcaldías opositoras
se caracterizan por ocupar los últimos
lugares en transparencia. Con argumen
tos leguleyos, siempre tratan de burlar
la ley. Esperemos que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación 110 pase por alto
este desacato.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

Contra RéplicaFecha: 25/06/2024
Página: 2

Area cm2: 452

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 85,599

Página 150 de 184 Índice



México y el Día de las
Naciones Unidas para la
Administración
De conformidad con la Constitución Polít ioa délos Eslados Unidos Mexicanos,

en nuestro país la Administración Pública .Federal se. divide en centralizada
y paraestatal. Acorde a nuestra legislación secundaria, existen las siguientes
dependencias de la Administración Pública Centralizada: las Secretarías
de Estarlo; la Consejería Jurídica, y los Órganos Regulador® Coordinados
en Materia. Energética. Por otro lado, dentro fie la administración pública
paraestatal, encontramos a los organismos descentralizarlos; las Empresas

fie participación estatal, ¡astil liciones nacionales de crérlilo, organizaciones auxiliares na
cionales decréf lito e inst.ii liciones nacionales de seguros y de fianzas, y los Fideicomisos.

Cobra importancia esta distribución, administrativa en el ámbito internacional, ya que la
ONU mediante su resolución aprobada por la Asamblea General (57/277), decidió designar
el 23 dejunió como el "Día de la Administración Pública de las Naciones Cuidas", Buscando
alentar a los Estados Miembros a organizar, en esa fecha, actos especiales para poner fie
relieve la contribución fie la administración pública al proceso de desarrollo.

En el marco fie esta celebración, el 1NEG1 dio a conocer sus estadísticas a propósito
del flía de las Naciones Unidas para la Administración Pública Al respecto, vale la pena
destacar diversos hallazgos que tienen incidencia en nuestro país. En este sentirlo, el 1NEG1
identificó que en el año 2022 se contabilizaron 5 155 532 personas que trabajaban en las
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administraciones públicas del país, 1.4% más que en 2021. De esa cantidad, 48.4% laboró en
las adiiiiiiist:rac¡oíiespúblicaséSlalales;30.G%, en la administración pública federal y 21.0%,
en las administraciones públicas municipales.

Por otro lado, acorde al Censo Nacional de Gobierno Federal 2023 del 1NEG1, se nos
informa que, al cierre fie 2022, la cantidad de instituciones que conformaron la estructura
orgánica de la Administración Pública Federal fue fie 304. De acuerdo con su clasificación
administra! iva, 64,2% formó parte de la AdminiStración Pública Paraestatal, 30.9% de la Ad
ministración Pública Centralizada, y 4.9%a Empresas productivas del Estado y subsidiarias.
Comparado con 2021, la cantidad total de iñstil liciones aumentó 1.0% en 2022. Asimismo,
identificó el IN'EGl que la principal función realizada por las instituciones de la Adminis
tración Pública Federal fue salud con 13,2%, seguida de infraestructura, comunicaciones y
t ransporl es con 12.5%.

I iiialnienie. señala el 1NEG1 que. respecto a sus características sociodemográficas, el
promedio fie edad fie los til i llares hombres fue de 60.5 años, mientras que en las til u la res
mujeres fue de 57.3 años. En términos de sus ingresos brutos mensuales, los hombres
percibieron en promedio 144 194.5 pesos, mientras que las mujeres percibieron 150 290.7
pesos. Por lo que respecta a su escolaridad, 41.4%: fie hombres ¡f 38.7% de mujeres contó
con esi ud ¡os de licenciatura.

En el marco de esta conmemoración internacional vale la pena conocer más sobre ta
administración pública en nuestro país y cómo Sé adaptara a los cambios que sepresewarán,
lauto en México como en el mundo.

•Abogado por la Escuela Libre de Derecho.
@JFDVSMX
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EL CÁRTEL DE CABORCA
La semana pasada le contamos de la

llegada del Cártel de Caborca a
Quintana Roo y como lo hicieron
en Bacalar en donde hubo un ma

sacre que luego parece quedar en el
olvido y es que se buscó señalar que hubo un
muerto y dos niños lesionados cuando los tes
timonios hablaban de una ejecución masiva
de hasta B personas. Lo que hoy sabemos es
que en la funeraria Gameto, el jueves B de ju
nio por la noche, se velaban al menos a siete
personas y en otra funeraria llamada Campes
tre hacían lo mismo con otras tres. No se tie

nen datos de los funerales que se hicieron en
patios de las casas de Bacalar; pero sabemos
que hubo por lo menos oto dos. A la fecha no
hay una cifra oficial y los testigos de los hechos
no gozan de una seguridad extraordinaria. La
comunidad afectada es conocida como El Ga

llito, está dentro del municipio de Bacalar y
muy cerca de la frontera con Campeche, esa
zona fue habitada sobre todo por familias ta
basqueflas que llegaron desde la época del
presidente Luis Echevarría y el pleito es entre
el Cártel de Caborca y el Cártel de Sinaloa se
gún cuentan y es que se dice que esta zona lo
que hay son pistas clandestinas de esa zona,
de ahí que el choque entre los grupos del cri
men organizado sea tan violento, las pistas son
necesarias para les pequeños aviones usados
para el trasiego de drogas y para la recarga de
combustible

El Partido Acción Nacional comien

za a socializar lo que parece será
un enfrentamiento en las cámaras.

Y es que nos cuentan que mucha
gente dio su apoyo a Morena y por

eso el abultado número de votos por Claudia,
debido a que la gente no entiende lo valioso de

la división de poderes con la reforma del Poder
Judicial o por ejemplo, la militarización de la
Guardia Nacional. Ambas propuestas serán
evaluadas y aprobadas, en septiembre según
nos comentan. ¿Qué hacer al respecto? Hay
dos corrientes en Acción Nacional, la confron
tativa de decir no pasarán y punto, y la conci
liadora de que, ante los números que se obtu
vieron el pasado 2 de junio, lo mejor es que se
busque la mediación política. Lo cierto es que
en el propio partido, nos confían que esto ya
será responsabilidad de otro, porque hay la
impresión de que Marico Cortés parece no
querer más problemas y lo que quiere es irse al
congreso, dejando así la dirigencia del PAN.
Por cierto, irse ahorita resolvería el

problema que en este momento
tienen los panistas de que el
coordinador de la bancada lo de

signa directamente el presidente
de! partido, a dedo, no los propios colegas di
putados, entonces la cosa es que si el se queda
oomo presidente se podría autodesignar como
líder de la bancada del PAN mientras sea el

mismo el presidente del partido, algo que, en
este momento, nadie quiere. El chisme es que
los legisladores lo que quieren es que sea una
votación abierta y directa.
Vaya problema el que se está ges

tando en una empresa de tecno
logía en México. Nos cuentan
que la firma AggityMexis, dedi
cada al cuidado de la cibersegu

ridad de diversos negocios, no ha pagado a sus
empleados la primera quincena del mes de Ju
nio, debido a falta de liquidez.

Es de conocimiento público que la
empresa española Aggity adqui
rió en el año 2020 a la compañía
mexicana Mexis, creando Mexis
Aggity: sin embargo aunque la

fusión de empresas ya está hecha, se sabe
que los problemas financieros están aho
gando a la nueva compañía. Hoy Aggity
cuenta con una deuda que se estima oscila
entre los 30 y 40 millones de pesos.
Hoy los trabajadores son quienes

temen quedar con una mano
adelante y otra atrás.

Si bien, el plástico es fun
damental en la prolongación

de la vida útil de alimentos y en la conten
ción de productos químicos como el gel
antibacterial, debe ser utilizado de manera
responsable. La economía circular ofrece
alternativas innovadoras para la disposi
ción y reutilización de este material al fi
nal de su ciclo de vida, asegurando que siga
siendo un recurso de valor sin dañar el me

dio ambiente, bajo este esquema la Aso
ciación Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), que preside Marlene Fragoso y
dirige Raúl Mendoza, alista para esta se
mana (26 de junio) la sexta feria "Los Plás 
ticos en tu Vida", donde busca concientizar
sobre la importancia de este material, sus
beneficios y aplicaciones y es que el plás
tico es una parte indispensable en la vida,
al estar presente en diversos sectores:
PD: La Coparmex CDMX cambia

de presidente este miércoles, sale
Armando Zúñiga, presidente de
IPS de México, y se perfila a
Adalberto Ortiz Ávalos, de la em

presa Peibo, un banco digital, y también quiere
Leovigüdo Chávez,
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Claudia Sheinbaum anuncia
segunda parte del gabinete
Esta semana Claudia Sheinbaum, virtual
presidenta electa, anunciará otros seis nombres
de quienes integrarán su gabinete a partir del pri
mero de octubre

Los que suenan ahora son: Ornar Garda Harfuch, como
secretario de Seguridad Ciudadana; Rosaura Ruiz, sería se
cretaria de Educación, David Kershenobich, estaría al frente
de la Secretaria de Salud. En la secretaría de Gobernación

suena el nombre de Mario Delgado, líder de Morena, o Rosa
Icela Rodríguez. Ariadna Montiel para encabezar las secre
taría del Bienestar. Para Función Pública (FP) Javier Corral o
Esthela Damián. La actual titular de Economía, Raquel Bue
nrostro, suena para Pemex y Jorge Mendoza para CFE.

ANA UUA UVERA CALIFICA DE JUSTA Y
NECESARIA LA REFORMA AL PODER JUDICIAL

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia
Rivera Rivera, aseveró que una reforma del Poder Judicial
es justa y necesaria, pues el pueblo de México exige poner
fin a la impunidad, la corrupción, la violencia y el contuber
nio entre autoridades, jueces y criminales de todo tipo. En
un artículo titulado "Transformar el Poder Judicial para ga
rantizar la justicia y consolidar la democracia", la senadora
afirmó que la separación de poderes debe tender a la co
operación armónica entre los órganos del Estado, para que
la voluntad popular se exprese y materialice en leyes, insti
tuciones y decisiones para beneficio del pueblo. Sin embar
go, denunció que, actualmente, el Poder Judicial no coopera,
sino que bloquea las transformaciones que requiere el pro
ceso democratizador actual y no está en armonía con las

demandas de la ciudadanía.", detalló que la reforma pro
puesta tiene entre sus principales elementos que todos los
jueces y magistrados, desde los locales hasta los de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, sean electos mediante
voto directo de la ciudadanía. Eso no significa que los jueces
y magistrados vayan a emprender campañas electorales a
través de algün partido político, acotó, sino que, para dar a
conocer sus propuestas, programas de trabajo y perfiles
profesionales tendrían acceso a los tiempos oficiales en ra
dio y televisión.

MIER RECHAZA INJERENCIA DEL CRIMEN EN
ELECCIÓN DE JUECES, MAGISTRADOS...
Esta semana, la Administración de Control de Drogas (DEA)
de Estados Unidos alertó en un reporte interno del riesgo
que existe de que B cárteles de la droga en México se apo
deren del Poder Judicial con la reforma que analiza el Con
greso impulsada por López Obrador y Claudia Sheinbaum,
virtual presidenta electa, sin embargo, Ignacio Mier Velaz
co, coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de
Diputados, rechazó que el crimen organizado vaya a tener
injerencia en el nombramiento de jueces, magistrados y mi
nistros de la SCJN con la aprobación de la reforma al Poder
Judicial impulsada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Tras concluir la reunión de la Junta de Coordina
ción Política de San Lázaro, el líder morenista afirmó en
entrevista que en la reforma al PJ se van a incluir filtros para
evitar la injerencia del narco y que el los foros de consulta
que arrancarán en 27 de junio escucharán a los especialistas
para explorar otros filtros en el nombramiento por voto po
pular de los integrantes del poder judicial. LEE LA COLUM
NA COMPLETA EN www.ovaciones.com
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La gira del adiós de
Andrés y Claudia
Andrés Manuel López Obrador
no quiere aceptar que su gobierno será recorda
do como el sexenio de los 200 mil muertos, de
la violencia imparable, del narcotráfico incon
trolable, de la violación a los derechos huma
nos, de los 45 millones de pobres, de la corrup
ción incontenible, del mediocre crecimientc
económico.

Todo eso es tan grave que no hay Divina Providencia
que pueda borrarlo de la memoria colectiva de los mexi
canos, apuntan los observadores.

En ese escenario que no imaginó ni en sus peores pes
adillas, el presidente ha optado aunque todavía faltar
tres meses para que concluya su mandato por recorra
el país para enviar conmovedores mensajes de despedida
en lo que él mismo ha llamado "La gira del adiós", acom
pañado por la presidenta electa Claudia Sheinbaum, le
que constituye un hecho nunca visto en la historia políti
ca reciente, y también en la antigua, de México. Los histo
riadores no recuerdan que en el viejo PRI que gobernó e
país durante más de 70 años consecutivos, el presidente
saliente haya acompañado al presidente electo en alguní
gira por el territorio nacional. Bueno, el paneta Felipe
Calderón Hinojosa, enemigo acérrimo de López Obradoi
para quienes lo hayan olvidado, hizo una "gira del adiós'
seis meses antes de terminar su mandato, obviamente
Enrique Peña Meto, presidente electo del "nuevo" PRI ne
lo acompañó.

A propósito de finales de sexenio, los viejos de la tribi
recuerdan los días postreros del sexenio 19701976, cuan
do el entonces presidente de la República Luis Echeverría
Álvarez ejerció hasta el último minuto el férreo contra
que caracterizó su mandato; aquel presidente de ingrat
memoria se despidió de la investidura hasta que llegó e
último segundo de su sexenio Constitucional, mientras e
actual se despide urbi et orbi con más de un trimestre de
anticipación y encomienda su destino a Claudia Shein
baum.

Los analistas políticos preguntan. ¿Cuál es el objetive
del presidente de la República de organizar y realizar uní
"gira del adiós" con la presidenta electa? Y lo único que se
le viene a la cabeza es que López Obrador quiere hipnoti
zar al "pueblo sabio" de que con Claudia le va a ir igual de
bien, y hasta mejor, que con él. En el marco de esa gira
Claudia Sheinbaum quien será la encargada de construii
el segundo piso de la 4T le ha anunciado al "pueblo sabio'
que votó por ella, y también al que votó en contra, que
tiene la fórmula mágica para solucionar los problema;
nacionales y también internacionales que va a dejar pen
dientes su progenitor y guía espiritual.

A donde quiera que hayan ido juntos en las última;
dos semanas, Claudia les ha pedido a todos los mexica
nos que mantengan vivas las esperanzas y las ilusione;
de que el próximo sexenio habrá un país en donde la in
seguridad, la violencia, la pobreza, la desipaldad, la co
rrupción, y otros tantos males que le aquejan se erradica
rán. La mayoría de la población sabe que no lo va a con
seguir, pero se conformaría con que al menos le baje una;
cuantas rayitas al nivel donde actualmente se encuen
tran esos flagelos.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Los reflejos de fa ultraderecha en
Francia

El fin de semana, Francia fue, otra vez, el es
cenario de multitudinarias protestas en contra
de la ultraderecha que, sin muchos aspavientos,
se posiciona como la favorita de los ciudada
no para ganar las elecciones legislativas de los
próximos 30 de junio y 7 de julio
Emmanuel Macron presidente francés, ade

lantó los comicios pensando en que le daría
poco tiempo a los conservadores para prepa
rar una plataforma electoral convincente; sin
embargo hay un importante sector del país
europeo que cree que la mano dura de la ul
traderecha puede protegerlo de la migración,
los ataques terroristas e incluso de una agenda
liberal con la que no comulga.
El domingo, las protagonistas de las manifes

taciones fueron mujeres feministas que perci
ben un enorme riesgo de que la agenda pro
gresista se estanque er¡ el país europeo, o peor,
de perder derechos fundamentales que han
conquistado en los últimos años Simplemente,
Francia es el único país del mundo que incluye
el derecho al aborto en su Constitución, algo
que podría modificarse con una mayoría radical
en el Congreso.
La Agrupación Nacional (RN, extrema dere

cha) y sus aliados se posiciónan con 35.5 y 36%
de los votos, según dos sondeos publicados el
domingo en el país europeo.

El RN y sus aliados se sitúan por delante delsus a

Nuevo Frente Popular; una coalición de parti
dos de izquierda (de 27 a 29,5%) y de la ilian
za centrista del presidente Emmanuel Macron
(de 19.5 a 20%), ésta última en un triste tercer
lugar que deja muy mal parado al mandatario.
La brújula francesa resulta interesante para

medir los radicalismos del mundo, sobre todo
jrque la líder histórica de la ultraderecha,porqiMarinarine Le Pen, no había logrado grandes avan

ce: hasta que llegó su Jordán Bardella, un joven
de 28 años al que ella misma le llama cachorro
de león

Bardella es apuesto, es formal, es jovial y se
ha vuelto una figura de TikTok, como todos
los políticos de esta era que buscan llegar a
sectores apolíticos o desinformados a través
de las redes sociales. Incluso, en varios de sus
videos, el político se ve muy presidencial, conla bandera de Francia al fondo y explicando
sus ideas de forma muy profesional,
A los jóvenes hay que explicarles lo que es el

encuadre: los político muestran sólo un frag
mento de todo lo que en realidad significan,
or eso Le Pen, una mujer de la vieia escuela,¡ainzó a Bardella como un imán para lasanzo a bardella como un imán para las nuevas
generaciones amantes de la fugacidad, el sera
neo y los personajes banales.
Javier Milei, personaje muy distinto en forma

a Bardella, tiene la misma esencia y el mis
mo fondo que el francés: hay detrás una
agenda empresarial, oligárquica y desigual
por la que los movimientos sociales salen
a protestar ante el miedo del regreso de
las hegemonías.
Incluso el domingo pasado, el jefe del

gobierno alemán, Ola? Scholz, pidió en
Berlín al presidente argentino cuidar la
"cohesión social", tras las protestas en
Buenos Aires contra la reforma sus refor
mas neoliberales. Hasta en ciertos secto
res europeos, llama la atención la cerra
zón de la ultraderecha.
Es importante el espejo del mundo,

porque en México, tarde o temprano,
veremos intentos o consolidaciones Je
Eartidos políticos que se hagan llamar "li
ertarios \ pero que en realidad se fun
damenten en la ultraderecha.Tratarán de
capitalizar, como lo hace Le Pen o Milei, a
un sector inconforme, pero que no sabe
ni lo que auiere; esos que veían en Jorge
Álvarez Maynez su opción "antisistema',
aunque no lo era, podrían terminar apo
yando a un partido que sea más sistémico
que la peor versión ae la derecha que he
mos conocido en el país, por lo que habrá
que apostar mucho en educar a las nue
vas generaciones para que decidan libre

)ien informadas.mente, pero muy bi<
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Los Batres: ¡juegan
con cartas marcadas y el
farol a la orden del día!
& En la mesa de poker de la política mexii cana, los Batres han mostrado sus car
i tas. Y vaya sorpresa, no son más que unI bluff mal hecho. La familia Batres Guadai rrama, con Martí, Lenia, y Valentina al fren

te, se ha posicionado en puestos clave, reve
lando una estrategia donde el nepotismo y¡
la doble moral son la jugada maestra.i
Martí Batres, el actual jefe de Gobiernoi

de la Ciudad de México, no es ningún novato¡
en este juego. Con un historial que incluye
desde ser líder estudiantil hasta estar involui
crado en escándalos como el de la leche Bettyi
contaminada en los 90, Martí ha sabido na!
vegar entre las controversias. Ahora, su adI
ministración se vencfe como la salvadora dei
la ciudad, prometiendo seguridad y mejo¡
ras en la infraestructura, mientras siguei
practicando el mismo favoritismo que tantoi criticó.

I Pero el farol más grande viene de su her
mana, Lenia Batres, recien teniente nombra
da ministra de la Suprema Corte de Justicia%
de la Nación (SCJN). En su primer discurso,
Lenia criticó al Poder Judicial por actuar "porI

encima y por fuera de la Constitución", una
ironía si consideramos que su propio nombra
miento se debe más a sus conexiones políticas
que a sus méritos judiciales. Recientemente,
Lenia intentó eliminar 13 fídeicomisos del

Poder Judicial, un movimiento que fue rechaza
do por la Segunda Sala de la SCJN, mostrando
que sus jugadas no son tan sólidas como pre
tende hacer creer.

Valentina Batres, otra pieza clave en esta
jugada familiar, es diputada en el Congreso
de la Ciudad de México y busca la alcaldía
de Alvaro Obregón. Igual que sus hermanos,
su carrera política está profundamente arrai
gada en Morena y sus antecesores, el PRD y
el PSUM. Valentina es conocida por ser una
política cercana a las bases populares, pero
su ascenso también está vinculado a su ape
llido y las influencias familiares.
Y no nos olvidemos de Emiliano Batres,

otro integrante de esta dinastía, ni de Ulises
Lara, padre de los hijos de Lenia, ambos
personajes que también juegan sus propias
cartas en el tablero de la administración

pública.
Daniela Cordero, esposa de Martí, com

pleta este entramado de conexiones y poder,
demostrando que los Batres no dejan nada al
azar cuando se trata de asegurar su influencia
en todos los niveles.

La gran pregunta que nos queda es: ¿por
qué Morena y sus integrantes critican con
tanta vehemencia lo mismo de lo que se
benefician ? Parece que su estrategia se basa
en mantener una fachada de lucha contra la
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corrupción mientras practican el nepotismo
y el favoritismo que tanto denuncian. Este
doble juego, como en el poker, puede ser
peligroso; un farol descubierto puede des
truir toda su estrategia.
En la política, como en el poker, no basta

con tener una buena mano, hay que saber
jugarla. Los Batres han mostrado ser maes
tros en el arte del farol, pero su juego está
empezando a desmoronarse. La promesa de
un cambio real se revela como una gran men
tira. Las cartas están sobre la mesa, y lo que
vemos es que Morena, lejos de ser la solu
ción, es simplemente más de lo mismo. La
corrupción y el abuso de poder no han des
aparecido; sólo se han vestido con un nuevo

traje.
Para los ciudadanos mexicanos, este es un

momento crucial. No podemos seguir permi
tiendo que nos vendan promesas vacías y
discursos populistas. Necesitamos líderes
que realmente representen un cambio, no
sólo en palabras, sino en acciones. La política
no debe ser un juego de apuestas donde
siempre perdemos. La corrupción, sea mu
cha o "poquita", es inaceptable y debe ser
erradicada.

No se pierdan el Pokér Político de maña
na, donde seguiremos analizando el juego
político en México. La partida está en marcha,
y es nuestro deber como ciudadanos estar
atentos a cada jugada. ¡Ciaooo!
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IMSS Bienestar
Es muy bueno eL proceso iniciado
por eL IMSSBienestar en coordina
ción con eLgobierno deL Estado de
México que encabeza La gobernado
ra Delfina Gómez, para basificar aL
personaL de saLud conocido como
precario, es decir, aqueLLas personas
que tenían contratos temporales
sin prestaciones, sin sueldos dignos
ni apego a un tabulador federal. Se
informó que en esta primera etapa,
se cubrirán 9 mil 260 plazas definiti
vas en las áreas médica, enfermería

y paramédica Guadalupe Guerrero
Avendaño, coordinadora federal
coordinadoranestar, explicó que este
proceso empieza con la integración
de los expedientes, la evaluación
psicométrica y los exámenes médi
cos, para poder hacerse acreedores a
una base, como debió haberse hecho
desde hace muchos años.

A la que se le vio muy contenta en
la celebración del 51 Aniversario de

Cuautitlán Izcalli fue a Karla Fiesco,
la alcaldesa que en dos años y
medio de gobierno hizo obra y pagó
muchos laudos, a pesar del desastre
que le dejó eLgobierno morenista

de Ricardo Núñez, a quien incluso le
votaban todo en contra los integran
tes del cabildo de Morena, que no
estaban de acuerdo en sus planes y
proyectos, con obras viales observa
das ante el OSFEM, ya que en menos
de 1 año estaban destrozadas por la
mala calidad de los materiales.

Por cierto, el Órgano superior de
Fiscalización del Estado de México,
tiene pendientes todos esos asun
tos de presuntas irregularidades
de los ex gobiernos municipales de
Morena en Coacalco con Darwin

Eslava, en Naucalpan con Patricia
Durán, en Toluca con Juan Rodolfo
Sánchez y muchos otros municipios
con cientos de observaciones, cuyos
procesos están frenados.

La dirigente del PRI estatal mexi
quense, Ana Lilia Herrera, no logra
levantar el ánimo de la militan

cia mexiquense, pues aún no le
perdonan las imposiciones en las
candidaturas. La priista se sacó la
rifa del tigre con ese encargo, mien
tras Alito Moreno debe estar feliz

de haber logrado colocar a mucha
gente de su equipo en municipios
del Estado de México.
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su

breve carrera política, Rafael
Acosta "Juanito' ganó en 2009 la
entonces delegación tztapalapa,
pero le regaló el cargo a Clara
Brugada, porque si bien eila era
la candidata previó a ia elección
se determinó que no podría con
tender y Juanito entró at quite, A
Juanito le prometieron mucho
y no le dieron nada, se quedó
con tas manos vacías. Parece I
que la historia se repite con
Gerardo Fernández Noroña, a
quien también !e prometieron
mucho y ahora ya lo estén des
conociendo. Y es que Noroña se
queja de que (e toque menos que
al sotanero Ricardo Monreal,
quien con todo y el pésimo de 
sempeño que tuvo como "cor
cholata" ya le dieron su premio,
avalado por cierto por el futuro
secretario de Economía, Marcelo
Ebrard, a quien sí le cumplieron lo
prometido. El compadre dei pre
sidente López Obrador, Adán
Augusto Lópeztambién ya co
mienza a trabajar en e! encargo
que ocupará. Juanito con el
tiempo se convirtió en un patino
al que nadie respeta, ni torna en
serio y que sueña con ser un gran
político; Noroña, dicen sí tiene al 
go: "es un gran compañero".

2 Mientras que
la impugnación por ta elección en
la alcaldía Cuauhtémoc ya se
asignó en el Tríbunal Electora de
la CDMX donde lo analizará ei ma
gistrado Osiris Vázquez Rangei la
candidata aiiancista y alcaldesa
electa, Alessandra Rojo de la Ve
ga ya comenzó con ta gira del
agradecimiento entre vecinos de
la demarcación. En total, Rojo de
ía Vega planes recorrer 33 coto 
nias en tas que además de agra 
oecer e¡ voto comenzará a del; 
near su gobierno: dícen que no
serán grandes eventos sino pe 
queños encuentros en donde
pueda escuchar a tos habitantes
de las diferentes colonias.
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Agenda políttea

o

» Al punto:
Muy raro estuvo el incidente en el territorio polí

tico de Morena durante la celebración de un foro de

discusión sobre la reforma judicial. La presencia de la
ministra de la Corte Lenia Batres Gudarrama, autode
nominada como "ministra del pueblo", fue increpada
por un grupo de trabajadores del sector judicial que
nadie explicó cómo se colaron para confrontar públi
camente a la funcionaria. El primer dato tiene que ver
con guerra de posiciones entre los diferentes grupos
dentro de Morena, sobre todo el del hoy jefe de go
bierno Martí Batres Guadarrama, a quien parece que
no le han cumplido sus exigencias para un alto cargo
en el gabinete de la presidenta Sheinbaum. Fuego
amigo, pues.

» Digo..., es pregunta:
¿Qué será de la Secretaría federal de Seguridad y Pro

tección Ciudadana sin tener la Guardia Nacional?

» Para su agenda:
La oposición no tiene nada que quejarse hoy del ejer

cicio anticipado por la mayoría calificada de la coalición
de Morena en la Cámara de Diputados, porque debe
recordarse que en junio de 2022 la alianza PRIPANPRD
en la Cámara anunció con bombo y platillo una "morato
ria constitucional" para impedir aprobación de reformas
a la Carta Magna que había anunciado Morena, a partir
de que la oposición impedía la mayoría de dos terceras
partes necesaria para cambiar la Constitución. La alianza
opositora se puso muy gallita en 2022, pero he aquí que
el ramalazo electoral de Morena en 2024 le quitó el poder
de bloqueo legislativo la oposición y hoy no es necesaria
para cambios legales. En política, el que la hace... la paga.

La están pasando mal (Carlos Loret,
Brozo y LatinUS), les deseo que les A A
vaya bien, ánimo, pero que no nos J

echen la culpa a nosotros
AMLO, ante las investigaciones de finanzas

de LatinUS.
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GUARDIA A LA SEDEÑA; FALTA
LEY DE SEGURIDAD INTERIOR

Desde que
el pre
s i d e n t e

López Obrador tuvo
la conceptualización
de sustituir la Poli

cía Federal por una
Guardia Nadonal, el

modelo siempre estuvo articulado a su estruc
turación dentro de la nueva política de defensa
del Estado, toda vez que el nuevo organismo de
seguridad no iba a ser una nueva corporación
policiaca que protegiera sólo la propiedad de
los particulares.

Dentro de la Estrategia Nacional de Seguri
dad Pública de 2018 se incluyó la pertenencia
de la Guardia dentro de la doctrina de seguri
dad nacional de la Sedeña en base a un criterio

que no se ha querido discutir a nivel de acadé
micos y sociedad: el crimen organizado ya no
atenta contra particulares, sino que se apropia
de partes territoriales de la soberanía del Esta
do, influye en la designación de funcionarios a
nivel local, controla el funcionamiento estatal y
municipal en muchas zonas y cobra impuestos
Irregulares, además de limitarla estabilidad para
la inversión, acotar la estabilidad democrática y
limitar el estado de derecho, tres circunstancias
que definen la función de las Fuerzas Armadas
en el mantenimiento de la seguridad interior.

El glosario de las
Fuerzas Armadas de

limita con claridad

la seguridad interior
que va más allá de
la segundad pública
que involucra la pro
piedad particular y
más acá de la seguri
dad nacional porque
asume la operación
de organismos crimi
nales transnadonales:

"La seguridad na
cional es la condición

que proporciona el
Estado mexicano para
salvaguardar la seguri
dad de sus ciudadanos

y el desarrollo nacional
mediante el manteni
miento del Estado de

derecho y la goberna
bilidad democrática en
todo el territorio nacional se trata de una función

política que, al garantizar el orden constitucional
y la gobernabilidad democrática (dentro del terri
torio nacional), sienta las bases para el desarrollo
económico, social y cultural de nuestro país, per
mitiendo así el mejoramiento de las condiciones
de vida de su población".

La separadón de la Policía Federal de la se
guridad interior en gobiernos pasados impidió
una articulación coherente que la misma prácti
ca fue exigiendo: la incapaddad policíaca para
combatir a la delincuencia organizada y el apo
yo inevitable de las Fuerzas Armadas en accio
nes de seguridad pública pero en drcunstandas
de seguridad interior, es decir, de la delincuen
cia común como una criminalidad en modo de

gobernanza delictiva.
A la Guardia Nacional le hace falta un marco

jurídico y de replanteamiento de las tres seguri
dades: pública, interiory nacional, con la circuns
tancia de que la estrategia de seguridad del
presidente López Obrador ofertó desde 2018
y no ha cumplido la definición de un Progra
ma para la Seguridad Nacional que continuara
y replanteara los avances de los gobiernos de
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Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto
La Ley de Seguridad Interior aprobada en 2017
fue abrogada por una Suprema Corte ignorante
del contenido jurídico de las tres seguridades y
sobre todo desdeñando la importancia de la se
guridad interior, que por cierto ha formado par
te de la doctrina constitucional de México desde

la Constitución de Cádiz de 1812 y desde luego
en las constituciones de 1824,1857 y 1917.

A partir de la mayoría absoluta en la Cáma
ra de Diputados para modificar la Constitución
sólo con el voto de la coalición morenista, la in
corporación de la Guardia Nacional a la Sedeña

no debe quedarse en el
sentido político de una
mayoría legal, legítima y
electoral, sino que debe
despejar dudas sobre
los puntos concretos de
incorporación a las Fuer
zas Armadas. La ads

cripción de la Guardia
a la Sedeña no implica
una militarización de la

seguridad interior
^ El poco tiempo

que estuvo la Guardia
adscrita a Sedeña, an
tes de la prohibición
de la Corte en 2023,
nunca violentó los tér
minos de su funciona

miento civil, pero fue
I inevitable y necesario

que su configuración
de personal operativo
proviniera de la policía

militar y de la policía naval, dos cuerpos cas
trenses dentro de la estructura militar, pero
con funciones de hacer cumplir las leyes del
sectory también de lajusticia civil. Los señala
mientos de violación de derechos humanos

por fuerzas militares en actividades de apoyo
a la seguridad pública se redujeron a su mí
nima expresión. La Guardia, pues, es un tema
de seguridad interior.

SEDEÑA. La sucesión en la defensa Na

cional está subiendo de calor. Un dato para
precisar: el hoy general de División Ricardo
Trevilla Trejo, jefe del estado mayor conjun
to, no estuvo en la terna de candidatos a
secretarios en 2018 porque era general de
Brigada, dos estrellas, y no divisionario como
exigen las reglas y no pertenecía al grupo del
general Salvador Cienfuegos Zepeda.

Política para dummies: La política es un
arma de contención de la guerra.
El contenido de esta r^i rgi

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica. UWífií
El poco tiempo que estuvo
la Guardia adscrita a Sedeña,
antes de la prohibición de
la Corte en 2023, nunca

violentó los términos de su

funcionamiento civil, pero
fue inevitable y necesario
que su configuración de

personal operativo proviniera

de la policía militar y de la
policía naval, dos cuerpos
castrenses dentro de la

estructura militar, pero con
funciones de hacer cumplir
las leyes del sector y también

de la justicia civil
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LA GUARDIA NACIONAL A SEDEÑA,
DE DONDE NUNCA SE FUE

Por Alexei Chévez Silveti

La presidenta electa Claudia Shein
baum Ha dicho que a partir del 1 de
octubre la Guardia nacional pasará

con rango constitucional a formar parte de
la Secretaría de la defensa Nacional ahora

si legalmente.
A 5 años de su fundación la GN es un

cuerpo de 130,000 elementos en su mayo
ría soldados, marinos y unos pocos civiles
que todavía quedan de la desaparecida Po
licía Federal que serán dados de baja.

La GN ha sido la apuesta de la adminis
tración del presidente López Obrador para
acabar con la violencia desde un nuevo en

foque humanista.
Formada en un 80% con elementos de

tropa regulares que pasaron un pequeño
curso que pretende
formarlos como po
licías, sin la prepara
ción obligatoria que
se les exige a los po
licías estatales.

Los elementos de
la GN no hacen exá

menes de control de

confianza, ni sicológi
cos, tampoco médi
cos o antidoping.

El hecho de ser

soldados o marinos
les exime de estos re

quisitos y también les
permite no tener que
pasar un mínimo de 6
meses en academia y
presentar los exáme
nes correspondientes para poderse graduar.

Son soldados armados, pagados, equi
pados y entrenados que solo tienen otro
uniforme y 548 horas de capacitación en
Derechos Humanos, Uso de la fuerza y pri
meros respondientes impartida por instruc
tores militares.

No son policías, no están preparados
para ello y tampoco están equipados o arma
dos como las policías estatales o municipales

No hay todavía a 5 años de su fundación un
plan de capacitación integral que prepare a es
tos elementos en labores y funciones policiales.

Tampoco tienen mandos capacitados,
Dada la formación militar de la GN sus man

dos son oficiales que nunca pasaron por
academias de policía.

Los coroneles y generales que llevan la
corporación son egresados del Heroico Co
legio Militar, con una excelente formación y
experiencia castrense, no policial.

Hoy se empiezan a formar suboficiales que
egresan del colegio con clases y nociones de la
función policial, pero no son los suficientes y es
tán subordinados a lo que ordenan sus mandos
superiores que carecen de esta formación.

Pasará un largo tiempo para que tras la
curva natural de aprendizaje estos mandos
y tropa sean policías.

¿Suponiendo que la tropa y oficiales
realmente tuvieran la vocación y deseo de
servir dentro de la GN y no en Sedeña?

El camino para tener una corporación po
licial de primer nivel es todavía muy largo.

Los ha llevado 5 años tener un estado

de fuerza mínimo, no lo han consolidado
todavía, el alto mando no les ha procura
do los medios necesarios para equipar y
preparar a estos soldados adecuadamente
como policías.

"A partir del 1 de
octubre será oficial

mente la responsabi
lidad de Sedeña gran
parte de la seguridad
interior de México "

No estoy cierto
que esto sea una bue
na idea y tampoco
veo un plan realista
o programa que les
permita establecer
metas y parámetros
de actuación a me

diano y largo plazo.
La aproximación

de la GN a los pro
blemas de inseguri
dad a nivel nacional
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hasta ahora han sido
un fracaso en todas las áreas.

Lo ha sido porque no lo ven como una
lucha integral donde la policía, empresa
rios, gobierno y sociedad civil tienen y de
ben de ser incluidos.

Para el nuevo Secretario de Defensa la

GN será una enorme responsabilidad y no
debe haber excusa para no entregar resul
tados, por esto se deben de crear mejores
mandos y tropas policiales dentro de la
institución, fomentar los intercambios con
policías de otros países que compartan sus
experiencias, aprender de España, Chile, e
Italia donde tiene excelentes corporaciones
con características similares a las nuestras.

En resumen, la GN hoy es una arma más
dentro de la Sedeña que solo responde al
General Secretario, La proyección, desarro
llo y impacto que tenga en mejorar las es
tadísticas de la seguridad interior del país
serán su responsabilidad.

Formada en un 80%

con elementos de tropa
regulares que pasaron un

pequeño curso que pretende
formarlos como policías, sin
la preparación obligatoria

que se les exige a los policías
estatales.

Los elementos de la GN no
hacen exámenes de control

de confianza, ni sicológicos,
tampoco médicos o

antidoping
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¿QUIÉN MATÓ AL PRD?

ice MiguelD[Ángel
M a n ce ra

que lo que llevó a
la tumba al PRD (y a
él también porque
perdió la diputa
ción), fue su alianza
con el PRIAN en la

elección presidencial Si hubiera participa
do con un candidato propio, "otro gallo le
hubiera cantado". ¡Se equivoca! Afirman los
observadores políticos.

Lo que provocó la "muerte política" del
PRD, fue que no encontró un mecanismo
para designar dirigentes, que sustituyeran la
desaparecida influencia de Cuauhtémoc Cár
denas y el peso específico que tuvo Andrés
Manuel López Obra
dor López Obrador.

Al contrario de lo

que ocurría en el PAN
y en el PRI, que trata
ban de ocultar a sus

grupos internos de
presión, en el PRD for
maron parte de su es
tructura desde el naci

miento del partido.
Los distintos orí

genes de los funda
dores obligaron a
crear las "corrientes

de opinión", con el
propósito de que se
expresaran las posi
ciones de todas las exmilitancias: priistas,
socialdemócratas, socialistas, comunistas,
anarquistas y hasta guerrilleros.

El paso de los años desnaturalizó el ob
jetivo inicia! y las corrientes se transforma
ron en poderosos grupos en disputa, que
los propios perredistas llaman "tribus" por
que sólo obedecían a la "Ley de la Selva".

"Convivieron " en el PRD diversas orga
nizaciones Nueva Izquierda, que controló
a dirigencia nacional con Jesús Ortega a la
cabeza; Izquierda Unida, encabezada por el
diputado federal y coordinador de su ban
cada en San Lázaro Alejandro Encinas; Red
de Izquierda Revolucionaria, que dirigió
José Camilo Valenzuela Fierro; Foro Nue
vo Sol, que representó la gobernadora de
Zacatecas Amalia García Medina; Izquier
da Democrática Nacional, que controló la
parejita René Juvenal Bejarano Martínez y
Dolores Padierna Luna; Movimiento por la
Democracia, que presidió Pablo Gómez Ál
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varez; Movimiento Cívico, de Mario Sauce
do, y varias bandas, pandillas y mafias.

A pesar de la existencia de esos grupos
y del indudable poder que ejercieron, gra
vitó por encima de ellos la influencia deter
minante del caudillo Andrés Manuel López
Obrador, identificado principalmente con
la corriente de Alejandro Encinas, pero
que hizo sentir su peso político en todas
las facciones tribales.

Fiel a la tradición de escisiones de la

izquierda, el PRD también perseveró en la
formación de coaliciones de vida breve.

Creó una de ellas, la Coalición por el Bien
de Todos, con el PT y Convergencia para parti
cipar en las elecciones del 2 de julio de 2006.
La alianza se transformó después en el Frente
Amplio Progresista, que se presentó en los co
micios del 5 de julio de 2009 y se extinguió el
domingo 11 de octubre de ese año.

Una semana después, el martes 20 de oc
tubre, Manuel Camacho Solís que gobernó
la ciudad de México de 1988 a 1993 anunció

el inicio de un proce
so de "reunificación

de las izquierdas"
con miras al 2012, ta
rea que le encomen
daron el PRD, el PT
y Convergencia.
Aliado de An

drés Manuel López
Obrador y del jefe
de gobierno del Dis
trito Federal Marcelo

Ebrard Casaubón,
Camacho Solís inten

tó que el PRD, el PT
y Convergencia lan
zaran a un candidato

presidencial único.
El jueves 5 de noviembre, quince días

después del anuncio de la nueva alianza
electoral, Marcelo Ebrard el otro precandi
dato declaró que "en 201 2 la izquierda de
bería presentar un candidato de unidad", y
agregó algo que presagiaría un choque de
trenes con López Obrador: "Ese candidato

deberá ser designado mediante el sistema
de encuestas". Por supuesto, Ebrard pensa
ba que él y no su exaliado y próximo adver
sario triunfaría en esas encuestas.

Tal vez así sería, pero se equivocó al su
poner que el caudillo tabasqueño acepta
ría ese sistema de elección de la candidatu

ra presidencial. La fortaleza de López Obra
dor no provenía de su nivel de aceptación
en sondeos abiertos de opinión, sino de su
capacidad de convocatoria y movilización
de masas.

Finalmente, Andrés Manuel López
Obrador, prácticamente le puso el último
clavo al ataúd del PRD cuando en 2014 su

Movimiento obtuvo el registro como parti
do político, con el cual participó en las elec
ciones presidenciales del 2018 y ganó.

El 2 de junio pasado Claudia Shein
baum mandó el ataúd a la fosa.

Lo que provocó la "muerte
política" del PRD, fue que
no encontró un mecanismo

para designar dirigentes, que
sustituyeran la desaparecida
influencia de Cuauhtémoc

Cárdenas y el peso específico
que tuvo Andrés Manuel
López Obrador López

Obrador
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PLAN C Y SUS RIESGOS

a reforma alupoder judicial
.será una rea

lidad. Se impulsó la
visión del Presidente

Andrés Manuel López
Obrador sobre la me

sura que la Presidenta
Electa buscó transmitir a los mercados y a
la ciudadanía.

En septiembre, una vez que el nuevo
Congreso de la Unión tome protesta, do
minado por Morena y sus aliados con ma
yoría calificada en la Cámara de Diputados
y a un senador de tener mayoría calificada
en el Senado, la reforma será aprobada
pase lo que pase.

Así, Morena decidió simular un parla
mento abierto donde

prometió "escuchar"
todas las voces de la

ciudadanía sin em

bargo advirtió que
impondría su mayoría
en el Congreso, ale
gando así un "manda
to popular".

La reforma judicial
será única en el mun

do, México se conver
tirá en el primer país,
después de Bolivia, si
leyó bien usted ¡Boli
via!, en contar con un
esquema de elección
popular de jueces,
magistrados y Ministros. Eso causa temor en

los mercados por una sencilla razón: genera
incertidumbre legal en los inversionistas.

Imagine usted que después de varios
años de pagar su casa y liberar la hipoteca
o su crédito, el gobierno de Claudia Shein
baum decide, mediante un acuerdo pre
sidencial que todas las casas que conclu
yeron tu pago de crédito en el último año
pasarán a ser propiedad del Estado con fi
nes de utilidad pública para hacer de ellas,
centros de justicia.

¿Estaría usted conforme? Si usted lo está,
perfecto. Pero me imagino que esa acción
del Estado le causaría una afectación colosal

en su vida. ¿Qué tendría que hacer usted?
Lo aconsejable sería acudir a tribunales

para pelear por que el Estado respete sus
derechos humanos, pero, imagine usted
que el juez que conocerá su asunto es el
auto nombrado abogado del obradorismo,
Eurípides Flores quien, al hacer campaña
con los colores de Morena, ganó su puesto
como juez constitucional.

Eurípides Flores es un fiel admirador y
creyente devoto de Andrés Manuel López
Obrador. El, como muchos de sus seguido
res se quejaron de la militarización del país
durante el sexenio de Enrique Peña Nieto,
pero hoy en día aplauden que la seguridad
pública quede en manos del ejército y apo
yan que más de 237 actividades que reali
zaban dependencias civiles hoy las ejecuten
las fuerzas armadas, por poner un ejemplo.

Ahora, gracias a la reforma judicial, per
sonas como Eurípides quien, sin juzgar su
talento o falta de él como abogado, es un
servidor público que opera con un sesgo
político, tendrá la responsabilidad de deci
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dir si le respeta la propiedad sobre su casa
o la entrega en tributo al obradorismo. ¿Le
parece justo eso?

Pongamos otra consecuencia de la refor
ma. El Cártel de Sinaloa, con su capacidad

económica y su faci
lidad para inculcar
temor en las perso
nas, decide apoyar
a diversos abogados
para postularlos y
financiar sus cam

pañas al puesto de
jueces penales en el
estado.

Evidentemen

te, el Cártel de Si
naloa impondrá a
sus jueces a modo
quienes, cuando lle
guen integrantes del
Cártel detenidos en

flagrancia por la po
sesión de drogas o, con diversas personas
secuestradas, ¿cuál imagina usted que será
el fallo judicial?

Ese es el escenario de la reforma ju
dicial llamada "Plan C" donde jueces a
modo dicten fallos favorables para el gru
po económico que lo haya financiado para
su campaña. El peligro es de tal magnitud
que, por eso, no existe país democrático
que use ese método popular para la elec
ción de jueces. Saben perfectamente que
un sistema judicial armado de esa mane
ra es el fin de la democracia y el respeto
de los derechos humanos, representa un
retroceso democrático y garantiza que
el autoritarismo se quede perpetuado
en el Estado. Hoy México se juega su futu

ro, hoy nos encontramos ante la peor atro
cidad para la democracia mexicana y ante
un lapso que la historia no perdonará.

Pero si el escenario para Claudia ya pa
rece complicado, será aún peor cuando su
antecesor, Andrés, decida ejercer su dere
cho a disentir o, mejor dicho, a marcar la
línea que él quiere que se siga en cada de
cisión de gobierno.
El escenario de la reforma

judicial llamada "Plan C",
es donde jueces a modo

dicten fallos favorables para
el grupo económico que
lo haya financiado para su
campaña. El peligro es de tal
magnitud que, por eso, no
existe país democrático que
use ese método popular para

la elección de jueces
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum dio a conocer el

pasado domingo que además de
la reforma al Poder Judicial, promo

verá otras iniciativas para que sean aprobadas
con el inicio de sesiones de la nueva legislatura.
Entre estas destaca la que señaló como priori
taria que también se sumará a lo que se está
debatiendo en las Cámaras en estos momen

tos, pues se buscará, en palabras de la candida
ta ganadora, consolidar a la Guardia Nacional
como parte de la Secretaría de la Defensa Na
cional en la estrategia de seguridad que bus
ca tenga continuidad, incluyendo dotar a este
cuerpo con facultades de investigación.

En el evento en el que informó de esta ini
ciativa, comentó: "la Guardia Nacional, en tan
sólo cinco años ya tiene el reconocimiento del
pueblo de México, nos corresponde a partir del
1 de octubre, seguirfortaleciendo y consolidara
la Guardia Nacional, como parte de la Secretaría
de la Defensa Nacional con la reforma constitu

cional que está en el Congreso de la Unión".
Así, las reformas que se buscará aprobara

partir de septiembre próximo, además de las
del Poder Judicial y de la Guardia Nacional,
son la del ISSSTE en materia de pensiones, la
de pensión para mujeres entre 60 y 64 años,
la que implica beca universal para estudian
tes de educación básica, la eliminación de la
reelección para legisladores y alcaldes, así
como una para el reconocimiento de dere
chos de pueblos indígenas y afromexicanos.
APUNTES ELECTORALES

La Sala Especializada del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación (TEP
JF) determinó que el presidente López Obra
dor vulneró los principios de imparcialidad,
neutralidad y equidad al realizar propaganda
gubernamental, promoción personalizada y
hablar temas electorales, durante la maña
nera del 12 de abril de 2024. La excandidata

opositora Xóchitl Gálvez exigió que hubiera
sanciones para el mandatario a quien tam

bién acusó de haber realizado violencia polí
tica en razón de género en su contra.

El drama del PRD al perder su registro el
pasado 2 de junio se pone más intenso con
la declaración del representante de dicho
partido ante el INE, Ángel Ávila, quién ase
guró que Carlos Ahumada mantiene una de
manda por mil millones de pesos contra esta
fuerza política, lo que fue una de las causas
para no obtener recursos para alcanzar los
votos necesarios para mantener su perma
nencia en el sistema de partidos.

El Frente Cívico Nacional informó que la
reunión del próximo 6 de julio para discutir
qué hacer de cara al nuevo sexenio será en
el Gimnasio Juan de la Barrera a partir de las
10 horas, además de dar a conocer el enlace
para que los interesados inscriban sus pro
puestas para las mesas de trabajo.

El TEPJF dio a conocer mediante un bo

letín el acuerdo que "regirá la actuación de la
comisión especial que resolverá los medios
de impugnación contra la elección presiden
cial conforme a los principios de máxima pu
blicidad, transparencia, rendición de cuentas,
imparcialidad, objetividad, profesionalismo,
ética judicial y perspectiva de género".
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"ABRO HILO"

¿QUb HACEMOS CON BATMAN?

jy Amor con amor
se paga" reza
una de las máxi

mas c'e' °^>rac'or'smo

y |as demostraciones
entre la próxima pre
sidenta y los militares
ya comienzan a darse:
Desde dejar en cla

ro que la Guardia Nacional será militar hasta
el espaldarazo que recibió del General Luis
Crescendo Sandoval al llamarla por prime
ra vez "próxima comandanta suprema de las
Fuerzas Armadas". El amor pulula entre ambos
en vísperas del nombramiento del Gabinete
de Seguridad. La pregunta es ¿Dónde entra
Ornar García Harfuch en todo este plan?

ABRO HILO...

El primer adelanto de seis miembros
del gabinete de la doctora Claudia Shein
baum fue bien recibido tanto por los mer
cados como por la sociedad en general. La
selección dista del famoso 10% de capaci
dad 90% de lealtad que imperó en la actual
administración.

Con más de 180 mil asesinatos en el

acumulado del sexenio el más sangrien
to desde que se tiene conteo el gabinete
de seguridad será,
sin duda, una de las
piedras angulares
del próximo gobier

no. Los nombres de

los responsables de
seguridad los cono
ceremos cerca del

primero de octubre,
previo a su toma de
protesta, para respe
tar los tiempos y no
duplicar funciones.
Sin una mujer como
candidata para estas
tareas, los nombra
mientos de la Semar

y la Sedeña se harán
como es costumbre:
con la recomenda

ción del anterior se

cretario y en consen
so con los uniformados.

Sin embargo, en la ecuación hay un per
sonaje que parece no cuadrar y que para el
futuro gobierno de la doctora Sheinbaum
es vital: Ornar García Harfuch. Aunque todo
apunta a que lo militar estará sobre lo civil
ese es el mensaje que envían al sumar a la
GN a la Sedeña Sheinbaum insiste en que
la política de seguridad será civil, con una
secretaría dirigida por el "Batman" de la
Ciudad de México.

Para ello, se dispondrá de una Secre
taría de Seguridad Pública desvinculada
de las fuerzas militares cuyo puente será
la "Comandanta" de las Fuerzas Armadas

y presidenta de México. De esta forma los
militares reducirían al mínimo el contacto

con Harfuch y viceversa.
Por lo pronto, los nombres en las Secre

tarías de la Defensa y Marina comienzan a
barajar. En la Sedeña destacan el general
Ricardo Trevilla Trejo, jefe del Estado mayor
conjunto, con amplísima experiencia; Gral.
Salvador Fernando Cervantes Loza, subse
cretario y director general de Ingenieros
Militares; Gral. Gabriel Rincón, también
subsecretario muy cercano al actual secre
tario Luis Crescencio Sandoval.

Para la Marina, resuenan los nombres del
almirante Alfredo Hernández Suárez, jefe
del Estado Mayor de la Armada; Almte. Ju
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lio César Pescina Ávila, recientemente nom
brado subsecretario de Marina; Almte. José
Luis Vergara Ibarra, quien ya fue propuesto
en el sexenio que está por concluir, así como
el Almte. Raymundo Pedro Morales Ángeles,
director del Corredor Interoceánico.

Mucho tienen que ver los tiempos para
definir a los próximos secretarios de Defen
sa y de Marina, pero también influyen los
tejes y manejes para definir ¿Qué se hace
con Batman?

CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:
** Vientos de divi

sión soplan entre los
morenistas y sus alia
dos de la 66 Legislatu
ra que aún no comien
za. El petista, Gerardo
Fernández Noroña, re
clamó que sólo le en
tregaron una senadu
ría plurinominal a pe
sarde haber quedado
en 3er lugar entre las
"corcholatas". Moles

to, porque Monreal y
Adán Augusto López
que obtuvieron peor
votación coordinarán

sus respectivas ban
cadas en Diputados y

Senado; Noroña amenaza con "devolver" el
escaño. Sabe vender caro su amor.

** Lección aprendida. Tras el paso de
"Otis> en Guerrero, la gobernadora Evelyn
Salgado instrumenta la "Caravana de la Pre
vención"; brigadas en las que Protección Ci
vil informa a habitantes de zonas de alto so

bre los protocolos de actuación en caso de
emergencia por lluvias y ciclones. Además

de Acapulco, los recorridos se extienden a
Chilpancingo, Coyuca de Benítez y Taxco
de Alarcón, donde hay el mayor número de
asentamientos en zonas de alto riesgo.

En la ecuación hay un
personaje que parece no
cuadrar y que para el futuro
gobierno de la doctora

Sheinbaum es vital: Ornar

García Harfuch. Aunque
todo apunta a que lo militar
estará sobre lo civil ese es

el mensaje que envían al
sumar a la GN a la Sedena

Sheinbaum insiste en que
la política de seguridad

será civil, con una secretaría
dirigida por el "Batman" de

la Ciudad de México
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•ualquiercduda so

'bre la

adscripción de la
Guardia Nacional

a la Secretaría de
la Defensa Nacio

nal quedó despejada el fin de semana en
Oaxaca, cuando la virtual presidenta de la
República, Claudia Sheinbaum, la incluyó
entre las iniciativas urgentes para aprobar
se nada más inicie octubre.

El presidente López Obrador felicitó
la decisión y añadió que es indispensable
para evitar que la Guardia Nacional se co
rrompa, como ocurrió, sostiene él, con la
Policía Federal, aunque a unos meses de
terminar su mandato no conozcamos de

investigaciones de importancia al respecto.
Más bien se utiliza el juicio al exsecreta

rio de Seguridad Pú
blica, Genero García
Luna en Estados Uni

dos, como ejemplo
de la podredumbre
policial, aunque esa
extrapolación no se
acompañe de hechos
concretos que mues
tren daños de carác

ter institucional.
Conviene tener

presente que an
tes y después de
García Luna hubo

jefes policiales con
expedientes limpios.

Es revelador cons

tatar la poca confianza que el titular del Eje
cutivo le tiene a quienes laboran en las se
cretarías de Seguridad y Gobernación, por
que con frecuencia los descalifica y afirma
que no pueden garantizar que los guardias
no se corrompan.

En realidad, ese tipo de salvaguardas
tienen que provenir del diseño institucional.

Por ejemplo, ¿los Guardias Nacionales
son sometidos a adecuados exámenes de

control de confianza?
En la actualidad tres de cada 10 ele

mentos reprueban, de acuerdo con datos
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública.

Quizá lo más grave, el efecto de largo
plazo sea ya la renuncia a la construcción
de una policía civil.

Habrá inconvenientes, por supuesto,
algunos de ellos de carácter internacional,
porque la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos ya dejó claro, en sentencias
contra el estado mexicano, que la utiliza
ción de los soldados en tareas de seguri
dad pública debe tener carácter temporal,
excepcional y debidamente fiscalizado.

Este tipo de conclusiones no surgieron de
generación espontánea, sino por el análisis de
violaciones graves a los Derechos Humanos,
como las que se acreditaron en el caso Cabre
ra García y Montiel Flores vs México.

La Corte IDH argumentó que "el mante
nimiento del orden público interno y la segu
ridad ciudadana deben estar primariamente
reservados a los cuerpos policiales civiles".

Las objeciones a la utilización de las
fuerzas Armadas en tareas que no les co
rresponden provienen, también, de la
experiencia de la Guerra Sucia desde los
años sesenta a principios de los ochenta
y del despliegue operativo de tropas para
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combatir al narcotráfico cuando arrancó el

gobierno de Felipe Calderón.
Hay un acuerdo, entre los conocedores

del tema, de que la participación de los
militares en algunas regiones del país es
indispensable, ya que no existen policías
que puedan hacer frente a los grupos del
crimen organizado.

Pero también hay consenso en que la
utilización de las tropas tiene que ser tem
poral, porque renunciar a la construcción
de una policía civil no es una idea que vaya
a fructificar en mejoras.

La Suprema Corte, la de ahora o la que
inicie funciones en 2025, tendrá que ocu
parse de analizar la situación, aunque es
dudoso que puedan enmendar algo, cuan
do fue imposible en un contexto de equi
librios que, a parir de septiembre, ya no
existirán. En la resolución sobre la Acción de
Incostitucionalidad

137/2022, el Pleno
de ministros con

cluyó que "la Fuerza
Armada permanente
sólo puede realizar
tareas de seguridad
pública en contextos
de estricta excep
cionalidad. Su parti
cipación debe estar

regida por la abso
luta necesidad y, por
lo tanto, no puede
ser permanente".

También señala

ron con claridad que
"resultaría en un frau

de a la Constitución Federal considerar que
esa institución policial (la Guardia Nacional)
conserva su carácter civil y se rige por una
doctrina policial, si sus integrantes son mi
litares en activo, sometidos a la jurisdicción
y al régimen disciplinario militar, desarro
llando funciones militares y actuando bajo
la normativa militar". Pero todo se planchará
en el legislativo a partir de septiembre.

La legalidad del asunto quedará en en
tredicho, pero eso no cambiará una decisión
que se tomó hace años, tantos como los que
tiene el gobierno que está por concluir.

Las objeciones a la utilización
de las fuerzas Armadas

en tareas que no les
corresponden provienen,
también, de la experiencia
de la Guerra Sucia desde los

años sesenta a principios de
los ochenta y del despliegue

operativo de tropas para
combatir al narcotráfico

cuando arrancó el gobierno
de Felipe Calderón
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Por Rodulfo Reyes
Sí, como se prevé, el gabinete de

Javier May Rodríguez estará inte
grado principalmente por activos

del movimiento iniciado en Tabasco en

1988 por Andrés Manuel López Obrador,
por vez primera en la historia reciente los
principales cargos públicos no serán para
una clase política que viene mandando
desde la última década del siglo pasado.

Aunque en 2012 y en 2018 lograron
la gubernatura tabasqueña dos ex priistas
apadrinados por el actual Presidente, Artu
ro Núñez Jiménez y Adán Augusto López
Hernández, respectivamente, el edén ha
estado bajo la tutela de una vieja clase
priista que tuvo su mejor momento en la
administración que está por terminar y
que inició el segundo. El 31 de diciembre
de 2018 que rindió
protesta como jefe
del Ejecutivo local,
Adán López habló
de "conciliación".

A su toma de po
sesión asistió como

invitado el exmanda
tario Manuel Gurría

Ordóñez, a quien
alguna vez Carlos
Hank González lla

mó "el hermano me

nor que nunca tuve".
El segundo man

datario de la era lo

pezobradorista fue
deferente con Gurría
al hacer notar su presencia y el hecho de ha
ber formado parte de su gobierno, tratando
así de justificar la integración a su equipo
de personas que en 1994 (y años siguien
tes) operaron en contra de López Obrador.
(Como anécdota, en 2012 que juró como
gobernador de Tabasco, el perredista Ar
turo Núñez, emocionado, le dijo "jefe" al de

Macuspana, pero este le contestó que no es
taba de acuerdo con ese calificativo).

Con Adán López ascendieron al poder
los enemigos históricos de AMLO, gente de
Gurría y Roberto Madrazo Pintado

Hace seis años, como prueba, fue nom
brado como presidente del Poder Judicial
el notario público Enrique Priego Orope
za, quien fue secretario de Gobierno en la
administración de Gurría. Adán López, a su
vez, fue subsecretario con Enrique Priego

Podría decirse que, un sexenio atrás,
López Hernández le metió "gol" a López
Obrador al llevar al gobierno lopezobrado
rista a partidarios de Gurría y Madrazo que,
cada uno en su momento, lo tundieron has
ta por debajo de la lengua.

Adán López se perfila para líder del Se
nado, pero su grupo no parece estar con
templado en el esbozo del gabinete del
nuevo mandatario tabasqueño.

Por lo que ha trascendido, May Rodrí
guez se rodeará de gente que lo acompa
ñó en su campaña y que ha permanecido a
su lado a lo largo de años de lucha.

Si bien se observa a priistas, estos no
pertenecen a la cuadra de Adán López.

Para la principal plaza política después
de la gubernatura se perfila José Ramiro
López Obrador.

De no llegar a la Secretaría de Gobierno
el hermano del Presidente, se menciona a
Juan José Peralta Fócil, hijo del exgober
nador José María Peralta López, quien cu
brió el último año del sexenio de Enrique
González Pedrero y no formó parte ni del
gurriísmo ni del madracismo.

Para la Secretaría de Finanzas se tiene

contemplado a Julián Romero Oropeza, her
mano del director de Pemex, Octavio Rome
ro Oropeza, uno de los tabasqueños más cer
canos al Presidente desde hace tres décadas.

A la Secretaría de Ordenamiento Te

rritorial y Obras Públicas se encamina Da
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niel Casasús Ruz, amigo de Andrés Manuel
López Beltrán, el hijo del Presidente.

Con la llegada al poder de May, junto
con Octavio Romero de los contados cua

dros del lopezobradorismo que no provie
nen del PRI, se está gestando una nueva
corriente política, más que una nueva ge
neración, que regirá a Tabasco durante el
próximo sexenio.

Sin la presencia de
los representantes del
gurriísmo y del ma
dracismo, es de espe
rarse una nueva forma

de hacer política en
Tabasco, sin los vie
jos usos y costumbres
gubernamentales. De
tal manera que llevar
al poder a una nueva
clase gobernante sin
los vicios de la vieja
política y de los viejos
políticos priistas será
el gran reto del nuevo
mandatario tabasqueño.
APOYAN A ADÁN PARA SENADO

Una corriente de opinión de Morena
en Tabasco, la tierra del presidente López
Obrador, está impulsando a Adán López
para que llegue a la presidencia del Senado.

Al frente de esa expresión se puso Car
los Enrique Iñiguez Rosique, diputado local
electo, quien aseguró que el ex responsa
ble de la política interna tiene capacidad
y experiencia para ser coordinador de la
bancada vinotinto.

Dijo que, con su eficiencia, el tabasque
ño sabrá enfrentar los desafíos para con
solidar la 4T. Aseveró que, de la baraja de
aspirantes a conducir la Cámara Alta, él no
tiene dudas que Adán López es quien po
see mayor solidez.

Iñiguez Rosique fue secretario de Admi
nistración e Innovación Gubernamental en

el gobierno de López Hernández y ahora
busca dirigir la Junta de Coordinación Polí
tica del Congreso local, aunque enfrenta la
oposición de los llamados fundadores del
movimiento, denominación en la que se
encuadran May y Oropeza.

May Rodríguez se rodeará
de gente que lo acompañó

en su campaña y que ha
permanecido a su lado a lo

largo de años de lucha. Si bien
se observa a priistas, estos
no pertenecen a la cuadra de
Adán López. Para la principal
plaza política después de la
gubernatura se perfila José
Ramiro López Obrador
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El que nada debe,
nada teme
Ha estado circulando un supuesto reportaje
que Peniley Ramírez publicó en el periódico
Reforma.

Se trata de un texto que, dicho sea
rigurosamente, carece de todo atributo
periodístico. En ese artículo, donde menudean
las opiniones, no hay rigor en ei tratamiento ni en
la forma Todo es especulativo y sospechosista,
como dirían los panistas.
Peni lev desde el fangoso terreno de la

especulación y la imaginación desbordada,
nos dice que a ella, a su vez, le dijeron que hace
algunos meses una fuente de la Comisión
Nacional Bancaríay de Valores buscó
""discretamente al periodista Víctor Trujillo para
decirLe que la Unidad de Inteligencia Financiera
de Hacienda (U1F) estaba investigándolo".
Ninguna prueba acompaña estas imaginerías.
Sin embargo, CarlosLoret de Mola, el

desdibujado personaje que es apodado "lord
montajes", ha aprovechado ese rumor para tratar
de sacar raja y presentarse como un perseguido.
El mendaz personaje, que ha hecho de la

falsedad y eí ataque su sello distintivo, salió a
lanzar una catarata de descalificaciones que
incluyen una diatriba contra Mario y otra contra
el gobernador tamaulipeco Américo VUlarreal

y una más contra el ex director de aduanas,
Ricardo Peralta.

Loret repite los tópicos de Peniley Ramírez
Acusa, señala y condena desde el capricho.

Lo cierto es que no hay pruebas ni datos
duros que susténtenlos señalamientos de estos
personajes.
Que se está a C arlos Loret, a su esposa, a Víctor

TYujillo ya dos empresas de Latinus, dicen.
Suponiendo, sin conceder, que esta

investigación estuviera en curso, la pregunta es:
¿por qué demonios tendríamos que condenar
que se investigue el extraño financiarmento de
Latinus?

Ahora resulta que la Unidad de Investigación
Financiera no puede investigar el ñnaneiamiento
evidentemente opaco de LatinUs. ¿Por que no?
Las fuentes de Roberto Madrazo han sido,

por decir lo menos, opacas. Y como cualquier otra
empresa, los propietarios deben transparentar
sus ingresos.
Si LatinUs fuese una empresa legal, no tendrían

porqué sentirse agraviados. Y no tienen porqué
sentirse intimidados ni perseguidos. En México
hay un dicho del pueblo que reza: el que nada
debe, nada teme. ¿Será que, en sil burbuj a de
privilegios, no lo conocen?
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POR LA GRANDEZA DE MEXICO

El reciente anuncio de ios seis nombra

mientos en el gabinete de la Dra. Clau
dia Sheinbaum fue recibido con enorme

entusiasmo por parte del pueblo de Mé
xico. Cada uno de estos primeros seis
nombramientos reflejan la visión hu
manista, científicay transformadora del
próximo gobierno, imo que garantízala
continuidad con sello propio.

Estos seis perfiles reflejan la apues
ta por la experiencia, la capacidad (por
si había dudas), el prestigio y el roda
je académico para la conformación del
equipo de trabajo que habrá de edificar
el segundo piso de la transformación.

Comento sobre los nombramientos:

En primer lugar, la designación de
Juan Ramón de la Fuente como res

ponsable de los trabajos de transición
y nuevo encargado de la Secretaría de
Relaciones Exteriores anticipa una
presencia activa en el escenario inter
nacional.

El nombramiento de Marcelo

Ebrard se prevé como clave ante la re
visión del Tratado México, Estados
Unidos, Canadá que tendrá lugar en
2026.

En el primer cambio organizacional
del gobierno se designó a Rosaura Ruíz
como titular de la nueva Secretaría de

Ciencia, Humanidades, Tecnología e
Innovación y se lanza un mensaje so
bre la importancia que se le quiere dar
a la ciencia en el próximo sexenio.
En el mismo sentido el nombra

miento de Alicia barcena, bióloga de
formación y exp erta en ecología y desa
rrollo sustentable, como próxima titu
lar de la Secretaría de Medio Ambiente

y Recursos Naturales fue recibido con
entusiasmo por diversos sectores am
bientales.

Resalto también las primeras de
claraciones realizadas por Julio
Üerdegué, próximo Secretario de Agri
cultura, en las que sostiene que se
mantendrá la prohibición de cultivo
de maíz transgénicoy su importación
para consumo humano. Fundamental
mantener esta política en favor de la
alimentación y las tierras.

Por ultimo, celebro el nombramien
to de Ernestina Godoy como nueva
Consejera Jurídica. Ea mejor fiscal que
ha tenido la Ciudad de México que en
frentó como nunca al Cartel Inmobi

liario y diversos grupos criminales.
Este 27 de junio se darán a conocer

a seis integrantes más del gabinetazo
que trabajará para lograr la grandeza
de México.
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Transito
ciladino

CADA VEZ SE PONE PEOR

El tráfico en la CDMX es cada vez peor.
Eos Secretarios de Seguridad Ciudada
na, a través de los años han demostrado
su total ineptitud, por un lado, se tiene a
la antigua Pulida Preventiva, la cual "no
previene ni un catarro", para poco o na
da sirve, han sido rebasados, carecen de
autoridad, en buena medida por su in
capacidad, el cualquierismo, su actitud
irresponsable y hasta "chacotera" para
ayudar a la ciudadanía. Ven un asalto y
110 detienen al malhechor, por temor a
una sanción de sus superiores; en fin,
son un desastre, les taita profesionalis
mo, no tienen capacitación, ni vocación
y mucho menos sentido de responsabi
lidad.

Por otro lado, existe la Policía de
Tránsito, que se distingue por los cha
lecos, motocicletas y vehículos que
utilizan, de color amarillo, pero estos
personajes, al igual que los preventivos,
para nada ayudan. Cual delincuentes se
"esconden" en las esquinas, para ase
diar a los conductores y amenazarlos
con llevarlos al corralón y así lograr las
clásicas "mordidas".

El desorden del tránsito es impre
sionante, en particular por la gran
cantidad de transportes pesados que
impunemente circulan a todas horas.
En diversidad de ciudades del mundo,
los cam iones de carga, de reparto y otras
actividades comerciales, solo se les per
mite circular de las 23:00 a las 06:00

horas, circunstancia que no se da en
México y no en pocas ocasiones inclu
sive, esos tractocamiones circulan por
el viaducto, "se atoran" en los puentes y
causan verdaderos desastres.

En la medida en que los gobernan
tes quieran disminuir la delincuencia,
deberán atender en forma primaria la
capacitación policiaca; urgen escuelas
para ese objetivo y en materia de tránsi
to, se hace necesario quitarles a los sin
vergüenzas agentes de esa corporación,
la facultad de multar, ya que ese es pre
cisamente el sistema para extorsionar a
todo tipo de conductores.
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PRI prostituyó al
PJF por décadas
MAESTRO, AUTO DI30 QUE EL PRI NO AVALA
RÁ LA REFORMA JUDICIAL.

Ni falta que hace, con dos legisladores de otro partido
que piensen que es benéfico para la Justicia en México,
bastará. Además, fuera del comité ejecutivo priísta, a
#Lordüotox no lo avalan las huestes y pedirán su re
nuncia en la asamblea nacional.

Moreno agregó que politizar al PJ~F facilita pro
tección de intereses criminales, más donde la de
lincuencia tiene fuerte influencia.

Eso hizo el priísmo desde Insurgentes Norte 59 y
prostituyó durante décadas a jueces, magistrados y
ministros, como los que lo invitaron en N avidad a la
casa de uno de ellos para confabular,
Alejandro se solidarizó con Loret y Brozo por la
"persecución de la UlFpor orden gubernamental".
"No me defiendas corrupto, digo compadre", han de
pensar Carlos y TrujiUo por la nula credibilidad del de
fensor.

Xóchitl llamó "macbista" aAMJLOyle exige discul
pas públicas.

Que las espere otra vez encadenada al estrado del Se
nado o "entrepiernada" con Madero.
El 1NE indicó que al PRD le faltan 267 mil votos
para no perder el registro.
Parafraseando la canción, "Le falta un clavo al ataúd
para ser sepultado".
Mancera citó que fue un error del perredismo ha
cer alianza con el PRI y PAN, y que debió partici
par solo en la elección.
M ás yerro fue que Chuchigor aceptó ser el criado del
perverso doctor X que creó al monstruoso y deforme
Priankenstein, y acabó como el lacayo que iba por Jas
tortas y los chescos para alimentarlo.
Viudas de Pasta de Conchos dijeran que quierenjus
ticia, no sólo rescate de los restos de sus mineros.
Es uno de los pendientes del sexenio, y ojalá que al
próximo fiscal general no le tiemblen las corvas para
castigar a Larreaylos gobernantes que le solaparon su
negligencia criminal.
Salinas Pliego enunció 15 razones por las que los
mexicanos no lo olvidarán.

Lamayor, que es campeón en evasión de impuestos,
aunque con ayuda de jueces.
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La oposición no
ha entendido qué
pasó el 2 de junio

£1 domingo pasado, Marko Cortés, dirigente
del PAN, publicó en su cuenta de X (antes
Twítter) una imagen con el siguiente
mensaje: "No a la reforma al Poder
Judicial".

Agregaba, además, el siguiente
texto: "No podemos permanecer
indiferentes ante un proyecto que socava
la independencia judicial y debilita las
garantías constitucionales. Hay muchos
riesgos si se aprueba la reforma al Poder
Judicial, como la politización de la justicia,
falta de experiencia y complicidad con la
delincuencia organizada".
lis claro que los de oposición no han

entendido nada de lo sucedido el pasado 2
de junio. La gente votó masivamente por
Morena porque quiere que se aprueben las
reformas planteadas por Andrés Manuel
López Obrador y retomadas por Claudia
Sheinbaum. El pueblo de México no sólo
hizo presidenta a la candidata de Morena,
sino que le dio mayoría calificada en el
Congreso para lograr tal fin.
¿Por qué pues la oposición se plantea

estar en contra de la reforma ai Poder

Judicial si más del 60% de los mexicanos

la quiere? ¿Porqué la oposición no se abre
para discutir la reforma en lugar de aventar
mentiras como que habrá "politización de la
justicia, falta de experiencia y complicidad
con la delincuencia organizada"?
Parece que los de oposición no han

comprendido que la gente está harta de
la corrupción en eí Poder Judicial. Harta
también de que los jueces no actúen para
lograr justicia, sino por sus intereses
particulares o intereses de grupo.
Los mexicanos se indignan, por ejempio,

de que los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación reciban al mes, libres
de impuestos, 316 mil pesos. Se indignan
más porque eso no sólo es falto de ética,
sino que va en contra de la Constitución,
que establece que ningún funcionario debe
ganar más que el presidente (128 mil pesos
al mes).
Los de oposición están perdidos, y no se

ve que entiendan lo que está sucediendo.
Son incapaces de escuchar al pueblo y de
saber qué es io que éste quiere, Allá ellos.
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Liderazgo
Uno de los escenarios más importantes de
la vida política de la Ciudad de México es el
Congreso capitalino. Luego de conocerse
el resultado de Jas elecciones del pasado 2
de j urdo, y a pesar de que está pendiente la
asignación definitiva de las diputaciones de
representación proporciona!, se empiezan a
mencionar nombres de íi guras que podrían
encabezar el Grupo Parlamentario de
Morena Suenan nombres de legisladores
electos que, en realidad , no tienen la
mínima posibilidad de ser considerados
para el encargo, debido a que no cuentan
con la experiencia ni los conocimientos
necesarios para ello.
El perfil natural para liderar la bancada

guinda es la actual diputada MarthaÁvila,
quien participó en el proceso electoral en
busca de su reelección por el Distrito 28.
y que finalmente ganó. El problema con
ella es que desde 2020 encabeza al grupo
mayoritario y eso conlleva un desgaste
natural. Dicen por ahí que "juego nuevo,
baraj a nueva". Diputadas con experiencia,

como Valentina Batres y E lizabeth Mateos,
deben esperar a que se determine si
proceden o no las impugnaciones alas
listas de representación proporcional O
sea, si quedan, no habrán llegado por ganar
la elección y es tiempo de que quien sea
líder de los morenistas en el Congreso de la
CDMX, haya hecho campaña.
Por ello, resalta el nombre de Pablo

Trejo, quien regresa como diputado al
recinto de Donceles. Hay que recordar
que fue Contralor y Tesorero de la CDMX
durante 9 años. Además, conoce el teje y
mancj e a todos los niveles del Congreso
local y también garantizaría una buena
relación política con la oposición Por si
fuera poco, Pablo tiene muy claro que
entre las muchas cosas que se deben hacer,
está armonizar 176 leyes secundarias con
la Constitución, parad cumplimiento
de las normas de manera ágil y eficiente.
Aunado a lo anterior, hay que recordar que
Clara Bmgada, que será la próxima Jefa de
Gobierno capitalino, ve con muy buenos
ojos a Trejo y reconoce su trayectoria
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"Guiño, guiño '

Raúl Torres, el diputado migrante
nunca le ha caído bien a esta

columnista, es un legislador
sin chiste, oficio ni beneficio. El
panista ha intentado pertenecer,
a como dé lugar ala pequeña élite
que lidera Jorge Romero pero no
ha tenida éxito, a diferencia de
Federico Chávez Samarena que
se ha ganado poco a poco a los
romeristas,
Torres a diferencia de los otros

solo cuenta con una pupila, mala
y medio ingenua, la concej ai en
Miguel Hidalgo, Dairén Pizaña.
Sí, a la que el concejal Miguel
Errasti llamó marioneta y
mentira no es, Pero regresemos
a lo importante,, Torres, le
contaron a esta escritora

anónima que ha estado buscando
la forma de acercarse al equipo de
Claudia Sheinbaum para formar
parte de él, así es, quiere dejar de
ser blanquiazul para cambiar su
piel a guinda.

El hombre, dicen, ha sido
humillado y sobajado en
reiteradas ocasiones por Federico
Doring y Federico Chávez,

quien aún no entiende que si es
diputado en esta legislatura es
porque Chrístian Von Roehrich
está en la cárcel si no seguiría
siendo el mismo pelafustán de
siempre.
Torres ofrece, le chismearon a

esta lengua larga, una carpeta con
información de Luis Mendoza,
Jorge Romero, André s Atayde,
Federico Doring, Luis Chávez y
su padre lliginio Chávez, Miguel
Angel Mancera, Nora Arias e
Israel Betanzos. Mírenlo, quien
diría que se ría capaz de traicionar
a la cúpula panista por querer ser
un morenista más.

Sabemos que dirá que no pero
también sabemos que esta es una
baja anunciada. Querido Raúl, ya
nos dimos cuenta que lo tuyo no
es la prudencia ni mucho menos la
decenci a, tan mal que hablaste de
Morena y ahora ansias estar en el
equipo de la presidenta, Claudia
Sheinbaum. Lo he dicho muchas

veces, de lengua me como un taco
y al parecer mi querido Torres se
comió como 10. ¡Traidor, porque
de conservador, nada!
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Capitanas BEATRIZ VILA
MORAN..,

Empresas en retroceso

El Centro de Investigación para Familias de Empresa
rios de IPADE Business School, que dirige Lorenzo

Fernández, lanza hoy la quinta edición del estudio "Ni
vel de progreso de las Empresas Familiares para lograr
su continuidad y armonía".

Los datos recabados en 2023 muestran que las empresas
familiares van en retroceso en temas de profesonalización.

Por ejemplo, una de cada dos compañías se encuen
tra en riesgo serio de no sobrevivir por la acumulación
de malas prácticas, al pasar de 49 por ciento en 2022, a
52 por ciento en 2023.

Y solo 3 por ciento, frente a 5 por ciento que había
en 2022, tiene un nivel adecuado de progreso para lograr
subsistir en el tiempo.

Los procesos de sucesión son la principal área de
oportunidad y donde se muestra que 57 por ciento de
las empresas está en riesgo de complicar su superviven
cia por no determinar los tiempos y procesos necesarios.
Solo 5 por ciento cuenta con un plan explícito para llevar
a cabo la sucesión en la dirección general y 6 por ciento
contra 11 por ciento del estándar mundial logra llegar a
una tercera generación

En cuanto a los liderazgos de las organizaciones
familiares en el País, aún falta camino para alcanzar el
equilibrio, pues 25 por ciento de las empresas son diri
gidas por mujeres, aunque se ha visto avance respecto al
primer informe de 2020, cuando sólo había 9 por ciento
de lideresas.
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Camino verde

La empresa PPG Comex lan
za hoy su apuesta sostenible.

Se trata de una línea
de productos con los cuales
busca establecer un equili
brio entre el medio ambien
.te, el desarrollo económico
y el bienestar social.

De acuerdo con la com
pañía, que en México lleva
Javier Sosa, su nueva línea
es el resultado de su cons
tante innovación. A través
de su estrategia de sosteni
bilidad 360 grados, trans
versal e integral, estarán
enfocados no solo en el de
sarrollo de productos soste
nibles sino también en pro
cesos responsables, personal
comprometido y proyectos
externos de alto impacto.

La meta de la compa
ñía para 2030 es que al me
nos la mitad de sus ventas,
que al cierre del primer tri
mestre alcanzaron 4 mil 311
millones de dólares a nivel

global, deberán provenir de
su nueva línea sustentable.

PPG Comex tiene alre
dedor de 40 por ciento del
mercado mexicano, con cer
ca de 4 mil tiendas.

Para incrementar su pro
ducción, la empresa planea
una inversión de alrededor
de 350 millones de dólares en
los próximos tres años, ante
el impulso del nearshoring

Cierra compra

ProximityParks cerró la ad
quisición de la propiedad
logística más grande y mo
derna dentro de CDMX.

La compañía es pionera
en parques industriales para
logística de última milla en
México y hoy dará a conocer
la compra de una propiedad
industrial de 49 hectáreas,
por 40 millones de dólares, a
un consorcio que encabeza
la familia Carrancedo, pro
pietaria de Be Grand.

El nuevo complejo,
ProximityParks Vallejo I, se
encuentra totalmente ren
tada a las empresas Unile
ver, Steren, Truper y Etiflex,
entre otras, y ofrece rápido
acceso a millones de consu
midores en el norte y centro
de la zona metropolitana de
la Ciudad de México.

Las nuevas tendencias
de consumo y el rápido cre
cimiento del ecommerce
han impulsado la necesidad
de ubicaciones estratégicas
que faciliten una distribu
ción de productos más rápi
da, de bajo costo y con me
nor impacto ambiental.

En este caso, se tiene
cercanía con los principa
les centros de consumo, co
mo Polanco, Tecamachalco,
el Centro Histórico, Roma,
Condesa, Juárez, Satélite y
Lindavista.

ProximityParks realiza
rá una inversión adicional
para renovar la infraestruc
tura y hacerla más
sustentable.

Robots
y cabello
México se ha convertido en
un país muy atractivo en
turismo médico y este mar

tes abre una clínica de tras
plante capilar en la Ciudad
de México, con lo que la
tendencia se amplía a luga
res que no están ubicados
en la frontera con Estados
Unidos.

La clínica Lizard Hair
Restauration ofrece un tra
tamiento apoyado por un
robot de última generación
que funciona con Inteligen
cia Artificial (IA). Se trata
del primer sitio que ofrece
rá este tipo de tratamiento
en el País.

La inversión en esta
clínica, a cargo del cirujano
plástico Juan Cuéllar Pé
rez Gravas, fue de 25 mi
llones de pesos.

El robot ayuda a injer
tar folículos en cejas, barba,
bigote y cabeza. Este tipo de
tratamiento ya se lleva a ca
bo en países como España

Según Mordor Inte
lligence, el mercado de la
restauración de cabello en
2024 a nivel global será de
6.9 mil millones de dólares y
se espera que hacia 2029 el
valor alcance 10.6 mil millo
nes de dólares.

Anticipa que México
se convierta en uno de los
mercados más importantes
en América del Norte.
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Un escenario
en Y griega

En pláticas recientes
con amigos y clientes
ha suigido la pregun

ta por el escenario que jugará
para México en los próximos
seis años. La pregunta es qui
mérica, pero si aspiramos a
responder, sería en estos tér
minos: Frente a nosotros se
presenta un camino el del
populismo socialista, como el
de Lulay Roussefde Brasil, o
Perón de Argentina, Corbyn
de Inglaterra, o Morales y
Correa de Bolivia y Ecuador
que contiene la agenda ya co
nocida de mayores déficit y
deuda, pobre asignación de la
inversión pública, represión
financiera en lo impositivo
y lo inflacionario y menos
cabo de los contrapesos al
poder ejecutivo. No obstan
te lo anterior, ese escenario
tiene muy pronto para los
mexicanos, una bifurcación
en "Y griega" abriéndose en
dos sendas que pudiesen ser
diametrales.

En una de ellas, tendría
mos una presidente que es
"continuatoria" y cerrada,
en un esquema centraliza
do con débiles contrapesos
que además se desgajan más
y más y mostrando una fé
rrea persecución de las pro
puestas hechas por AMLO,
mismas que parecen dirigi
das a fortalecer las transfe

rencias sociales y la popula
ridad del movimiento. Aún
con esto, parece poco pro
bable que en este escenario,
CS se relegue a sí misma a
ser solamente una "figurilla
autómata" de su antecesor,
lo cual, incluso en esta sen
da, brinda cierto matiz de in
dependencia, cuando menos
en el tema energético en el
que tiene tanto trasfondo e
inclinacióa

La otra, es un camino
conciliatorio y técnico, que
lleva a mayor apertura a es
cuchar opiniones de exper
tos en materia de política
económica e infraestructu
ra para la atracción de la in
versión extranjera (que tan
to necesitará para financiar
sus reformas sociales). En
él, brinda discursos de calma
a los mercados (que vivirán
tensos los seis años) y atien
de a la iniciativa privada para
mantener la independencia
de Banxico, el flujo del crédi
to y la estabilidad de precios
y moneda; busca fortalecer
las relaciones con los EU y
expresamente aspira a la res
ponsabilidad fiscal Este es el
camino que deseamos en la
clase media e industrial; las
primeras señales que ha da
do (su primer discurso, los
primeros esbozos de su ga

binete, sus declaraciones en
cuanto al diálogo para llevar
a cabo las reformas) brindan
evidencia de esto, empero,
siendo completamente rea
listas, sería también inviable
alimentar la esperanza de
que CS se desmarque com
pletamente de AMLO.

En el año 315 aC., se pu
blicó en Grecia "La Repúbli
ca", el tratado de Platóa y en
uno de sus volúmenes reza lo
siguiente: "The price paid
by good men for indiffe
renceto public aflairsisto
be ruled by evil men". La ci

ta se explica sola, y se defien
de sola también, viniendo de
una cabeza como la de Platón,
cuyos principios en políticay
democracia sientan las bases
de todo ello en toda nación
hasta hoy, pero de todas for
mas puede comentarse que,
desde hace al menos esos 24
siglos, se sabe que el péndulo
va del poder de las élites a las
masas y de regreso otra vez a
las élites, cada y tantos años
(como ahora Milei de Argen
tina tira del péndulo después
de décadas de izquierda). No
debe ser sorpresa para nadie
entonces, por esas razones,
que Morena esté (y segura
mente estará un tiempo) en
el poder hoy y que se dedi

que, en realidad o al menos
en percepción (Niestche de
cía que la mayor parte del
socialismo era artificio), todo
el esfuerzo a los asuntos de
los "public affairs" (léase, las
"masas") por la hostil indife
rencia que las élites mexica
nas han reflejado en sus actos
(según la lectura del partido
en el poder, y seguramen
te y en toda justicia, según
una llana y cruda realidad
con evidencia en los núme
ros). Esperemos que ambos
élites y masas aprendamos
esta lección, pues ese "price
paid" será grave para Méxi
co (hasta un 10% de menor
PIB real per cápita después
de 15 años, por la pérdida
que un gobierno populista
inflige en su población, se
gún un estudio de M. Funke
et AL, 2023) y requerirá que
ambos grupos lleguemos al
diseño de un juego con re
glas claras, que funcione pa
ra ambos, que sea racional y
no asentado en arranques de
furia o frenesí y que resuelva
en orden de prioridades, los
puntos de uigencia e impor
tancia para uña vida econó
mica, política y social lleva
dera a largo plazo.

El autor es profesor
de Economía y Finanzas

de EGADE Business School
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Palabra de juez
1 mplica la destrucción"I!del poder judicial fe
ideral. La curva de

aprendizaje para los nue
vos jueces será catastrófi
ca. Y si hoy existen rezagos
de año y medio, con esto se
van al doble o triple, lo que
tramitemos hoy no se resol
vería hasta el 2030".

Así me platicó una jue
za de distrito de una ciu
dad del centro del país
con la que platiqué largo
y tendido.

Porque sí, encontré y
conversé con tres juzga
dores de distrito federa
les para conocer sus histo
rias e impresiones sobre
la reforma.

Porque en México de
trás de la justicia siempre
está un juez.

Por eso sus palabras pe
san.

En primer lugar, no
fueron nombrados por ca
sualidad o contactos. No.
Llegaron por sus méritos
(relee "Elegir a un buen
juez").

"No tenía ningún contac
to, era una simple estudian
te. Decidí basar mi proyecto
de vida en el poder judicial.
Y tras analizar elegí el siste
ma federal, porque avanzaría
por lo que hiciera y no por a
quién conociera", me contó
lajueza.

Y vaya que le requirió
tiempo, esfuerzo y prepa
ración.

Cuatro años de meritoria
(practicante) mientras estu
diaba, 3 años de oficial judi
cial y 6 de Secretaria, antes
de aplicar al examen de opo
sición para jueza de distrito.
"De 2,000 candidatos pasa
mos 120", comenta

No le tocó fácil. Se mu
dó a 500 kilómetros y el
destino la sorprendió: su
primer caso fue procesar

a un capo criminal.
Tras 3 años regresó a su

lugar de origen... o bueno cer
ca, en una ciudad de un esta
do vecino a 100 kilómetros de
donde vive su familia.

¿Su plan de vida? Pues
ahí va.

Todo este trabajo y ex
periencia alcanza para un
buen sueldo: un juez de dis
trito ingresa al mes alrede
dor de 130,000 pesos. Por
cierto, ojalá no les bajen el
sueldo con la reforma, por
que la independencia judi
cial requiere independencia
económica.

Y que no se me olvide: "le
galmente no podemos tener
ningún otro ingreso. Aparte
hay una veda laboral de dos
años al dejar de ser jueces".

Terrible, los dejarían sin
chamba y sin forma de ga
narse la vida honradamente.

Esta no es una histo
ria aislada, aquí te van dos
más (lee la transcripción
de estas charlas en nues
tros sitios).

El segundo caso es pare
cido: un juez que creció en el
sur de México. Tras 23 años
de experiencia, exámenes de
oposición profundos y mu
darse tres veces de ciudad va
rios cientos de kilómetros, se
convirtió en juez de distrito
federal en una ciudad grande

Esto me dijo sobre la
corrupción: "yo quisiera
Jorge que los poderes Eje
cutivo y Legislativo tuvie
ran los controles de fisca
lización que tiene la Con
traloría del Poder Judicial
de la Federación".

Me los describió: les re
visan todo, con gran detalle
y de todos sus familiares. Co
mo dice: "checan hasta qué
colchones compramos".

¿Habrá corrupción? Se
guramente, pero NO es
generalizada

Vamos a la tercera histo
ria, que es distinta

Este juez del Bajío es de
los más jóvenes de México.
Avanzó más velozmente
por suerte, pero sobre to
do por capacidad: recorrió
tooodo el mismo camino,
pero más rápido.

Me impresionó lo que
dijo sobre el poder judicial:
"francamente sí se requiere
una reforma, pero no la de
elegir por voto popular. Hay
gran descontento en el per
sonal porque hay mucha pre
sión y abusos de los jueces".

Por ejemplo, todos estos

exámenes no incluyen prue
bas sicométricas y eso está
mal: "necesitamos buenos
juzgadores, pero también jue
ces más humanos", concluye.

¿Cómo ves?
No hay que irnos con

la finta.
Detrás de la mayoría

de los 1,700 ministros, ma
gistrados y jueces que quie
ren correr existen historias
de esfuerzo y dedicación.
Existe una experiencia acu
mulada que sería pecado
desperdiciar.

Pero no olvidemos que
a la 4T le gusta destruir sin
contar con un buen reem
plazo. Con la misma excusa
de la corrupción (que luego
nunca encuentran o casti
gan) destruyeron el sistema
de compra y distribución de
medicinas, el Seguro Popu
lar y el sistema de guarderías.

Sobran ejemplos de lo
que pasa con estos caprichos
irracionales del Presidente (y
parece que de Claudia tam
bién) de destruir sin ton ni
soa

Sería una tragedia que,
sin aprender del pasado, aho
ra destruyan el sistema de
justicia federal.
EN POCAS PALABRAS

"No me preocupa mi
chamba, me duele que va
yan a dejar desprotegidos a
los de siempre, a los que me
nos tienen".

Juez de distrito federal
del norte de México.
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What's

La Unión Europea
acusó a Apple de

incumplir con una nueva
ley de competencia
digital, alegando que la
App Store del fabricante
del iPhone no permite a
desarrolladores dirigir
libremente a clientes a
formas alternativas de
realizar compras. Los
cargos son los primeros
bajo la Ley de Mercados
Digitales de la Unión
Europea, que entró en
vigor a inicios de este
año y establece una larga
lista de reglas que buscan
impulsar la competencia
en publicidad digital,
búsquedas en linea y
ecosistemas de apps.

? Las armadoras sudco
reanas Hyundai y Kia ya
fabrican algunos de los
autos más populares de
EU, particularmente en
la categoría de híbridos.
Ahora la geopolítica les
está ayudando a ser aún
más competitivas en el
creciente mercado de
vehículos eléctricos. Las
acciones de Hyundai
Motor han avanzado 85%

desde finales del 2022,
mientras que las de Kia
han subido más del doble.
Las dos compañías repor
taron ganancias récord el
año pasado e incrementa
ron su utilidad operativa
en más de 50% desde el
2022.

? Sonoco Products anun

ció la compra de Eviosys
a KPS Capital Partners
por unos 3.9 mil millones
de dólares y que tiene
la intención de liquidar
su unidad ThermoSafe,
así como otros negocios.
Sonoco anticipa obtener
al menos mil millones de
dólares de ingresos tota
les de desinversiones en

los próximos 12 a 18 me
ses. Eviosys, un fabricante
europeo de latas, tapas
y cierres para alimentos,
tiene 6 mil 300 empleados
en 17 países.
? Uno de los incendios

químicos más letales
jamás registrados en
Corea del Sur llevó a su
Presidente a pedir mayo
res medidas de seguridad
industrial, luego de que

al menos 22 personas
murieron en una planta
de baterías de litio.
Un video del incendio
mostró humo saliendo de
la fábrica y una serie de
explosiones. Los incen
dios de litio pueden ser
particularmente difíciles
de combatir porque son
difíciles de extinguir y
liberan gases tóxicos. Las
autoridades aún no han
determinado la causa.

? La compañía austra
liana de uranio Paladín

Energy compró a la cana
diense Fission Uranium

por 1.14 mil millones de
dólares canadienses,
unos 833 millones de
dólares, en un trato que
busca crear un importante
proveedor de combustible
nuclear en un momento

en que los precios rondan
máximos históricos.
Ambas compañías tienen
proyectos en Canadá que
combinados podrían crear
un gran centro de desa
rrollo de uranio.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Mexicanos, estresados
por sus deudas
::::: El Inegi, de Graciela Márquez, y la Condusef,
de Óscar Rosado, presentan hoy la Encuesta Na
cional sobre Salud Financiera 2023. Nos dicen
que un hallazgo que se puede esperar es que los

mexicanos viven estresados por
sus deudas. Al mismo tiempo,
una de las asignaturas pendien
tes tiene que ver con la defensa
de los usuarios, nos comentan.
Nos recuerdan que los fraudes
financieros no dejan de crecer y
los problemas van desde cargos
no reconocidos y robo de iden
tidad, por mencionar los más
comunes. Si bien la educación
financiera es uno de los grandes

retos, también hace falta que las autoridades apli
quen medidas mucho más contundentes en
beneficio del usuario, que sigue perdiendo su
dinero y es cada vez más vulnerable ante el uso
de tecnología e ingeniería social más sofistica
da, nos explican.
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El punto fuerte de Pemex
::::: La semana pasada, en la convención 2024 de
la Organización Nacional de Expendedores de Pe
tróleo (Onexpo) se mencionó que un punto fuerte
de Petróleos Mexicanos (Pemex), de Octavio Ro
mero Oropeza, es su marca en gasolinerías para
ofrecer combustibles al público. A base de regula
ción, por cancelación de permisos, así como por
uso del gasto público para atraer a inversionistas
privados y al otorgamiento de beneficios por ope
rar con la marca es como la empresa ha ganado
más estaciones de servicio con sus logos, nos ex
plican. Sin embargo, a causa de la fluctuación de
los precios internacionales del petróleo no es algo
que los consumidores perciban como un benefi
cio directo a sus bolsillos. Y, pese a la diversidad
de marcas que ya esxisten en el territorio nacio
nal, la cantidad de gasolinerías sigue sin despegar
como se esperaba, nos cuentan.

En busca de más ingenieras
::::: Nos cuentan que Nissan Mexicana, que dirige
Rodrigo Centeno, realizará una gira de mujeres
ingenieras por algunas universidades de Aguasca
lientes y Morelos en este verano. El objetivo es
acercar a estudiantes de carreras en ciencia, tec
nología, ingeniería y matemáticas a las ingenieras
de la empresa, para inspirarlas a trabajar en el
sector automotriz. Las pláticas iniciarán en agosto
y finalizarán en marzo de 2025. Algunas institu
ciones contempladas son la Universidad Tecnoló
gica Metropolitana de Aguascalientes, Universi
dad Politécnica de Aguascalientes, Universidad
Autónoma de Aguascalientes, Instituto Tecno
lógico de Aguascalientes, Universidad Paname
ricana Campus Bonaterra, Universidad La Salle
Cuernavaca, UPEMOR, Universidad Politécnica
del Estado de Morelos y el Tec de Monterrey
Campus Cuernavaca.
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Dinero en
el bolsillo
MIGUEL PINEDA

MÁS QUE EL crecimiento
de un país, lo que define
el bienestar personal o

familiar son los recursos que ob
tiene cada persona. Si la economía
crece a niveles de 10 por ciento
anual, ese dato se refleja bien en
las cuentas nacionales, pero si los
trabajadores no reciben beneficio
alguno, el avance de la economía
es como si no existiera para las
grandes mayorías.

EL CASO DE México a lo largo de
este sexenio es distinto. La econo
mía no creció lo suficiente y casi
se mantuvo estancada, producto
de la pandemia, de la incertidum
bre y de la falta de inversiones,
pero el ingreso de los más pobres
aumentó. En estas condiciones, la
percepción de los trabajadores es
que el país marcha sobre ruedas.
DE ACUERDO CON información
del Banco de México, entre 2018 y
2022 los ingresos de las personas
ubicadas en pobreza extrema
aumentaron en forma consisten
te. Entre las principales razones
destaca el incremento del salario
mínimo y de los contractuales, así
como los apoyos gubernamentales
que se otorgan a diversos sectores
de la población: personas de la
tercera edad, discapacitados y a
estudiantes.

EN ESE MISMO sentido, el Cone

val señala que las remuneraciones
de los trabajadores en México se
incrementaron 37.2 por ciento
durante los primeros cinco años
de este sexenio, lo que se tradujo
en un mejor nivel de vida de los
pobres. Esto trajo un aumento en
el consumo, lo que también bene
fició al sector empresarial.

LO ANTERIOR TAMBIÉN lo
confirma BBVA Research, que se
ñala que el adelanto de las trans
ferencias gubernamentales del
segundo trimestre con motivo de
las elecciones incrementó las com
pras de bienes y servicios básicos.
Además, señala: "...las ganancias
acumuladas en salario real (de 10
a 16 por ciento, respec tivamente,
desde junio de 2022) evitarán con
tracciones de este componente en
la demanda en la segunda mitad
del año".

PARA EFECTOS DE la vida so
cial, la macroeconomía muchas
veces no refleja la realidad en for
ma adecuada. Podemos crecer en
forma acelerada, avanzar en for
ma lenta o incluso retroceder en
los indicadores nacionales, pero lo
que a la gente le interesa es vivir
cada vez mejor. A la población no
le importan los números abstrac
tos, sino que el crecimiento del
país se refleje en sus bolsillos.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Elecciones y doctrina Monroe //
Derecha pide refuerzos al norte //
Electricidad y nado sincronizado
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA DERECHA AUTOCTONA no
pudo, fallaron todas sus campañas
sucias, por lo que ahora entra en ac
ción el equipo de refuerzo, los gringos.
El tema es lo de menos, porque si de

golpear se trata, ha recorrido todos de la A a la
Z, pues lo importante para ella y sus asociados
es hacer escándalo. Como aquí ya se calmaron
las aguas electorales (aunque Xóchitl padece de
verborrea), lo relevante es agitar, meter miedo
con pronósticos catastróficos. De plano, no tiene
remedio.

LO ANTERIOR VIENE a colación porque en la
mañanera de ayer el presidente López Obrador
mencionó varios asuntos en los que la derecha
y los gringos quieren meter la mano hasta el
fondo. De hecho, la semana pasada la DEA quiso
hacer ruido con el tema de la reforma constitu
cional al Poder Judicial de la Federación. Como
en tantas otras ocasiones, no pasó de la provoca
ción, pero insisten.

ENTONCES, QUIEN AHORA pretende hacer
escándalo es Mike Pompeo, ex secretario es
tadunidense de Estado y ex director de la CIA
con Donald Trump (lo que ya da una idea de qué
tipo de bicho se trata). Asegura que "los cam
bios constitucionales y políticos esperados en
México podrían provocar un desastre, alterarán
la relación bilateral con Estados Unidos, desen
cadenarán caos en la frontera y probablemente
iniciarán una guerra comercial; el resultado será
el estancamiento económico en México; sólo se
beneficiarán los cárteles que introducen veneno
en ambas naciones". Y se quedó tan tranquilo.

ANTE TAL BARBARIDAD, el mandatario
mexicano reviró: los gringos "están muy mal
acostumbrados, con todo respeto, a meter las
narices en otras partes", y "entendemos la cir
cunstancia de lo que se está viviendo en Estados
Unidos; va a haber elecciones en noviembre en
aquel país y está la campaña; entonces, hay acu
saciones mutuas y todo mundo opina. Cada vez
que hay elecciones se desbordan las pasiones;
se quedaron anclados en la época de la doctrina
Monroe; hay una corriente muy intervencionis

ta, pero pues lamentablemente, no se les quita".

POR ESO OPINA el ex secretario de Estado,
subrayó López Obrador: "No es un asunto per
sonal. Sencillamente Pompeo estudió en una
escuela en donde la formación tiene que ver con
buscar resolver todo con el uso de la fuerza... Y
aunque estamos viviendo nuevos tiempos y hay
muy buen entendimiento, todavía tenemos que
padecer de ese intervencionismo, que yo siento
que poco a poco se va a ir desvaneciendo en la
medida en que el gobierno en México no sea un
gobierno entreguista y haga valer que México
es un país independiente, soberano, libre, no
una colonia ni un protectorado de ningún país
extranjero".

OTRO TEMA FUE el de los inspectores gringos
en tierras aguacateras. "Fue un incidente; había
una protesta de policías. Parece que quisieron
pasar, no los dejaron, se hicieron de palabras y a
partir de ahí decidió el gobierno estadunidense,
la Secretaría de Agricultura, detener lo de las
exportaciones de aguacate. Pedimos al gobierno
de Estados Unidos, primero, que no actuaran de
manera unilateral. Llevamos muy buenas rela
ciones, estamos trabajando de manera conjunta,
y no es ese el modito. ¿Para qué tanta prepoten
cia? ¿Para qué tanto hacerse sentir, si podíamos
hablar y evitar el que detuvieran la exportación?
Afortunadamente ya se está atendiendo".

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador también
se refirió al nado sincronizado de algunos de
los medios derechosos por los tres "apagones"
registrados en mayo pasado: "crisis eléctrica";
"la crisis eléctrica ya nos alcanzó"; "el apagón
masivo revela las vulnerabilidades del sistema
eléctrico"; "crisis energética en México por
falta de inversión en producción y distribución:
Coparmex"; "segunda ola de calor derrite al
sistema eléctrico nacional; entra en estado de
emergencia"; "capacidad en generación eléctri
ca no crece al ritmo que necesita el país", y así
por el estilo.

EL MANDATARIO CERRÓ su comentario con
lo siguiente: "lo que llama mucho la atención
es que sobre el tema, en mayo, hubo 4 mil 251
notas sobre el sistema eléctrico, 23 días antes
de la elección presidencial; cero positivas; uno
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por ciento neutrales, 99 por ciento en contra.
Sí tienen los medios que hacer una revisión del
manejo tendencioso de la información; pero con
todo, y así hay otros casos, no les funcionó".

Las rebanadas del pas tel

LA CAJA REGISTRADORA del SAT no deja
de tintinear: con la continuidad del programa
de fiscalización agrandes contribuyentes, de

enero a mayo de 2024 se recaudaron 359 mil 25
millones de pesos, lo que representa 261 mil 563
millones de pesos más que en el mismo periodo
del año pasado.

X: @cafevega
Coireo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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Adán Augusto y Fernández Noroña: desencuentro
en el Senado // Fuerte recaudación de impuestos
a grandes empresas tí Litigio por el litio

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EN JULIO DE 2021 el presidente
López Obrador habló de sus posibles
sucesores dando inicio a una tempra
na y accidentada campaña electoral.
Al final de la preselección quedaron

seis corcholatas: Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López Hernández,
Gerardo Fernández Noroña, Manuel Velasco y
Ricardo Monreal. En beneficio de la unidad se
estableció un pacto por el cual los perdedores
recibirían premios de consolación (¿hay algo
que compense perder la Presidencia?) en el
futuro gabinete y en el Congreso de la Unión.
Claudia Sheinbaum, la favorita inocultable de
López Obrador, ya es la presidenta virtual. Mar
celo Ebrard fue designado por ella como secre
tario de Economía. Ricardo Monreal agandalló
el cargo de coordinador de la mayoría moralis
ta en la Cámara de Diputados. Manuel Velasco
cosechará del crecimiento del Verde. Pero que
dan otros personajes en la lista de pendientes:
Adán Augusto López Hernández y Gerardo
Fernández Noroña. Al parecer, Adán Augusto
ya tiene amarrada la coordinación del Senado.
Sólo que Fernández Noroña no está conforme.
Quedó en tercer lugar de la encuesta seleccio
nadora y reclama el liderazgo. Ya la presidenta
electa abordó el asunto: Fernández Noroña es
alguien a quien la gente quiere mucho, hablará
con él... pero es del PT, no Morena pura sangre.
La mejor operación que Claudia sabe hacer es
sumar: el desencuentro se resolverá.

Pagan impuestos los millonarios
UNA MILLONARIA ESTADUNIDENSE,
Leona Helmsl ey, eternizó esta frase: "sólo los
pobres pagan impuestos". Sin embargo, en
algún momento de su vida visitó la cárcel por
breve tiempo. En México muchos machuchones
no pagaban contribuciones. La situación ha
cambiado dramáticamente. El Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT) reporta que de
enero a mayo de este año recaudó de los grandes
contribuyentes 359 mil 25 millones de pesos, lo
que representa 261 mil 563 millones de pesos
más que en el mismo periodo del año pasado. La
fiscalización se realiza a las empresas que factu
ran más de 1,800 millones de pesos al año.

La pelea por el litio

MUY SEGUIDORES DE Mao Tse Tung pe

ro en negocios se portan como émulos de
Rockefeller. El gobierno de México resultó
demandado por la compañía china Ganfeng
Lithium Group y subsidiarias, por las concesio
nes de litio que le fueron canceladas con la nacio
nalización. Recurrió al Centro Internacional de
Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones
(Ciadi) del Banco Mundial. Se trata de un caso de
arbitraje. La empresa china exige indemnización
por los daños derivados por la cancelación, inte
reses y todos los costos asociados al litigio.

Respiro

EL SUPERPESO RECUPERÓ su valor por
debajo de 18 unidades por dólar. Superó dos
semanas de altibajos que se atribuyeron ala
supermayoría que alcanzaron Morena y alia
dos en el Congreso, lo que les permitirá hacer
cambios a la Constitución, en particular, al Po
der Judicial. El dólar se cotizó en 17.97 pesos,
llegó a subir a 18.50.

Ombudsman Social
Asunto: Mexicana le hizo dos cargos
EL PASADO MES de marzo compré 7 boletos
para la ruta AIFAChetumalAIFA en la página
online de la línea aérea. Accedí al sistema de
compra y el primer intento después de haber
metido todos los datos falló y se bloqueó; al
otro día volví a hacer el intento y corrí la fortu
na de que el sistema funcionara al cien y des
pués de unos minutos me mandaron a mi email
la confirmación de compra. Sin embargo, ya en
Chetumal me percaté de que en mi tarjeta había
dos cargos por montos casi similares, hablé al
banco y el banco me informó que la reclamación
debía de hacerla directamente a Mexicana. Es la
fecha que aún no me rembolsa ni un centavo del
segundo cobro, a pesar de que ya hice lo condu
cente en su sistema de reservas.

Mariano Castrejón Gallardo

Twitterati

CLAUDIO X: EL triunfo de Morena en las urnas
borra al PiianPRD de Xóchitl. El PRD desapare
ce, el PRI gobierna dos estados y el PAN sólo cua
tro. El PAN con Calderón dejó una guerra fallida
con secretario narco y el PRI con Peña reformas
que no sirvieron. El pueblo apoya a Morena.

@Víctor Romero Soto Ruiz

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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FORO PETROLERO

Presume Romero los
avances en Pemex

Durante el Congreso Mexica
no del Petróleo2024, Octavio
Romero Oropeza, director de
Pemex, presumió a la industria
energética sus avances en re
servas probadas en 7 mil 500
millones de barriles de petró
leo crudo equivalente, lo cual
incluyó la incorporación de 54
campos nuevos y el aumento a
laproducción de un millón 852
mil de barriles diarios.

LÍNEA DE CUBIERTOS

Tramontina apoya en
combate a párkinson
El párkinson es la segunda
afección neurodegenerativa

más frecuente en México en
mayores de 50 años, pues hay
50 casos nuevos por cada 100
mil habitantes. Ante ello, la fir
ma de utensilios de cocina Tra
montina lanzó una colecciónde
cubiertos diseñada para quie
nes enfrentan retos de movi

miento debrazosymanos rela
cionados con esta enfermedad.

VIDA ÚTIL DE 20 AÑOS

Prologis produce en
CdMx energía solar
Fibra Prologis inició la gene
ración de energía solar limpia
en una de sus propiedades en
el mercado de Ciudad de Mé
xico, atendiendo a sus clien
tes CEVA Logistics y Maersk.
Dicha propiedad de casi 400
mil pies cuadrados tiene una
capacidad de alrededor de 0.5
megavatios con una vida útil
de 20 años.
ALIANZA CON UNIVERSAL

Minions llegarán a la

tapeta de RappiCard
RappiCard anunció una alian
za estratégica con Universal
Pictures para lanzar dos tar
jetas de edición especial con
los irónicos Minions. Esta co
laboración coincide con el es

perado estreno de Mi Villano
Favorito 4 en México y marca
un momento clave para am
bas empresas.

FACTORS CHAIN

Bancomext obtiene

premio por factoraje
La organización Factors
Chain International otorgó
a Bancomext el primer lugar
del premio Import & Export
Factor of the Year 2024 en

la categoría de las Américas.
Bancomext canalizó 508.6
millones de dólares en opera
ciones de factoraje en 2023,
52 por ciento más respecto al
año previo.
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Anuncio que
tranquiliza

Desde el pasado 3 de junio, al co
nocerse el arrollador triunfo
de la presidenta electa, Clau

dia Sheinbaum, y su partido, ha habido un
marcado nerviosismo. Dos razones explican
el fenómeno: la primera es que la falta de con
trapesos institucionales no le agrada al merca
do. La segunda es que es muy probable que la
mayoría parlamentaria apruebe una serie de
reformas que también inquietan. La más pre
ocupante en este momento es la judicial.
Desde el 3 de junio nuestra moneda ha

resentido esto que expongo y su cotización
ha estado por arriba de los 18 pesos por dó
lar, que —también lo he dicho—, no nos de
be preocupar en lo más mínimo, sino al con
trario: tener un tipo de cambio cercano a 19
pesos por dólar puede incluso ubicar a más
sectores de la economía en una posición
más competitiva
Por eso, leer opiniones sobre intervencio

nes del Banco de México (Banxico) que no sir
ven o que muestran preocupación por un tipo
de cambio que aún sigue 7 pesos por debajo de
su máximo histórico, me parece absurdo.
Por otro lado, la semana pasada se anun

ció parte del próximo gabinete de gobierno.
Yo diría que la gran mayoría tranquilizó a
los mercados. Rodearse bien es indispen
sable y ese es el mensaje de momento. Ex
pertos, competentes y conocedores en sus
áreas es lo que se espera de un gabinete que,

por cierto, esta semana se dará a conocer
más ampliamente.
El Banco de México tendrá esta semana

su decisión de política monetaria. Muy pro
bablemente no hará naday dejará la tasa de
interés en 11 por ciento. Desde mi perspec
tiva, hay espacio para bajar 0.25 por cien
to la tasa, pues ni el dólar ni la inflación es
tán en una zona de preocupación y creo que
existe margen para hacerlo, considerando
que el diferencial con Estados Unidos sigue
siendo enorme

El mayor beneficio de bajar la tasa de in
terés de referencia es que se pagará menos
por el financiamiento de gobierno, empre
sas y personas. Los riesgos serán repuntes
en la inflación y salida de inversión finan
ciera que puede presionar unos centavos el
tipo de cambio. En fin, parece que Banxico
hará una pausa.
En la agenda internacional, Francia sigue

siendo hoy la principal preocupación. La can
didata de la extrema derecha se perfila como
la siguiente presidenta del país europeo y la
mayorfuerza política
En Estados Unidos se conocerá el indica

dor favorito de la Reserva Federal: el PCE,
que es un indicador de inflación en el consu
mo personal. También empieza la contienda
electoral con el primer debate presidencial
entre Joe Bideny Donald Trump.
Si el tipo de cambio baja sustancialmente,

es decir hacia 17.50 pesos por dólar o menos,
lo vería como coyunturaly sería, sin duda, una
nueva oportunidad de compra.
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Daimler Truck, que en México tiene a
I «Marcela Barreiro como presidenta y
CEO, anunció el lanzamiento de su nueva
marca TruckCharge en la próxima feria IAA
Transportation, a realizarse en Hanover en
septiembre. Esta marca agrupará toda la
oferta relacionada con la infraestructura de
carga de camiones eléctricos, es decir, in
cluirá consultoría, hardware y servicios di
gitales. Con esto, Daimler Truck tiene como
objetivo proporcionar un paquete integral a
sus clientes, ya que cubriría desde la gene
ración de energía hasta las operaciones de
los vehículos. Además, TruckCharge no sólo
estará dirigida a operadores de flotas de ca
miones, también servirá a empresas indus
triales con flotas propias o subcontratadas.

2 Este primero de julio habrá nuevo di
rector general de Pfizer México, se tra

ta de Juan Luis Morell, quien será el primer
mexicano, en más de 20 años, que enca
beza las operaciones de la biofarmacéuti
ca en nuestro territorio. El cambio se da en
el marco del 175 aniversario de Pfizer y ante
el enfoque de la compañía hacia la inteli
gencia artificial, el desarrollo de terapias
innovadoras y la lucha contra el cáncer. Mo
rell tiene más de una década trabajando en
Pfizer, entre sus logros está la llegada del
tratamiento antiviral oral contra covid19 a
nuestro país, además de un modelo comer
cial pospandemia en América Latina, que
impulsó el acceso y la disponibilidad de las
vacunas para los países de la región.

3 El Instituto Federal de Telecomunica
ciones, que encabeza Javier Juárez

Mojica, hizo un guiño a Telefónica Movis
tar México, que preside Camilo Aya, para
que participe en la licitación de espectro
radioeléctrico para servicios móviles. La
compañía española podría hacerse de fre
cuencias para ampliar su oferta de servicios,
principalmente los que requieren tecnolo
gía 5G, con el esquema que propone el re
gulador, ya que aplicará incentivos como
un descuento de hasta 40%, pues sería con
siderada como "nuevo entrante". Aunque
la empresa tiene más de 20 años operan
do en el país, sería nueva en un proceso de
este tipo ya que comenzó a utilizár la red de
AT&T México, que dirige Mónica Aspe.

4 Algo que debería estar preocupan
•do al sector turístico, que a nivel fede

ral encabeza Miguel Torruco, es la pérdida
de atractivo que México está teniendo para
los viajeros de Estados Unidos, su princi
pal mercado emisor. En los primeros me
ses se notó una desaceleración de aquellos
que llegan por vía aérea. La mala noticia es
que, para el verano, los destinos mexicanos
tampoco figuran entre las principales ciu
dades con mayor demanda. Entre los que
tendrán más asientos destinados están Lon
dresNueva York, ParísNueva York, Nueva
YorkToronto, Los AngelesLondres, Orlan
doSan Juan, HonoluluTokio, Nueva York
San Juan, Los ÁngelesTokio y Nueva York a
Roma y Santiago, según un informe de OAG.
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Sofipos y bancos:
¿quién da más?

Con la más reciente transacción de DiDi México compran
do a la sofipo jP SofiExpress, que ha dirigido Ana Paulina
Andrade, van siete sofipos que en menos de dos años fueron
vendidas a un precio por entidad que van entre 5 y 10 mi
llones de dólares—. Contrástelo con menos de un millón de
pesos de capital mínimo regulatorio exigido para abrir una
sofipo y uno se pregunta. ¿por qué pagan tanto para captar?

La única sofipo de nueva creación que se encuentra en
proceso de supervisión final para operar es Financiera Haai
Capital, S.A., de Porfirio Sánchez, de Grupo Trafalgar.

En parte, la respuesta del porqué las sofipos hoy pueden
valer tanto, aunque sean un cascarón, es que son la mejor
alternativa para escalar flntechs, particularmente cuando
el capital semilla se volvió escaso después de la pandemia.

El punto más raro de este boom es la forma en que se
aprueban los cambios de control. El caso que fue notable
el año pasado es el de NU, que tomó tres meses para que
adquiriera Akala.

Este año, el proceso más rápido fue el de Bradesco, que
cerró Ictineo Plataforma (antes, sofipo Tepadi), disque con
el objeto de escalar su Bradescard, emisor comercial de
tarjeta de crédito hacia un "banco digital".

Después está Financiera Más, originalmente TeAgiliza,
que ha pasado por tres manos y ahora le vendieron a Al
quimiaPay (IFPE), de Sergio Loredo.

A mediados del 2023, Klar, de Stefan Móller, compró la
sofipo Sefia, una de las más antiguas (2006), y en septiem
bre Stori, de Marlene Garayzar, compra MásCaja (Savvi
Servicios Financieros).

Fondeadora también fue otra que salió de una sanción
al abrir cuentas de ahorro remotas a través de Finsus (que
también cambió de control). Luego se volteó a comprar
Apoyo Múltiple en septiembre del año pasado. En un año,
todo el historial cambió.

De acuerdo con los registros de la CNBV, de Jesús de la
Fuente, hay nueve sofipos en procesos de autorización, al
gunas nuevas, otras, en cambio de control, pero descuente
la primera de la lista.

La gran pregunta ahora es doble: por qué si se autoriza
tan rápido un cambio de control, las autoridades de regu
lación y supervisión del sector financiero no toman nota del
gran problema de escalabilidad que existe entre los distin
tos intermediarios no bancarios del sistema e, incluso, entre
los intermediarios bancarios de tamaño medio.

Si se les está aplicando regulación Basilea, esto es, si se
les trata como bancos, por qué las tres solicitudes de au
torización especial de sofipos con nivel 1 o 2, para emitir
obligaciones subordinadas que les permitan fortalecer su
capital (el copete, no el básico) para incrementar su capa
cidad de préstamo, es tan complicado de obtener.

El tema es crecimiento, porque puede crecer la cartera
con colocación digital, pero cuando el capital está a tope
para crecer, aunque tengan captación para colocar, no pue
den apalancar la cartera porque les falta capital.

Le confirmo. No sólo es Libertad Servicios Financieros
que, además de ser la única Nivel 4, la que está solicitando
autorización para emitir obligaciones subordinadas, hay
otras que no tienen el nivel, pero están buscando una au
torización especial. Algunas ya recibieron respuesta de la
CNBV, pero las recomendaciones que les externan son de
tal naturaleza que uno se pregunta si no podrían estar en
condiciones de emitir en el mercado público y no en el pri
vado, si al final llevan más de 3 años explorando lo mismo
una asamblea ordinaria para aumento de capital o reparto
del mismo.

O
DE FONDOS A FONDO
#Tuiio... La iniciativa de inclusión financiera Tuiio Santan
der, encabezada por Norma Angélica Castro, cumplió la
semana pasada siete años de operaciones, 527 mil personas
y 1.1 millones de créditos otorgados y 10 mil millones de pe
sos de cartera originada, ha sido una de las propuestas de
inclusión que arroja buenos resultados dentro de los grupos
financieros del G7.

Siendo una sofom regulada, la incorporación de la app

Fecha: 25/06/2024

Página: 27

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 23,537

Página 18 de 60



móvil de Tuiio y el complemento del microseguro (han emi
tido 1 millón de pólizas y poco más de 837 mil servicios
médicos), no tiene que recurrir a campañas de marketing
engañoso para demostrar que la inclusión financiera su
pone diverslficación de canales y alternativas dentro de
un grupo financiero, como Santander, que preside y dirige
Felipe García Ascencio.
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Aguacate: la prioridad
debe ser seguridad de
inspectores
Lamentable, pero a lo mejor muy realista la propues
ta del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos para sustituir de forma progresiva a los inspecto
res del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal,
APHIS, del Departamento de Agricultura de Estados Unidos.
Villalobos, a quien ya no le tocará aterrizar esta propuesta
porque su sucesor, Julio Berdegué, tomará posesión el 1 de
octubre, asegura que la sustitución gradual se realizaría con
inspectores mexicanos de Senasica, que efectivamente cuen
tan con la experiencia y conocimientos científicos y técnicos
para realizar la labor de inspección en las empacadoras de
aguacate. Desde luego, sería lo ideal, que los 100 inspectores
de la APHIS en los 54 municipios del Michoacán, producto
res de mango y aguacate, fueran sustituidos por personal de
Senasica, lo que de entrada implicaría incrementar su pre
supuesto. Lo lamentable es que esta sustitución no resolverá
el problema de fondo, que es la gran violencia e inseguridad
que enfrentan no sólo los inspectores, sino los productores
agrícolas en Michoacán y otras entidades.

O
NUEVO ESQUEMA DE SEGURIDAD

Si hubieran sido inspectores mexicanos los detenidos y agre
didos en Michoacán, lo más probable es que el gobierno de
Estados Unidos no hubiera frenado las inspecciones y con
ello las exportaciones, pero lo importante es que los gobier
nos federal y estatal terminen con las extorsiones a produc
tores e inspectores, sea cual sea su nacionalidad.

Fecha: 25/06/2024

Página: 28

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 22,470

Página 20 de 60



Lo que sí aprobó ayer el em
bajador en México, Ken Salazar,
a pesar de las quejas de López
Obrador por "los moditos" de
Estados Unidos, fue la propuesta
del gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, un nuevo y reforza
do esquema de seguridad para
los inspectores de la APHIS, y se
anunció ya la reanudación de 11
millones de toneladas anuales

de exportaciones de aguacate y 4
millones de toneladas de mango
procedentes de Michoacán.
Este tema es auténticamente una papa caliente una

más que heredera la actual administración a la nueva pre
sidenta, Claudia Sheinbaum.

O
DÓLAR ABAJO DE 18 PESOS
Continuó el fortalecimiento del peso y ayer cerró el dólar
interbancario en 17.93. La mala noticia es que la razón fue el
incremento en la inflación que al cierre de la primera quin
cena de junio subió 0.21% y cerró en 4.78% a tasa analizada,
arriba de lo anticipado por el mercado.

Se anticipa que, ante el incremento en la inflación, la Junta
de Gobierno del Banco de México no bajará este jueves las
tasas de interés, que permanecerán en 11%, un nivel muy
atractivo para los especuladores en dólares por el diferencial
de tasas con Estados Unidos, pero un freno a la economía,
que, se anticipa, mantendrá su desaceleración.

SAT AUMENTA RECAUDACIÓN DE GRANDES
CONTRIBUYENTES

El muy poco mediático Antonio Martínez Dagnino continuó
con la labor iniciada por su antecesora, Raquel Buenrostro,
hoy secretaria de Economía, y se ha enfocado a la recauda
ción de grandes contribuyentes, las empresas que facturan
más de 1,800 mdp anuales en 18 diferentes sectores que
también se han ampliado en esta administración.

Al cierre de mayo, el SAT recaudó 359 mil 25 mdp en
este sector con un crecimiento de 261 mil 563 mdp en re
lación con el mismo periodo de 2023. Interesante también
la mayor fiscalización a empresas de comercio exterior que
permiten, según afirma el SAT, identificar prácticas evasivas
en tiempo real. Pese a estos buenos resultados se afirma
que Martínez Dagnino no será ratificado en el SAT. ¿Será?

Se prevé
que, ante el
incremento en

la inflación, el
Banco de México

no bajará las
tasas de interés.
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Juecesy empresa
rios en la mira
En México existe un límite para
adquirir un inmueble con dinero
en efectivo, de acuerdo con la
Ley Federal para la Prevención
e Identificación de Operaciones
con Recursos de Procedencia
Ilícita (LFPIORPI), también
conocida como Ley Antila
vado. Sin embargo, parece que
algunos personajes han podido
hacer una 'fortuna' en bienes
inmuebles, sin necesariamente
comprobar la procedencia de
los recursos que usaron para
pagarlos.

Nos adelantan que, antes
de que termine este sexenio,
el Servicio de Administra

ción Tributaria (SAT), bajo la
dirección de Antonio Martí
nez Dagnino, y la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF),
dirigida por Pablo Gómez*
darán a conocer una lista de

personas que han adquirido
residencias sin justificar los
fondos. Esta lista es extensa e

incluye a figuras prominentes
como una empresaria mexicana
que reside en los Estados Unidos
y una expareja de jueces.

Se informa que estas per
sonas tienen investigaciones
abiertas en el Estado de México

por presuntos delitos de fraude.
En el caso de los jueces, las

autoridades han descubierto
un modus operandi que implica
la obtención de préstamos
garantizados con inmuebles.
Esta pareja está relacionada con

propiedades millonarias tanto
en la Colonia Santa Fe como en

el Club de Golf Lomas Country,
en Huixquilucan, Estado de Mé
xico. Los implicados deberán de...
mostrar la procedencia legítima
de los recursos utilizadpspara
adquirir estos inmuebles. De no
•hacerlo; eñfréntarán posibles
acusaciones de evasión fiscal,
lavado de dinero y/o enriqueci
miento ilícito.

La revelación de esta lista por
parte del SAT y la UIF promete
hacer mucho ruido, ya se verá
si con muchas o pocas nueces.
La implicación de jueces en
esta investigación mandaría un
mensaje muy'oportuno'justo
ahora que el presidente saliente,
Andrés Manuel López Obrador,

busca impulsar una reforma al
poder judicial para qii'e sea el
'pueblo' el que elija.á los jueces.
No hay mejor tiempo que el
actual para revelar esta infor
mación.

Soberanía energéti
ccLpara México
Finalizó en Tampico, Tamauli
pas, el Congreso Mexicano del
Petróleo, donde se abordó la
dependencia de México del gas
natural de Texas, subrayando la
falta de un sistema de alma
cenamiento nacional, crucial
para el sector eléctrico. Resolver
esta deficiencia es vital para
lograr una soberanía energética

efectiva.
Entre los interesados en

participar en este negocio está
Baker Hughes, dirigida global
mente por Lorenzo Simone
lli y en México y Centroamérica
por Germán Gómez. La

firma, con presencia en más de
120 países y en México desde
hace más de seis décadas, busca
ser un aliado estratégico para
Pemex. En el primer trimestre
del año, Baker Hughes destinó
166 millones de dólares a inves
tigación y desarrollo, consoli
dándose como líder en servicios
y tecnología para la industria
del petróleo y gas.

Durante su participación
en el congreso, Baker Hughes
destacó la importancia de la
transición energética y los retos
del sector, como la fluctuación
de precios del petróleo y la pre
sión para reducir emisiones de
carbono. La empresa también
evalúa procesos de manejo de
C02 y explora oportunidades
en energía limpia, especial
mente geotermia, para fortale
cer la producción, refinación,
generación eléctrica y captura
de carbono en México.

Impulsan
a tienditas

Desde 2016, Grupo Rica,
dirigido por Migel Ángel
Guizado, ha capacitado a casi
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7 mil tenderos a través del Pro
grama Centurión, que cuenta
con más de 3 mil tienditas
inscritas. Este programa busca
mejorar la administración,
distribución e inventarios de las
tiendas, aumentando su ren
tabilidad y la experiencia del
comprador. Los nuevos clien
tes del Programa Centurión

presentan un crecimiento en in
gresos netos del 85 por ciento,
mientras que los clientes con
más de un año en el programa
han crecido un 17 por ciento.

Las tienditas han sido el
sustento de millones de familias

en México, y Grupo Rica se
compromete a apoyarlas para
que se mantengan competitivas
ante grandes cadenas. Esta

iniciativa mejora la imagen
y oferta de productos de las
tiendas, atrayendo más clien
tes y aumentando sus ventas.
Grupo Rica, con 80 años en el
mercado, forma parte de la In
dustria Mexicana de CocaCola
y opera en Hidalgo, Morelos y
parte de Puebla. La compañía
genera más de 20 mil empleos
y contribuye a los Objetivos

de Desarrollo Sostenible de la
ONU para 2030.

"La implicación
dejueces en esta
investigación
mandaría un

mensaje muy
oportuno"
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Cofece en el TMEC
"Esto nos ayuda mucho

porque ante la incertidumbre
económica y financiera, el que
tengamos el Tratado nos ga

rantiza que vamos a mantener
nuestras relaciones económicas
y comerciales con el mercado

más importante, más fuerte del
mundo"

Andrés Manuel López Obrador
La amplia victoria de la

coalición Sigamos Ha
ciendo Historia en las

elecciones del pasado 2 de junio
ha puesto la mirada de muchos
mexicanos en las potenciales
reformas constitucionales que
podrían realizarse en la Legisla
tura que comienza el próximo Io
de septiembre. Una de ellas es la
desaparición de diversos órga
nos constitucionales autónomos,
incluyendo la Cofece.

En la discusión de este posible
cambio constitucional, se ha di
cho que el TMEC no prescribe la
forma específica que debe tener
la autoridad de competencia
de las Partes, y que por lo tanto
no habría implicaciones en ese
frente si las funciones que hoy
desempeña Cofece se reasigna
ran a la Secretaría de Economía.

Esto es erróneo. Cuando,
en junio de 2019, el Senado de
la República ratificó el texto
del Tratado que le sometió el
presidente López Obrador,
México sí se comprometió a una
forma institucional específica
para su autoridad de competen
cia: un órgano constitucional
autónomo, con personalidad
jurídica y patrimonio propio, tal
como existía desde 2013 y sigue
existiendo hoy en día.

Concretamente, el capítulo
21 del TMEC dispone que "cada
Parte mantendrá una autoridad
o autoridades nacionales de
competencia responsables de la
aplicación de sus leyes naciona
les de competencia".

¿Cómo debe entenderse la
obligación de los tres signata
rios del TMEC de "mantener"
(no crear, no contar con: mante
ner) sus respectivas autoridades
de competencia? Desde el punto
de vista jurídico, la Convención
de Viena sobre el derecho de los

tratados indica que "un tratado
deberá interpretarse de buena
fe conforme al sentido corriente
que haya de atribuirse a los tér
minos del tratado en el contexto

de estos y teniendo en cuenta su
objeto y fin".
"Mantener", conforme al

Diccionario de la Lengua Espa
ñola, significa conservar y darle
vigor y permanencia a algo, en
este caso al organismo encar
gado de combatir monopolios y
garantizar la libre competencia.
Y para México, ese organismo
la Cofece al momento de la
ratificación del Tratado ya tenía
instrumentos, rango consti
tucional e independencia del
gobierno federal. Eso es lo que
se comprometió a mantener
México, y esa es la obligación
actual de nuestro país. No basta
con tener cualquier autoridad
de competencia.

La Convención de Viena tam

bién habla del contexto, y éste
también es relevante aquí. El
capítulo 22 del TMEC dispone
que las empresas comerciales
del Estado deben competir en

igualdad de circunstancias, y
que las autoridades adminis
trativas deben actuar de modo
imparcial frente a ellas. Una
autoridad de competencia que
forme parte del Poder Ejecutivo
sería orgánicamente cercana a
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las empresas del Estado y difícil
mente podría cumplir con este
estándar.

Eliminar a Cofece o subordi
narla a alguna Secretaría sería
una clara violación al Tratado

y expondría a México a ser de
mandado por sus socios comer
ciales y eventualmente sufrir
represalias comerciales. Por
ello, cualquier debilitamiento
de Cofece no solo tendría que
pasar por una reforma cons
titucional, sino que también
requeriría una renegociación
del TMEC y de otros tratados
de libre comercio.

Más allá de nuestras obliga
ciones internacionales, alterar
la estructura de la Cofece o

debilitarla probablemente
incrementaría el riesgo país
de México y ahuyentaría las
inversiones ante la pérdida de
certidumbre jurídica. El precio
de no mantener la Cofece sería

muy alto.

"Eliminar a Cofece
o subordinarla a

alguna Secretaría
sería una clara

violación al Tratado y
expondría a México
a ser demandado

por sus socios
comerciales y sufrir
represalias"

"México sise

comprometió a una
Jornia institucional
específica para
su autoridad de

competencia: un
órgano constit ucional
autónomo, con

personalidad
jurídica"

"Jefe de la negociación técnica
del TMEC y panelista del TMEC,
respectivamente, socios en Agón
Economía| Derecho| Estrategia
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Cómo evitar el 'error de septiembre'
La historia de México señala que el poder real

del presidente de la República decae rápida
mente tras el proceso electoral en el que se

define al sucesor o ahora sucesora.
Sin embargo, el presidente constitucional lo

sigue siendo hasta el último día de su mandato.
Hemos tenido en el país procesos de transición

sumamente tersos y otros que han sido tremenda
mente accidentados.

De los últimos, le recuerdo que por ejemplo la
gran expropiación de tierras ocurrió en noviem
bre de 1976, cuando le quedaban a Luis Echeverría
menos de dos semanas de gobierno.

No puede olvidarse la expropiación de la banca
privada en 1982, realizada por López Portillo,
cuando faltaban tres meses de gobierno.

Tampoco puede omitirse la determinación del
presidente Salinas y su equipo de no devaluar el
peso, en una célebre reunión realizada el 20 de no
viembre de 1994, faltando 10 días de gobierno.

El caso de Enrique Peña fue exactamente al
revés. Al darle todo el espacio a quien lo sucedería
tras el triunfo en las elecciones del 1 de julio de
2018, fue López Obrador quien tomó la decisión
de cancelar el proyecto para el aeropuerto de
Texcoco, lo que anunció el 29 de octubre de 2018,
faltando un mes y 12 días de la administración de
Peña Nieto.

Refiero los hechos anteriores como muestra de

que los periodos de transición en México pueden
traer consigo sobresaltos.

Son momentos delicados en los que se requiere
un gran equilibrio para evitar que el mandatario
en funciones pretenda dejar su impronta con
alguna decisión de última hora. O que actúe para

bloquear iniciativas del nuevo gobierno. O bien
que quien será la cabeza de la administración en
trante, pretenda incidir en la marcha del país, como
lo hizo AMLO con la anuencia de Peña Nieto.

En diversos espacios y foros se ha calificado ya
a la reforma constitucional al sistema judicial
que ha planteado López Obrador como el "error de
septiembre", haciendo la analogía con los hechos
de 1994, que trajeron el "error de diciembre".

Creo que, si en el mundo empresarial y finan
ciero se considerara inevitable un trastocamiento
mayor del Poder Judicial, nuestra moneda no
estaría cotizando en los 17.97 pesos por dólar, sino
mucho más alto.

Pero, al mismo tiempo, no existe ningún indicio
firme de que haya algún cambio de señal: todo
indica que la reforma constitucional para elegir a
jueces, ministros y magistrados será aprobada.

¿Qué puede causar esta, para algunos, sorpre
siva apreciación de nuestra moneda?

Que aún con el proceso de elección como el
elemento inamovible de la reforma, haya fórmulas
posibles que limiten el impacto negativo que estos
cambios puedan traer consigo al sistema de justicia
en México.
Para ser claros. No es deseable la reforma.

Pero, dado el poder que aún conserva el presidente
López Obrador, y la voluntad que tiene de que esa
reforma constitucional se realice, parece ser alta
mente improbable detenerla.

¿Qué opciones hay entonces?
Lograr que el texto que se establezca en la

Constitución y en las leyes que serán reformadas,
garantice que la formación de los juzgadores
de todos los niveles (de jueces a ministros) asegure
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que el sistema de justicia siga funcionando razo
nablemente.

Y que, aún tocado con el pecado original de
llegar a los cargos por votación popular y no por
méritos en cuanto a conocimiento y capacidades, se
mantenga un razonable nivel de independencia que

no convierta a los tribunales en meros operadores
de las decisiones del Ejecutivo.

¿Será posible ello? No lo sé.
Pero creo que la alternativa, que es el todo o

nada, es peor que la búsqueda de esa opción que
nos evite el temido "error de septiembre".
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El peso retoma su
volatilidad histórica
Desde un día previo a

las elecciones hasta la
fecha, el tipo de cambio

ha presentado una significativa
depreciación, de 5.5% (el nivel
máximo observado en este año ha
sido $19.00). Para dimensionar el
reciente movimiento, vale la pena
considerar que éste ha alcanzado
niveles no observados desde

marzo del 2023, además que
resulta el tercer periodo de mayor
depreciación en los últimos 10
años, recordando que el primero
fue ocasionado por la pandemia y
el segundo por la primera gestión
de Trump. Este momento de vola
tilidad refleja la preocupación so
bre la posibilidad de que ocurran
cambios estructurales en el país.
Con ello, el tipo de cambio ha
perdido la resiliencia observada
durante casi dos años y espera
información para formalizar una
tendencia de mediano plazo.

El mercado muestra preo
cupación por tres principales
razones: el político posterior
a las elecciones en México, el
económico y el electoral en EU.
En el tema político, la atención
estará en la discusión, aproba
ción y eventual ejecución de las

reformas: judiciales, electorales
y sobre la desaparición de órga
nos autónomos.

Además de lo anterior, se vis
lumbran retos para las expecta
tivas de crecimiento económico
20242025 y sobre las futuras
medidas que empleará la nueva
gestión de Gobierno sobre las
finanzas públicas.

Tomando en cuenta el
reciente periodo de volatilidad
y un periodo más amplio de
tiempo (20152024), observa
mos que el rally de depreciación
postelectoral fue el tercero más
grande y de mayor volatilidad de
ese periodo, ya que en 10 días al
canzo una volatilidad de 53.3%

y una depreciación de 8.1% (de
mínimo a máximo se tuvo una
diferencia del 10.2%). De hecho,
el evento más relevante en esta
historia reciente fue el obser
vado en 20162017, cuando el
expresidente Donald Trump asu
mió su primera gestión. Ambos
eventos comparten una misma
preocupación, la posibilidad
de que se promuevan cambios
estructurales (en su momento el
TLCAN, y ahora, a nivel local, la
posible aprobación de diversas

reformas).
Replicando un ejercicio

estadístico respecto a los shocks
más relevantes de años previos,
podíamos prever que la depre
ciación tras las elecciones sería

cercana al 12.1%, lo que ubicaría
al tipo de cambio en $19.02.

Recientemente, se observa
una corrección a la baja, que
llevó al tipo de cambio a un nivel
de $18.50, lo que considera los
siguientes aspectos: 1) éste se
encuentra cercano al promedio
observado durante 20162020,
recordando que esa media
contempla el periodo previo al
inicio de la pandemia y excluye
la volatilidad ocasionada por la
victoria de Trump observada en
el segundo semestre de 2016;
y, 2) el $18.50 es un soporte/
resistencia clave, ya que dicho
nivel fue relevante previo al
rompimiento de un gran canal
observado desde 2016 hasta
marzo del 2023 (un rango entre
$20.50/$18.50), además fue
crucial en la reciente historia, ya
que posterior a su rompimiento,
se inició un gran proceso de
apreciación.

En materia económica, visua
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lizamos retos en las expectativas
20242025. Percibimos una
inercia de menor crecimiento
de la actividad económica en
2024 (estimamos un crecimiento
+2.0% a/a), la cual podría
intensificarse en 2025. Cabe
recordar que, al primer trimestre
de este año, las cifras del PIB
mostraron un crecimiento anual

de 1.9%, el cual resultó en línea
con nuestro estimado, pero hacia
adelante divisamos un menor

crecimiento respecto a trimes
tres previos. Para el segundo
semestre, esperamos un ritmo
similar para el consumo a través
de las remesas, la transferencia
Gobierno, la masa salarial y un
entorno de menor inversión fija
e infraestructura. En cuanto a la
inflación (para el cierre de 2024
ahora la estimamos en 4.30%,
en logar de 4.20% anterior), la
anual ha enfrentado presiones,
con lo que en mayo hiló tres
meses al alza, sin embargo, la
tasa mensual fue menor de la

esperada, principalmente por la
desaceleración del componente
no subyacente. Esperamos que
se perfile el camino hacia la
estabilización de precios, pero
será clave evaluar el comporta
miento de la demanda agregada,
puntualmente, la persistencia
en servicios y en los agrope
cuarios. En cuanto a la política
monetaria, y acorde a nuestra

revisión que hicimos al alza de la
inflación, esperamos una menor
cantidad de recortes en el año
(septiembre y diciembre), ubi
cando para finales de año la tasa
de referencia en 10.50%.

En cuanto a las finanzas pú
blicas, será relevante conocer las
propuestas sobre la austeridad
fiscal, ya que existe poca visibi
lidad sobre las estrategias para
reducir el déficit fiscal del 5.0%
del PIB hacia menores niveles
(entre 2.0% y 3.0% del PIB),
además existen promesas de que
se aprueben nuevos programas

sociales que se podrían extender
durante el próximo sexenio.
Hacia noviembre, será relevante
evaluar el paquete económico
2025, donde priorizaremos
nuestra atención a las propues
tas de ingresos y el entorno del
gasto.

El escenario económico

de México, puntualmente el
relacionado al tipo de cam
bio, mantendrá un entorno de
importante volatilidad, a la
espera de confirmar escenarios
en el ámbito local y externo. Si
bien hemos observado diversos
contrapesos que han favorecido
al peso en su reciente historia
(carry trade, inversiones rela
cionadas al nearshoring, entre
otros), podríamos experimen
tar un prolongado periodo de
volatilidad posterior a la posible
aprobación de algunas reformas.
Lo anterior podría reconectar al
peso con su tendencias histórica
en lo que resta del 2024.
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Las obras y proyectos estratégicos del Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador representan

un lastre para las finanzas públicas que recibirá
Claudia Sheinbaum; o aún están inacabados, y si
están culminados, su rentabilidad es aún reducida
y/o en vías de serlo en el mediano y largo plazo.

En ambos casos, implica un gasto público adicional
ya sea para finalizarlos y/o subsidiar su operación por
un tiempo aún sin definir..., precisamente cuando
para el año próximo se combina la promesa que el
secretario Rogelio Ramírez de la O hizo a los acree
dores de reducir en poco más de un billón de pesos el
déficit público, y la presidenta electa en expandir los
programas sociales.

El primer lastre para las finanzas públicas es sin
lugar a dudas Pemex. Ya sea Lázaro Cárdenas Batel,
Raquel Buenrostro, o siga en el cargo Octavio Romero,
el análisis hecho al interior del Gobierno indica que la
petrolera requiere como inversión de capital o Capex
tan sólo para mantener la plataforma de producción
y dar la atención a las 6 refinerías en operación unos
95 mil millones de dólares durante los próximos 6
años, pero sólo cuenta luego de ahorro y eficiencias
unos 10 mil millones de dólares. Un déficit que ronda
los 85 mil millones de dólares sólo se podrá cubrir si
Pemex regresa a los mercados financieros internacio
nales en los cuales sus bonos hoy están en el catálogo
de papel basura.

Dos Bocas, por sus sobrecostos y rezagos, es histo
ria aparte. La obra a cargo de Leonardo Cornejo, pero
probablemente supere los 21 mil millones de dólares
en inversión pero la coquizadora, corazón de toda re

finería, aún está inconclusa como los trabajos de in
tegración y pruebas térmicas. Lo que hoy se "refina"
es diésel pesado que se transforma a ligero de azufre,
no petróleo crudo. Faltan las conexiones ferrovia
rias y portuarias para hacer eficiente su logística. Se

estima podría estar en operación en 2026. Mientras,
habrá que gastar en ella con un horizonte incierto de
retorno de inversión.

Por su parte el Tren Maya, tras los diversos cam
bios de trazo, tiene 500 kilómetros de 1,500 en fun
cionamiento. La inversión efectuada a la fecha ronda

520 mil millones de pesos, habrá que considerar si
en el presupuesto 2025 se canalizarán más recursos
a su terminación, ya que la SHCP estableció en sus
precriterios presupuéstales para ese año que la obra
no requerirá más dinero el próximo año.

Como aquí se ha informado, los vicios ocultos,
deficiencias constructivas y problemas de diseño
de los Tramos 2 y 3 en funcionamiento, detectados
cuando Fonatur entregó las obras a la administración
del general Oscar Lozano Águila, reducen la veloci
dad y frecuencia de las "corridas", lo cual puede tener
un efecto exponencialmente inverso en las tasas de
recuperación y por tanto en la autogeneración de di
neros para conservación y reparación.

Lo que si funciona... lo que está en veremos. El
Corredor Interoceánico afortunadamente quedó
concluido desde la administración de Rafael Marín y
José Sánchez tras una inversión de 120 mil millones

de pesos. El reto ahora es generar el valor agregado en
los 10 parques industriales considerados en su curso.

Se requerirá que Marcelo Ebrard, ahora en la
Secretaría de Economía, extienda los beneficios
fiscales para las empresas asentadas en los parques
que supervisa el almirante Raymundo Morales para,
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efectivamente, se instalen ahí. Aún hacen falta más
conexiones de gas, suministro eléctrico, seguridad ca
rretera y una capacitación intensiva de los recursos
humanos disponibles.

Por su parte, el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, como aquí se informó, logrará este año por
primera vez un ejercicio superavitario que puede ser
de hasta 350 millones de pesos. Es resultado del es
fuerzo del equipo del general Isidoro Pastor, sin duda.

Empero, para la recuperación de los 75 mil mi
llones de pesos ahí invertidos, es necesario ampliar
las dos carreteras alimentadoras y priorizar unas
40 obras viales complementarias y dos ferroviarias
que le permitan armonizar con el actual AICM, que
lleva el contraalmirante José Ramón Rivera Parga,
estimulando vuelos de conexión con las aerolíneas

comerciales. Aún quedaría por resolver aeronavega
bilidad simultánea si ello es factible entre ambos

aeropuertos de aumentar la demanda de vuelos en
el Valle de México.

Y la resucitada Mexicana de Aviación, que lleva
el general Sergio Montaño, ha cambiado dos veces la
configuración de su flota. Finalmente ha optado por
aviones para vuelos regionales, 20 nuevos Embraer
2, por lo que pagará 750 millones de dólares. Ello
puede mejorar los índices de ocupación, hoy de sólo
8.9% promedio en cada vuelo, pero no las pérdidas ya
incurridas en una suma aún desconocida pues para
su arranque presupuestó 8,221 millones de pesos y
peticiones extraordinarias de presupuesto por 21 mil
millones de pesos entre 2024 y 2025. Falta ver si, de
contar un verdadero plan de negocios, la aerolínea
del Estado es autosostenible o requerirá subsidios en
lo que despega.

¿Qué tanto se requiere? Ya existen cálculos. Se los
platico en breve.
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Hoy, 25 de junio, es en México el Día
de la Libertad Fiscal (que debería

llamarse Día de laLibertad Tributaria),
según el estudio realizado por Adolfo
Gutiérrez y José Torra, y publicado por
Caminos de la Libertad, en el cual mi
den cuántos días al año trabajamos pa
ra el gobierno y cuántos para nosotros
mismos. Miden la dimensión de la ex

poliación tributaria en nuestro país. No
exagero o dramatizo al hablar de expo
liación (véase: https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturodamm
arnal/reformafiscal15581030).

Dicen los autores: "Como sea, para llevar a cabo sus activi
dades, el gobierno extrae recursos de los ciudadanos; mientras
más actividades realice, mientras más obeso sea, más recursos
de los ciudadanos requerirá. Estos recursos los obtendrá por

la fuerza (no importa si estamos de acuerdo o no con lo que
hace) por medio de impuestos, endeudamiento o inflación. Lo
anterior quiere decir que el gobierno es dueño de una parte de
nuestro trabajo, o que trabajamos en exclusiva para él duran
te cierto tiempo productivo. Visto de esta manera, somos en
parte esclavos del gobierno". Y no, los autores no dramatizan o
exageran al usar la palabra esclavos.

Continúan Gutiérrez y Torra: "En 2024, el gobierno fede
ral confiscará 4,942,030.3 millones de pesos que equivalen
el 48.61 por ciento del ingreso de las familias mexicanas que
pagan los impuestos. En otras palabras, tendremos que traba
jar 177 días del año únicamente para mantener al gobierno; un
gobierno que quiere hacer todo lo que no debería hacer y ha
dejado de hacer, en gran medida, lo que debiera hacer todo
gobierno. Así pues, los mexicanos podremos comenzar a ser
dueños del fruto de nuestro trabajo a partir del 25 de junio: que
es, de manera agregada, nuestro Día de Libertad Fiscal".

Un gobierno "que quiere hacer todo lo que no debería
hacer", desde satisfacer necesidades básicas (socialismo),
hasta defender intereses pecuniarios (mercantilismo), y
"que ha dejado de hacer, en gran medida, lo que debiera hacer
todo gobierno", garantizar el respeto a los derechos, que ver
daderamente lo sean (y no se confundan con necesidades
y/o intereses, algo muy distinto), de las personas (prohibir y
prevenir la violación de derechos y, de fallar, castigar y obli gar
a resarcir al violador, todo lo cual lo podemos sintetizar en
impartir justicia), lo cual agrava el cobro de impuestos (nos
obligan a pagarlos para financiar tareas que legítimamente no
le corresponden al gobierno).

Apuntan los autores: "En ediciones anteriores, nuestro
estudio incluía un ejercicio técnico que tenía como meta es
bozar un índice (DLF) que permitiera dimensionar qué tanto
las personas son dueñas de su propio trabajo, de acuerdo con
su capacidad para generar ingresos. Lamentablemente, desde
2022, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público descontinuó
el reporte "Distribución del pago de impuestos y recepción del
gasto público por deciles de hogares y personas" en el cual nos
mostraban cómo impactaba cada impuesto a los diferentes ni
veles de ingreso de nuestro país, mismo estudio que por mu
chos años desmentía las mentiras alrededor de los impuestos;
en el último año que se publicó la población más pobre pagaba
34.35% de su ingreso en impuestos a pesar de no pagar ISR y
los más ricos sí son quienes más pagan impuestos, 53.71%".

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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La incertidumbre política le pega a la economía

• Cuál fue la inflación déla primera quin
¿cena de este mes? Claro que hay un

dato general, pero la respuesta tam
bién depende de quién haga la pre

gunta.
Para los que tienen que cuidar la quincena

la respuesta es que la inflación de frutas y ver
duras está en una tasa anualizada del 17.28%.
Si la pregunta viene desde los que hacen

cálculos macroeconómicosybuscan anticipar
la ruta a seguir por parte de la Junta de Go
bierno del Banco de México, puede funcionar

el dato de la inflación subyacente anualizada
en el 4.17%.
En ambos casos, es preocupante que la in

flación no ha mostrado la baja que se espera
ría para la mitad del 2024.
Los precios de los energéticos, que son con

trolados por el gobierno, mostraron una in
flación anualizada del 5.52%. Eso afecta la

medición general de precios e incumple conla
promesa de este gobierno de que no subirían
más que la inflación.
El escenario que hay en México para el cie

rre de la primera mitad del año es, entonces,
de una inflación persistente, que lejos de mos
trar una baja sostenida hacia la meta del Ban
co de México del 3%, ha presentado presiones
que la acercan más al 5%.
Y, al mismo tiempo, las previ siones del com

portamiento económico se han deteriorado
hasta niveles inferiores al 2% de crecimiento
del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre de

este añoymenos del l%para 2025.
Es un hecho que en la parte de los precios

hay presiones externas que se notan en la infla
ción local, como los precios de los energéticos.
Pero también es cierto que hay hechos eco

nómicos y políticos internos que empiezan a
afectar las estimaciones macroeconómicas.

Claro que los niveles de sequía, que han
afectado una parte de la producción agrope
cuaria, escapan a muchas de las decisiones
gubernamentales.
Pero el uso facciosoy vengativo que preten

de dar López Obrador a la mayoría legislativa
que consiguió con el manejo electoral, sí afec
ta la confianza en la economía.
Esto se ha reflejado en una depreciación

cambiar ia, que le pega a la inflación, y en una

baja en la confianza de los mercados y los em
presarios, que se nota en una degradación de
las expectativas de crecimiento.
La inflación es un fenómeno complejo que

no se puede controlar con decisiones polí
ticas, pero ayuda mucho la confianza. Por
ejemplo, la expectativa de que se incremente
la depreciación del peso frente al dólar influye
en la formación de precios, incluso si nada
tienen que ver con los efectos cambiarios.
Y ni hablar de las expectativas de crecimien

to, sino hay confianzano hay gasto o inversión
yeso aféctalas posibilidades de tener mejores
resultados económicos.

Los que deben tener en cuenta todo el pa
norama completo son los integrantes de la
Junta de Gobierno del Banco de México y
considerar el peso que implicaría una señal
de relajamiento monetario, más allá de sus
mediciones económicas.

Es un hecho que la inestabilidad política le
pega al comportamiento económico. Y es un
hecho que el Presidente saliente ha decidido
elevar el costo de su retiro, sin importar las
consecuencias.

Las opiniones expresadas por los columnatas son
independientesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS.
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1Q FINANCIERO

CENAGAS empleó a funcionario de PEP inhabilitado

Claudia Villegas
@LaVillegasl

Aunque ya no apa
rece en la nómina
del gobierno fede
ral, está confirma
do que, hasta ma

yo de 2022, el ex funcionario de
Pemex, Exploración y Produc
ción (PEP), José Aroldo De Ho
yos Morales  quien fue inhabi
litado por 10 años luego de que
fuera encontrado responsable de
violaciones a la Ley de Responsa
bilidades de Servidores Públicos
y de conflictos de interés, ocu
pó un cargo en el Centro Nacio
nal de Control del Gas Natural
(CENAGAS) durante esta admi
nistración.

A finales de 2015, una inves
tigación del Organo Interno de
Control de PEP encontró que De
Hoyos Morales aparecía como
socio de la empresa Encino Inte
grated Servicess LLC, subcontra
tada, precisamente por PEP. Este
funcionario fue responsable de
la Gerencia de Servicio a Proyec
to Norte de PEP. De Hoyos Mo
rales supervisó importantes pro

yectos en PEP, por lo que al en
contrar el OIC que tenía intereses
patrimoniales en proveedores de
la petrolera, se resolvió inhabili
tarlo hasta el año 2024. Sin em

bargo, nos explican que debido a
que en el CENAGAS no se cuenta
con mecanismos de control inter

no que soliciten la constancia de
inhabilitación, este funcionario
logró emplearse en una entidad
del gobierno federal a pesar de
los cargos y confirmación de que
incurrió en tráfico de influen
cias. En el CENAGAS se entera
ron de sus antecedentes en 2022

y solicitaron una revisión de cada
comisión y gastos que estuvieron
bajo su responsabilidad.
Como les comentamos, De

Hoyos Morales, sobrino de Car
los Morales Gil, ex director ge
neral de PEP, ya no aparece en la
nómina del CENAGAS pero tra
bajó allí varios años a pesar de
estar inhabilitado. Sobre Morales

Gil, usted ya sabe la historia de
su vinculación con una estela de
contratos que dañaron las finan
zas de PEP y PEMEX.

INFLACIÓN PERSISTENTE Y NECIA
Han sido los eventos climáticos
 que han dejado de ser atípicos

para convertirse en la nueva nor
malidad  los que dislocaron los
precios para los productos agrí
colas. Desde este breve invier
no, cuando las altas temperatu
ras anunciaron climas extremos

y peligrosos para la producti
vidad de muchos cultivos en el

país, la inflación se ubicó como
una preocupación para analistas
de bancos y casas de bolsa y, por
supuesto, para la Junta de Go
bierno del Banco de México, que
encabeza Victoria Rodríguez Ce
ja. Ayer tuvimos la inflación pa
ra una quincena más alta en 15
años. La gran decisión será, pre
cisamente, si la Junta de Gobier
no de Banxico ajusta a 11.00% la
tasa de interés.

NUEVA DIRECTORA EN AFAMJAL

La Asociación de Fabricantes de
Muebles de Jalisco (AFAMJAL)
prepara ya su legendaria Expo
Mueble Internacional en la Ciu

dad de Guadalajara. Se trata de
la exhibición más importante
para los empresarios del sec
tor mueblero. En Expo Mueble
participan los principales expo
sitores, diseñadores, proveedo
res y, por supuesto, comprado
res de este sector en el país. El
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presidente de AFAMJAL, Jorge
Gutiérrez, ha impulsado la inte
gración en un sector clave pa
ra el desarrollo de varias regio
nes del país. Nos cuentan que en
este 2024 se generarán algunos
cambios muy interesantes para
sorprender a las audiencias de
esta exposición líder en la re
gión occidente del país,

TOYOTA, TOTALMENTE
DEFENSIVA ANTE COMPETENCIA

CHINA

Frente a la irrupción de marcas
chinas de autos en el mercado

mexicano  que si bien han con
tribuido a reducir los precios de
los autos y ya comienzan a pre
sentar sus inversiones como la

del gigante BYD  Toyota está
listo para seguir encabezando
los segmentos más demanda
dos entre los clientes dispues
tos a invertir en movilidad sus

tentable. Les cuento que el nue
vo modelo de camioneta pick up
híbrida, Tacoma, se fabrica en
la zona del Bajío confirmando
las ventajas del TMEC para la
industria automotriz. Les cuen
to, por cierto, que Luis Lozano,
presidente de Toyota Motor de
México, estuvo presente en el

cuarto de junto durante la fir
ma del tratado de libre comercio
entre México, Estados Unidos y
Canadá. Se trata, por lo tanto,
de uno de los altos ejecutivos
en corporaciones automotrices
que mejor conoce el potencial y
los desafíos para la industria au
tomotriz multinacional que ha
apostado por el territorio mexi
cano como plataforma de ex
portación y ventas en el merca
do doméstico. Por ello, Toyota 
a diferencia de otras firmas  no
se repliega ante la competencia
china, sino que las desafía con
mejores productos y propues
tas de valor. Por ejemplo, en el
caso de la camioneta Tacoma,
su propuesta híbrida no impi
de que ofrezca a los conducto
res de este segmento un vehí
culo con gran potencia y trac
ción que sólo se pensaba para
los vehículos de combustión in

terna. Así que la experiencia de
Toyota en el mercado mexicana
 tomando en cuenta la direc

ción de Luis Lozano y su visión
frente al TMEC  será clave en
esta nueva renegociación del
tratado y, por supuesto, frente
a las oportunidades que ofrece
el nearshoring»
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Aguacate, al cliente lo que pida
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.mx

El embajador de EU, Ken Sala
zar, fue la figura central del
conflicto, afortunadamente
corto, detonado por una agre
sión a inspectores norteame

ricanos en la zona de cultivo de aguaca
te en Michoacán. Ken dio a conocer la
suspensión de las importaciones, puso
las condiciones para reanudarlas y final
mente, acompañado de su característico
sombrero, nos levantó el castigo.
Salazar había dicho, para ponernos

los pelos de punta, que las compras no
se reanudarían hasta que hubiera se
guridad. Lo que resultaba francamente
ambiguo, porque para que haya seguri
dad en Michoacán pueden pasar déca

das, pero no. Para Salazar que haya se
guridad quiere decir que los inspectores
gringos tengas escoltas profesionales y
eso se pudo concretar en pocos días.
El negocio del aguacate, que supe

ró los 3 mil millones de dólares, está en
marcha de nuevo. El presidente López
Obrador se molestó por la acción unila
teral del gobierno de EU de suspender la
compra de aguacate y se quejó, acaso con
razón, de los "moditos" de los comprado
res que quisieron hacer sentir su poder y
lo lograron. ¿Por qué tanta prepotencia?

Según información generada en Mi
choacán, Ken, satisfecho, celebró el plan
de seguridad ofrecido por el gobierno
estatal para proteger la integridad de
los inspectores de aguacate y mango
del Servicio de Inspección de Sanidad
Animal y Vegetal del Departamento de
Agricultura de los Estados Unidos. Ca
be hacer notar que en los últimos diez
años no se ha tenido ni un problema sa
nitario en la exportación de aguacate
de Michoacán al mercado de los Esta
dos Unidos. Lo que quiere México es ex
plorar la posibilidad de en el futuro se
pueden sustituir los inspectores nortea
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mericanos con inspectores nacionales.
No crea el lector que el caso de los ins
pectores norteamericanos es único, al
contrario, todos los países a los que se
exportan productos del campo mandan
inspectores a México para darle el visto
bueno al proceso. Es, en consecuencia,
una práctica común. Hay que asegurar
las buenas prácticas. En Michoacán, por
ejemplo, el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla instruyó avanzar con el progra
ma para la certificación de las buenas
prácticas del cultivo de este fruto en el
estado. En reunión con integrantes del
gabinete ambiental, el gobernador en
fatizó la urgencia de implementar este
proceso para evitar el cambio de uso de
suelo forestal y la comercialización de
aguacate producido en huertas ilegales.
"Con la certificación se distinguirá a los
productores que no deforestan y se esta
blecerá un sistema de pago por servicios
ambientales y de compensación ambien
tal mejorando la imagen del aguacate
michoacano en mercados internaciona
les", expuso. Finalmente se compartió
que se tienen 49 mil 118 huertas certi
ficadas para exportación, de las cuales

al menos 819 no pasarían el proceso de
certificación estatal de buenas prácticas
identificadas con el Guardián Forestal.

GLIFOS

Una de las actividades criminales que
explican el resurgimiento de la Familia
Michoacana como cartel de grandes li
gas en México es la extorsión a los pro
ductores del campo, sobresale el caso
del aguacate en Michoacán. No hay ma
nera de que los gobiernos de México y
de Estados Unidos no lo sepan. Están al
tanto y lo dejan pasar porque ese ha es
tablecido una paz narca en la región que
no quieren alterar. La mafia expande el
negocio. Quiere más terrenos dedicados
al cultivo del aguacate que tan buenos
réditos le deja. ¿Cómo le hacen? Muy
sencillo y estrujante: se han convertido
en activos talamontes. Destruyen bos
ques, incluidos los que sirven de refugio
a la mariposa monarca para convertir
los en campos de aguacate. Dentro de
pocos años la deforestación acelerada
arruinará incluso los terrenos dedicados

al aguacate, pero a ellos no les importa.
Quieren su dinero y lo quieren ahora#
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Autosuficiencia alimentaria fracaso sexenal,
importación récord de maíz y Berdegué enorme reto

Recientemente Claudia Sheinbaum se refi

rió al reto sexenal que quedará pendiente
con respecto al campo en lo que hace a au
tosuficiencia alimentaria.

Con una política asistencialista y sin los
estímulos comerciales seguros, créditos,
apoyo tecnológico la autosuficiencia caerá
al 47%, la más baja de la historia y lejos del
70% que recomienda la FAO.

Para Julio Berdegué en Sader no será
sencillo, sobre todo porque en 2025 el mar
gen presupuestal para la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O estará limitado. Además
está el cambio climático.

Juan Carlos Anaya del GCMA muestra
sus reservas para el almacenamiento de
agua en las presas. Con todo y la tormenta
"Alberto" y otros ciclones por venir se ve

complicado llegar al nivel de otros años.
Según sus datos, en Sonora las presas

están al 9.7%, en Sinaloa 11.2%, Tamaulipas
11.3%, Chihuahua 25.3%, Guanajuato 27.8%.
Vaya en el noroeste no ha llovido y en el
Bajío, se va tarde, lo mismo en Durango y
Zacatecas tan importantes para el frijol.
Dicha leguminosa ligará este año una

segunda cosecha descendente. Anaya esti
ma una producción sobre 670,000 tonela
das con importaciones récord de 400,000
toneladas.

Lo mismo apunta para el trigo con una cal
da del 20% y no se diga el maíz que de 27.2
millones de toneladas bajará a 24.5 millones,
igual con importaciones inéditas. En general

las compras al exterior de granos y legumino
sas rebasaran 43 miilones de toneladas.

En frutos y hortalizas el panorama no es
mejor en muchos casos. Si bien la produc
ción y exportación es estable, los altos már
genes en la comercialización deben revi
sarse. Esto dice Anaya, junto con una políti
ca de más apoyos, máxime la sequía.

El CNA que preside Juan Cortina presen
tó una propuesta integral a Sheinbaum para
hacer frente al descenso de producción del
campo. Urgen un rediseño de las políticas
dado el impacto para miles de productores.

Según el GCMA este año México tendrá
una caída en el volumen de alimentos del

0.6% y en granos sobre 7%. Únicamente el
maíz disminuirá casi 10%

Así que el campo otra asignatura sexenal
pendiente.

CON ALBORES EXPROPIACIÓN DE
CAUCA Y BARCENA TEMA A RESOLVER

Resulta que la declaratoria como zona pro
tegida del predio de Calica en QR está en el
escritorio de María Luisa Albores. No se ha

procedido porque Vulcan de Tom Hill está
lista, con apoyo del Congreso de EU, a deto
nar otro lío vs México. La canciller Alicia
Barcena conoce del asunto. Ella misma re

cibió una misiva de advertencia. De ahí que
como nueva titular de Semarnat traiga el
expediente como prioridad. Hay un recla
mo de más de 1,700 mdd que corre en el ám
bito del TLCAN y con Donald Trump todo
puede suceder.

CAEN CONTRATOS A FAVOR DEL
PESO Y MAYOR BAJA DESDE EL
COVID19

Tras el 4.78% de inflación en la primera
quincena de junio, queda claro que Banxi
co de Victoria Rodríguez no moverá las ta
sas el jueves. Pero además si bien el peso
se ha apreciado y ayer cerró en 17.95 por
dólar, la volatilidad no se ha disipado. El
equipo económico de Banco Base que lle
va Gabriela Siller dio a conocer que las po
siciones especulativas a favor del peso por
los administradores de activos cayeron en
22,837 contratos. Ya acumulan 77,508 en 3
semanas, la mayor baja desde marzo del
2020 al iniciar la pandemia. Quedan
76,515 contratos a favor del peso. Nada es
tá escrito.

JAVER18* EMISORA QUE DEJARÁ LA
BMV Y VINTE AYER OPA

El nuevo timón de la BMV Jorge Alegría aún
no se acomoda y ya avanza en firme la si
guiente emisora que se deslistará. Será Ja
ver de Salomón Marcuschamer en proceso
de consolidarse a Vinte de Sergio Leal,
quien recién la compró. Ayer se lanzó la
oferta pública por el 100% de sus acciones,
tal cual se informó el mes pasado. La bolsa
cada vez más pequeña.
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UN MONTON
DE PLATA"

La empresa estatal Litio MX ha brillado por su
ausencia, y el mineral continúa esperando los
proyectos de viabilidad para su explotación

uego de ver las horrorosas escenas del
incendio de ayer en una fábrica de baterías
de litio en Hwaseong, Corea del Sur, en
el que fallecieron al menos 22 personas,
no deja ele llamar la atención en enorme
letargo en el que se encuentra nuestro
país en esa materia, luego del decreto ele

2023 del presiente López Obrador para nacionalizar ese
mineral. Un incendio como el que ocurrió allá es uno de los
peores riesgos asociados la fabricación de esos productos,
y ni siquiera la tecnología más moderna c!e los coreanos, que
son líderes en el tema, pudo evitarlo.

Pero en México ni el riesgo ni el aprovechamiento están en
la escena, porque el Presidente frenó en seco las pretensiones
para explotarlo, a tal grado que ahora la única empresa que
tenía una posibilidad real para iniciar los estudios tendientes
a la explotación, la china Ganfeng International Tracling, in
terpuso un recurso de arbitraje internacional contra nuestro
país por haberle cancelado las concesiones. Dos empresas
más se sumaron a este arbitraje: Bacanora Lithium y Sonora
Lithium, y hay una buena probabilidad c!e que México deba
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Al respecto del litio la presidenta
electa Claudia Sheinbaum tendrá

que corregir el desastre que deja la
administración ele AMLO. La empre
sa estatal Litio MX, encabezada por
'abloTaddei, ha brillado porsu au
sencia,yel mineral —si esqueexiste
en una buena cantidad—, continúa
esperando los proyectos de viabilidad

para su explotación. Sheinbaum dijo en su campaña que será
el Instituto Mexicano del Petróleo el encargado de desarrollar
una "nueva tecnología" para extraer el litio de la arcilla en la
que se encuentra. Eso tardará anos.

A nadie le interesa que la explotación del litio en México y
su aprovechamiento en productos como baterías implique
riesgos elevados como lo que se vio ayer en Corea del Sur.
No obstante, la ausencia hasta el momento de una estrategia
específica y de una consecuente alianza con el sector privado
para explotarlo simplemente ha dejado al gobierno inerte en
esta materia.

Y si Claudia Sheinbaum se quiere posicionar como la Pre
sidenta del medio ambiente y el cuidado c!e la naturaleza,
pero potenciando el desarrollo del país, debería corregir el
camino mal anclado por el gobierno en el mineral más valioso
del futuro y de la electromoviliclad.

En mayo, en Chihuahua, Sheinbaum dijo que pretende
que Sonora sea líder mundial en la materia, incluyendo el
desarrollo de baterías de litio. Veremos.

LIBERTAD FISCAL

Hoy es el Día de la Libertad Fiscal, lo que significa que a partir
de hoy es cuando los mexicanos que trabajan en la formali
dad pagando impuestos empiezan a disfrutar el dinero que
han trabajado. Todo lo que obtuvieron de ingresos entre el 1
de enero y hasta el día de hoy ha sido para pagar impuestos:
ISR.IEPS, IVA, etc. Terrible.

El Presidente

frenó en seco
las pretensiones
para explotar
el mineral
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CORPORATIVO

El World Eeonomie Forum y KPMG reconocen a
ECOCE como coso de éxito global en soluciones de
economía circular con el manejo de fibra PET

na entidad mexicana que tiene poco más
de dos décadas en la recuperación de
residuos, básicamente la fibra PET, logra
reconocimiento internacional.

Me refiero a Ecología y Compromiso
Empresarial (ECOCE), asociación civil con
formada por empresas de los negocios de

bebidas y bienes de consumo, que acaba de ser incluida como
caso c!e éxito en el más reciente reporte Circular Industry Solu
tionsfora Global Plastics Treaty, que analizó 59 casos a nivel
mundial en soluciones para la contaminación por plásticos.

El estudio es elaborado por el World Eeonomie Forum y
la consultora KPMG, donde se hizo una selección de 24 de
esos casos que resaltaron portener un equilibrado conjunto
de soluciones desarrolladas por organizaciones de diversos
tamaños, que destacan porserlas mejoresen su clasey con el
potencial para inspirar nuevas soluciones de economía circular.

ECOCE, que lleva Jorge Terrazas, es una entidad ambiental
sin fines de lucro creada hace 22 años que tiene como objetivo
promover una adecuada gestión de residuos de envases y
empaquesy ha sido una pieza fundamental para el desarro
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llo c!e la industria de recuperación
y reciclaje ele envases ele PET que
alcanzó el año pasado una tasa c!e
recuperación c!e 63 por ciento.

También administra el Plan Nacio

nal Privado Colectivo ele Manejo ele
Residuos de Envases PostConsumo

de PET, PEAD, Aluminioy trabaja en el
reciclaje de otros materiales como lo
son los empaques flexibles.

El reporte destaca que "para garantizar una estrategia
global efectiva e impactante sobre el tratado global de los
plásticos es clave entender las soluciones industriales que
ya existen"y menciona la necesidad de políticas públicas que
incluya definiciones bien planteadas sobre la contaminación
plástica la cual tienen un origen multifactorial.

Además, señala la utilidad de conocer lo que toda la cadena
de valor del plástico desarrolla actualmente para minimizar
su impacto en el medio ambiente, como es el caso de ECOCE
que, a través de sus programas de educación y acopio, y si
nergias con diferentes actores ha contribuido a promover el
reciclaje a nivel nacional, amén de una adecuada separación
de residuos sólidos urbanos.

LA RUTA DEL DINERO

El Consejo Coordinador Empresarial, que preside Francisco
Cervantes, acaba de otorgar a la Universidad Anáhuac México,
que tiene como rectoral padre Cipriano Sánchez, el Premio
Nacional de Calidad, la máxima distinción que reconoce a
empresas e instituciones que reclefinen los estándares de
excelencia para catalizar un cambio profundo en la sociedad
en la categoría de Institución Educación Privada... Con el pie
derecho inició la semana el pesoy, pese a la caída en las bolsas,
el tipo de cambio está de nuevo abajo de 18 pesos por dólar
en su cotización interbancaria. El impulsode nuestra moneda
viene desde la semana pasada al conocerse parte del gabinete
de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

El reciclaje de
envases PET

alcanzó el año

pasado 63% de
recuperación
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Autosuficiencia alimentaria fracaso sexenal,
importación récord de maíz y Berdegué enorme reto
Recientemente Claudia Sheinbaum se refi
rió al reto sexenal que quedará pendiente
con respecto al campo en lo que hace a au
tosuficiencia alimentaria.

Con una política asistencialista y sin los
estímulos comerciales seguros, créditos,
apoyo tecnológico la autosuficiencia caerá
al 47%, la más baja de la historia y lejos del
70% que recomienda la FAO.
Para Julio Berdegué en Sader no será

sencillo, sobre todo porque en 2025 el mar
gen presupuestal para la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O estará limitado. Además
está el cambio climático.

luán Carlos Anaya del GCMA muestra
sus reservas para el almacenamiento de
agua en las presas. Con todo y la tormenta
"Alberto" y otros ciclones por venir se ve
complicado llegar al nivel de otros afios.
Según sus datos, en Sonora las presas

están al 9.7%, en Sinaloa 11.2%, Tamaulipas
11.3%, Chihuahua 25.3%, Guanajuato 27.8%.
Vaya en el noroeste no ha llovido y en el
Bajío, se va tarde, lo mismo en Durango y
Zacatecas tan importantes para el frijol.
Dicha leguminosa ligará este año una

segunda cosecha descendente. Anaya esti
ma una producción sobre 670,000 tonela
das con importaciones récord de 400,000
toneladas.

Lo mismo apunta para el trigo con una caí
da del 20% y no se diga el maíz que de 27.2
millones de toneladas bajará a 24.5 millones,
igual con importaciones inéditas. En general

las compras al exterior de granos y legumino
sas rebasarán 43 millones de toneladas.

En frutos y hortalizas el panorama no es
mejor en muchos casos. Si bien la produc
ción y exportación es estable, los altos már
genes en la comercialización deben revi
sarse. Esto dice Anaya, junto con una políti
ca de más apoyos, máxime la sequía.

El CNA que preside Juan Cortina presen
tó una propuesta integral a Sheinbaum para
hacer frente al descenso de producción del
campo. Urgen un rediseño de las políticas
dado el impacto para miles de productores.

Según el GCMA este año México tendrá
una caída en el volumen de alimentos del
0.6% y en granos sobre 7%. Únicamente el
maíz disminuirá casi 10%

Así que el campo otra asignatura sexenal
pendiente.

CON ALBORES EXPROPIACIÓN DE
CAUCA Y BÁRCEN A TEMA A RESOLVER
Resulta que la declaratoria como zona pro
tegida del predio de Calica en QR está en el
escritorio de María Luisa Albores. No se ha
procedido porque Vulcan de Tom Hill está
lista, con apoyo del Congreso de EU, a deto
nar otro lío vs México. La canciller Alicia
Bárcena conoce del asunto. Ella misma re

cibió una misiva de advertencia. De ahí que
como nueva titular de Semarnat traiga el
expediente como prioridad. Hay un recla
mo de más de 1,700 mdd que corre en el ám
bito del TLCAN y con Donald Trump todo

puede suceder.
CAEN CONTRATOS A FAVOR DEL
PESO Y MAYOR BAJA DESDE EL
COVID19

Tras el 4.78% de inflación en la primera
quincena de junio, queda claro que Banxi
co de Victoria Rodríguez no moverá las ta
sas el jueves. Pero además si bien el peso
se ha apreciado y ayer cerró en 17.95 por
dólar, la volatilidad no se ha disipado. El
equipo económico de Banco Base que lle
va Gabriela Siller dio a conocer que las po
siciones especulativas a favor del peso por
los administradores de activos cayeron en
22,837 contratos. Ya acumulan 77,508 en 3
semanas, la mayor baja desde marzo del
2020 al iniciar la pandemia. Quedan
76,515 contratos a favor del peso. Nada es
tá escrito.

JAVER 18a EMISORA QUE DEJARÁ LA
BMV Y VINTE AYER OPA

El nuevo timón de la BMV, Jorge Alegría aún
no se acomoda y ya avanza en firme la si
guiente emisora que se deslistará. Será Ja
ver de Salomón Marcuschamer en proceso
de consolidarse a Vinte de Sergio Leal,
quien recién la compró. Ayer se lanzó la
oferta pública por el 100% de sus acciones,
tal cual se informó el mes pasado. La bolsa
cada vez más pequeña.
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El riesgo del
Frexit mientras
rueda el balón
Europa se encuentra en plena ebullición,

los nacionalismos están a flor de piel, la
unidad del viejo continente correrá riesgo
en las próximassemanas y est o, no es con
secuencia de las patadas al balón que ya se
presentan en las canchas europeas; son los
efectos que podría traer las próximas elec

ciones legisla) ivas en Francia el próximo fin de semana.
Lít siempre elegante y orgullos» nación del vino y

el queso se encuentra al borde de una decisión com
plicadas Ser más europeos, o más franceses. Es que
ese país está hasta el cuello de deudas y con un déficit
estructural que sólo podría solucionar a medio plazo
con reformas que harían llorar a más de uno. Pero el
ascenso de la propuesta derechista de Marine Le Pen
o una coalición de izquierdas ha dejado a los expertos
con los pelos de punta.

Las agencias ríe deuda y los economistas ya están
pronosticando que cualquier esperanza ríe reformas
se iría al canijo, y con ello, abrirían las puertas a. una
crisis crediticia que haría temblar hasta al más valient e,
incluso, hay quienes hablan de que la Unión Europea
podría vivir la salida de otro icono del viejo continente
y con ello materializarse el Frexit o la salida ríe Francia.

Y no se trata ríe una exageración pues la prima de
riesgo y la renta bilidad fie los bonos: franceses Son muy
complicadas. F1 diferencial entre los bonos franceses

y el bono alemán lia subirlo de menos de 50 puntos a
unos escalofriantes 73 puntos. Los expertos advierten
(|iie. si el diferencia! Supera los 75 puntos, estaríamos

en niveles de crisis financiera y con ello, la viabilidad
de la l.'iiión Europea estaría en riesgo.

Las elecciones legislativas sólo serían el comienzo
de la crisis francesa. El act ual presidente Macron viviría
con una minoría legislativa hasta las elecciones presi
denciales de 2027. Resulta que los ríos parí irlos que
podrían ganar son euroeSCéptieoS, críticos con la. UE*
Marine Le Pen ha dicho que no discutirá la pertenencia
ríe Francia á la ÜE, pero ya hay empresas financieras
ad virtiendo sobre un posible golpe al proy ect o europeo
o incluso una Irancia considerando una salida, es pe
eialnienie si las tensiones con el gobierno europeo se
intensifican.

tanto los programas ríe la extrema izquierda como
de la derecha populista socavarían las relaciones de
Francia con la UE. torios los parí irlos de oposición han
acordarlo rechazar las "restricciones de austeridad" del
pació fiscal de laUE. Esto significa, en pocas palabras,
que se negarán a cumplir los objetivos de déficit que
plantea Bruselas.

Por eso, las elecciones legislativas del próximo fin
ríe Semana éfi Francia serán vitales para lá unidad eu
ropea pues los Iraneeses. con su orgullosa tradición de
resistencia, y revolución podría afectar a loria la euro
zona. F1 nacionalismo galo podría acabar con años de
convivencia y cooperación mutua, toda una tragedia
europea y nada comparable con los parí irlos ríe la Eu
roeopa fie Fúl bol ¿Fso, qué?

•Especialista en Tecnología y Negocios. Director de
tecnoempresa.mx / Twitter: @hugogonzalez1
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La avalancha china

Para nadie es un secreto
que México es un país
con alia dependencia co
mercial con China, pues
a las empresas del país
orienlal les compramos
unos 130 mil millones de

dólares, mientras que los negocios de
México le venden un poco más de 10 mil
millones fie dólares. En ríos décadas los
chinos han multiplicado por 30 sus ven
ias, mirtin as que los mexicanos apenas
las hemos quiñi uplicado.

Sólo en 2023, la nueva ola de empre
sas chinas que salieron con inversiones
direciasal extranjero, según cifras de su
Ministerio de Comercio, creció 16% con
más de 130 mil millones de dólares en

capilal líquido. Ya no es novedad que se
eslán globalizando y van por la conquis
ta de mercados, pero no lodo ha .sido de
manera legal.

Por esá razón y muchas máS; entre las
que desiacan acusaciones por prácticas
desleales de comercio, como dumping y
subsidios cruzados, lanío BU, Como Ca
nadá y los países de la Unión Europea
impondrán más arancele* a las mercan
cías de China.

El pretexto ahora son los vehículos
eléctricos provenientes de ese país. El

gobierno de Washington ya Se le fue a
la yugular con la aplicación de una lasa
riel 102.5% que entrará en vigor esie año;
Canaria iniciará pronto una consulta po
pular sobre el tema para caminar en el
mismo Sénlido, mientras que el gobier
no fie Beijing intenta convencer a la Co
misión Europea sobre la eliminación de
aranceles ames del 4 de julio próximo o
aplicará respuestas similares.

Estamos en la aniesala de atestiguar
una de las más grandes guerras co
merciales globales por el tema de los
subsidios y la competencia, sobre lodo
porque a los chinos los acusan de bene
ficiarse con subsidios anl ¡competitivos
y posicionarse en el mercado europeo a
través de prácticas no sanas fie comercio
que incluso anularon la cuota de merca
fio fie las empresas locales.

Más allá fie las consultas o negocia
ciones» Eli anunció el alza en los aran
celes no sólo a los autoseléclricos, sino
también al acero, baterías, semiconrluc

lores y oirás mercancías.
Por eso llama la atención que Mar

celo Ebrard, próximo secretario fie Eco
nomía, subraye que México tiene una.
posibilidad impórtame para orientar in
versiones en China y Europa y que para

ello se.pondrá de acuerdo con los miem
bros el ! IX ,\\ para saber qué rumbo se
debe seguir en los tratados comerciales
con el gigante asiático, sobre lodo en
materia de balerías para vehículos.

Dice Ebrard que una cosa es la impor
tación de microprocesadores fabricados
en China y oirá estar en contra de cual
quitar produelo fabricado en aquel país,
lo cual afectaría a la competiiividad en
América del Norte.

No será nada fácil el trabajo Ebrard.
Hay que señalar que los chinos le han
sacado más canas a Raquel Buenroslro
en esa dependencia que tocios los pro
blemas que afrontó a su llegada al SAL,
donde su poder fue mayor e indiscuti
ble.

Para Ebrard vienen presiones im
portantes, de los socios comerciales
Con quienes tenemos acuerdos firma
dos, y que no aceptarán dudas, debili
dad o vuelta de hoja. Deesa. manera, y
sin envolvernos en la bandera, habrá
que definir si seguimos o renunciamos;
avanzamos, o nos quedamos, o ratifica
mos y no invalidamos.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.rnx
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El ingreso ilegal del calzado chino

a semana pasada provocó sor
presa en la sociedad guanajua
lense el cierre de la fábrica de
zapaios Elexi, ubicada en el
municipio de San Luis de la
'az. donde cerca fie mil fami

lias se quedarán sin Irabajo y
sin ingresos.

Diego Sinhué Rodríguez, gobernador
fie Guanajuató, reconoció que tina de las
principales causas fue la entrada ilegal de
calzado proveniente de China.

La fábrica Elexi en Guanajuató era con
siderada, la tercera empresa.más grande de
la región. Lamentablemente, la crisis déla
industria del zapato se recrudeció.

Después fie la pandemia del Covirl19,
los problemas se agudizaron. Diego Star
hué señala queelseciorzapateroluvo una
"burbuja" de pedidos que tronó y dejó a
muchos expon adores "mal parados". Lo
cierto es que la entrada ilegal y masiva fie
calzado chino es él principal causante del
daño a la industria guanajuatense.

Est o es sólo el reflejo de la crisis que po
dría provocar en México la llegarla de oíros
prod (icios de procedencia china, Como son
los autos eléctricos, textiles, grenelina, he
rramientas, entre ot ros, reconocen expertos
en el lema.

Desde 2022, la industria zapatera venía
mostrando signos de debilidad, pese a los

apoyos oficiales para resca tar el sector. Da
tos oficiales revelan que en ese año, se im
portaron a México cerca de 127 millonesfie
pares fie calzado de manera legal, a estos
se suman más de 50 millones que enl ra ron
por contra bando bronco, agravando aún
más la crisis del sector en el país, que al
año produce, más de 200 mil Iones de pales.

GUIA DE TURISTAS:
I I Secretario de Turismo del Gobierno
fie México, Miguel Torruco Marqués,
encabezó el banderazo de 57 de 145

nuevas unidades de Angeles Verdes que
brindarán apoyo al turismo en lodo el
país. Acompañado también del director
general de Servicios al Turista Angeles
Verdes, JoSé Armando García Ñuño, To
rruco flijoen un esfuerzo sin precedente
y bajo un esquema de estrecha colabo
ración con los gobiernos de los estados,
esta, administración estará duplicando
el número de unidades, hasta lograr un
parque vehicular fie más de 500 nuevas
unidades, mismas que estarán doladas
fie aire acondicionado y localizador sa
íelilal vincularlo al Cenlro de Geointeli

gencia... Más tardó la presidenta electa,
Claudia. Sheinbaum"en afirmar que la.
Guardia Civil estará bajo el mando del
Ejército Mexicano a partir del 1 de ocul
tase, que la Comisión Iberoamericana fie
Derechos Humanos para el Desarrollo ríe

las Américas (C1DHPDA), manifestar su
rom fulo rechazo. Víctor Hugo Gutiérrez
Yáñ.ez, líder de la ONC, consideró que
en los últimos 20 años se lia ligado el cri

men organizado con prácticas militares,
por lo que dicha decisión traerá como
consecuencia un crecimiento en las vio
laciones a los Derechos Humanos... Otra
víctima de los llamarlos "Mouiadeudas".
La mujer nunca solicitó un crédito per
sonal, pero le hackearon su celular, le ro
baron su red de contados y fotografías.
Después comenzó la pesadilla con la di
fusión de mensajesen redes y WhatsApp,
acusándola de estafadora, deudora, poco
confiable e irresponsable. Editaron un
mensaje con la l'oio de su credencial del
l.\T. y exhibieron sus ríalos personales,
Con la leyenda "¡¡HASTA NO DAR CON
ESTA PERSONA!! Eres una persona des
confía ble y poco compromei irla, así que
conlinuaremoscompartiendo y difun
diendo loria tu información personal".
Las visitas y amenazas a su domicilio lian
sirio la constante. ¿Y la autoridad? Bien
gracias.Existe una denuncia y a la fecha
no ha prosperarlo.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinforrriativo.mx

gPPeriodistaRC
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Con la primera tanda de nom
bramientos de su gabinete,
Claudia Sheinbaum (CSj cuan
do menos mandó ei mensa

je de elegir gente calificada y
técnica para las áreas de responsabilidad
que les tocarán. Pero eso no impide la car
ga ideológica que tienen las y los designa
dos. En entrevistas, todos mencionaron que
su "compromiso es construir el segundo pi
so de la 4T" y que las políticas públicas de
berán seguir enfocadas en sustituir el mode
lo económico neoliberal "que tanto daño le
ha hecho al país". Es un script obviamente
impuesto por CS. Ya sobre la marcha vere
mos si CS opia por tener un gabinete funcio
nal, coordinado y operativo, y no los flore
ros que tuvo AMLO.
El designado secretario de Agricultura,

Julio Berdegué, enfrentará temas delica
dos que están en curso, como el de la pro
hibición de la importación de maíz blanco
transgénicoy la intención de prohibir la im
portación y uso de glifosato, un herbicida
agrícola muy utilizado en todo el mundo.
Este tema se encuentra en discusión con Es

tados Unidos y Canadá en un panel de so
lución de controversias bajo el TMEC. Méxi
co debe proveer evidencia científica de que
los transgénicos dañan la salud. Pronto de
be haber una resolución.

El Dr. Berdegué también mencionó que

Soberanía alimentaria?ó

el eje rector de la política agrícola será la
soberanía alimentaria. Esta implica garanti
zar la autosuficiencia de alimentos para to
da la población y que el abastecimiento de
alimentos no dependerá de importaciones,
sino que todo será producido ¡ocalmente.
Este objetivo de soberanía implica un fuer
te control gubernamental sobre la produc
ción y las políticas alimentarias. ¿Con otro
Segalmex?
Pero una supuesta autosuficiencia [otro

eslogan favorito es la energética) va en con
tra del principio de las ventajas comparati
vas que definen al comercio internacional.
Promover la autosuficiencia en la produc
ción agrícola de aquellos productos, don
de no se tiene una ventaja comparativa,
aumenta ineficiencias y costos, y evita la
competencia. Algunos productos que están
bajo ese caso son trigo, soya, avena, algo
dón y olivo. En cambio, políticas encamina
das a los productos donde sí se tiene venta
ja comparativa incrementan la producción
y la productividad: aguacate, tomate, man

go, plátano, berries, limón, maíz blanco, y
café de altura, como ejemplos.

El objetivo explícito de la soberanía ali
mentaria nos regresa a 1 979, cuando
López Portillo creó, con ese fin, el Sistema
Alimentario Mexicano (SAM). Este tuvo
problemas serios de ejecución, burocracia
y corrupción, así como grandes subsidios
indiscriminados que impactaron a las finan
zas públicas. Al final, la producción no fue
suficiente para satisfacer la demanda inter
na y reducir significativamente la depen
dencia de las importaciones. Terminó por
ser un fracaso por lo que el siguiente gobier
no lo abandonó.

Así que una política transversal de auto
suficiencia en todo el sector agrícola es un
absurdo e ¡ría en detrimento del comercio

internacional (i.e. el TMEC). El énfasis debe
ser mejorar el acceso a créditos y la moder
nización e innovación tecnológica que in
cremente la productividad para aprovechar
las ventajas comparativas que ofrece el in
tercambio comercial.
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Columna Invitada

Javier Juárez Mojica*

Trazando el futuro: hacia un ecosistema

de Inteligencia Artificial confiable en México
El pasado ó de marzo de 2024, el

periódico El Economista, de ma
nera conjunta con Hewlett Pac
kard Enterprise, tuvieron el acierto
de organizar el foro "Trazando

el futuro: hacia un ecosistema de inteligen
cia Artificial en México". Tuve el honor de
participar en ese evento y a través de este
artículo quiero recuperary resumir algunas
de las reflexiones que compartí durante mi
presentación.

En primer lugar, cabe destacar que la In
teligencia Artificial (IA) ha estado presente
desde hace varios años como un sistema
relevante no sólo en la vida cotidiana es

pecialmente como resultado de la apari
ción de Chat GPT en 2023 sino, sobre
todo, en el desarrollo económico. Hoy en
día, la competitividad de los países está
directamente relacionada con esta tecnolo

gía de propósito general cuyo impacto en
la humanidad ha sido incluso equiparado
al descubrimiento del fuego o la electrici
dad. Una comparación nada menor.
Aunque se percibe como una nueva

tecnología, vale recordar que se desa
rrolló hace varias décadas (por no decir
milenios). De hecho, de alguna manera
fue motivo de una inicial reflexión en la

Grecia antigua, en el año 350 a.C, cuan
do Aristóteles hablaba de los autómatas

de Hefestos, dios del fuego y de la forja,
quien creó estas figuras humanas de metal
que hablaban, escuchaban, caminaban
y podían realizar exitosamente tareas hu
manas, lo que resultaría, según Aristóteles,
en que eventualmente los seres humanos

fuésemos redundantes.

Esas tensiones entre sociedad y tecno
logía ante un eventual desplazamiento
laboral no se quedan en la Grecia de Aris
tóteles, sino que trascendieron y se pro
fundizaron en el siglo XIX con la primera
revolución industrial, con el movimiento de
los luditas en Inglaterra. Los iuditas se opo
nían al avance tecnológico en la industria
textil, particularmente a la introducción de
nuevas máquinas que automatizaban el
proceso de producción. Creían que ame
nazaban sus empleos y su modo de vida,
ya que podían ser operadas por trabaja
dores no calificados y producir más tela en
menos tiempo, lo que los motivó a realizar
actos de sabotaje y destrucción de maqui
naria. Aunque es cierto que la humanidad
siempre ha reemplazado capital por tra
bajo innovando, también es cierto que el
efecto histórico de ese reemplazo ha sido
crear nuevos puestos de trabajo que antes
no imaginábamos, y mejorar la calidad de
vida de las personas.
Más allá de cualquier discusión sobre

el desempleo tecnológico [que nos pueda
dejar sin trabajo) como tecnología de pro
pósito general que representa la IA, debe
mos saber que la tecnología suele tener un
uso dual y podemos utilizarla para resolver
los grandes problemas de la humanidad y
para nuestro perjuicio.
Ejemplo de ello es la energía nuclear,

que se puede utilizar para ¡luminar una
ciudad o para generar amas nucleares.
De igual modo, la IA se usa para diagnos
ticar enfermedades oportunamente, o para
conducir ataques cibernéticos, o generar
desinformación.

Ante estos riesgos surge la duda de en
qué momento regular, no es una pregun
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ta fácil pero debemos tener presente que
siempre hemos de actuar con miras a no
perder la gran oportunidad de desarrollo
económico y social que la IA encarna con
todo su potencial innovador. Pensaren pro
hibir su desarrollo es renunciar al uso de IA

y dejar de tener crecimientos del PIB ¡en el
caso de México) entre el 4.6 y 6.4 % anual
de aquí a 2030 con una adopción intensi
va de la IA (según un estudio de Microsoft).

Paralelamente, considero que necesita
mos de un "Plan Nacional de IA", como
política de Estado, que nos sirva de brújula
en el camino de la regulación. Otros paí
ses lo han hecho, como Francia en 2018,
definiendo los sectores estratégicos que
deberían beneficiarse de la IA como la

salud, educación, agricultura, transportes,
seguridad y defensa. Bajo esta premisa,
en México debemos tener la discusión de

para qué la queremos usar: ¿seguridad,
agricultura, salud, eficiencia en el servicio
público, educación o mejora de la gestión
pública? En este rubro, en el IFT tenemos ya
alguna experiencia utilizando algoritmos
en algunos procesos, con miras a conso
lidar en el corto plazo el uso de trámites
automatizados máquina a máquina.
Además de los casos de uso, el plan

nacional debe contemplar un requisito
indispensable: la infraestructura digital.
Para completar el rompecabezas de la
IA que nos permita ser generadores y no
solamente importadores de tecnología, se
requieren otras piezas: redes de telecomu
nicaciones fijas (fibra óptica) y móviles (5G
especialmente); centros de datos; puntos de
intercambio de tráfico; cables submarinos
y capacidad de cómputo, es decir, súper
computadoras con el potencial de procesar
grandes cantidades de datos [medido en
GigaFlops) y servicios de cómputo en la
nube para desarrollar, entrenar y perfec
cionar sistemas de IA.

Partiendo de la premisa de que lo que

no se mide no se puede mejorar, en el IFT
contamos con información detallada sobre
penetración de telefonía fija y móvil, banda
ancha fija y móvil, velocidades, calidad del
servicio, entre otros, pero estamos traba
jando en identificar otros indicadores de
la infraestructura digital con los que hoy no
contamos, o al menos no le damos segui
miento de manera sistematizada.

Igual de importante es la capacidad
humana. Me refiero al talento que se debe
identificar y formar para las profesiones
del futuro, particularmente si se considera,
como lo refleja un reporte del Foro Econó
mico Mundial, que alrededor del 40% de
los empleos en el mundo están expuestos
al impacto de la IA. Necesitamos más ex
pertos en ciencia de datos, en lAy mujeres
en las llamadas STEM (ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas), lo que nos ase
gurará independencia en la innovación e
inclusión.

Una vez que tengamos estas piezas cla
ve, se genera de manera natural otro reto:
si es una tecnología de propósito general,
¿cómo hacer para que su uso sea para be
neficio común? La respuesta casi universal
ha sido la regulación, de manera cautelo
sa, sin coartar la innovación. ¿Cómo se
vería esto en la práctica?
Trayendo al Siglo XXI el conocido dile

ma del tranvía, un vehículo autónomo se
enfrenta al siguiente problema: seguir de
frente y atropellar a 5 niños, o girar y cho
car, con la probable lesión grave del pa
sajero. En una encuesta, la mayoría de las
personas respondieron que sería mejor que
el vehículo gire, lo cual tiene cierta lógica
si consideramos la gravedad de lesionar
a 5 niños en lugar de un pasajero adulto.
Sin embargo, si a esas mismas personas
se les pregunta si comprarían o utilizarían
un vehículo así... la mayoría dice que no.
De ahí la importancia de qué, cuándo y

para qué la regulación, pues puede impac

tar negativamente el desarrollo incipiente
de un mercado, en este caso el de vehícu
los autónomos. No permitir que surja este
mercado de vehículos autónomos implica
ría mantener el problema de fondo, me
refiero a las más de un millón de muertes

al año en accidentes automovilísticos, gene
ralmente por errores humanos al conducir.
Hay esfuerzos internacionales que han

pretendido orientar la regulación. En 2019,
la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE) emitió
la Recomendación del Consejo sobre
Inteligencia Artificial. Posteriormente, en
noviembre del 2021, la Organización de
las Naciones Unidas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura (UNESCO) adoptó
la Recomendación sobre la ética de la

inteligencia artificial, que incluye valores,
principios, ámbitos de actuación, así como
mecanismos para seguimiento y evalua
ción. Más recientemente, la Unión Europea
aprobó en 2023 la Ley de Inteligencia Arti
ficial, que a partir de un enfoque de riesgos
determina la regulación correspondiente y
los usos no permitidos de esta tecnología.
Las respuestas no son sencillas como

tampoco lo es el reto que nos presenta
como humanidad la inteligencia artificial.
Aunque no será una tarea sencilla definir
qué regular y cómo regularlo, quiero ter
minar volviendo a los inicios, remontándo
nos a la antigüedad, cuando se inventó el
saludo de mano como señal de confianza

de que el interlocutor no estaba armado,
debemos hacer precisamente eso con la
IA. Saludarla con confianza y guiarla a
través de un plan basado en un ecosistema
igualmente confiable en México, un plan
nacional de IA que esté alineado a las
necesidades del país.
*El autor es comisionado presidente en
suplencia del Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT).
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El caso del IFT es diferente
La presentación que Claudia

Sheinbaum hizo la semana pasa
da ante las cúpulas de los empresa
rios, en la que anunció la creación
de la Agencia de Transformación

Digital y Telecomunicaciones generó
muchas inquietudes, interpretaciones y
nerviosismo entre algunos, que apuntan
a una inminente desaparición del Institu
to Federal de Telecomunicaciones (IFT),
el órgano constitucional creado como
resultado de la reforma constitucional en
materia de telecomunicaciones, radio

difusión y competencia económica de
2013, que sabemos está incluido en una
de las iniciativas que el presidente López
Obrador envió a principios de febrero de
este año al Congreso de la Unión, que
propone desaparecerlo, ¡unto con otros
órganos autónomos.
Antes de hablar del posible destino del

IFT hay que señalar que, a partir de la
reforma de 2013, se estableció un arre
glo institucional con naturaleza jurídicas
y mandatos muy específicos distribuidos
entre una autoridad reguladora, el IFT; y
una autoridad o autoridades encargadas
de diseñar e impulsar las políticas en ma
teria de telecomunicaciones, radiodifusión
y competencia económica, en el ámbito
del Poder Ejecutivo.

Al IFT se le dotó con un mandato claro,
para regular las redes, el uso y explo
tación del espectro radioeléctrico y la
prestación de los servicios de telecomu
nicaciones y radiodifusión. También se le
otorgaron las atribuciones, y el mandato,
para ser la autoridad en materia de com
petencia económica en telecomunicacio
nes y radiodifusión.

Por otro lado, el diseño e impulso de
políticas públicas en materia de telecomu
nicaciones, radiodifusión y competencia
económicas se mantuvieron dentro del

ámbito del Poder Ejecutivo, vía los artí
culos Décimo Cuarto y Décimo Séptimo
Transitorios del Decreto de la Reforma

Constitucional, es decir, que también tie
nen rango constitucional.
Así que el Poder Ejecutivo sí cuenta

con atribuciones y mandatos claros para
ejercer la rectoría en los sectores de tele
comunicaciones y radiodifusión mediante
el diseño de políticas públicas, a las que
el IFT en su papel de órgano regulador
deberá de contribuir. Bajo la actual ad
ministración esa atribución el Ejecutivo
ejerció de manera muy pobre su papel
como autoridad en materia de políticas
públicas, particularmente por lo que hace
a la política de inclusión digital universal
a la que se refiere el Décimo Cuarto Tran
sitorio.

Ahora bien, a diferencia de las demás
autoridades con autonomía constitucional,
las atribuciones y mandato del IFT no solo
están previstas en la Constitución, sino que
también quedaron plasmadas en el texto
del TMEC, bajo una fórmula muy especí
fica, que es un pie de página, por medio
del cual México asumió el compromiso de
que su autoridad reguladora contará con
autonomía constitucional.

Así está previsto en el capítulo 18 en
materia de telecomunicaciones, que en
su artículo 18.17, relativo a Organismos
Reguladores de Telecomunicaciones,
establece para el caso de nuestro país:
"Para México, el organismo regulador de
telecomunicaciones es autónomo respec
to del Poder Ejecutivo, es independiente

en sus decisiones y funcionamiento, y
tiene por objeto regular y promover la
competencia y el desarrollo eficiente
de las telecomunicaciones, en los tér
minos establecidos en la ley mexicana
existente."

Ello no es un impedimento perma
nente para que México modifique el
texto constitucional y en su caso la na
turaleza jurídica del IFT, pero sí implica
que, ante una decisión para emprender
una modificación de ese tipo, Estados
Unidos y Canadá argumentarán que se
está instrumentando un cambio en las

condiciones y compromisos asumidos
en el TMEC, y muy probablemente, a
cambio de no emprender una disputa
comercial, exigirán concesiones comer
ciales a cambio.

Así que el escenario ideal es uno
en el que el Poder Ejecutivo asuma
un rol activo en el diseño de políticas
públicas, y el IFT como órgano regu
lador cumpla de manera efectiva su
mandato, y entre ambos diseñen un
mecanismo de coordinación que mejo
re no solo la posibilidad de que todos
los mexicanos se puedan conectar a
alguna red de telecomunicaciones, sino
que sean redes modernas, de alta velo
cidad, y que desde luego, las personas
tengan las habilidades para sacar el
mejor provecho a esa conectividad.
Así que la Agencia de Transformación
Digital y Telecomunicaciones tiene fren
te a sí una oportunidad fundamental
en materia de diseño de políticas en
materia de telecomunicaciones, y sí,
enormes desafíos. En ese horizonte

de retos, tanto el Ejecutivo como el IFT
tienen un papel que cumplir.
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Laboratorios mexicanos, en pos del mercado de EU
La noticia es que los laboratoriosa noticia es que los laboratorios

mexicanos ya dieron el primer pasomexicanos ya dieron el primer paso
en firme para exportar medicamenen firme para exportar medicamen
tos a Estados Unidos.tos a Estados Unidos.
No es, ni será de la noche a laNo es, ni será de la noche a la

mañana. Es un largo proceso, cuyo hori
zonte es de un lustro.

A la fecha, han realizado una gran
cantidad de acciones con el gobierno es
tadounidense, para lograr ese propósito.
Pero ahora, ya emprendieron la ruta

para recibir la autorización de exporta
ción al mercado de consumo de medica

mentos más grande del mundo.
Es un reto extraordinario para la indus

tria mexicana porque el valor de mercado
de EU representa el 48% del valor del
mercado mundial de medicamentos.

La exportación de medicamentos para
los laboratorios mexicanos tiene un enor

me potencial.
Esta iniciativa la ha encabezado en

México, Juan de Villafranea, director
ejecutivo de la Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos ¡Amelaf),
La semana pasada, representantes de

diversos laboratorios mexicanos que for
man parte de la Amelaf, participaron en
una serie de talleres de entrenamiento, en
la ciudad de Guadalajara, Jalisco.

La capacitación se las está ofreciendo
Pharmatech una de las empresas más
innovadoras y respetadas que prestan

servicios a la industria farmacéutica y bio
tecnológica en el mundo.
Desde el 2021, Pharmatech es una

rama de consultorio de la USP Pharma

copeia, que es el líder mundial en el es
tablecimiento de estándares de calidad
de medicamentos durante más de 200

años y presta servicios a clientes en todo
el mundo.

Estos talleres forman parte de los com
promisos derivados del acuerdo de enten
dimiento (MOUj que Amelaf firmó con la
US Pharmacopeia hace unos meses.

Para los laboratorios mexicanos es muy
importante prepararse anticipadamente
a los estándares de regulación internacio
nal, toda vez que la USP es líder mundial
en la materia. Se trata de un largo camino
que tiene que recorrer la industria mexi
cana para convertirse en una potencia
exportadora de medicina, además de
proveer al mercado nacional.
La Amelaf aglutina a 45 laboratorios

con 80 plantas y más de 55 mil empleos
directos. De acuerdo con las proyecciones
de la propia industria nacional, los labora
torios mexicanos podrían duplicar su ac
tual capacidad instalada y representaría
una oportunidad de crecimiento singular.

En el contexto del conflicto entre EU y
China, México podría además sustituir
las importaciones de medicamentos e
ingredientes farmacéuticos activos (APIs)
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que realiza Estados Unidos desde China.
Además tendrán oportunidad de finan

ciamiento a través del gobierno de EU y
desarrollar una estrategia de nearshoring
y con el Departamento de Estado, Comer
cio y Defensa. Tomando en consideración
todas las ventajas potenciales, el tiempo
que tomará lograrlo, no es nada, frente al
universo de posibilidades que se podrían
abrir para los laboratorios mexicanos.
Ojalá.

Más inflación, dinero caro y
crecimiento débil
La inflación no cede, las tasas de interés
de Banxico continuarán elevadas y las
perspectivas de crecimiento se proyectan
a la baja. El panorama se observa com
plicado en el contexto de la volatilidad y
nerviosismo en los mercados provocados
por las reformas y en particular la del po
der judicial.
Además del paquete de reformas, pre

ocupa a los mercados el elevado déficit
fiscal, las próximas elecciones en EU y
la política monetaria de Estados Unidos.

De mantenerse la volatilidad en el tipo
de cambio del peso frente al dólar, podría
aumentar las presiones inflacionarias.

Con el repunte de la inflación y el entor
no de tasas de interés altas, el desempeño
de la economía se verá afectado.

La mayoría de los analistas lo antici

paron y el repunte de la inflación en la
primera quincena de junio ai colocarse
en 4.78%, por encima de ios pronósticos

es mucho más probable que la junta de
gobierno del Banco de México, mantenga
sin cambios en 11% su tasa de interés este

jueves ¡27 de junio).
La semana pasada, los analistas del

sector privado en su mayoría adelantaron
un retraso en la expectativa de la próxima
baja de tasa por parte del Banco de Méxi
co, para el mes de agosto, de acuerdo con
la encuesta quincenal elaborada por Citi
banamex. El recorte de 0.25% que podía
ocurrir ésta semana, fue pospuesto para
la próxima ¡unta de política monetaria del
banco central.

A diferencia de la quincena anterior,
cuando 26 analistas esperaban el recorte
a finales de junio, ahora solo lo esperan
nueve. En sentido contrario, los analistas
que consideran que el recorte será en
agosto, subió de 11 a 22, de acuerdo con
Citibanamex.

Atisbos
Los grandes contribuyentes, siguen sien
do una importante fuente de recaudación
para el Servicio de Administración Tributa
ria ¡SAT) que encabeza Antonio Martí
nez Dagnino.
De enero a mayo de 2024, se recauda

ron 359 mil 25 millones de pesos, lo que
representa 261 mil 563 millones de pesos
más que en el mismo periodo del año pa
sado. Las grandes empresas son aquellas
que facturan más de 1,800 millones de
pesos ai año. Sin regateos, la campaña
fiscalizadora entre grandes contribuyentes,
es un éxito.

Atisbos
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Todos podemos construir un patrimonio
En mi vida he conocido gente

de todo tipo, con opiniones y
mentalidades diferentes. Una

de ellas, muy común es: apenas
gano lo suficiente, no puedo

ahorrar y ¡amas podré construir patrimo
nio, Piensan que esa es su realidad, que
están limitados y por eso ni lo intentan.

El pensamiento es muy poderoso. La
forma como pensamos sobre nosotros
mismos, los demás y las situaciones a
las que nos enfrentamos en la vida, tiene
un impacto profundo no sólo en nuestro
comportamiento, sino también en nuestro
bienestar emocional. Pero además, como
sabemos, el dinero produce muchas emo
ciones, tanto positivas como negativas.

La psicología cognitivo conductual estu
dia precisamente esto: la interacción entre
pensamientos, emociones y conductas.
Ha demostrado, científicamente, que los
cambios de conducta, pequeños y progre
sivos, pueden tener un impacto profundo
en la manera como sentimos y pensamos.

Ese es el poder de los pasos de bebé.
¿Crees que no tienes posibilidad de aho
rrar? Saca una moneda de 10 pesos o
un billete de 20 de tu cartera y mételos a
una alcancía. Te aseguro que no la vas
a extrañar. Ponie 50 pesos a tu Afore
cuando recibas tu siguiente quincena.
Configura un ahorro automático en Ce
tesdirecto de 100 pesos al mes. Aumenta

esa cantidad poco a poco, o incrementa
la frecuencia [cada quincena, o semana).
Hacer esto puede ser el inicio de un

cambio positivo en tu relación con el di
nero y en tu forma de ver el mundo, que
puede ser profundamente liberador y
transformador. Todos podemos construir
un patrimonio. Incluso la gente que vive
al día. Pero esto es sólo el inicio.

Claro: ahorrar te sirve de poco si tie
nes deudas. Destina entonces estos 10,

20, 50 ó 100 pesos que estás separan
do, como pago adicional para bajarle
a tu deuda más pequeña. Cuando te
liberes de ella, suma la cantidad que
pagabas aquí, como pago adicional a
la siguiente deuda en tamaño y así su
cesivamente. La cantidad que pagas va
aumentando como bola de nieve.

¿Ya pagaste todas tus deudas? Todo
ese dinero que antes dabas en pagos,
ahora es dinero que puedes ahorrar. Si
estás muy limitado, con el cinturón muy
apretado, entonces al menos una buena
parte ¡la otra la puedes usar para estar
más holgado en tu gasto y cubrir tus ne
cesidades sin problemas).
Nuevamente, hacer esto te va ayudar

a cambiar tu perspectiva. Sí puedes salir
de deudas. Pero además te vas a dar

cuenta cómo tener deudas te ha quitado
tu posibilidad de ahorrar y construir algo
para ti. Tener dinero para emergencias y

después, empezar a invertir para gene
rar un patrimonio a largo plazo, que te
brinde libertad financiera cuando ya no
puedas (o ya no quieras) trabajar.
Mucha gente me dice: "tengo que

usar tarjetas de crédito o pedir prestado
porque con lo que gano simplemente no
me alcanza para vivir". Es cierto que en
países como México mucha gente vive
al día o con muy poco. Endeudarse, sin
embargo, no es la solución: de hecho
sólo hace el problema más grande.
Por ejemplo: cada mes gano 10,000

pesos pero este mes no me alcanzó para
todo y ai final terminé gastando 11,000.
¿De dónde salieron los 1,000 adiciona
les? Me los prestó mi vecina y quedé de
pagarle 100 pesos cada mes durante
todo un año (es decir, le voy a tener que
pagar 1,200 en total).
El problema es que el siguiente mes,

ya no tengo 10,000 pesos disponibles

para gastar, sino sólo 9,900 (los otros
100 pesos ya los gasté  son el compromi
so que adquirí con mi vecina). Entonces,
este mes me voy a tener que apretar más
el cinturón.

Pero vivo al día y no tengo ninguna
flexibilidad o colchón para emergencias.
¿Qué pasa si otra vez no me alcanza y
tengo que pedir otros 1,000 pesos pres
tados, en las mismas condiciones? A! si
guiente mes sólo voy a tener 9,800 para

gastar, porque los otros 200 son para
pagar mis deudas.
Si esto sigue, cada vez tengo menos di

nero y me tengo que endeudar más. Hasta
que llegue un momento en que las deudas
me consuman y ya no pueda pagar.
Esto también es cuestión de mentali

dad, de forma de pensar. Endeudarte
no resuelve tu problema: lo "patea" para
más adelante, pero también lo hace más
grande. Si realmente lo que ganas no
te alcanza para vivir, la única solución
real es encontrar maneras de ganar más
dinero. ¿No sabes cómo? Hay muchas
cosas que tú puedes hacer y que los de
más necesitan. Si observas, encontrarás
oportunidades, aunque sea para hacer
pequeños trabajos en tus ratos libres.
Más pronto que tarde podrás "per

der" [guardar) la moneda de 10 pesos
o el billete de 20 que hablamos antes.
Pequeñas cosas que se vuelven hábitos,
que te cambian la perspectiva de tu vida
y que te ayudarán a entender que todos
podemos construir un patrimonio.

El pensamiento es muy poderoso.
La forma como pensamos sobre noso
tros mismos, los demás y las situacio
nes a las que nos enfrentamos en la
vida, tiene un impacto profundo en
nuestro bienestar emocional.
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Prepararse para Trump o Biden
Todavía son muy contradictorias

las señales del equipo que habrá
de iniciar un gobierno dentro de
98 días tras la salida de Andrés

Manuel López Obrador de la pre
sidencia de México.

Nada hace pensar que Claudia Shein
baurn habría de hacer las cosas diferentes

de quien la impulsó en la política y la postuló
a la Presidencia, pero ciertos destellos de
moderación confunden a los que todavía
tienen la esperanza de que no se diluya el
México democrático y de instituciones entre
las manos del autoritarismo.

La luz que da una primera parte del gabi
nete, con gente preparada y experimentada,
se diluye ante la ratificación de la agenda le
gislativa rencorosa del Presidente que se va.

Por ejemplo, llegará una mujer de "ciencia
sin adjetivos" a una nueva Secretaría del
ramo, pero al mismo tiempo se rechaza,
de entrada, la ingeniería genética que ha
permitido que muchos cultivos resistan las
sequías de este mundo.
Se nota claramente un juego de vencidas

entre los radicales y los más moderados para
lograr posiciones de poder en los lugares que
faltan por anunciar en el equipo presidencial.

El único lugar donde la virtual presidenta
electa decidió mostrar la baraja completa
fue en las posiciones clave para llevar una
buena relación con el gobierno de Estados
Unidos.

Las preocupaciones de Washington so
bre el futuro democrático de México se han
acrecentado con la agenda legislativa que
hereda López Obrador, pero tienen la expec
tativa de que pueda mejorar el respeto a las
inversiones y a la letra del acuerdo comercial
México, Estados Unidos y Canadá, con la
presencia de Juan Ramón de la Fuente, en

la Cancillería, y de Marcelo Ebrard, en la
Secretaría de Economía.

De la Fuente no le debe su carrera política
a López Obrador y Ebrard tiene la cuenta
pendiente de no haber sido la corcholata
premiada, precisamente por tener una acti
tud más independiente.
Más allá de que su lealtad deberá estar al

100% con la virtual presidenta electa Shein
baum, ambos personajes son ampliamente
conocidos en Estados Unidos y conocedores
de la política en aquel país.

El mensaje de la virtual presidenta electa
es que la relación comercial, financiera, mi
gratoria, de seguridad con Estados Unidos
es prioritaria a ese nivel de designar funcio
narios incuestionables para aquel país.
El mensaje implícito es que Estados Uni

dos puede tener tantas presiones políticas
internas que más vale una alineación de
veteranos, expertos, que puedan lidiar con
focos rojos encendidos en los años por venir.

La primera alerta es la elección presiden
cial en aquel país. Si regresa Trump, lo hará,
sin duda, más radical en sus relaciones inter
nacionales y México siempre está a la mano
para que florezca su populismo.

Pero si se queda Biden, tendrá que presen
tarse más duro con su vecino del sur en temas

clave como seguridad, narcotráfico, migra
ción y respeto a las inversiones de su país.

El debate del jueves entre Biden y Trump
dejará ver el tono que tendrán ambos en
sus relaciones con México. Y a cualquiera
de los dos les tocará revisar el TMEC en un
par de años.
Por eso, a reserva de conocer el grado de

sensatez o lopezobradorismo de la próxima
Presidenta, qué bueno que en lo que toca
a la relación con Estados Unidos privó la
cordura.
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Despegues

y Aterrizajes
Rosario Avilés

raviles0829@gmail .can

El Aeropuerto
v la Ciudad
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Casi siempre ocurre que cuando se
construye un aeropuerto, se buscan
los lugares donde es posible tener
operaciones aéreas pero alejados
de zonas urbanas o al menos no

rodeados de ellas y con acceso expedito a los
centros de demanda. Lógicamente, estas infraes
tructuras traen desarrollo, negocios, empleos, cre
cimiento, pues, y con ello la infraestructura urbana
va rodeando el polígono aeroportuario.
Luego vienen las quejas del ruido y demás,

pero en todo caso el intento original era cuidar
esos aspectos y a veces el terreno donde estaba
ubicado el aeropuerto se ve "estrangulado" por
el desarrollo urbano y ya no es posible crecer
lo. De esta forma han surgido los aeropuertos
complementarios, como Charles De Gaulle en
París; Dulles en Washington; Heathrow en Londres;
O'Hare en Chicago, etc., pero, salvo excepciones,
el aeropuerto "original", el que sirve a la Ciudad,
se queda y una de las cosas más importantes
es mantenerlo en óptimas condiciones y siguen
utilizándose para segregar tráficos y mantener
conectada a las ciudades.

En el caso del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) las cosas no han re
sultado tan bien. Se ha tenido que hacer diversas
obras con muy pocos recursos y aún falta mucho
para que nuestro aeropuerto capitalino se vea y
esté en las mejores condiciones.
Uno de los factores que más ha influido para

que no se invierta lo suficiente ha sido la deuda
de los bonos que fueron colocados para construir
el nuevo aeropuerto en Texcoco, para lo cual se
comprometieron los ingresos de Tarifa de Uso del
aeropuerto (TUA's). El esquema financiero es im

pecable, lo malo es que Texcoco no se construyó
y el que sí fue construido tiene sus TUA's compro
metidas en otros usos (las pensiones de la Sedeña,
según se dijo).
No obstante, el AICM hoy en manos de la Se

cretaría de Marina, ha tenido que salir adelante
y aunque no luzca mucho, lo cierto es que se han
¡do haciendo las labores de mantenimiento re

queridas (como el reencarpetado de las pistas, el
cambio de luces de pista; el desazolve y cambio
de instalaciones de drenaje; el equipamiento para
revisiones de pasajeros, equipaje de mano, male
tas, carga en las panzas de aviones, etc) con lo
poco que hay.
Desde luego que "lo poco", no es tan poco

(este año tuvieron un presupuesto adicional de
1,500 millones de pesos) pero para el tamaño
de las obras requeridas sí queda muy corto.
No obstante, es claro que al menos en el fun
cionamiento diario y en las formas como hoy se
coordinan las distintas autoridades bajo el man
do único de Semer, las cosas han mejorado y,
merced al recorte de operaciones por hora de
61 a 43 hasta se tienen records de puntualidad,
aunque el recorte no haya ayudado al AIFA a
crecer lo suficiente.

Sin embargo, hay que reconocerle a la Marina
y a los directores Carlos Velázquez Tiscareño, has
ta marzo pasado y el actual, José Ramón Rivera
Parga, que han realizado un excelente trabajo.
Falta mucho por hacer [ellos mismos lo reco

nocen) porque un aeropuerto es casi como una
ciudad, donde hay de todo (el lado luminoso y
el lado oscuro) pero al menos se vislumbra que
vamos por buen camino. Ojalá se mantengan así
en el futuro.
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Prologis perf a márgenes récord en rentas
Apple recibe primera acusación bajo la LMD
Tenaris inicia cuarto tramo de recompra de acciones
Fiat. bia de ialmxcam razón socia

Fibra Prologis, m.Fite® má&. Jrsersiéo ¦
B&SS&&335 AQQlfttt iBtetaal, perfil'>rfkxi JHH
las rentas de sus propiedades en los primeros dos meses del
iegsrBífa fnnBfefy béb, hipáis prfiit#>ís^^Hr brHcH
jos y maximizar los rendimientos para sus dueños.

Entre abril y mayo, el cambioen la renta neta efectiva de
arrendamientos iniciados fue de casi 59%; considerado un ré
«íflpSw <#1 h 1?) affii v é cwil ¡ta íjíi l'4
fj¡SfU ífítT'vU ífl I ^g% fltffiíjíte «¿blíáftf A jfi, íf#
acuerdo con un comunicado,.
EHfdeiéSmfei nlllÉfli

pies cuadrados en nuevos arrendamientos rentados, con una
tve3 ieírt&n it4rKí>75fíYciiit* k tí&iif.yL fcWtifos
del segundo trimestre del año serán dados a conocer en juila,

*» poSBinte.

Apple, la firftitocírigfgo siMafiidliHff eo® ssdb eo í&S
pértino, California, fue acusada por la Unión Europea de in
cumplir con una nueva ley de competencia digital (LMD) al no
permitirle a los desarrolladoresdirigir libremente a los clientes
a formas alternativas para realizar compras, reportó la agen
cia de noticias Dow Jones»

La Ley de Mercados Digitales de la Unión Europea, que
entro en vigor a principios de este año, establees una larga
lista de normas destinadas a impulsar la competencia en la
publicidad digital, la búsqueda en línea y bs éOSSistemasde
aplicaciones..

En respuesta a las acusaciones de la Unión Europea,
Apple dijo que realizó cambios en los últimos meses para
cumplir con la Ley de Marcados Digitales.

lenaris, un proveedor de tubos y de servicios para la in
dustria energética con sede en Luxemburgo, inicias! cuarto
tramo de un programa de reeompra de acciones por hasta
1,200 millones de dólares, a través de un banco, con el ole
jetív^de retirar del mercado los títulos representativos de su ca
pital social.

La empresa dijo queel cuarto tramo del programa de re
¦compra de acciones; será ejecutado por hasta 300 millones
!#w!s88ii #Bi#Bi5ií¡|l 14i3ife; [Hiosíjl SPSlI'y fiR.li^ilÉ I
más tardar el 31 de octubre»

"Las accionesordinarias compradas bajS.él programa
Sefán canceladas a su debido tiempo", dijo Tenaris,.en :un
comunicado.

La proptech flat.mx, fundada en 2019, ahora está mu
dando su nuevo nombre a Clau.com, lo que también implica
un cambio que da paso a un portal con el que pretende sim
plificar al broces* dg CBT|30S5rilS A ini^Bfalss}/
otros servicios como valuador, mapa de precios y asesoría
hipotecaria.

Para ello, la compañía se está valiendo de adquisicio
nes qye realizó durante 2023, incluyendo Hipoteca Cenial,
una empresa de asesoría hipotecaría, e Intelimétricg, espe
cializada en data analytics, yqye ya están integradas a su
¦operación.

La compañía ®ehta con un broker hipotecario, con el
f Sfe fwMr < t ^ íj i r v ebep1 I
li^Hji jfdpií \cw A firssnf i< BIJ® ul tí^myWBoa
transparentar los preciosáel mercado mediante el fortaleeíW
miento de data.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Grupo Carso se encamina a
tener un fuerte protagonismo en
los temas energéticos de nuestro
país, lo cual ha quedado claro
con la adquisición de PetroBal
Operaciones Upstream, que tras
recibir las autorizaciones regula
torias necesarias para esta ope
ración, a través de su subsidiaria
Zamajal, Grupo Carso adquirió
un interés del 50 por ciento en
los campos Ichalkil y Pokoch,
ubicados en la costa del estado

de Campeche, en una transac
ción valorada en 530 millones

de dólares.

Ichalkil y Pokoch son parte
del Área Contractual 4, que fue
adjudicada a la familia Bailléres
en enero de 2016 durante una de

las rondas de la reforma energé
tica del anterior gobierno.

Esta adjudicación se realizó a
través del conglomerado Grupo
Bal, propietario de PetroBal,
que tenía como subsidiaria a
PetroBal Operaciones Upstream,
la sociedad que poseía PetroBal
Upstream Delta 1, titular de los
activos sujetos al acuerdo. Delta
1 cuenta con un activo total

valorado en 800 millones de

dólares.

El otro 50 por ciento de los
campos Ichalkil y Pokoch perte
nece a la petrolera rusa Lukoil,
que en 2021 acordó adquirir las
operaciones de Fieldwood Ener

gy, el propietario original de la
mitad restante de las acciones.

De acuerdo con reportes,
esta transacción se completó
en febrero de 2022. Esta adqui
sición por parte de Grupo Carso
fortalece su presencia en el
sector energético y le permite
participar en la explotación de
importantes campos petroleros
en México.

La operación subraya el com
promiso de la empresa con el
desarrollo y la expansión de sus
inversiones en el sector energé
tico del país, consolidando su
posición como un actor clave en
la industria.

Huelga aguacatera

Esta semana es crucial para el
aguacate mexicano, no solo por el
reinicio del trabajo de funciona
rios estadounidenses para reto
mar las exportaciones a la Unión
Americana, sino porque hay un
"problemita" más que atender
porque hay una cita en el Tribunal
Laboral Federal el próximo jueves
para evitar la huelga a la que ha
emplazado el Sindicato de Traba
jadores y Empleados de la Indus
tria Alimenticia y Agrícola de la
República Mexicana "José María
Morelos y Pavón", que forma
parte de la Confederación Central
Nacional, en Mission México.

La fecha efectiva es el 3 de ju

lio, porque además la presión es
porque dicen que en el asunto
está involucrada la Asociación

de Productores y Empacadores
Exportadores de Aguacate de
México.

Así que un nuevo inconve
niente se tendrá que tocar en la
mañanera del presidente Andrés
Manuel López Obrador, porque
de la Cuarta Transformación hay
beneplácito, respaldo y diálogo
para fortalecer a las empresas
y productores, pero una nueva
podría entrar en escena para el
aguacate mexicano.

¿Acoso de DiDi?

Didi México recibió la aprobación
de la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores para adquirir JP So
fiexpress, una Sociedad Financie
ra Popular que opera en el país.

Esta adquisición representa un
paso estratégico para Didi en su
objetivo de expandir y fortalecer
su oferta de servicios financieros

en México. JP Sofiexpress le ayu
dará a DiDi, al conocer el mercado
financiero mexicano.

El monto de la transacción no

fue revelado, pero ya van por más
inclusión financiera.

Eso sí, hay que alinear su
estrategia con la del respeto a los
que usan instrumentos finan
cieros porque al promover su
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estrategia de colocación de cré
ditos DiDi, cae en el acoso, lo que
podría ser sancionado por las au
toridades, por lo que replantear
su negocio sería mejor recibido
por quienes están interesados en

sus productos.

Vozenoff

Este martes la Asociación Mexi

cana de Hidrógeno y Movilidad
Sostenible, que encabeza Israel

Hurtado, presentará el documen
to "Radiografía de la industria
de hidrógeno verde en México y
sus perspectivas ante el nuevo
gobierno".

Habrá que estar pendientes de
este interesante texto...
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